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Síntesis Informativa  

 27/octubre/2022  

SECRETARIO 
 
(B-500) Cumple Agricultura decreto presidencial para sustituir gradualmente el 
glifosato; advierte sobre riesgos por prohibición inmediata 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural no promueve ni utiliza de modo alguno el 
agroquímico denominado glifosato, por el contrario, estamos cumpliendo con el decreto 
presidencial para sustituirlo gradualmente, afirmó el titular de la dependencia, Víctor 
Villalobos Arámbula, quien, sin embargo, advirtió que la prohibición inmediata de su uso, al 
igual que el de otros plaguicidas en el campo, impactaría en la seguridad alimentaria del país, 
con efectos inflacionarios. Excélsior 36 / El Universal 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002700nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002174nc.pdf 
https://www.milenio.com/politica/senado-analiza-reformas-materia-plaguicidas-fertilizantes  
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_gobierno-mexicano-advierte-
sobre-riesgos-por-prohibici%C3%B3n-pronta-de-glifosato/48009906  
https://colima.quadratin.com.mx/principal/cumple-sader-con-sustituir-gradualmente-el-glifosfato/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/cumple-agricultura-decreto-presidencial-para-sustituir-
gradualmente-el-glifosato-advierte-sobre-riesgos-por-prohibicion-inmediata/  
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1585415048461262849  
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/sader-advierte-que-pronta-prohibicion-de-glifosato-
impactaria-en-la-seguridad-alimentaria-del-pais/ 

 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Participamos en el Primer Parlamento Abierto en materia de Plaguicidas y Fertilizantes, 
organizado por el @senadomexicano, orientado a analizar y discutir beneficios e impactos 
productivos y ambientales en el uso de insumos agroquímicos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1585388419957788674 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002700nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002174nc.pdf
https://www.milenio.com/politica/senado-analiza-reformas-materia-plaguicidas-fertilizantes
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_gobierno-mexicano-advierte-sobre-riesgos-por-prohibici%C3%B3n-pronta-de-glifosato/48009906
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_gobierno-mexicano-advierte-sobre-riesgos-por-prohibici%C3%B3n-pronta-de-glifosato/48009906
https://colima.quadratin.com.mx/principal/cumple-sader-con-sustituir-gradualmente-el-glifosfato/
https://agendadeldesarrollosocial.com/cumple-agricultura-decreto-presidencial-para-sustituir-gradualmente-el-glifosato-advierte-sobre-riesgos-por-prohibicion-inmediata/
https://agendadeldesarrollosocial.com/cumple-agricultura-decreto-presidencial-para-sustituir-gradualmente-el-glifosato-advierte-sobre-riesgos-por-prohibicion-inmediata/
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1585415048461262849
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/sader-advierte-que-pronta-prohibicion-de-glifosato-impactaria-en-la-seguridad-alimentaria-del-pais/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/sader-advierte-que-pronta-prohibicion-de-glifosato-impactaria-en-la-seguridad-alimentaria-del-pais/
https://twitter.com/vmva1950/status/1585388419957788674
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SECRETARÍA 
 
(B-499) Potencializa México la capacidad para irradiar frutas y fortalece la exportación 
de vegetales frescos.- Con el objetivo de facilitar el intercambio comercial de productos 
frescos entre México y Estados Unidos, las agencias sanitarias de ambos países certifican 
plantas de irradiación en sus territorios, las cuales eliminan plagas y bacterias de los productos 
vegetales frescos. Con el fin de evaluar las condiciones de operación de la nueva planta de 
irradiación Reveam Inc, ubicada en McAllen, Texas, funcionarios del Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) visitaron las instalaciones y 
constataron que cuenta con la infraestructura necesaria y el personal técnico capacitado para 
garantizar la sanidad de los alimentos que se exportan. 24 Horas 17 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001964nc.pdf 
https://coneme.com.mx/2022/10/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-
exportacion-de-vegetales-frescos/ 
https://hojaderutadigital.mx/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-
exportacion-de-vegetales-frescos/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/36663/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-
exportacion-de-vegetales-frescos 
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-
fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/ 
https://argonmexico.com/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-
exportacion-de-vegetales-frescos/ 
https://cxunews.com/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-
exportacion-de-vegetales-frescos/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/10/26/potencializa-mexico-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-
exportacion-de-vegetales-frescos/ 
https://redfinancieramx.mx/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-
exportacion-de-vegetales-frescos/ 
https://claseturista.com.mx/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-
la-exportacion-de-vegetales-frescos/ 
https://www.periodicomitierra.mx/mejorar-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-vegetales-fortalece-su-
exportacion/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/26/mexico-potencializa-capacidad-para-irradiar-frutas-y-vegetales-
frescos/ 
https://sandyaguilera.com/fortalece-mexico-la-exportacion-de-vegetales-frescos/  
https://campoyturismo.com/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-
la-exportacion-de-vegetales-frescos/  
https://mayacomunicacion.com.mx/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-
exportacion-de-vegetales-frescos/  
http://revistacomentarios.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-
exportacion-de-vegetales-
frescos/?fbclid=IwAR3p9yJFwq0W9vw5dEapvtjU98P18noCV7fSaE0oDqOahQjR36d5L3Hl6zU  
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-
fortalece-la-exportacion-de-vegetales-
frescos/?fbclid=IwAR1a_py6ZEDYLXlHAGu9lPQsWoBvRgiEvfX6V2qyYOHKHyup6lCGY2YA6pY  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001964nc.pdf
https://coneme.com.mx/2022/10/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://coneme.com.mx/2022/10/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://hojaderutadigital.mx/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://hojaderutadigital.mx/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://hiptex.com.mx/noticias/36663/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos
https://hiptex.com.mx/noticias/36663/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://argonmexico.com/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://argonmexico.com/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://cxunews.com/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://cxunews.com/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/26/potencializa-mexico-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/26/potencializa-mexico-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://redfinancieramx.mx/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://redfinancieramx.mx/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://claseturista.com.mx/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://claseturista.com.mx/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://www.periodicomitierra.mx/mejorar-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-vegetales-fortalece-su-exportacion/
https://www.periodicomitierra.mx/mejorar-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-vegetales-fortalece-su-exportacion/
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/26/mexico-potencializa-capacidad-para-irradiar-frutas-y-vegetales-frescos/
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/26/mexico-potencializa-capacidad-para-irradiar-frutas-y-vegetales-frescos/
https://sandyaguilera.com/fortalece-mexico-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://campoyturismo.com/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://campoyturismo.com/2022/10/26/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://mayacomunicacion.com.mx/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
https://mayacomunicacion.com.mx/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/
http://revistacomentarios.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR3p9yJFwq0W9vw5dEapvtjU98P18noCV7fSaE0oDqOahQjR36d5L3Hl6zU
http://revistacomentarios.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR3p9yJFwq0W9vw5dEapvtjU98P18noCV7fSaE0oDqOahQjR36d5L3Hl6zU
http://revistacomentarios.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR3p9yJFwq0W9vw5dEapvtjU98P18noCV7fSaE0oDqOahQjR36d5L3Hl6zU
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR1a_py6ZEDYLXlHAGu9lPQsWoBvRgiEvfX6V2qyYOHKHyup6lCGY2YA6pY
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR1a_py6ZEDYLXlHAGu9lPQsWoBvRgiEvfX6V2qyYOHKHyup6lCGY2YA6pY
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR1a_py6ZEDYLXlHAGu9lPQsWoBvRgiEvfX6V2qyYOHKHyup6lCGY2YA6pY


 

 

 
 

Hoja 3 de 12 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

https://elnacionaldiario.com/2022/10/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-
exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR0BkIUElxOGbqhcmlU-
0axhykDFvs45FFcco_dx7xD3CQyjckW3vks3jjg  
https://5wredactor.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-
de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR18WgbImqaFz4-FeSYfvOq3121kgPlDD2GNsTSjd0I31eFlL7iLYpqrI6M  
https://agendadeldesarrollosocial.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-
la-exportacion-de-vegetales-
frescos/?fbclid=IwAR07HtR4kcP2Oz9jKoh59p5vThdD3EoWj_v4Vk6d5yllQ4O6WedI429S7lw 
https://twitter.com/BrunoCortesFP/status/1585411162748895237 
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/184999874099592/ 
https://www.facebook.com/photo?fbid=633360698208197&set=a.556144725929795  

 
Empresa israelí instalará planta de reciclado agrícola en Culiacán 
Debido a que Sinnlon es el principal productor de alimentos frescos de México, la compañía 
israelí Netafim, dedicada a los sistemas de agricultura de precisión, anunció la puesta en 
operación de la planta recicladora de plástico agrícola más grande del país en la capital del 
estado: Culiacán. La firma israelí prevé para el año 2030 usar 45% de plástico reciclado en su 
producción global de líneas de goteo, indicó el director de Sustentabilidad, JohnFarner. Detalló 
que la balanza comercial agrícola de México es favorable, y de acuerdo con cifras de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en el año 2021 ascendió a 44,442 millones de 
dólares, aunque ello supone la producción de más de 300,000 toneladas de residuos plásticos 
agrícolas cada año. El Economista 59 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002000nc.pdf 
 
Mosaico rural / México libra investigación de EU y continúa exportación de frutas y 
hortalizas/ Luis P. Cuanalo Araujo 
Después de una solicitud hecha por la delegación de Florida en el Congreso estadounidense 
y bajo la Sección 301 de la Ley de Comercio de ese país, México pudo librar una posible 
investigación que hubiera puesto en riesgo las exportaciones de frutas y hortalizas hacia 
nuestro principal socio comercial. De acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, en 2021, las exportaciones mexicanas de frutas y hortalizas frescas a 
Estados Unidos ascendieron a 11 millones de toneladas con valor superior a 16 mil millones 
de dólares. Contrarréplica 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001406nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de títulos de obtentor 
de variedades vegetales, correspondiente al mes de agosto de 2022. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5669798&fecha=27/10/2022#gsc.tab=0 

 

https://elnacionaldiario.com/2022/10/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR0BkIUElxOGbqhcmlU-0axhykDFvs45FFcco_dx7xD3CQyjckW3vks3jjg
https://elnacionaldiario.com/2022/10/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR0BkIUElxOGbqhcmlU-0axhykDFvs45FFcco_dx7xD3CQyjckW3vks3jjg
https://elnacionaldiario.com/2022/10/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR0BkIUElxOGbqhcmlU-0axhykDFvs45FFcco_dx7xD3CQyjckW3vks3jjg
https://5wredactor.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR18WgbImqaFz4-FeSYfvOq3121kgPlDD2GNsTSjd0I31eFlL7iLYpqrI6M
https://5wredactor.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR18WgbImqaFz4-FeSYfvOq3121kgPlDD2GNsTSjd0I31eFlL7iLYpqrI6M
https://agendadeldesarrollosocial.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR07HtR4kcP2Oz9jKoh59p5vThdD3EoWj_v4Vk6d5yllQ4O6WedI429S7lw
https://agendadeldesarrollosocial.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR07HtR4kcP2Oz9jKoh59p5vThdD3EoWj_v4Vk6d5yllQ4O6WedI429S7lw
https://agendadeldesarrollosocial.com/potencializa-mexico-la-capacidad-para-irradiar-frutas-y-fortalece-la-exportacion-de-vegetales-frescos/?fbclid=IwAR07HtR4kcP2Oz9jKoh59p5vThdD3EoWj_v4Vk6d5yllQ4O6WedI429S7lw
https://twitter.com/BrunoCortesFP/status/1585411162748895237
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/184999874099592/
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https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002000nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001406nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5669798&fecha=27/10/2022#gsc.tab=0
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AGRICULTURA 
 
Egresada UAEMéx representó a México en encuentro internacional sobre medio 
ambiente 
Las juventudes somos el agente de cambio que Latinoamérica necesita para combatir el 
cambio climático, ya que dentro de poco tiempo nos enfrentaremos a graves crisis ambientales, 
sobre todo, las comunidades más vulnerables, mencionó Diana Joselyn González Peñaloza, 
egresada de la Licenciatura en Relaciones Económicas Internacionales de la Facultad de 
Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), quien representó a 
México en la Regional Conference of Youth 2022. Gracias a este proyecto, González Peñaloza 
fue representante de México en la RCY en materia de agricultura y alimentación, ya que 
durante sus años como activista ha obtenido experiencia en el trabajo que realizan los 
campesinos que se dedican a trabajar la tierra para frenar la entrada de empresas 
transnacionales a los países latinoamericanos. Diario Amanecer 9 / Puntual 5 / La Tribuna 5 / Abc 2 

/ El Valle 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022000717nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001336nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001412nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001452nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022003089nc.pdf 

 
Cuenta corriente / ¿Viraje en energía de la 4T? / Alicia Salgado 
DE FONDOS A FONDO. Parlamento Abierto sobre plaguicidas, fertilizantes y seguridad 
alimentarla, convocada por las comisiones de Salud, Medio Ambiente Recursos Naturales y 
Cambio Climático, Estudios Legislativos Segunda y la Comisión de Agricultura, Ganadería 
Pesca y Desarrollo Rural, muestran la incapacidad de escucha que tienen algunos en el 
gobierno de la transformación. Fueron ayer cuatro paneles, y en todos simplemente 
avasallaron con la repetición de la misma decisión: prohibir la importación a partir de 2024 de 
granos y oleaginosas genéticamente modificados. Esa decisión, un mero balazo en el pie, 
implica que López Obrador tendrá que lograr que la producción en México, sólo de maíz, se 
eleve de 22 millones de toneladas a 46 millones de toneladas. Excélsior 37 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002733nc.pdf 
 
Capacitarán en quemas agrícolas para evitar incendios forestales 
Con el fin de promover la cultura de prevención de incendios forestales y de capacitación 
permanente en la quema de residuos de cosechas, de huertos frutícolas, agostaderos o 
praderas en terrenos agropecuarios colindantes con forestales, comisiones legislativas 
aprobaron reformas para establecer la capacitación y acreditación de las personas dedicadas 
a estas quemas agrícolas en predios colindantes con zonas boscosas.  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022000717nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001336nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001412nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001452nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022003089nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002733nc.pdf
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En reunión de trabajo para dictaminar la iniciativa de reforma al Código para la Biodiversidad 
del Estado de México, las comisiones de Desarrollo Agropecuario y Forestal y Protección 
Ambiental y Cambio Climático coincidieron en facultar a la Protectora de Bosques del Estado 
de México (Probosque) para impartir esta capacitación. Diario Amanecer 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022000773nc.pdf 
 
Avanza Censo Agropecuario 2022: INEGI 
Jaime Hernández Vergara, Coordinador Estatal México Poniente del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), dio a conocer que a poco más de cinco semas de iniciado el 
Censo Agropecuario 2022, no se han presentado incidentes que detengan la labor de 
recolección de información de la estructura operativa entre los productores mexiquenses. 
Mencionó que la difusión se ha dado mediante sesiones informativas a las autoridades de los 
tres niveles de gobierno, a los comisariados ejidales o bienes comunales, y a los diferentes 
actores del sector agropecuario o asociaciones. El Censo Agropecuario permitirá tener 
información muy precisa y abundante sobre la actividad agrícola, pecuaria y forestal en todo el 
país. Diario Amanecer 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022000777nc.pdf 
 
El ingreso de divisas, en nivel récord; remesas lideran la lista 
Las principales fuentes de ingresos del extranjero del país, que a su vez son un motor 
fundamental en el desempeño de la economía mexicana, como remesas, inversión extranjera 
directa (IED), turismo y exportaciones agropecuarias no sólo se han recuperado y regresado 
a los niveles que tenían antes de la pandemia, sino que han alcanzado marcas históricas, 
revelan datos oficiales. Superan los montos que tenían antes de la pandemia de covid-19 Se 
suman inversión extranjera directa, ventas petroleras, turismo y exportación agropecuaria. La 

Jornada 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001516nc.pdf 

 
Niega titular de Sedatu daños por Tren Maya 
El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer, reconoció que el 
impacto que tiene el Tren Maya en la selva del sureste mexicano se ha establecido en cuatro 
mil900 hectáreas. Sin embargo, aseveró que la mayoría de estos daños son en zonas ya 
impactadas que van al costado de vialidades. "(El Tren Maya) solo representa 1% de lo que 
es la deforestación por crecimiento urbano, que asciende a 230 mil hectáreas y por 
deforestación por producción agropecuaria, que es de 250 mil hectáreas en un mismo periodo, 
practicamente 23 años", afirmó Meyer. 24 Horas 6 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001703nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022000773nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022000777nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001516nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001703nc.pdf
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Convierte Orbia mangueras usadas en combustible 
La fabricante Orbia Netafim arrancó la operación de su planta recicladora de plástico en 
Culiacán, Sinaloa, la cual tiene una capacidad inicial de reciclaje de más de 3 mil toneladas de 
residuos al año. Esta es la planta más grande en reciclado de Orbia para el negocio de 
agricultura de precisión El complejo recibirá de los agricultores mexicanos mangueras de goteo 
usadas, las cuales serán trituradas y lavadas para convertirlas en pellets, una especie de 
combustible granulado. Reforma 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002408nc.pdf 
 
Nombres, nombres y ... nombres / Proman logra MIA e iniciará planta de fertilizante en 
2023 / Alberto Aguilar 
La buena noticia es que la alemana Proman ya logró obtener la MIA por la Semarnat de María 
Luisa Albores. Otro paso para que su subsidiaria Gas y Petroquímica de Occidente (GPO) que 
lleva Arturo Moya pueda seguir adelante con la construcción de una primera planta de 
amoniaco en Sinaloa. En la larguísima ruta crítica también obtuvo el aval en una consulta 
indígena. La idea es iniciar la construcción en el primer trimestre del 2023. El Sol de México 16 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002535nc.pdf 

 
México es mercado 12 global en alimentos para mascotas 
Debido a que 70% de los hogares mexicanos tiene una mascota, el país se convirtió en el 
mercado número 12 a escala mundial en venta de alimento para animales de compañía, dio a 
conocer la consultora Euromonitor. México reporta ventas anuales por2 mil400millones de 
dólares, es decir, alrededor de 48 mil millones de pesos. La mayor parte del alimento para 
mascotas que se consume en el país son croquetas, pero el alimento húmedo como sobres y 
especialidades gana terreno. El Universal 28 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002663nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
La Cámara de Senadores convocó a la Federación de MVZ. para dialogar sobre bienestar 
animal 
Al participar en la Cámara Alta de la República, el presidente de la FedMVZ, el MVZ. Arturo 
Sánchez Mejorada reiteró la unidad que debe existir para tratar el tópico de bienestar animal, 
e instó a que no se distorsione ni desinforme en estos temas. La Federación de Colegios y 
Asociaciones de Médicos Veterinarios Zootecnistas de México (FedMVZ), participó en el foro 
de Bienestar Animal organizado por el Senado de la República, esto para manifestar la 
importancia de la figura del gremio como autoridad en los temas relacionados con la sanidad 
y el bienestar animal.  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002408nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002535nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002663nc.pdf
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En entrevista exclusiva para PECUARIOS.COM, el presidente del organismo, el MVZ. Arturo 
Sánchez Mejorada, explicó que con estas acciones, llevaron hasta los legisladores la 
necesidad de medir el bienestar de las especies de compañía y producción, a través de 
parámetros científicos que abonen en la salud pública y la seguridad alimentaria. 
https://www.porcicultura.com/destacado/la-camara-de-senadores-convoco-a-la-federacion-de-mvz-para-
dialogar-sobre-bienestar-animal 

 
Superan récord gases de efecto invernadero 
Los niveles de los principales gases de efecto invernadero en la atmósfera registraron en 2021 
nuevos récords, según un informe publicado por la Organización Meteorológica Mundial 
(OMM), que alertó en especial de una subida nunca vista en la concentración de metano. Los 
niveles de ese gas registraron su mayor incremento anual desde que se comenzó a medir 
sistemáticamente su presencia en la atmósfera hace casi 40 años y, según la OMM, el motivo 
aún no está suficientemente claro y puede ser una combinación de causas naturales y de 
actividad humana. La agencia apunta que la subida de los niveles de metano procede 
principalmente de zonas pantanosas, donde la crisis climática puede estar acelerando la 
descomposición de materia orgánica. Otras fuentes importantes de este gas son los cultivos 
de arroz y el ganado vacuno. El Sol de México 23 / El Sol de Toluca 26 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022003117nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001981nc.pdf 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Pobladores exigen a Pemex atender derrame en Oaxaca 
Pobladores de Santa Gertrudis Miramar, en Oaxaca, reanudaron este miércoles un bloqueo 
en la carretera costera Huatulco-Salina Cruz, para exigir a Petróleos Mexicanos (Pemex) la 
atención inmediata al derrame en Salina Cruz y Tehuantepec. De acuerdo con los pobladores, 
la empresa productiva del estado únicamente consideró afectaciones en tres playas de Salina 
Cruz, pero no incluyó la parte costera que pertenece a Tehuantepec y que también resultó con 
daños. Asimismo, fueron localizadas sin vida el fin de semana pasado, 14 tortugas Golfinas 
especie que se encuentra en temporada de arribazón para desovar-en dos de los destinos 
donde ocurrió el derrame: Playa Azul y Salinas de Marqués. 24 Horas 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001842nc.pdf 
 
 
 
 
 
 

https://www.porcicultura.com/destacado/la-camara-de-senadores-convoco-a-la-federacion-de-mvz-para-dialogar-sobre-bienestar-animal
https://www.porcicultura.com/destacado/la-camara-de-senadores-convoco-a-la-federacion-de-mvz-para-dialogar-sobre-bienestar-animal
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022003117nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001981nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001842nc.pdf


 

 

 
 

Hoja 8 de 12 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Vietnam continuará con la vacunación contra la Fiebre Porcina Africana con 600,000 
dosis 
Luego de la muerte de 700 cerdos por sospecha de que el causante fuera el inmunizador, el 
gobierno de Vietnam reiteró que la causa fue la mala aplicación, por lo que se dispondrá de 
hasta 600,000 dosis para inocular parte del el hato nacional. Derivado de los buenos resultados 
en el uso de su vacuna contra la Fiebre Porcina Africana (FPA), el Ministerio de Agricultura y 
Desarrollo Rural de Vietnam informó que tiene planes para disponer de hasta 600,000 dosis 
para fortalecer el hato nacional. 
https://www.porcicultura.com/destacado/vietnam-continuara-con-la-vacunacion-contra-la-fiebre-porcina-
africana-con-600-000-dosis 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Empresarios agrícolas son los mayores donadores a la campaña de Bolsonaro 
Los empresarios de los negocios agrícolas contribuyeron con la mayor parte de la financiación 
de la campaña para la relección del presidente Jair Bolsonaro, lo que destaca sus estrechos 
vínculos con los intereses agrícolas, mientras su contrincante de izquierda dependió casi 
exclusivamente de la financiación pública del partido. Donantes individuales contribuyeron con 
casi 80 por ciento de los fondos de la campaña de Bolsonaro, y 33 de los 50 mayores tenían 
vínculos con la agroindustria, según un análisis de la agencia de noticias Reuters de los datos 
del Tribunal Superior Electoral (TSE). La Jornada 30 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001923nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Disminución de precio de canasta Apecic, avanza 1.2%, respecto a meta de 8.0 por 
ciento 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) informó que al 21 de octubre la canasta 
básica Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía Apecic, disminuyó 3.3 por ciento 
en Guadalajara y 1.9 por ciento en Ciudad de México (CDMX). En contraparte, la tercera ciudad 
más importante del país, Monterrey, el precio de los básicos de la canasta Apecic aumentó 0.8 
por ciento. GCMA recordó que con el Apecic, el gobierno federal pretende disminuir el precio 
de la canasta básica 8.0 por ciento, al pasar de mil 129 pesos, al inicio del programa, a mil 39 
pesos.  

https://www.porcicultura.com/destacado/vietnam-continuara-con-la-vacunacion-contra-la-fiebre-porcina-africana-con-600-000-dosis
https://www.porcicultura.com/destacado/vietnam-continuara-con-la-vacunacion-contra-la-fiebre-porcina-africana-con-600-000-dosis
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001923nc.pdf
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Así, a los 21 días del presente mes, el avance de la disminución de precios del Apecic, es de 
1.2 por ciento, al pasar el costo de la canasta básica de mil 129 pesos, a mil 116 pesos. 
https://www.razon.com.mx/negocios/disminucion-precio-canasta-apecic-avanza-1-2-respecto-meta-8-0-
ciento-503675 

 
La producción de alimento balanceado en México crecerá este año a niveles récord 
En conferencia de prensa, Genaro Bernal, director general del Conafab celebró que este 
incremento de casi 4% sea una señal de recuperación, esto luego del periodo de pandemia; 
será el mayor alza desde 2019. Estimaciones del Consejo Nacional de Fabricantes de 
Alimentos Balanceados y de la Nutrición Animal (Conafab), apuntaron que para el cierre de 
este año, la producción nacional de alimentos balanceados incrementará 3.7% en términos 
interanuales, llegando a 40.1 millones de toneladas.  
https://www.porcicultura.com/destacado/la-produccion-de-alimento-balanceado-en-mexico-crecera-este-
ano-a-niveles-record 

 
Tendencias económicas y financieras / Alimentos por las nubes / Carlos López Jones 
El precio de los alimentos ha subido en promedio 14.85% en los últimos doce meses, de 
acuerdo con las cifras oficiales. Hay alimentos que han subido de precio mucho más, pero hay 
otros que no han subido tanto, por lo que usando la compra promedio que hacen las familias 
mexicanas, los precios de los alimentos han subido 15.00%. Este fuerte aumento se debe por 
una parte a la invasión de Rusia en Ucrania, que aumentó los precios internacionales del trigo 
y del maíz, lo que a su vez provocó que subieran los precios de la carne, la leche, ya que 
aumentaron los precios de los alimentos forrajeros. La Prensa 6 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001699nc.pdf 
 
Repunta precio de tortilla; tiene mayor alza en 5 meses 
Considerado el alimento principal de los mexicanos, las tortillas de maíz reportaron la mayor 
alza de precio de los últimos cinco meses y medio. La Profeco calcula que el consumo de 
tortillas por habitante en México ronda los 75 kilogramos (kg) al año, pues se ingieren de siete 
a 10 tortillas diarias, es decir, más de siete veces que en Estados Unidos, donde la cifra llega 
a 10 kg anuales. El Inegi dio a conocer que el precio de las tortillas de maíz repuntó 16.5% 
durante la primera mitad de octubre y se trata de la mayor carestía desde la segunda quincena 
de abril pasado. El Universal 27 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002646nc.pdf 
 
¡Ay nanita! Así subió el Pan de Muerto 
A menos de una semana de los festejos del Día de Muertos, los mexicanos ya comenzaron a 
percibir el encarecimiento de uno de los alimentos tradicionales en esta festividad: el Pan de 
Muerto.  
 

https://www.razon.com.mx/negocios/disminucion-precio-canasta-apecic-avanza-1-2-respecto-meta-8-0-ciento-503675
https://www.razon.com.mx/negocios/disminucion-precio-canasta-apecic-avanza-1-2-respecto-meta-8-0-ciento-503675
https://www.porcicultura.com/destacado/la-produccion-de-alimento-balanceado-en-mexico-crecera-este-ano-a-niveles-record
https://www.porcicultura.com/destacado/la-produccion-de-alimento-balanceado-en-mexico-crecera-este-ano-a-niveles-record
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001699nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002646nc.pdf
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Y es que los ingredientes para elaborarlo se han incrementado de manera considerable, cuyas 
alzas superan a la inflación general de 8.53 por ciento en la primera quincena de octubre 
pasado. En términos generales, el precio del pan de dulce se encareció 22.59 por ciento a tasa 
anual en el periodo mencionado. Reforma 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002150nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Crisis alimentaria se puede intensificar: BM 
A pesar de que están bajando los petroprecios en los mercados internacionales, la crisis 
alimentaria y energética puede intensificarse con la depreciación de las monedas que enfrenta 
la mayoría de las naciones con economías emergentes, alertó el Banco Mundial (BM). Al dar 
a conocer la edición más reciente de su informe sobre las perspectivas de los mercados de 
productos básicos, ponderó que desde la invasión rusa a Ucrania, en febrero de 2022, hasta 
fines del mes pasado, el precio del petróleo Brent en dólares estadounidenses cayó casi 6%. 
Destacó que en alrededor de 90 % de esas economías, el incremento de los precios del trigo 
en moneda local fue mayor que el registrado por el dólar estadounidense. Mencionó que los 
elevados precios de productos básicos energéticos que sirven de insumos para la producción 
agrícola han impulsado la carestía de alimentos. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/crisis-alimentaria-se-puede-intensificar-bm 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Rusia y China se infiltran en México, advierten 
Ante el hackeo al Ejército Mexicano, el exdirector de la Agencia de Seguridad de 
Infraestructura y Ciberseguridad del Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos, 
Christopher Krebs, recomienda a México fortalecer sus medios tecnológicos para evitar que la 
inteligencia de otros países se infiltre en sus instalaciones y sistemas críticos con la finalidad 
de obtener información estratégica. Alerta de una mayor presencia en territorio mexicano de 
compañías de origen chino y ruso, que podrían ser utilizadas por servicios de espionaje con el 
objetivo de hacerse de información. El Universal, P.p 1-4 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001996nc.pdf 

 
Cae aún más México en Estado de derecho 
Por cuarto año consecutivo, México retrocedió en el índice Global de Estado de Derecho de 
World Justice Project (WJP), al obtener un puntaje de 0.42 y colocarse en el lugar 115 de 140 
países evaluados. El País ha venido perdiendo un punto en cada nueva edición del índice: en 
2019 obtuvo 0.45, en 2020 sumó 0.44, en 2021 0.43 y este año 0.42.  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002150nc.pdf
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/crisis-alimentaria-se-puede-intensificar-bm
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001996nc.pdf
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"México ocupa el puesto 115 de 140 países de todo el mundo. Entre sus tendencias más 
importantes está el deterioro del factor que mide orden y seguridad. También, se observan las 
tendencias globales del deterioro del sistema de justicia civil y el debilitamiento de los 
contrapesos no gubernamentales, como la sociedad civil y la prensa", indicó WJP. Reforma, P.p 

1-5 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001946nc.pdf 

 
Rechaza IP reforma electoral regresiva 
Debido al entorno político, a la debilidad económica por la que atraviesa el país, así como a la 
poca inversión, no es conveniente una reforma electoral como la que se está discutiendo en la 
Cámara de Diputados, advirtió el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 
Cualquier modificación que facilite intervenciones autoritarias para la preservación de un 
proyecto político tendría un impacto negativo severo sobre el futuro económico de México y 
sobre el bienestar de los mexicanos", aseguró el organismo. El Financiero, P.p 1-4 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002039nc.pdf 

 
Pruebas de tráfico de drogas en el juicio a García Luna 
Fiscales de Nueva York dijeron ayer que han entregado documentos relacionados con la 
incautación de drogas en el condado de Queens, en diciembre de 2019, y con el envío de 
narcóticos a Estados Unidos por medio de empresas fachadas como pruebas para el juicio de 
Genaro García Luna, ex secretario de Seguridad Pública de México. En un documento 
presentado en el sistema electrónico de las cortes federales estadunidenses, la fiscalía del 
distrito este también afirma que entre sus pruebas habrá además talones de pago a García 
Luna y una fotografía de los otros conspiradores en el caso, tomada en octubre de 2008. La 

Jornada, P.p 1-3 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001501nc.pdf 

 
IED mexicana en EU crece a doble dígito y alcanza nivel récord 
Las empresas mexicanas han enviado flujos de Inversión Extranjera Directa (IED) a Estados 
Unidos por un total acumulado de 48,130 millones de dólares, de acuerdo con datos del 
Departamento de Comercio. Entre las compañías mexicanas que han invertido en el mercado 
estadounidense están: Bimbo, Gruma, FEM- SA, Kuo, Lala, Grupo Salinas, Kaltex, La Costeña, 
IUSA, Katcon, Alpek, Sigma Alimentos, Nemak, Cemex, Industria CH, Banorte, Bachoco, 
Grupo Bal, Cinepolis, Grupo México, Mexichem y Metalsa. El Economista, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001620nc.pdf 
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PRESIDENCIA 
 
Larga reunión de AMLO con líderes de Ateneo; revisan proyecto ecológico 
Después de casi tres horas de reunión en Palacio Nacional entre el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y dirigentes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT), de San 
Salvador Ateneo, se acordaron acciones que coordinará la Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales en la región de Texcoco donde se pretendía desarrollar el aeropuerto. En 
su momento, después de que el gobierno federal publicara en el Diario Oficial de la Federación 
la declaratoria de área natural protegida en los terrenos del que iba a ser el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, en Texcoco, y algunas zonas aledañas, el FPDT 
consideró que "la declaratoria significa la recuperación de la cuenca de lo que ya se había 
pensado que estaba perdido", con esta publicación se pueden fortalecer ahora espacios 
agrícolas para apoyar a los campesinos, permitiéndoles vivir de la agricultura o generar otras 
opciones. La Jornada 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001746nc.pdf 
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México va a toda velocidad a la pobreza 
El secretario de Turismo con Enrique Peña e hijo del expresidente Miguel de la Madrid Hurtado 
afirmó en entrevista con Organización Editorial Mexicana que él puede ser el presidente que 
logre "salvar a México" que va, dice, "a toda velocidad a la pobreza; un país tremendamente 
violento y fuera de control, un país con un sistema de salud destrozado y un país polarizado". 
Reconoció que los gobiernos en los que ha participado han cometido errores, pero pide, 
haciendo una analogía con el fútbol, que se tome en cuenta su desempeño en la cancha y no 
al equipo al que ha pertenecido desde los 18 años, cuando su padre fue candidato presidencial 
del PRI. La Prensa 21 / El Sol de Toluca 29 / El Sol de México 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022001896nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002033nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_27102022/27102022002284nc.pdf 
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El funcionario admite que su 
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Se necesitará un presidente que 
negocie con EU y China: Ebrard

Ya está listo “para ganar la encuesta de Morena y ser el candidato en 2024”; anuncia que 
su plataforma política es continuar con la cuarta transformación, “pero con sello propio”

EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO

 El estrés geopolítico ha-
ce necesario que México tenga 
en 2024 un presidente con la ca-
pacidad para negociar y ampliar 
su diálogo con Estados Unidos y 

China, declaró el canciller Mar-
celo Ebrard, quien se dice listo 
para ganar la encuesta de More-
na y ser su candidato, para lo que 
impulsará una política 4T, “pero 
con sello propio”. PAGS. 8 Y 9

“Yo no señalé eso”
Adán Augusto se desdice de 
“investigación” a Calderón
ROCÍO LÓPEZ - PAG. 7

Estación El Rosario
Lanza la Sedena ejercicios 
antiterroristas en el Metro
ISRAEL NAVARRO - PAG. 12

Tamaulipas vota a favor
El matrimonio igualitario 
ya es legal en todo México
MARÍA LÓPEZ - PAG. 11

El senador denunciará
Polémica, pero unidos, pide 
AMLO a Monreal y a Layda
JANNET LÓPEZ PONCE - PAG. 6

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

 Cuarenta y cinco capos del 
Cártel Jalisco Nueva Generación, 
que encabeza Nemesio Osegue-
ra, se encuentran prófugos y de 
15 de ellos las autoridades aún 
no conocen los rostros, aunque 
sí cómo operan y qué zonas con-
trolan, de acuerdo con reportes 
de la Secretaría de la Defensa Na-
cional hackeados por el colectivo 
Guacamaya. PAG. 4

El Mencho rige 
su cártel con 
dos hermanos, 
pareja, hijos...

Irán. Cumple 40 días rebelión liderada por ellas
Una mujer sin velo lanza arengas sobre un vehículo durante una marcha hacia el cementerio de Aichi 
en Saqez, la ciudad natal de Mahsa Amini, a 40 días de su asesinato, en la provincia de Kurdistán. AFP

Pérez-Reverte. “Todas 
las revoluciones son 
feas, violentas, malas”
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Sin poner como prioridad el interés superior de la 
niñez, colectivos de padres de familia impulsan que sea 
reconocido el término alienación parental a lo largo del 

país, esfuerzo que respaldó la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos a pesar de que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación y especialistas cuestionan la 

medida por no contar con suficiente respaldo científico

PARENTALIDAD
EN CONFLICTO

Matrimonio igualitario: 
‘sí, en todo México’
El Congreso de Tamaulipas modificó 
la ley del estado y con ello en todo el 
país las personas pueden contraer 
matrimonio sin importar su género o 
preferencias sexuales

4

NACIONAL

Desarrollando
polos turísticos
Utilizando al turismo como herramien-
ta de reconciliación social el secretario 
Miguel Torruco platica con Reporte 
Índigo sobre cómo han diversificado la 
oferta de productos turísticos en el país 
y cómo los han hecho llegar incluso 
a entidades en las que gobierna la 
oposición 16
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EL DATO es estremecedor: durante 2021 el homicidio
fue la principal causa de muerte de los jóvenes
en México. Y el Presidente podrá decir misa, pero
esa es la realidad de su fallida estrategia de seguridad:
al futuro del país lo están matando.
DE ACUERDO con las estadísticas que dio a conocer
el Inegi, 7 de cada 10 de los jóvenes asesinados
murieron por arma de fuego. Y esta trágica estadística
incluye tanto a hombres como mujeres. Pero en lugar
de perseguir criminales, la 4T acosa a opositores,
activistas y hasta académicos.

AUNQUE Andrés Manuel López Obrador haya
reprobado dos veces Estadística en la universidad,
sería bueno que se asomara a ver el reporte del Inegi.
Eso, sin duda, sería más útil que las famosas reuniones
de seguridad en Palacio Nacional a las 6 de la mañana.
No por mucho madrugar, se resuelven los problemas
del país más temprano.

LA PREGUNTA no es si Ricardo Monreal le devolverá
el cariñito a Layda Sansores... sino cuándo y con qué
magnitud lo hará. Dentro y fuera de Morena se dice
que la gobernadora de Campeche le soltó golpes
bajos a alguien a quien nadie quiere como enemigo.
LA EXHIBICIÓN de los supuestos chats entre Monreal
y el priista Alejandro Moreno resultó poco
sorprendente, dada la expectativa que generó
la mandataria morenista. Lo que se vio en esos
supuestos mensajes fueron cosas que ya se conocían:
la primera, que el senador morenista negocia y acuerda
con Dios y con el diablo; y la segunda, que el dirigente
del PRI es más empalagoso e indigesto que un pastel
de triple chocolate.

QUEDA la duda de si Layda Sansores realmente
desobedeció a su senséi, gurú, guía espiritual y tlatoani
que desde la mañanera le pidió no hacer público
el espionaje... o si en realidad lo hizo con beneplácito
de Palacio Nacional.
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CON una carrera diplomática de 36 años, no debe
haber sido fácil para la embajadora Luz Elena Baños
ir a insultar por orden presidencial a quienes
participaron en la pasada reunión de la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos

HACIENDO gala de disciplina, la representante nacional
les llamó arietes del conservadurismo, simuladores
y cómplices de los gobiernos neoliberales a quienes
participaron en la audiencia sobre la militarización
de la seguridad pública.
EL INUSITADO ataque y el lenguaje tan fuera de lugar
de inmediato provocaron una airada respuesta de los
funcionarios de la Comisión. Y es que nomás no cuadra
que en un encuentro sobre derechos humanos, el
gobierno mexicano se ponga a defender el militarismo.
El dictador Daniel Ortega, Augusto Pinochet, Hugo
Chávez y Anastasio Somoza estarían orgullosos...
como todos aquellos que gobernaron sus países
con botas y no con votos.
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Furia Roja

AMLO se vale de Layda Sansores
para atacara quienes se le oponen
y obligarlos a someterse.

El primer ministro del reino lleva
ba en un cojín de terciopelo rojo
un brassiére tamaño extra gran

de magna plus. Les explicó a sus des
concertados edecanes: "El príncipe me
ordenó pedirles a todas las doncellas
del reino que se prueben esta prenda
Dice que es una nuevá versión de 'La
Cenicienta"'... Ya conocemos a Afro
disio Pitongo. Es un hombre proclive
a la concupiscencia de la carne. En el
restaurante Mible vio a vina linda chica
De inmediato fue a su mesa y sin más
la invitó a salir con él aquella noche. La
muchacha lo rechazó. Le dijo, termi
nante: "No puedo aceptar la invitación
de un perfecto desconocido". "Des
preocúpate, chula replicó Afrodisio
Estoy muy lejos de ser perfecto"... El
saigento se dirigió a los soldados: "Los
que sepan algo de música den un paso
al frente". Dos lo dieron. Les ordenó
el milite: 'Vayan ahora mismo a la ca
sa del general. Su esposa quiere que le
suban el piano al tercer piso"... Los re
cién casados iban a pasar la noche de
bodas en un hotel de la ciudad, pues al
día siguiente tomarían un vuelo para
empezar su viaje de luna de miel. Lle
garon a registrarse, pues, llevando aún
sus atavíos nupciales; ella con su vesti
do de novia él con su frac. Grande fue

la sorpresa del galán cuando su flaman
te mujercita le enseñó al concierge su
vestido de novia y le dijo, retadora "A
ver, córreme ahora del hotel"... Todo
indica que Layda Sansores es el joder
tras el trono. Las evidencias muestran,
en efecto, que la Furia Roja es el instru
mento del cual se vale López Obrador
para atacar a quienes en cualquier for
ma se le oponen, y obligarlos a someter
se a sus dictados. Eso sucedió con el tal
Alito, quien cedió se dio a la voluntad
del Caudillo después de que la gober
nadora morenista de Campeche le sa
có tantos trapitos al sol como para ha
cer con ellos una carpa de circo de tres
pistas. Tan pronto el dirigente nacional
del PRI se rindió ante AMLO cesaron
como por encanto las embestidas con
tra él por parte de la no tan campecha
na campechana Ahora la señora dirige
sus arremetidas, seguramente por ins
trucciones "de arriba", contra Ricardo
Monreal, quien ciertamente no goza
de las simpatías del Caudillo, pues no
ha aceptado el papel de vasallo, calidad
que López Obrador impone a todos los
que forman su corte Monreal, lo digo
sin tapujos, es el único morenista así
de plano: el único a quien yo daría mi
voto en una elección. Desgraciadamen
te sus oportunidades de figurar como

candidato de Morena son escasas, pues
no reúne el requisito que el Caudillo de
la 4T exige de sus corcholatas: la sumi
sión completa; la absoluta incondicio
nalidad. Vamos camino de un maxima
to, que ni duda Aunque salga del Pala
cio, el presidente López seguirá siendo
el rey... Don Chinguetas y doña Maca
Iota sostenían su enésima riña conyu
gal. Ella le gritó: "¡Estoy harta! ¡Me voy
a la casa de mi madre!". Rebufó don
Chinguetas: "¿Cómo que te vas a la ca
sa de tu madre? ¡Hace cinco años que
vive con nosotros!"... Kalentina acudió
a la consulta de un terapeuta sexual y
ante él se quejó de su marido. Era muy
soso al hacer el amor, le dijo; lo hacía
mecánicamente, como autómata, sin
poner en el acto no ya fuego, sino ni
siquiera un mínimo calor. ¿Qué podía
hacer ella para excitarlo? El consejero
le hizo una extraña sugerencia Le dijo:
"En el momento del amor arránquele
usted un vellito. Eso lo acicateará y lo
hará poner mayor empuje en la tarea".
Pasó un tiempo, y Kalentina llamó por
teléfono al terapeuta Éste le pregun
tó si la recomendación que le hizo ha
bía funcionado con su esposo. "Sí fun
cionó, doctor respondió ella, Pero
ya nomás le queda un vellito para hoy
en la noche"... FIN.
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Llegó sin anunciarse y dijo:

Soy el número uno. Valgo más
que todos.
Se le enfrentó el número 11:

Yo tengo dos números uno.
Valgo entonces el doble que tú.
Y el 111:

Yo tengo tres números uno.
Entonces valgo el triple.

Enseguida llegaron el 1111, el 11111,
el lililí, el 1111111, el 11111111, y así
hasta el infinito.

El número uno se dio cuenta

entonces de que no era el número
uno.

Era solamente un número uno.

¡Hasta mañana!...
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CIRCUITO
INTERIOR

LA FISCALÍA
capitalina anunció
ayer que comenzó a
citar a los inquilinos
de inmuebles
relacionados

con corrupción
inmobiliaria de dos ex
funcionarios de Benito
Juárez.

OFICIALMENTE se
dijo que buscan saber
si hay ingresos no
declarados al fisco por
este concepto, aunque
tras bambalinas

aseguran que van por
delitos más graves.
POREJEMPLO.de
esos donde el dinero
llega sucio y sale
limpísimo, siempre y
cuando se encuentre
alguien bueno en el
arte de lavar.

¡UF! ¿O debe decirse
¡UIFI?
HABLANDO de cosas

que se dicen, pero
no completas, en
el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
insisten en que nada
tuvieron que ver con
la embestida que muy
campechanamente
acometió Layda

Sansores contra
Ricardo Monreal.

QUE, de hecho, en
la CDMX están por la
unidad al interior de
Morena.

PEEERO, quienes
le saben el asunto

aseguran que la
Gobernadora del
Jaguar sí consultó
de este lado antes de
publicarlas filtraciones.

Y, SEGÚN esto, no
vieron mal hacerlo,
aunque con mucha
discreción para que no
ligaran a la Ciudad con
esos temas... ¡como al
final pasó!
COMO suele pasar, el
Sindicato del Metro

niega que solape
prácticas anómalas de
sus trabajadores.
EN EL CASO del
conductor cesado

tras descubrirse que
operaba el convoy en
estado de ebriedad,
asegura que lo único
que están haciendo es
defender sus derechos
humanos.

¿PENSARÁN lo mismo
los pasajeros a quienes
puso en riesgo?
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La verdad falsa

Encinas se ve obligado a reconocer
la debilidad de sus pruebas sobre
lo ocurrido en Iguala. Muchas se antojaban
inverosímiles desde un principio.

"Nunca es triste la verdad.

Lo que no tiene es remedio".

Joan Manuel Serrat

La explicación era inteligente y
contundente. La Comisión para
la Verdad determinó que la ver

dad histórica sobre los hechos de Igua
la era una simple cortina de humo para
ocultar un crimen de Estado. El único
problema es que las pruebas han resul
tado falsas. "Toda investigación tiene
sus éxitos y fracasos", le dijo al New
York Times Alejandro Encinas, presi
dente de la comisión. Aquí los fracasos,
sin embargo, son abrumadores.

Una de las partes fundamentales
de la nueva verdad eran unos supues
tos mensajes de WhatsApp que demos
traban el involucramiento de altos man
dos del Ejército en el secuestro y asesi
nato de los normalistas de Ayotzinapa.
Quizá el propio Encinas dudaba de su
veracidad, porque estaban completa
mente tachados en la versión del infor
me que difundió el 18 de agosto. Cuan
do más tarde se dieron a conocer versio
nes sin censura, mostraban una versión
de lo ocurrido radicalmente distinta
a la verdad histórica. Se entendió por
qué Encinas había declarado el 18 de
agosto, haciéndose eco del movimiento
Ayotzinapa: "Fue el Estado".

Por lo menos algunos de los men
sajes han sido descartados como pre
suntamente falsos. "No tienen suficien
tes elementos para confirmarlos", le

dijo Encinas al Times. ¿Fueron falsifi
cados? "Todo es posible", apunta. "No
hay garantía de 100 por ciento".

Otras pruebas se han caído tam
bién. Encinas sostenía que Tomás Ze
rón, quien fue titular de la Agencia de
Investigación Criminal de la Procura
duría General de la República de Jesús
Murillo Karam, tenía los secretos para
poner al descubierto una gran conspi
ración para ocultar lo ocurrido con los
normalistas. Por eso Encinas lo visitó
en Israel, donde ha pedido asilo polí
tico, y le ofreció un "criterio de opor
tunidad": reducir su posible castigo
declarando lo que el gobierno quería
escuchar. Encinas le dijo que tenía el
"apoyo del Presidente", según una gra
bación a la que ha tenido acceso el Ti
mes. "El Presidente no quiere meter a
nadie en la cárcel". Era una oferta ten
tadora; Zerón, después de todo, podría
ser condenado a 60 años de cárcel si
se le encuentra culpable "Se negó a
aceptarlo", declaró Encinas el 18 de
agosto. "Yo espero que todavía lo esté
pensando".

Encinas no entiende por qué Ze
rón no ha traicionado a sus superiores,
pero quizá la razón es que no hay nada
que ocultar. Liora Turlevsky, la aboga
da de Zerón, le dijo al Times que la reu
nión entre Encinas y Zerón demuestra
"que las acusaciones contra mi clien
te son una seria calumnia y cacería
de brujas que se realizó por intereses
políticos internos".

Las demás acusaciones pergeña

das por Encinas y el fiscal especial
Omar Gómez Trejo se han desmoro
nado también. La Fiscalía General de
la República se desistió de 21 de las 83
órdenes de aprehensión emitidas el 19
de agosto. Encinas acusó públicamen
te al general brigadier José Rodríguez
Pérez, ex comandante del 27 Batallón
de Infantería de Iguala, de haber or
denado el asesinato de seis normalis
tas, pero cuando se presentaron las
acusaciones formales ya no estaban
incluidos los asesinatos. Se le ha inicia
do proceso por proteger a miembros
del crimen organizado, pero al pare
cer la única prueba es un testimonio
de oídas de un "testigo colaborador",
Gildardo López Astudillo, quien antes
había confesado haber mandado matar
a los estudiantes.

No sorprende que Encinas se vea
obligado ahora a reconocer la debili
dad de sus pruebas. Muchas se anto
jaban inverosímiles desde un principio.
El problema es que el gobierno de Ló
pez Obrador se queda con dos versio
nes de lo ocurrido en Iguala: la "verdad
histórica" y la "verdad falsa".

• 704,358
En 2020 y 2021 se registró un exceso
de mortalidad de 704,358 personas
por todas las causas (estimaciones de
canales endémicos del INEGI). Es el
costo humano de una pandemia que
el subsecretario de Salud consideró no
sería tan peligrosa como la influenza
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La youtuber que hablo fle
sobornos dobletea en la mañanera
::::: Nos comentan que quien ayer dobleteó
como empleada del gobierno federal y asis
tente a las conferencias mañaneras del presi
dente Andrés Manuel López Obrador es la
youtuber pro4T, Meme Yamel, quien cobra

desde hace un par de meses
' Hk 11 como, trabajadora de redes

jÉy| sociales del Canal Once.
2 Nos indican que una regla
| del área de Comunicación
| Social es que no haya dos

I personas del mismo medio
en las conferencias del pre

m sidente, pero ayer también
Meme estaba presente la reportera
Yamel acreditada de ese canal. Y

no fue la única violación al
reglamento de la Vocería, pues en su artículo
15 prohibe entregar cualquier documento al
presidente, lo que ocurrió al final y frente al
vocero Jesús Ramírez. ¿Será que estas medi
das no aplican para los youtubers que traba
jan en Canal Once y además van a las maña
neras a hacer preguntas a modo al inquilino
de Palacio Nacional?

¿Unidad a garrotazos en Morena?
::::: Nos cuentan que la revelación de las su
puestas conversaciones entre Ricardo Monreal
y Alejandro Moreno lejos de afectar al sena
dor dentro de su grupo parlamentario, le ge
neró —nos dicen— muestras de apoyo y uni
dad. Nos hacen ver que, salvo sus detractores
más duros dentro de la bancada, que son afi
nes a Claudia Sheinbaum, el resto de los se
nadores de Morena le ha expresado su respal
do y solidaridad ante el ataque que recibió
desde un gobierno estatal del propio partido,
el de la campechana Layda Sansores. ¿Será
que en las filas de Morena les gustan los cari
ños bruscos y la unidad de la que tanto ha
blan para 2024 se logra a garrotazos?

Manuel Espino en Palacio
Nacional, ¿en busca de puesto?
::::: Nos detallan que ayer casi a mediodía,
con una sonrisa de oreja a oreja, salió de Pa
lacio Nacional Manuel Espino, extitular del
Servicio de Protección Federal. El exlíder na
cional del PAN dijo a los reporteros que se
había reunido con el presidente López Obra
dor, pero evitó decir si había alguna pro
puesta de integrarse al equipo del Ejecutivo
federal. Nos detallan en los pasillos de Pala
cio Nacional que una posibilidad es que don
Manuel se integre como subsecretario de Se
guridad Pública, en lugar de RksurdOMefia
Berdeja, quien buscará la candidatura de
Morena al gobierno de Coahuila. ¿Será que
en tiempos de "duritos" de Morena logre un
lugar un hombre que era tildado, por los
ahora morenistas, de representante de la
más rancia ultraderecha?

Primero el megapuente propio,
luego las vacaciones ajenas
::::: Nos cuentan que quienes tenían prisa por
correr al aeropuerto más cercano o tomar ca
rretera eran los legisladores de la Cámara Al
ta, quienes el martes compactaron tres sesio
nes —dos ordinarias y una solemne— y apro
baron, entre otros temas, la Ley de Ingresos y
la desaparición del Horario de Verano. Olvi
daron nuevamente, o patearon el bót&pára
cuando regresen de su megapuente de ocho
días por el Día de Muertos, la aprobación de
la reforma quf busca periodos va
cacionales de los trabajadores, de los actuales
seis a 12díaS.;ElÍo a pesar de que el dictamen
estaba publicado en la Gaceta Parlamentaria.
Ya será para la otra... semana. \ V " '"r
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Otro plan para la Zona Rosa
::::: Le contamos que la Secretaría de Desarro
llo Urbano y Vivienda, cuyo titular es Callos
Ulloa. va por otro plan para reactivar la Zona
Rosa, esta vez, impulsando la construcción de
' edificios habitacionales y

J&h¡ mixtos para revertir el des
| poblamiento de la zona. Di

cen que son más de 800
¦MnM | predios los que tienen ese
^ ' áB | potencial de desarrollo, pe

i r0>en esta ocasión, buscan
g que se incluya vivienda ase

quible. Ahora, habrá que ver
Carlos si hay interés de los desa
Ulloa rrolladores inmobiliarios pa

ra entrar a esta zona de la
colonia Juárez. El plan se suma a la reactiva
ción económica de la Ciudad de México.

¿Volvió la unidad
de alcaldes de la CDMX?
::::: Nos cuentan que el Primer Informe de
Gobierno de la alcaldesa de Tlalpan, Alfa
González, sirvió para que se volviera a ver en
un evento público a todos los integrantes de
la Unión de Alcaldes de la Ciudad de México
(UNACDMX). Hasta la explanada de la alcal
día Tlalpan llegaron Maigaiita Saldaría. Lía
Limón, Sandra Cuevas, Mauricio Tabe,
Giovani Gutiérrez, Luis Gerardo Quijano,
Santiago Taboada y Adrián Rubalcava.
Nos detallan que parece que ya quedaron
atrás las diferencias o fricciones que hubo tras
la publicación de un comunicado de cuatro
alcaldes de oposición que rechazaron acom
pañar a la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum Pardo, a sus informes por toda la Ciu
dad. ¿Volvió la unidad? Quien no asistió, pues
parece que sigue enojada por el destape de la
alcaldesa, es la presidenta del PRD capitalino,
Nora Arias. Por cierto, otros aparecidos fue
ron los de Movimiento Ciudadano... como el
exdelegado Héctor Hugo Hernández, el co
nocido Naranja.

al municipio de Mica
::::: Nos cuentan que el presidente municipal
de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal,
dijo que la situación financiera del ayunta

miento es grave porque ha
tenido que negociar cerca
de mil millones de pesos
de adeudos que le hereda

Á ron de pasadas gestiones
|r^ que van desde la adminis

fcr* A tración del morenista Juan
^ Rodolfo Sánchez Gómez
A e incluso la anterior, enca

¦, ¦ Mm bezada por el priista Fer
Raymundo nando Zamora, y hasta de
Martínez María Elena Barrera,

también del PRI, desde
2009. Muchas deudas, poco presupuesto...
por lo que el edil ha tenido que sacar sus
dotes de negociación para poder sortear es
tos compromisos y que no se le colapse fi
nancieramente la administración.
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¿Excandidata de la alianza
opositora fue victima colateral?
::::: Quien "pintó su raya" en Zacatecas, nos
platican, fue la senadora Claudia Anaya Mo
ta (PRI), tras la "bola de nieve" que desató la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores

Morena), al exhibir uña su
§ puesta conversación entre el
S senador Ricardo Monreal

fjm fJP | (Morena) y Alejandro Mo
^7* e reno, presidente nacional
E del PRI, en la que presunta

mente pactaron la victoria
de David Monreal (More

F* na) a la gubernatura. Nos
Claudia Anaya detallan que doña Claudia,
Mota excandidata zacatecana de

la alianza PRIPANPRD, se
asumió como "víctima colateral" y, en tono
muy molesto, acusó: "Yo no perdí, me entre
garon", dejando entrever que en el PRI algo
ocurrió, pero además exigió la renuncia del
dirigente nacional tricolor, pues consideró que
fue "una gran traición" a ella, a la militancia
a la coalición y a la democracia. ¡Tsss!

Encuentra alcalde "salvavidas"
::::: El que encontró sombra —por ahora— en
Sinaloa, nos cuentan, fue Luis Guillermo
Benítez Torres (Morena), pues solicitó licen
cia definitiva como alcalde de Mazatlán y

asumió la Secretaría de Tu
rismo del estado. Nos expli
can que ahora la lupa apun
ta al gobernador Rubén
Rocha Moya (Morena), por
"tirarle una soga" a don
Guillermo, a pesar de que
"está en la mira" de la fisca
lía estatal, del Congreso lo

Luis Guillermo cal y de la auditoría por
Benítez Torres presuntas irregularidades en

la asignación de un contrato
de 400 millones de pesos y otros "gastitos"
que no aclaró. Sin embargo, nos dicen que su
nuevo cargo no lo salvará de las denuncias,
por lo que, quien pagaría los platos rotos será
don Rubén, ¿o será plan con maña?

"Como jarrito de Tlaquepaque"
::::: Desde Chihuahua nos comentan que el
coordinador de la bancada de Movimiento
Ciudadano en el Congreso local, Francisco
Sánchez Villegas, se tomó muy a pecho las
declaraciones del secretario de Gobernación,

Adán Augusto López Her
nández (Morena), de que
"los tabasqueños eran más
inteligentes que los del nor
te" y no se la perdona, pues
anunció que pedirá al Legis

JJHVL lativo que se declare a don
¦ Adán "persona non grata"

¦ 91 en su próxima visita Nos in
Francisco dican que don Francisco
Sánchez quiere que don Adán dé

una disculpa a los chihua
huenses —lo cual no se ve probable— aunque
nos dicen que a don Francisco le gusta eso
de "hacerle el feo" a los de izquierda, pues ha
ce unos meses quiso hacer algo similar con los
presidentes de Cuba y Venezuela ¡Qué tal!

Un comienzo con el pie izquierdo»
::::: Nos comparten que en Baja California Sur
al que no le fue muy bien en su debut de con
ferencias mañaneras fue al gobernador Víctor
Castro Cosío (Morena). Nos narran que cuan
do don Víctor estaba muy entrado hablando i
de la reapertura de la playa Balandra —cerra i
da por el incendio de un yate y contamina
ción—, ejidatarios opositores al plan de decla
rar áréa natural la Sierra de la Giganta y Gua
dalupe llegaron a increparlo y el góber, en lu
gar de conciliar, acusó que estaban siendo
manipulados y no era una protesta genuina.
Pese a que acordaron un diálogo, varios se
preguntaron si el mal asesorado no es don
Víctor por no detectar los "fuegos prendidos"
y los riesgos de la exposición. ¡Ouch!
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La cuerda del ciudadano
| EMILIO RABASA GAMBOA

Una reforma
electoral regresiva
e inviable
La iniciativa de reforma electoral del

Ejecutivo Federal es para una reforma
"absolutamente regresiva" (Wolden

berg) e inviable. No democratiza al sistema
electoral, lo sustituye por el que ya tuvimos,
de control del partido dominante.
Desmantela al INE de sus órganos perma

nentes y profesionales, sustituyéndolos por
"áreas auxiliares y órganos temporales". La defi
nición de éstos queda en una ley secundaria
que, aprobada por simple mayoría por Morena
le permitiría decidir la estructura del INEC,
igual como era con el sistema de partido hege
mónico y la Comisión Federal Electoral.
Encoge al Consejo General de 11 a 7 conseje

ros que deberán organizar y supervisar central
mente la totalidad de los procesos electorales a
nivel federal, estatal (32) y municipal (cientos),
administrar las consultas populares y la revoca
ción de mandato. Esta sería su nueva carga con
menos órganos centrales y sin la estructura dis
trital. ¿Cómo se van a instalar desde la Ciudad
de México 163,000 casillas, actualizar su correc
ta ubicación, reclutar y capacitar a 1.4 millones
de mexicanas y mexicanos para atender las me
sas directivas de casillas y 48 mil supervisores y
asistentes electorales, y toda la logística electo
ral, sin un sistema descentralizado?, ¿también se
le encargará al Ejército?
La iniciativa afirma que el presupuesto del

INE registra un aumento del 409% en menos
de 20 años al pasar de 13 mil 400 millones en
1999 a 68 mil 300 en 2018. Lo que se oculta,
además de las nuevas atribuciones agregadas en
2014, es que la lista nominal de votantes que en
1991 era de apenas 392 millones, para 2018 cre
ció a 893 millones de electores para quienes
hay que imprimir sus respectivos paquetes de
boletas, por lo que tan sólo el costo de producir
39.2 millones es incomparable con la produc
ción de 893 millones: sin contar las credenciales
de elector gratuitas del RFE.
La cancelación de los OPLES no genera aho

rro, pues sus actividades no desaparecen. Se

guirán organizándose elecciones locales y mu
nicipales con igual o más gasto al crecer la lista
nominal. A menos que Morena quiera generar
verdaderos ahorros y cancele las gestas locales,
elimine el federalismo como lo hizo Santa An

na y que su Alteza Serenísima designe a los
gobernadores en Departamentos. Con esa aus

teridad franciscana se cancelarán las aporta

ciones públicas a los partidos para actividades

ordinarias y específicas, abriendo la puerta al
financiamiento privado ilícito que además no
fiscalizaría el Consejo General.
La iniciativa propone la elección popular di

recta de los consejeros del INEC y los magistra
dos del Tribunal Electoral. Imaginemos a los ár

bitros en Qatar electos por millones de aficiona

dos al fútbol y no designados por la FIFA.

Las candidaturas para esos cargos se definirán

en listas elaboradas por los tres poderes de la
Unión, (20 c/u para el INEC y 10 c/u para el Tri
bunal,) mayoritariamente controlados por More
na por lo que la gran mayoría de las candidatu
ras serían afines a ese partido, con lo que el par
tido dominante acabaría controlando a los óiga

nos electorales, como antes lo hacía el PRI.

El nuevo Congreso Federal con 300 diputa

dos y 96 senadores, todos electos por represen

tación proporcional pura mediante listas estata
les, favorece sin duda a Morena y aniquilarían
al PT, el PVEM el PRD porque se elimina la lis
ta acumulada de votos nacionales que les per
mite entrar en proporción a los sufragios obte

nidos. Al igual que en el sistema anterior donde

los gobernadores decidían las candidaturas para

"sus" diputados federales y senadores, ¿las y los
actuales se abstendrían de intervenir en la ela
boración de esas listas?
La reforma que se quiere vender como más

democracia y menos costosa no es en el fondo,
sino un traje a la medida de Morena diseñado

para asegurar las elecciones del 2024, a diferen

cias de las previas reformas (19772014) pensadas

para las actuales y siguientes generaciones. •

Docente/investigador de la UNAM

El partido dominante
acabaría controlando a

los órganos electorales.
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Los nexos oscuros del

morenista que quiere Coahuila
Ricardo Mejía Berdeja,

el subsecretario de Se
guridad federal, quie

re ser gobernador de Coahuila
Morena está alineando todo

para que sea él: ya retrasaron
hasta diciembre la nomina
ción del candidato en medio
de durísimas pugnas internas
que relatamos el martes en es
tas Historias de Reportero.
Pero ese golpeteo no es el

punto más débil dé Mejía Ber
deja. Cuelgan sobre él enormes
dudas porque lleva más de 15
años fuera del estado y por sus
vínculos con Ricardo Anaya
(de quien fue coordinador de
campaña presidencial en Gue

rrero) pero, sobre todo, por los
personajes que lo rodean, acu
sados de vínculos con el nar
cotráfico y el huachicol.
Uno de sus más cercanos es

Jorge Luis Morán, coordinador
de campaña, socio y compa
dre. Se le señala como parte de
una red de coyotaje de carbón
para la CFE por el que ha sido
varias veces denunciado. No
sólo eso: se le apunta ante or
ganismos internacionales co
mo uno de los presuntos res
ponsables de la Masacre de
Allende ocurrida en el 2011,
cuando se desempeñaba co
mo director de penales en el es
tado, y de otra masacre en el
Penal de Piedras Negras.
En la lista también destaca

el exdiputado Noé Garza Flo
res, también cercano a los Mo
reira (exgobernadores). Hasta
hace un año era el titular de la
Corporación para el Desarrollo
de la Zona Fronteriza de Nue
vo León, por su cercana amis
tad con el exmandatario de

Nuevo León, Jaime Rodríguez
"El Bronco". Noé Garza está

siendo investigado por desvío
de recursos por más de 30 mi
llones de pesos.
Destacan también los exal

caldes Jorge Williamson y Ge
rardo Castillo. El primero seña
lado por desvío de recursos,
ftaude y por ser favorecido con
adjudicaciones en gobiernos
morenistas, y el segundo por
huachicoleo a través de sus

empresas gaseras.
Quien también aparece en

la lista y por lo que dicen las
fuentes es el canal de comu

nicación entre Mejía y el ex
gobernador Moreira, hoy

Penal de Piedras Negras.
En la lista también destaca

el exdiputado Noé Garza Flo
res, también cercano a los Mo
reira (exgobernadores). Hasta
hace un año era el titular de la
Corporación para el Desarrollo
de la Zona Fronteriza de Nue
vo León, por su cercana amis
tad con el exmandatario de
Nuevo León, Jaime Rodríguez
"El Bronco". Noé Garza está
siendo investigado por desvío
de recursos por más de 30 mi
llones de pesos.
Destacan también los exal

caldes Jorge Williamson y Ge
rardo Castillo. El primero seña
lado por desvío de recursos,
ftaude y por ser favorecido con
adjudicaciones en gobiernos
morenistas, y el segundo por
huachicoleo a través de sus
empresas gaseras.
Quien también aparece en

la lista y por lo que dicen las
fuentes es el canal de comu

nicación entre Mejía y el ex
gobernador Moreira, hoy
coordinador de los diputa
dos del PRI, es Ariel Maldo
nado Leza, compadre y abo
gado de Moreira y consejero
nacional de Morena. Fue

funcionario de la Agencia
Antisecuestros de la PGR en

tiempos de Zedillo, senten
ciado a 19 años de cárcel por
secuestrar a un empresario
(huyó a España y después se
le revocó la condena).
También Tony Flores y de

su hermana, la alcaldesa de
Muzquiz, Tania Flores, alias
"La reina del carbón". Patro

nes del coyotaje mineral, se
jactan de ser la principal
fuente de financiamiento de
la campaña de Berdeja —se
dice— a cambio de que con
trolen la asignación de los
contratos de carbón y gas en
la zona, además de la candi
datura a diputado local para
Tony y a senadora para su
hermana.
También destaca la íntima

relación con Ricardo Peralta.

Cuelgan sobre él enormes dudas porque lleva más de 15
años fuera del estado y por los personajes que lo rodean.

Se dicen "tocayo". Peralta ha
sido señalado por su relación
con el Rey del Huachicol,
Sergio Carmona, asesinado
en noviembre del 2021, ade
más de por sus vínculos con
la mafia aduanera, casinera y
de grupos armados al mar
gen de la ley. A Peralta le atri
buyen la organización de co
lectivos de apoyo a Mejía co
mo Amigos de Ricardo Me
jía, Fuerza RMB y Alianza Pa
triótica con RMB que pagan
anuncios espectaculares, vo
lantes y menciones en me
dios de comunicación.
Otro que estaba en la lista

hasta hace unos días (lo ase
sinaron en Jalisco) fue el con
sejero de Morena Salvador
Llamas Urbina dénunciado

por financiar, operar y pro
mover en Jalisco la candida

tura del subsecretario al go
bierno de Coahuila.
Con este equipaje quiere

ser gobernador. •
h¡storiasreportero@gma¡l.com
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Contracorriente
Incertidumbre
escolar en medio
de intoxicaciones
y violencia
¡MAITE AZUELA
Primero más de 100 niñas, niños y

adolescentes intoxicados, todos estu
diantes de la secundaria Juana de AS

baje, en la región de Bochil de Chiapas. Des
de entonces las autoridades estatales han
afirmado que las pruebas toxicológicas no
arrojan evidencia de drogas. Posteriormente
la intoxicación se replicó en Tapachula y
Tuxtla Gutiérrez. Después se contabilizó a
poco menos de 50 niñas y niños víctimas de
intoxicación en una secundaria de Álamo
Temapache, en Veracruz.
150 personas intoxicadas en dos entidades

federativas con diferencia de semanas. Las
autoridades federales y de ambos estados se
han empeñado en afirmar que está total
mente descartado que se trate del uso de al
guna droga. Como si la responsabilidad de
los gobiernos se redujera a que no haya dro
gas en las escuelas.
No hay información oficial para asegurar

que los estudiantes han sido víctimas de
consumo de alguna droga. En tono de justifi
cación y hasta de satisfacción, afirman que
dado que las pruebas toxicológicas han dado
negativo a drogas, se trata entonces de la in
gesta de agua y/o alimentos, sin que hasta el
momento hayan podido probar tal hipótesis.
Hasta el presidente López Obrador afirmó

en estos días que "no hubo droga, pudo ha
ber habido intoxicación por alimentos, por
agua, pero no es un asunto de droga". Habrá
que recordarle al presidente y a los goberna
dores de Chiapas y Veracruz que el hecho de
que no esté comprobado el uso de drogas, no
les exime de la responsabilidad de llegar a
las últimas consecuencias en estos casos.

Primero más de 100 niñas, niños y
adolescentes intoxicados, todos estu

diantes de la secundaria Juana de AS
baje, en la región de Bochil de Chiapas. Des
de entonces las autoridades estatales han

afirmado que las pruebas toxicológicas no
arrojan evidencia de drogas. Posteriormente
la intoxicación se replicó en Tapachula y
Tuxtla Gutiérrez. Después se contabilizó a
poco menos de 50 niñas y niños víctimas de
intoxicación en una secundaria de Álamo

Temapache, en Veracruz.
150 personas intoxicadas en dos entidades

federativas con diferencia de semanas. Las
autoridades federales y de ambos estados se

han empeñado en afirmar que está total
mente descartado que se trate del uso de al
guna droga. Como si la responsabilidad de

los gobiernos se redujera a que no haya dro
gas en las escuelas.
No hay información oficial para asegurar

que los estudiantes han sido víctimas de
consumo de alguna droga. En tono de justifi
cación y hasta de satisfacción, afirman que
dado que las pruebas toxicológicas han dado
negativo a drogas, se trata entonces de la in
gesta de agua y/o alimentos, sin que hasta el
momento hayan podido probar tal hipótesis.
Hasta el presidente López Obrador afirmó

en estos días que "no hubo droga, pudo ha
ber habido intoxicación por alimentos, por
agua, pero no es un asunto de droga". Habrá

que recordarle al presidente y a los goberna
dores de Chiapas y Veracruz que el hecho de
que no esté comprobado el uso de drogas, no
les exime de la responsabilidad de llegar a
las últimas consecuencias en estos casos.

Estas intoxicaciones son una

alarma que más vale que sea
atendida con seriedad.
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La extraña muerte de Rafael
Gregorio
Hace cuatro meses y 22

días, el 4 de junio de este
año, documentamos en

estacolumnalaprimeradenuncia
de abuso sexual en contra del en
toncessecretariodeDesarrolloUr
bano y Vivienda del gobierno de la
CiudaddeMéxico,RafaelGregorio
Gómez Cruz. Una joven de 32
años, que había sostenido una en
trevista de trabajo con él el 21 de
mayo pasado, lo acusó de haber
abusado sexualmente de ella al
realizarle tocamientos sin su con
sentimiento mientras viajaban
juntosenunauto, justo después de
que acababa de contratarla para
trabajar con él en la Seduvi.
Con una copia de la denuncia

CIFIDS/FDS6/UIFDS6001/05
quepresentóantelaministeriopú
blico Graciela Tavera Casado, la

víctima que solo se identificó con
las siglas M.AM, narró que aquel 21
de mayo fue citadapor el secretario
del gobierno de Claudia Shein
baum a un desayuno de trabajo en
un restaurante del centro comer
cial Perisur. "Sólo acudimos los
dos, saliendo del desayuno a las
13:20 horas, y Rafael Gregorio Gó
mez Cruz se ofieció a llevarme y
acepté. Cuando íbamos por aveni
da de los Insuigentes Sur, casi en
trando a avenida Copilco, siendo
lasl3:40 horas,RafaelGregorioGó
mez Cruz seguía manejando y me
tió su mano derecha dentro de mi
blusa apretando mi seno derecho
por aproximadamente tres segun
dos", narraba la joven abusada.

2022 Dos días después de que publi
camos la denuncia, Claudia
Sheinbaum anunció la separación

víctima que solo se identificó con
las siglas M.AM, narró que aquel 21
de mayo fue citadapor el secretario
del gobierno de Claudia Shein
baum a un desayuno de trabajo en
un restaurante del centro comer
cial Perisur. "Sólo acudimos los
dos, saliendo del desayuno a las
13:20 horas, y Rafael Gregorio Gó
mez Cruz se ofieció a llevarme y
acepté. Cuando íbamos por aveni
da de los Insuigentes Sur, casi en
trando a avenida Copilco, siendo
lasl3:40 horas,RafaelGregorioGó
mez Cruz seguía manejando y me
tió su mano derecha dentro de mi
blusa apretando mi seno derecho
por aproximadamente tres segun
dos", narraba la joven abusada.

2022 Dos días después de que publi
camos la denuncia, Claudia
Sheinbaum anunció la separación

del caigo de su secretario de Vi
vienda "por unos días" para que se
investigara la denuncia en su con
tra y dijo que "muy pronto" la Fis
calía General de Justicia de la
CDMX le informaría si Rafael Gre

gorio Gómez Cruz era realmente
responsable del abuso.
Pero además, muy lejos del

compromiso de Claudia Shein
baum de que se haría una inves
tigación expedita, la víctima y sus
abogados aseguran que las autori
dades de laFiscalía perdieron tiem
po en "tramites y burocratismos",
que se negaron durante meses a
proporcionarles copia de la carpeta
de investigación y que, justo cuan
do apenas empezaban a buscar a
Gómez Cruz para someterlo a pro
ceso por abuso sexual, el funciona
rio apareció muerto justo en uno de
los cinco domicilios donde la Fis
calía decía no haberlo localizado.
Es decir, que Rafael Gregorio

Gómez Cruz, cuya causa de muerte
era hasta anoche un misterio y no
había información oficial sobre el
deceso,solo una versión de suicidio
que dieron algunos de sus familia
res, si murió, lo hizo impune.
Y mientras el exfuncionario se

fue impune, las víctimas se queda
ron con su rabia e impotencia y sin
la justicia que demandaron al go
bierno de Claudia Sheinbaum y a
la Fiscalía que encabeza la fiscal Er

nestina Godoy, ambas instancias y
funcionarías que presumen de ser
"un gobierno y una fiscalía femi
nistas", donde los delitos de violen
cia contra las mujeres supuesta
mente son prioritarios. La víctima
de Rafael Gregorio Gómez Cruz, se
negó siempre a negociar con él, tal
y como se lo propusieron los abo
gados de su agresor e incluso algu
nos funcionarios de la Fiscalía.

Rafael Gregorio Gómez Cruz
manejó durante los nueve meses
que estuvo al frente de la Secreta
ría de Desarrollo Urbano y Vivien
da (de septiembre de 2021 a mayo
de 2022) todos los permisos de
construcción de edificios, torres y
desarrollos inmobiliarios en la
Ciudad de México y conoció toda
la información sobre un área es
tratégica y en donde se ha docu
mentado corrupción y tráfico de
influencias en el otorgamiento de
dichos permisos por parte de fun
cionarios capitalinos de ésta y las
anteriores administraciones.

Y ¿entonces? En medio del mis
terio que rodea a la muerte por
presunto suicidio del extitular de
la Seduvi, la pregunta que queda
—junto con la impotencia y el co
raje de sus víctimas— es si el dis
curso de feminismo, justicia para
las mujeres abusadas y violenta
das, y el eslogan de "una ciudad de
derechos", ¿son sólo eso? ¿discur
sos y eslóganes de campaña para
tratar de llegar a la Presiden
cia?..^ baten los dados. Capicúa
y repetimos el tiro. •
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El discurso de feminismo y el eslogan de "una ciudad
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de campaña para tratar de llegar a la Presidencia?

Fecha: 27/10/2022

Página: 10

Area cm2: 345

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 38,812

Página 8 de 191



Guacamayas irrelevantes
López Obrador ha

construido una for
taleza que repele

cualquier atisbo de reali
dad. El mundo de los otros
datos, su mundo, se impo
ne sobre cualquier tizne a
su gobierno, para el presi
dente todo florece, esta
mos casi en jauja, somos un
ejemplo del mundo, un re
ferente que se ve casi con
envidia insana.
El hackeo de Guacama

ya dio en el corazón de la
4T, un corazón verde olivo
que late a ritmo militar, los
escándalos que van ha
ciéndose más y más estri
dentes no le preocupan
porque, según él, no han
permeado en la sociedad
ni le han quitado un ápice
de popularidad.
Sin embargo, ese mismo

ánimo no se respira en la
Secretaría de la Defensa
Nacional, cada vez parece
más evidente, para los mi
litares y los civiles, que el
golpe llegó con la venia de
agencias de inteligencia
internacionales como un
mensaje de preocupación
por la falta de límites al
que ha llegado la actual
cúpula castrense.
Si los militares comien

zan a controlarlo casi todo,
¿cuándo dejarán de hacer
lo?, ¿lo dejarán y lo acepta
rán sin más?, ¿realmente
comienza a picarle el gusa
nillo de la política a uno
que otro general?, ¿de ve
ras que eso de un militar
presidente, fue un comen
tario venial del secretario
de Gobernación, Adán Au
gusto López?
Si los militares lo contro

López Obrador ha
construido una for

taleza que repele
cualquier atisbo de reali
dad. El mundo de los otros

datos, su mundo, se impo
ne sobre cualquier tizne a
su gobierno, para el presi
dente todo florece, esta
mos casi en jauja, somos un
ejemplo del mundo, un re
ferente que se ve casi con
envidia insana.
El hackeo de Guacama

ya dio en el corazón de la
4T, un corazón verde olivo
que late a ritmo militar, los
escándalos que van ha
ciéndose más y más estri
dentes no le preocupan
porque, según él, no han
permeado en la sociedad
ni le han quitado un ápice
de popularidad.
Sin embargo, ese mismo

ánimo no se respira en la
Secretaría de la Defensa
Nacional, cada vez parece
más evidente, para los mi
litares y los civiles, que el
golpe llegó con la venia de
agencias de inteligencia
internacionales como un
mensaje de preocupación
por la falta de límites al
que ha llegado la actual
cúpula castrense.
Si los militares comien

zan a controlarlo casi todo,
¿cuándo dejarán de hacer
lo?, ¿lo dejarán y lo acepta
rán sin más?, ¿realmente
comienza a picarle el gusa
nillo de la política a uno
que otro general?, ¿de ve
ras que eso de un militar
presidente, fue un comen
tario venial del secretario
de Gobernación, Adán Au
gusto López?
Si los militares lo contro

lan todo, ¿México aún po
drá llamarse democracia?,
¿dónde quedarán los civi
les en las tareas más impor
tantes del gobierno?, ¿se
rán el poder tras el trono,
sin importar quién llegue?,
¿por cuánto tiempo?
Que la conversación pú

blica no gire entorno a
Guacamaya Leaks es irre
levante para la seguridad
nacional, si López Obra
dor quiere saber de qué es
tá hablando la gente, quizá
valga la pena una encuesta
sobre la inflación o sobre
la inseguridad, porque la
narrativa de los mexica
nos va mucho más por lo
cara que se ha vuelto la vi
da o por la sensación de
sentirse vulnerable frente
a la impunidad reinante,
que por los infiernillos po
líticos que cada vez a me
nos gente importan.
Pero Guacamaya Leaks,

lejos de los concursos de
popularidad, ha desnuda
do a un Estado torpe y dé
bil que amenaza con gene
rar aún mayores inestabili
dades a nivel regional.
Da exactamente igual

que el Presidente se empe
cine en hacer chiquito el
dardo que ha desestabili
zado su gobierno, no pare
ce que la intención y el ob
jetivo del hackeo fuese la
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Que la conversación pú

blica no gire entorno a
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levante para la seguridad
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que por los infiernillos po
líticos que cada vez a me
nos gente importan.
Pero Guacamaya Leaks,

lejos de los concursos de
popularidad, ha desnuda
do a un Estado torpe y dé
bil que amenaza con gene
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Guacamaya Leaks, lejos de los con
cursos de popularidad, ha desnuda
do a un Estado torpe y débil que
amenaza con generar aún mayores
inestabilidades a nivel regional.

de su imagen, aunque eso
es irrelevante para un pre
sidente que no puede ver
más allá de su Palacio.

DE COLOFÓN.
Lejos de sospechas y rumo
res, nunca probados, sobre
posibles conflictos de interés
del presidente de Cariacin
tra, José Antonio Centeno y
su empresa dedicada a la
venta de productos médicos,
para lograr contratos con las
Fuerzas Armadas, lo cierto
es que el descontento crece
entre los industriales agre
miados en esa Cámara.
Centeno ha perdido gran

apoyo entre sus representa
dos, lo miran ya más cerca
no a sus propios intereses
que a los de la industria, uno
de los hechos más preocu
pantes fue la salida de Lour
des Medina Ortega como
presidenta de Canacintra
Mujeres, que en su carta de
renuncia expresó: "Las
agresiones a mi persona las
puedo sortear como mu
chas cosas he sorteado en
mi vida, pero como repre
sentante de las mujeres in
dustriales, a través de mí es
tán lesionando a Canacin

tra, a sus mujeres, por lo que
no seré partícipe de esos ac
tos. Muestra de ello son los
eventos que se han realiza
do a lo largo de estos meses
y en los que sistemática
mente fui objeto de afrentas
públicas al ser excluida de
diversas maneras ante la
mirada incrédula de quie
nes estaban conscientes de
que yo tema un lugar o la pa
labra y me fue negada. Ca
llar es convertirme en cóm
plice y no es correcto."
Y todavía faltan704días pa

ra que termine el sexenio. •
@LuisCardenasMX
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mirada incrédula de quie
nes estaban conscientes de
que yo tema un lugar o la pa
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Rayuela
A quienes apuestan por
la quiebra del país,

mucho les dolió la noticia

de ayer, pero más les
molestarán las cifras

de hoy.
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CIUDAD PERDIDA

El cártel azul § Surgen más datos de la
corrupción inmobiliaria // Traición panista

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL CASO DEL cártel inmobiliario
de la alcaldía Benito Juárez, que de
bería llamarse el cártel azul, por el
tinte panista de su ADN, no deja de
sorprender. Aun y cuando no se ha

echado el guante a ninguno de los peces gor
dos señalados, los datos que ofrece la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México van
de escándalo en escándalo.

CASI DOS CENTENARES de denuncias, que
van desde delitos ambientales hasta el fraude,
son los ilícitos que ha podido identificar la
dependencia que encabeza Ernestina Godoy,
y los detalles de las pesquisas son más que
indignantes porque muchos de ellos fueron
cometidos por funcionarios públicos emana
dos, hasta donde se nos ha dicho, del Partido
Acción Nacional.

TAMBIÉN SABEMOS QUE la Fiscalía ha
citado a declarar a un muy buen grupo de
personas para obtener datos sobre el caso y
que ya se tiene una batería importante de in
formación que puede dar mayores resultados
muy pronto.

DE TODAS FORMAS, la fiscal ha tenido el
cuidado de vigilar cada paso de todas las ac
ciones de la investigación para que no queden
cabos sueltos, y hasta ella misma se ha sor
prendido de algunos hallazgos.

ASÍ LAS COSAS, no tardará mucho en co
nocerse algún trozo importante de las inves
tigaciones y de los resultados penales a que
puedan conducir, pero el asunto es lo que pasa
en Acción Nacional y en la alcaldía que está
convertida, aun ahora, en el bastión de ese
partido.

YESQUE no hay ninguna justificación para el
blanquiazul que, como se ve, ha golpeado por
decir lo menos a su militancia, a la gente que
no ha querido abandonar la bandera azul pese
a Calderón y a Fox, y a pesar de Romero y Ta
be, pero que ya muestra cansancio.

MEJOR DICHO, LA gente en Benito Juárez
se siente usada para el enriquecimiento de los
políticos en los que ellos creyeron, pero segura
mente el término no es el más adecuado. Decir
que fueron traicionados tal vez describa con
mayor exactitud lo que ha hecho el PAN con la
gente que le dio su confianza.

PORQUE HOY EL planteamiento es que la
forma de gobernar de los azules es sacar prove
cho de la gente. No se trata de cumplir con un
servicio a los ciudadanos, sino de ejercer el po
der para obtener de él beneficios particulares,
y es muy probable que la prueba irrefutable
del asunto sea lo ocurrido con los desarrollos
habitacionales en la alcaldía Benito Juárez. La
medición no es exagerada si se toma en cuenta
que en la demarcación florecieron los edificios
departamentales que se convirtieron en el
negocio azul.

De pasadita

HOYEN LA mañanera, y tal vez antes de que
usted lea esta líneas, se habrá enterado del des
mentido que Alejandro Encinas, encargado en
tre otras tareas del caso Ayotzinapa, propinará
al diario estadunidense The New York Times.

EL CASO ES que ese periódico publicó una
pieza en la que supuestamente Encinas señala
que los datos que acompañan las investiga
ciones que presentó hace algunas semanas no
eran tan seguros ni confiables.

PERO EL ASUNTO es que la indagatoria que
encabezó el propio Encinas fue a fondo y no
dejó que hubiera dudas sobre lo que ahí se es
cribió, por más que se haya tratado de golpear
ese trabajo.

EL JEFE DE investigación, como ya es sabido
y se cita en la publicación, viajó a Israel y ahí se
entrevistó con Tomás Zerón, a quien ofreció
es también sabido que se convirtiera en tes
tigo protegido o algo así, pero se negó.

HOY ENCINAS VOLVERÁ a la mañanera a
decir su verdad, la versión que no se publicó.
Vamos a ver qué pasa.
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ASTILLERO

Ex candidata señala traición de Alito # Cedió
Zacatecas a Monreal //Adán Augusto dice que
no dijo // Müldonado, ¿y autor intelectual?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CENTRADA LA ATENCIÓN en los
personajes explícitos de la audiono
vela campechana esta vez con libre
to de chat (Ricardo Monreal, Alito
Moreno y Layda Sansores), poco se

reparó en el presunto testimonio de traición
a su partido, el Revolucionario Institucional,
que habría hecho Alejandro Moreno Cárdenas,
autodenominado A lito, respecto a la elección
para gobernar Zacatecas, en la que habría
actuado como cómplice de Ricardo Monreal,
hermano del candidato morenista David, en
calculado detrimento de la aspirante tricolor,
Claudia Anaya Mota.

AYER MISMO, LUEGO de que se dio a
conocer una serie de chats atribuidos por la
gobernadora Sansores al coordinador de los
senadores de Morena y al diputado presidente
del PRI, la senadora Anaya aseguró en su cuen
ta de Facebook que ella no había perdido la
elección frente a David Monreal Avila sino que
había sido "entregada".

CON BASE EN lo difundido por Layda San
sores en el Martes del Jaguar, la ex candidata
priísta a gobernar Zacatecas señaló que "lo
único que le importaba a Alejandro Moreno
Cárdenas era que sus amigos los Monreal ga
naran la elección en Zacatecas". Añadió que
escuchar los audios le causó "un profundo do
lor (...) coraje y repulsión", al enterarse de que
Alito "estaba trabajando para perder, o por lo
menos ese era el deseo de buen ánimo" de Mo
reno Cárdenas "para con su amigo el senador
por Morena, Ricardo Monreal".

LA SENADORA ANAYA puntualizó: "Para mí
esto significa una gran traición (...), una trai
ción a la coalición y una traición a la democra
cia. Alejandro Moreno Cárdenas no solamente
debe estar fuera de la presidencia de un parti
do político, debe estar fuera de la política".

LUEGO DE ESE desahogo en Facebook, la
priísta decidió no aceptar entrevistas periodís
ticas, decidida a reflexionar sobre la ruta polí
tica que habrá de seguir. Al quite salió Rubén
Moreira, coordinador de los diputados priístas
que actúa en combo con Alito. Negó traiciones:
"No hay manera de que, desde la dirigencia

nacional, se haya operado en contra de su can
didatura".

EN OTRO TEMA: Adán Augusto López Her
nández patinó pero se esforzó en mantener
postura. Dijo que nunca dijo que había una
investigación internacional o una averiguación
judicial que involucrara a Felipe Calderón co
mo presunto responsable de tráfico de armas.
En realidad, había dicho, con gran impacto
mediático: "Las armas que iban destinadas
para nuestras fuerzas armadas, para la policía,
terminaron vendiéndoselas al crimen, a la
delincuencia organizada. Por eso está detenido
en Estados Unidos García Luna, que fue se
cretario de Seguridad Pública. Por eso hay una
investigación internacional en contra de Felipe
Calderón".

PERO, EN SAN Luis Potosí, trató de recompo
ner: "Yo no señalé que hubiese una averigua
ción en contra de nadie, pero sí sostengo que
el operativo Rápido y Furioso fue un crimen
perpetrado por el Estado, de lesa humanidad"
y, por tanto, añadió, "así como en España
pudieron juzgar a Pinochet por su actuar co
mo dictador en Chile, ningún mexicano está
exento de que se le persiga, se le investigue
y se le castigue por este tipo de delitos en el
extranjero, máxime cuando hay denuncias
internacionales".

CON EXCEPCIÓN DE Movimiento Ciudada
no, los partidos con presencia en la Cámara de
Diputados designaron ayer representantes pa
ra un grupo de trabajo sobre reforma electoral
Se buscará definir puntos de coincidencia, pa
ra avanzar en ellos, y dejar a un lado los tópicos
que no obtengan consenso. Por Morena van
Sergio Gutiérrez Luna, aspirante a gobernar
Veracruz; el jalisciense Hamlet Almaguer y la
ex presidenta morenista Yeidckol Polevnsky.
MC no designó representantes y parecería
encaminado a sostener la apuesta de no aliarse
con otros partidos para tratar de diferenciarse
y obtener más votos.

Y, MIENTRAS HAN sido sentenciados un au
tor directo y dos coautores de la ejecución de
la periodista Lourdes Maldonado en Tijuana,
sin que se precise aún al autor intelectual de tal
asesinato, que la voz popular en Baja California
sitúa en ámbitos (todavía) de poder político,
¡hasta mañana!
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Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador reci
bió este miércoles en Palacio

Nacional a Ignacio del Valle y a
otros integrantes del Frente de
Pueblos en Defensa de la Tie

rra, de San Salvador Ateneo, pa
ra seguir con las negociaciones
para convertir en área natural
protegida la zona del Lago de
Texcoco en acuerdo con pobla
dores de la región. En medio del
arranque de la discusión sobre
la reforma electoral, también
se vio al titular de la Unidad de

Inteligencia Financiera, Pablo
Gómez Alvarez, y al ex líder pa
nista Manuel Espino.

Que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, que pre
side Arturo Zaldívar, tocará
un tema que incomodará a mu
chos y más cuando están cerca

las fiestas decembrinas, porque
un ministro propondrá que no
se coloquen adornos alusivos a
la celebración de la Navidad en
espacios públicos significativos
y menos con recursos públicos,
después de que un habitante de
Chocholá, en Yucatán, se ampa
ró porque dice que ese desplie
gue viola el principio de igual
dad y no discriminación, pues a
su parecer se busca imponer la
religión cristiana o católica.

Que hablando de esa enti
dad, el gobernador Mauricio
Vila y la alcaldesa de Alvaro
Obregón, Lía Limón, presidi
rán la inauguración hoy de Yu
catán Expone en el Parque de
la Bombilla de Chimalistac,
evento itinerante que de vier
nes a domingo presentará a 60
micro, pequeñas y medianas

empresas fabricantes de salsas,
condimentos, prendas de ves
tir, calzado, artesanías, licores,
miel, concentrados, productos
naturales, horchatas, hamacas,
bolsas, joyería, bisutería, mar
quesitas y alimentos al vacío,
entre otros, así como dos res
taurantes de comida típica de
municipios como Mérida, Te
kax, Izamal, Tekit, Motul, Ticul,
Conkal, Teabo, Tixkokob, Kana
sínyUmán.

Que el que recibió la ben
dición, pero papal, fue el toda
vía gobernador de Oaxaca, Ale
jandro Murat Hinojosa, quien
aprovechó los últimos días co
mo mandatario para acudir al
Vaticano en compañía de su es
posa, Ivette Moran, para entre
gar a Francisco una imagen de
la Virgen de Juquila.^™
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"Quédate en México":
fin del oprobio

egun el marco legal, a la Secretaria de Gober
i nación le compete formular y conducir la po
^ W lítica migratoria garantizando, en términos
de ley, la libertad de tránsito, en coordinación con las
demás autoridades competentes.
Sin embargo, 15 días antes del inicio del gobierno de

Andrés Manuel López Obrador, el canciller designado
Marcelo Ebrard Casaubon, usurpó las funciones migra
torias de la Segob al aceptar elunilateral programa de Do
nald Trump, "Quédate en México", enuna reunión secre
ta con el secretario de Estado, Mike Pompeo, enHouston
En ese entonces, Ebrard se abstuvo de consultar a su

futura colega de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
sin medir la conveniencia ni la capacidad de recibir en
México un flujo de unos 75 mil migrantes centroame
ricanos en espera del trámite de solicitud de asilo, ne
gado a la enorme mayoría, pues nuestro país no estaba
preparado para recibir a tantas personas con la conse
cuente crisis humanitaria.

Aquí en Sin Ataduras, desde un principio criticamos
la decisión de Ebrard, pues México no recibió ningún
apoyo de Trump para recibir a los migrantes en nues
tro territorio, ni tampoco un solo dólar, de los 10 mil
millones de dólares prometidos para el desarrollo en
el sur de México y Centroamérica.
En respuesta, el canciller envió supuestos desmen

tidos a través de funcionarios de la SPiE, ataques de
corifeos enlaprensay mensajes anónimos de bots en
redes sociales.
Hace dos días, la Secretaría de Relaciones Exteriores

Fecha: 27/10/2022

Página: 16

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 33,306

Página 20 de 191



confirmó el fin de la implementación del programa que
el canciller mantuvo vigente
más de dos años después de
irse Trump de la Casa Blanca.
El fin del oprobio.
La justificación para anu

lar "Quédate en México" por
parte del secretario de Segu
ridad Nacional, Alejandro
Mayorkas, significa una con
dena implícita a lo aceptado

por Ebrard: "tiene defectos endémicos, impone costes
humanos injustificables y desvía recursos y personal de
otros esfuerzos prioritarios para asegurar la frontera".
El engañoso comunicado de la SRE aseguró que es

ta secretaría "ha ve nido verificando que se otorgue la
atención humanitaria necesaria alas personas migran
tes participantes en el programa". Es decir, después de
crear el cochinero, Ebrard se lava las manos. Respon
sabiliza a las autoridades migratorias como la Comar,
del debido trato humanitario a los migrantes, perjudi
cados por la decisión del mismo canciller.
Después del fin de "Quédate en México", surge un

nuevo programa, acordado el 12 de octubre por Ebrard
enWashington, otravez sin la participación de la Segob.
El nuevo plan de Estados Unidos tiene ventajas y

desventajas pues busca "crear un proceso más orde
nado y seguro" al otorgar 24 mil visas a venezolanos
que hayan ingresado a México antes del 12 de octubre,
pero va a causar la expulsión de un mayor número de
personas a México.
ONGs advirtieron que "ofrecer apoyo a 24 mil per

sonas cuando el mes pasado más de 25 mil venezolanos
fueron detenidos por la Patrulla Fronteriza, no se pue
de llamar una solución para garantizar la protección
y tampoco una migración segura, ordenada y regular,
mucho menos humanitaria".

Y la pregunta es ¿qué va a pasar con los más de 187
mil venezolanos que cruzáronla fronteraentre México
y Estados Unidos sin permiso, antes del 12 de octubre, y
los que lleguen a México después de esa fecha?
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Morena versus

Morena: próxima
temporada

Cuánto falta para que Ricardo
f _ Monreal o Marcelo Ebrard se

vean obligados a renunciar al
Movimiento Regeneración Nacional?
La misma virulencia que este movi

miento ha exhibido contra sus adversa

rios delaoposicióncomienzaaexpresarse
encontrade estos dos dirigentespolíticos
hasta hace poco muy cercanos al presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
El único pecado de tales disidentes

en potencia es tener aspiraciones pro

pias que no compaginan con la visión
de futuro del líder principal.
La embestida de esta semana desde

el gobierno de Campeche, a cargo de
LaydaSansores, nopodríaleerse como
un hecho desconectado de una estrate

gia general para advertir (amenazar) a
Monreal, y también a Ebrard, sobre lo
que podría ocurrirles si deciden tomar
caminos propios.
Lo que hoy son unas comunicacio

nes bobas vía WhatsApp, mañana pue
den ser conversaciones obtenidas me

diante espionaje cuyo
contenido sería aúnmás delicado.
La lista de adver

sarios perseguidos
judicialmente por es
ta administración es

larga, pero más abultada es la lista de
opositores que dejaron de serlo para
que no se les echara encima el peso del
código penal.

Ese es el costo de la independencia polí
tica en México, dentro y fuera de Morena
Hasta ahora Monreal ha sido el más

explícito respecto a la tenacidad de sus
aspiraciones presidenciales. No lo han

frenado las encuestas, ni que el presi
dente López Obrador lo haya sacado de
la lista de los presidenciables (despecti
vamente llamados corcholatas). Tam
poco la serie de intentonas que dentro
del Senado se han llevado a cabo para
arrebatarle elliderazgo de su fracción
parlamentaria.
Cada vez que le han dicho que no, es

te político dobla la apuesta.
¿Por qué Layda Sansores le echó en

cima las grabaciones de esta semana?
Probablemente porque el próximo

lunes 14 de noviembre
Ricardo Monreal for

malizará su precandi
datura a la Presiden

cia en un acto que va a
desafiar los planes su
cesorios trazados des

de Palacio Nacional.
Zoom: Marcelo Ebrard sería el si

guiente en saltar a la alberca de las rup
turas. De lo contrario, tendría que re
nunciar a la última oportunidad que
la vida le brinda para ser presidente de
México. Sabe también que, proporcio
nal a su popularidad, será el tamaño de
la artillería con que será atacado.
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El teflón y
los tefloneros

\ \ o es la mejor idea para los
\ ' candidatos del oficialis

_L ^ mo asumir que el relativo
teflón del que goza el Presidente se les
transmite sin pérdida
Y que pueden permitirse desplantes

y desfiguras como los que su j efe prodi
ga en sus conferencias mañaneras, sin
pagar por ellos en la opinión pública y
en la cosecha de simpatía, credibilidad
yvotantes.
El teflón del Presidente, el hecho de

que parezca resbalársele todo, es una

anomalía personal, pero no están im
penetrable como parece.
De hecho tiene varias muescas visi

bles, que los encuestadores, sus parti
darios y hasta sus críticos suelen igno
rar, repitiendo que haga lo que haga no
baj a su nivel de aprobación.
Lo cierto es que se hanmovido alaba

j a, y mucho, otros indicadores de rechazo
en temas claves de gobierno como segu
ridad,crecimiento,pobrezaycorrupción
Al punto de que, si

guiendo las mismas
encuestas, podría de
cirse que tenemos un
gobierno reprobado y
un presidente que no.
Nadie en su sano

juicio puede imaginarse a los precandi
datos del oficialismo refrendando con

su carisma personal esta suerte de per
suasión esquizofrénica, donde un go
bierno es reprobadoy su gobernante no.
Los precandidatos de López Obrador

parecen más bien capaces de diluir sus
ventajas. Prueban todos los días que es
tán ahí sóloporquelospusoelpresidente.
Mal imitan a su destapador en exa

bruptos verbales y abusos publicita
rios, pensando que la opinión pública
disculpará esos excesos como se los
disculpa a su protector.
Creo que se equivocan, que los vo

tantes no les perdonan a ellos lo que al
dueño del teflón, porque el Presidente,
por definición, juega en otra liga.
El Presidente está construyendo a

brazo partido una elección de Estado
con todos los agravantes, como no ha

bíamos visto otra.
Trata de suprimir

al árbitro de la com
petencia, y a la com
petencia misma, para
imponer como triun
fador a su candidata/

candidato, pase lo que pase.
Hará mucho en ese camino, pero, aún

así,pormuchoquehaga,sucandidata/can
didato tiene que ganarlas elecciones, cons
truir su propia cocinay su propio teflón.
Viéndolos hacer locuritas de campaña

loqueunopercibeesquelosteflonerosde
repuesto no tienenotropropósitode cam
paña que complacer al dueño del teflón
Suerte con eso.
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Reforma y PRI, el
infiel de la balanza

No cree en los hombres ni en las
ideas a menos que sea él y las suyas.

Florestán

De cara alas elecciones federales de

2024, el presidente López Obrador
ha redoblado su ofensivaparahacer

una reforma electoral que tiene como prioridad,
más que asegurar el triunfo de su candidato(a),
lo que hoy se ve inevitable ante la ausencia opo
sitora, hacerse del control total del Congreso de
la Unión vía su reducción para asegurarse la ma
yoría calificada, para lo que insiste en desapare
cer las instancias autónomas electorales, INE y
Tribunal, y crear otras a su mediday a su servicio.
Esto lo tiene previsto para el mes que viene,

noviembre, durante el Mundial, cuando estare
mos a diez meses del inicio de ese proceso elec
toral, septiembre próximo, lo que lleva al terreno
de la urgenciayprioridad para garantizar lo que
repite en las mañaneras: continuidad de su pro
yecto y revolución délas conciencias.
En este escenario su prioridad es el control to

tal del Congreso para las reformas constituciona
les que dej e para su último mes de gobierno, sep
tiembre de 2024, o de herencia al relevo, si es que
de verdad se va, como ha dicho, a su finca de cuyo
nombre no quiero acordarme, aunque sea inevi
table en estas condiciones.

Como candidato pedía el voto en linea para te
ner un Congreso a su servicio, y se lo dieron en la
Cámara de Diputados con mayoría absoluta, que
perdería en 2021, pero no en el Senado. Por eso
ahora lo quiere para el próximo presidente (a) y

que no batalle en la aprobación de sus grandes re
formas pendientes, que le endosará.
Y para eso es esencial tener bajo control al INE

y al Tribunal Electoral, que es lo que pretende su
reforma que saldrá solo si el PRI cede, como ya
cedió con la Guardia Nacional.
El riesgo, pues, no es Morena. Es el PRI, que

aspiraba a ser el fiel de la balanza y se convirtió
en el infiel.

RETALES

1. VELETA. Esta semana el gobernador mi
choacano, Alfredo Ramírez, declaró a Adán Au
gusto López Hernández su candidato presiden
cial. Pero antes, el sábado, en una reunión con
empresarios a la que asistió Marcelo Ebrard,
encabezó el coro de ¡presidente! ¿Con quién
está, pues? Así las lealtades en los tiempos este
lares de la4T;
2. WHATS. Ricardo Monreal me dijo que man
dó hacer un estudio forense para demostrar que
los mismos operadores de redes de Layda San
sores a favor de la candidatura presidencial de
Claudia Sheinbaum, son los que están haciéndo
lo en su contra. El extremo, apunto, es darle ve
racidad a unos textos que fácilmente pueden ser
editados. Pero en eso están; y
3. DELITOS. En menos de una semana, al ope
rador del Metro que fue descubierto borracho al
mando de un convoy, un juez le impuso prisión
preventiva oficiosa. Sin embargo, de los respon
sables de la tragedia de la Línea 12 el 3 de mayo
de 2021, que dejó 26 muertos y cien heridos, no
hay un solo detenido. Así su j usticia selectiva.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Falta también que
lo entrevisten, a
Monreal

Hay de candidatos a candi
datos. Hay de aspirantes
aaspirantes. Laseñoraal

caldesa de Ciudad de México aparece ya
por todos lados en anuncios de esos que
llamamos "espectaculares". Digo, he
mirado las magnas fotografías de su ros
tro en las calles de Morelia y de Aguas
calientes, que es por donde yo me he es
tado moviendo en las últimas semanas,
pero yo supongo que te las encuentras, y
muchas, en la comarca de Layda Sanso

res, en Zacatecas, en Chiapas, en Tabas
co, en Guerrero y en la propia capital de
todos los mexicanos.

En los mentados "espectaculares" se
publicita, al parecer, una entrevista muy
oportunamente pactada —podríamos
sospechar o conj eturar o deducir— con
los propietarios de una revista de cuyo
nombre no logro, ni quiero, acordarme.
Uno pensaría, en su condición de

ciudadano suspicaz y debidamente
malicioso (un rasgo, digamos, cultural
que caracteriza a los estadounimexi
canos, con perdón
de los muy pocos in
genuos que habitan
el suelo patrio), que
esto, lo de que el ros
tro de la persona que
más claramente dis

fruta de las bendiciones del Supremo
Elector les sea mostrado tan resueltay
públicamente a los votantes, que esto 
lo repito—, es ya de plano propaganda
electoral. Es lo que uno pensaría, espe
culando, meditando y, miren ustedes,
hasta teorizando.

Propaganda disfrazada, desde lue
go. Pero, además, qué costosa campa

ña publicitaria, oigan, tratándose de
una mera entrevista y de un medio de
prensa que sobrevive, así lo pensamos,
de vender ejemplares en los kioscos y
en las tiendas "de conveniencia". ¿Qué
tan rentable es este descomunal gasto
propagandístico, que diga, publicita
rio? ¿Cuántos miles de revistas pien
san vender para recuperar tamaña in
versión? ¿A qué mercado está dirigido
el producto? ¿Qué tan grande puede
ser la curiosidad, para un simple com
prador de publicaciones, por saber lo
  que Frau Sheinbaum

tiene que decir?
Mientras tanto, a

otro de los preten
dientes le cae encima,
por personas inter
puestas, toda la ma

quinaria que el sistema ha montado
para desprestigiar a una persona. Ri
cardo Monreal, un político profesional
cuyo gran pecado ha sido declararse as
pirante por sus pistolas, es ya el objeti
vo a abatir.

¿No podría usted llenar también to
do el territorio de espectaculares, don
Ricardo? O, acaso, ¿le falta dinero?
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Lula y Bolsonaro

erca de 120 millones de brasileños vo~

i taron el pasado 2 de octubre en la pri
A mera ronda de la elección en Brasil. Las

encuestas daban una ventaj a a Lula de 11 puntos
sobre Bolsonaro. La diferencia, al final, fue de solo
cinco puntos (48 y 43). Ambos disputarán la presi
dencia este domingo. Alo largo del mes, Bolsonaro
ha cerrado labrecha que lo separaba de Lula. Tiene
ahora una intención de voto de 48, frente a 52 de su
rival. Apenas cuatro puntos de diferencia. Las mu
jeres prefieren a Lula; los evangélicos, a Bolsonaro.
Ambos serán decisivos este domingo. Es la segunda
vez que compiten en un proceso electoral, aunque
en el otoño de 2018, Lula, al frente de las encuestas,
fue impedido por la ley de llegar hasta el final de la
elección, que ganó Bolsonaro.
Bolsonaro nació en 1955 en el estado de Sao Pau

lo, descendiente de migrantes de Italia. Sirvió en el
Ejército durante 17 años. Lo dejó con grado de capi
tán y con reputación de ser un hombre ambicioso y
agresivo. Tras su paso como consej ero por la alcal
día de Río de Janeiro, en 1991 resultó electo al Con
greso de Brasil. Fue diputado desde entonces, siem
pre marginal, siempre irrelevante, a pesar de haber
sido un provocador en busca de notoriedad, con
exabruptos racistas, homófobos y machistas que in
volucraron a sus propios hij os. Siempre defendió la
dictadura de su país, en el poder
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entre 1964y1985. Nunca se inte
gró al sistema de partidos. Llegó
al poder en medio de la crisis de
confianza en ese sistemay en las
instituciones de su país, monta
do en una ola de descontento por
la corrupcióny el crimen en Bra
sil. Su gobierno no traj o noveda
des. Todos sabían que era enemi
go de la conservación del medio
ambiente y de la protección de los derechos de los
pueblos indígenas, y amigo de los vendedores de
armas de fuego y de los ganaderos y agricultores de
soya del oeste del país. Aun así, sorprendió la defo
restación salvaje que detonó en el Amazonas y la de
sastrosa respuesta que dio a la pandemia del covid.
Lula nació en 1945 en el noreste de Brasil. Emi

gró de niño a Sao Paulo, donde fue limpiabotas, mo
zo de tintoreríay recadero de talleres y fábricas de
cinturón, hasta los 14 años cuando encontró su pri
mer empleo formal en una planta de producción de
tornillos. Fue uno de los fundadores del Partido de

los Trabajadores. Tras varias derrotas, y tras suavi
zar su discurso, ganó al fin la presidencia en 2003.
Lanzó el Programa Hambre Cero y el Plan Nacio
nal de Erradicación del Trabaj o Esclavo, y fortale
ció el salario mínimo, que llegó a triplicar en Brasil.
Pero también salvaguardó la autonomía del Banco
Central, pagó la deuda externa, impulsó una refor
mapara atrasarla edad de jubilación de los funcio
narios y recortar sus pensiones, y cumplió todos
los compromisos adquiridos con el FMI. Con todo
eso cayó la inflación, aumentó el superávit fiscal y
comercial, y el mercado financiero respondió con
la apreciación del real frente al dólar y la revalori
zación de los títulos de deuda pública de Brasil. En
2010, al dejar la presidencia, tenía una aprobación
de más del 80 por ciento.
Ojalá que gane Lula este domingo, por el bien de

la democracia, el medio ambiente y los más pobres
de Brasil. Ojalá que gane por un margen que no dé
base a Bolsonaro de negar su derrota, como ya sabe
mos que lo hará.
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Chamaquearon
cañón a Encinas

17
¦ < n su reportaje de ayer sobre la desapari ¦
H j ciónde los jóvenes de Ayotzinapa, tres
J I—I reporteros del New York Times revelan
una grave y escandalosa confesión del subsecretario
de Gobernación para derechos humanos, Alejandro
Encinas, presidente de lafrustrante Comisión para la
Verdad y Acceso a la Justicia:
"Hay un porcentaje importante, muy importante,

que está todo invalidado...".
El funcionario se refiere así a los pan tallazos ("más

de 80 millones", llegó a decir) de teléfonos celulares
cuyos contenidos fueron tomados en serio para con
tinuar la caceríay encarcelamiento de ex servidores
públicos delpeñanietismo, incluidos varios militares
y entre éstos un general brigadier del Ej ército.
"La extraordinaria admisión —junto con una revisión

de documentos gubernamentales, una grabación inédita
hasta el momento y entrevistas con personas involucra
das enla indagatoria— indican cómo la prisa del gobierno
porentregarrespuestasresultóenunaseriedetropiezos:
una comisión déla verdad que conñó enpruebas sin sus
tento y una investigación penal que privó a la físcalía de
sospechosos clave" escribieron los periodistas Natalie
Kitroeff,RonenBergmanyOscar López.
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Hace dos semanas (10 de
octubre), bajo el título En
cinas: lo que le dieron se lo
creyój, di por chamaqueado al
subsecretario que sigue ocul
tando la identidad de quien le
entregó esos pantallazosy no
explica cómo se obtuvo tan
desconfiable "información",,
carente de valor probatorio

en cualquier tribunal.
"Entre las mentiras —escribí— que la falsaria comi

siónpaiala Verdadyla UnidadEspecialde Investigación
y Litigación del cnmenpretenden imponer sobre la des
aparición y asesinato de los 43 normalistas, rechinan las
que conducen a una demencial conspiración interinsti
tucional, con el Ej ército al centro como cómplice y coau
tor" de la matanza

Lo que corifinnala prolij a nc )ta del NYT (h tt¡DS://\v\v\v.
nytimes.com/es/2022/10/26) es que muchode lo que se
presentó como supuesta evidencia nuevaycrucialno fue
verificado, dejando en ridículo al gobierno y a la Fiscalía
dela4Tporque:
—Se desconoce su origen digitaly físico;
—Los mensajes no fueron descubiertos por alguna

"investigación" sino entregados por quién sabe quién
(como labasura que "le llega" y se tragala gobernadora
de Campeche);
—No corresponden con lo revelado en los indiscuti

bles chats de Chicago (hasta el intrigosoycorrosivo Gru
po Interdisciplinario de Expertos Independientes des
confió de ellos);
—Sus absurdos e inverosímiles contenidos son cues

tionados también por quienes conñaban en Encinas (co
mo la hij a mayor del ex alcalde Abarca);
—No tienen correspondencia con las abundantes

pruebas existentes enlos expedientes del caso.
Pese y contra todo, basándose en tan descomunal pa

traña, Encinas adelantó conclusiones falsas que, en com
paración con la abortada y cochina verdad alternativa
que se fabricó, dejaniaesenciadeladetestada"histórica"
vivita, coleandoy rechinando de limpia...
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El jardín de lo falso

En democracia hay una obligación ética, gene
racional a medida de edades y alternancias, de
subir la exigencia a los parámetros desde los
cuales se habita la vida pública. Ningún esce
nario admite como avance la vuelta al país de

una sola voz, de un solo movimiento, de una aproximación
única a la realidad.
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Decir democracia no es hablar de intangibles reserva
dos a la subjetividad, sino de las bases con las que se busca
construir un país.
La Comisión Interamericana de Derechos Humanos fue

enfática ante la necesidad de desmilitarizarla seguridad pú
blica El gobierno mexicano respondió ha
ciendo gala de vergüenza con la réplica de
un discurso incapaz de pronunciarse sin
recurrir a sus motes habituales. Los con

servadores, los arietes. No hubo más. ¿Po
drá alguien en este gobierno esbozar un
argumento sin caer en los adj etivos de cos
tumbre? El reforzamiento de mitos fun

dacionales surge en momentos de crisis y
también los genera. La tontería del pueblo
uniformado, el ejército como herramienta de transforma
ción: nuestro coqueteo con la retórica autoritaria
En México la participación de los militares se convirtió

en un elemento ideológico. Las funciones otorgadas a las
Fuerzas Armadas no se tratan de meros asuntos adminis
trativos.

Tampoco lo es la intención de modificar el sistema elec
toral al punto de arriesgar su funcionalidad a expensas de la
autonomía del árbitro. La alerta de la Comisión de Venecia
sobre la propuesta de reformas apenas puede ser ignorada
desde la permisividad al integrismo que ve como logro, lue

go de más de dos décadas, pasar de un
sistema electoral controlado por el go
bierno a otro controlado en el gobierno.
Entramos a terrenos donde se cree

que la contención de la violencia, el
éxito político o económico pueden
darse en contradicción con la de

mocracia y sus valores obligados de
transparencia, rendición de cuentas,
pluralidad, ley. Disociamos la segu

ridad de la no función de las fiscalías. Transformamos el
circo de la ilegalidad, con sus intervenciones, chantajes y
estridencias en una escenificación de lajusticia.
El engaño constante de la popularidad vista en forma

de legitimador incuestionable atrepella el piso mínimo de
verdad para hacerla irrelevante.
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Dr. Jekill Adán y Mr. Hyde Augusto
El secretario de Gobernación pasó de ser un negociador a un pandillero de

callejón. En todo caso este cambio de personalidad sucedió en el desayuno de unos
tamales de chipilíny unas tlayudas importadas del aeropuerto Felipe Angeles...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
seguía de cerca los mandobles
que reparte el secretario de
Gobernación. Adán Augusto

López pasó de ser un negociador, como
un tío muy amable, a un pandillero de ca
llejón. Gil supone que no se le ocurrió así
nomás una mañana a Adán Augusto López
mientras desayunaba sus huevos estrella
dos con su café yjugo de naranja. Másbien
y en todo caso este cambio de personali
dad, Dr. Jekill Adán se convierte en Mr.
Hide Augusto, sucedió en el desayuno de
unos tamales de chipilíny unas tlayudas
importadas del aeropuerto Felipe Angeles.
Después de demostrar con transparen

cia aristotélica que los tabasqueños son
más inteligentes que los norteños, Mr.
Hyde Augusto esperó a Felipe Calderón
en el callejón de los cadenazos. Gil lo le
yó en su periódico MILENIO en una nota
de Francisco Valenzuela: "El gobierno de
Estados Unidos investiga al ex presidente
Felipe Calderón por el tráfico de armas pa
ra la delincuencia organizada como parte
del operativo Rápido y furioso, aseguró el
secretario de gobernación, Adán Augusto
López, a quien refutó el ex mandatario ne
gando todo y señalando que se trata de un
intento por encubrir el tema Guacamaya".
Dr. Jekill Adán se encontró a Mr. Hyde

Augusto; al verse, uno le reclamó al otro:
cuidado porque andan diciendo que deja
mos en Tabasco a unos señores muy cer
canos al narcotráfico. Esto lo va a saber el

solitario de Palacio. Mju.

Leales y obedientes
El Presidente se sintió obligado a limpiar
le la plana, no se sabe si a Mr. Jekill o Mr.
Hyde. Gil lo leyó en su periódico MILE
NIO en una nota de Pedro Domínguez:
"Los militares no están pensando en la
presidencia de la República, los militares
no tienen aspiraciones de poder". Lió
pez Obrador se las sabe de todas, todas, y

ha entrado a las mentes militares, así se
enteró de que no quieren el poder. Mju.
"No están pensando en eso los militares;
están pensando en servir al pueblo, y con
un añadido: respeto profundo a los dere
chos humanos. Que no se nos olvide, las
manchas del ejército se originaron por
las decisiones que tomaron o las órdenes
que dieron autoridades civiles, hombres
fuertes o presidentes".
Ay, Dios, resultó peor el trapito que la

enfermedad. El poder civil es el culpable
de las manchas militares, luego entonces,
la cosa civil ha abusado del ejército y de
cuanto desastre militar haya ocurrido en
México.
Gil no da créditoy cobranza; por piedad,

lean esto: "Nuestro ejército no pertenece

a la oligarquía, no se deja dominar por los
grupos de poder económico político, no
es como otros ejércitos, con todo respe
to. Este es un ejército, además, surgido del
pueblo, por eso hablo de que es pueblo uni
formado". ¿Cómo laven?, dicho esto sin la
menor intención de un albur militarizado.

Muy feo, la verdad.
"Ejército del pueblo", Dios de bondad.

Gilga se pregunta: ¿qué quiere el Presi
dente? Ajuzgar por lo que hemos leído en
su periódico MILENIO, Liópez Obrador
quiere un ejército fuerte y a su lado, muy
cerca, cerquísima.

Sencillamente hipócritas
En su elogio militar, el Presidente no se
ahorró nada. Lean si no: "Cuánta hipocre
sía de los legisladores del conservaduris
mo que no quieren que el ejército nos ayu
de en tareas de seguridad cuando ellos lo
usaron para reprimir al pueblo y cometer
masacres".

Hay días en que Gamés no puede más
y pierde el sentido: de nuevo la autoridad
civil ha abusado de los militares, en conse
cuencia, el mandato civil debe ponerse alas
órdenes militares. Gil no da más. Aigoeei.
Gamés iba a escribir que el Presidente está
viendo y no ve, pero se trata de un error, el
Presidente ve lo que quiere ver y militariza
a mansalva

El elogio no cesaba, como lluvia de ma
yo: de que el ejército tiene cinco misiones
encomendadas y una de ellas no se había
utilizado, que es el desarrollo del país, di
jo el Presidente. ¿Se acuerdan de la última
puerta hacia la noche de la que hablaba Gil
ga hace unos días? Esa puerta se ha abierto
de par en par. Ay, nanis.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Joseph Conrad: "El valor de una frase está
en la personalidad de quien la dice, porque
nada nuevo puede ser dicho por un hom
bre o una mujer".

Güs'enva
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Una cosa es que él delfín de López Obrador ocupe la silla presidencial y otra que tenga la fuerza
política pararnariterier y profundizar las tareas heredadas; allí es donde entran los militares...

El Ej ército como (dudoso)
arante de la 4T

ientras discutía
mos sobre si mi
litarización o no,Mme parece que el
presidente An

drés Manuel López Obrador
ha estado operando desde otra
perspectiva: convertir a las fuer
zas armadas en columna para el
soporte alargo plazo del proyec
to de la cuarta transformación.
A medida que se acerca el fin
de su sexenio el mandatario

entiende que al hacer mutis y
meterse a su rancho, el proce
so que él inició afrontará una
fragilidad inevitable. No pue
de ser de otra manera tratán
dose de un movimiento fin
cado tan estrechamente en

su liderazgo personal. Si bien
es cierto que en su talante hay
algo que le permite salir de
una responsabilidad sin mirar
atrás, por ejemplo cuando dejó
la presidencia del PRD o la jefa
tura de gobierno del Distrito Fe
deral, también es cierto que en
tales casos tenía por delante una
tarea más importante de la cual
ocuparse (fundar Morena, ganar
la presidencia). No será el caso en
esta ocasión. Una parte de AMLO
se irá convencida de que él hizo lo
que tenía que hacer, abrir el cami
no, y asumirá que se ha ganado ya
un lugar en el panteón de lahisto

ria patria, que lo que siga no es de
su responsabilidad. Pero, siendo
el animal político que es, otra par
te de su fuero interno pierde el
sueño ante la posibilidad de que
sus adversarios contraataquen y
desmonten todo lo que constru
yó, lo cual convertiría en humo a
la cuarta transformación, un efí
mero periodo en la historia con
temporánea de México.
Para evitarlo, el Presidente

está convencido de que su movi
miento cuenta con el apoyo del
pueblo y espera que su sucesor
siga gozando de ese recurso. Afir
ma que el pueblo ya despertó y no
volverá a dejar que los conserva
dores regresen al poder. Algo que
pregona, me parece, tanto para
convencer a la arena política co
mo a sí mismo. Pero en el fondo
sabe que no hay garantía de ello,
entre otras cosas por la "perver
sidad" que atribuye a sus adver
sarios para manipular el voto o el
resultado de las elecciones.

Frente a esta fragilidad, hace
algún tiempo comenzó a hablar
de la necesidad de convertir en
artículos de la Constitución los
cambios introducidos, para ha
cerlos irreversibles. Pero en el

fondo el Presidente sabe que las
instituciones son permeables al
poder vigente. Lo que se modifi
có en la Constitución es suscep

tible de ser modificado de nuevo.

Y por lo demás, como sabemos,
algunas de sus propuestas más
entrañables han encontrado di

ficultades para ser inscritas en
la Carta Magna por insuficien
cia de votos en las Cámaras. Y eso
por no hablar de las dudas que
AMLO siempre ha abrigado res
pecto a las instituciones.
En aras de la continuidad de su

movimiento habría que conce
derle el mérito a López Obrador
de haber tenido la habilidad polí
tica para garantizar un triunfo en
2024 que permita extender el po
der otros seis años, habida cuenta
de laprecariedad del estado de la
oposición. Pero más allá de defi
nir a un sucesor, poco puede ha
cer para asegurar que este tenga
la capacidad para continuar la 4T
frente a la probable respuesta dé
las fuerzas que le son adversas.
Una cosa es que su delfín ocupe la
silla presidencial, otra que tenga
la fuerza política para mantenery
profundizarlas tareas heredadas.
Allí es donde entra el ejército.
Y desde luego no estamos ha

blando de hipótesis golpistas
sean de derecha o de izquierda.
No es tan simple. Que nuestros
generales no sean golpistas no
significa que las fuerzas armadas
sean neutras en un proceso de
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cambios polarizados como el que
vive el país, al menos en la lógica
de López Obrador. El tabasque
ño ha trabaj ado para asegurar la
lealtad de los militares a la insti

tución presidencial, como en rea
lidad lo han hecho todos los man

datarios en turno; pero AMLO ha
ido más lejos. Ha buscado inocu
lar su visión social en soldados y
hacerlos compañeros de viaje
en el proceso de transformación
que persigue su movimiento. No
hay ningún secreto en el esfuerzo
que se ha tomado para sembrar y
expandir la noción de que existe
una suerte de identidad entre el

pueblo, los soldados y el obrado
rismo. Se trata, pues, no solo de
garantizar el vínculo de los mili
tares con la institución presiden
cial sino también con su persona
y su visión de país.
Hace casi dos años que expre

sa su deseo de entregar alEjército
la construcción de proyectos cla
ves y también su administración,
con el objeto de impedir que en el
futuro la clase políticay la empre
sarial la convirtieran en negocios
plagados de privilegios y malas
prácticas. En tal planteamiento

ha habido un argumento explíci
to y otro implícito. El primero, y
lo planteó sin rodeos, porque las
fuerzas armadas no son corrup
tas, o al menos mucho menos que
la iniciativa privada. Pero había
otra idea tácita aunque no men
cionada: una vez que esté en ma
nos del Ejército se convierte en
irreversible porque asume, con
razón o sin ella, que no habrá un
actor político, sean las cámaras,
los jueces o el Ejecutivo que vaya
a meterse con ellos.

En esta estrategia hay una
premisa subyacente en la que
cree el Presidenteyojalátenga
razón: que el poder que le está
entregando alas fuerzas arma
das no se traducirá en un ries

go político o en un uso indebi
do que rompa los equilibrios.
Volvió a confirmarlo esta se
mana cuando el secretario
de Gobernación tuvo la mala
ocurrencia de afirmar que los
generales están en su derecho
de apoyar a un militar a la Presi
dencia. López Obrador se apresu
ró a rechazar tal sugerencia, afir
mando que las fuerzas armadas
no están interesadas en ninguna
aventura política

En todo esto hay una apuesta
de alto riesgo. Los militares están
tomando el control de la seguri
dad pública no solo como insti
tución sino también como esta
mento social; buena parte de los
directores de la seguridad pública
de los gobiernos estatales son ge
nerales en retiro, los cuales sue
len ser más leales a los intereses

de grupo que a sus jefes civiles
inmediatos, así sea un goberna
dor. Esta pertenencia horizontal
abarcaría el control de aduanas,
puertos, aeropuertos y empre
sas económicas. El riesgo no es
un golpe de Estado, sino simple
mente el hecho de que en térmi
nos de correlación de fuerza, ca
pacidad de negociaciónypresión,
habrán roto todos los equilibrios
y contrapesos frente al resto de
los actores sociales y políticos,
incluyendo al presidente en tur
no, así sea Claudia Sheinbaum o
Marcelo Ebrard. No sé si López
Obrador esté consciente de que
en todo conflicto entre las bande

ras de la 4Ty sus intereses de gru
po, los generales optarán por esto
último y no habrá quien se atreva
a contradecirlos.

Según AMLO, las
fuerzas armadas
no son corruptas,
o al menos mucho
menos que la
iniciativa privada
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Cómo no hacer
j usticia (segunda
temporada)
rM1

heNewYorkTimespublico
jV un reportaj e con nuevas re

velaciones del desastre enla

reciente investigación sobre lo sucedido
en Iguala cuando desaparecieron 43 es
tudiantes de la normal de Ayotzinapa
De lo que ha pasado en la Comisión

de la Verdad, que preside Alej andró En
cinas, y la fiscalía especial nombrada pa
rajudicializarnuevos descubrimientos.
El retrato es desolador por muchas

razones, pero en el centro del desastre
está este párrafo:
"Pero luego de que transcurrieron

tres años sin muchos otros avances sig
nificativos, López Obrador empezó a
ponerse ansioso. "El Presidente me di
jo: '¿qué pasó? Ya informa'", dijo Enci
nas en una entrevista. Y más tarde aña

dió: "Nos quedan dos años de gobierno
y nosotros tenemos que dar resultados
y la fiscalía tiene que judicializar".
La prisanuncaesbuena consejera
Menos cuando se trata de un even

to tan complicado y ensuciado por una
investigación —es un decir— que lo que
hizo en el sexenio pasado fue ensuciarlo
todo aún más. Esa fue la primera y terri
ble temporada

Cuando se anunció la segunda, los pa
dres de los jóvenes —que son quienes
importan— se llenaron de esperanza Se
avanzó, se encontraron nuevos lugaresy
nuevos restos. Se intensificaron las bús
quedas, nuevos indiciosynuevaspruebas.
Pero el Presidente tenía prisa. Y lo

que le dijo a Encinas seguramente se lo
dij o al fiscal Gertz, que presionó al fiscal
especial para que judicializara en con

tra de la opinión de esa fiscalía, para que
días después se retiraran acusaciones.
Y Encinas publicó un informe que

contenía cientos de capturas de conver
saciones en WhatsApp. Conversacio
nes que por la prisa y la desconfianza en
la fiscalía—podrían filtrarlo, dice Enci
nas— no se validaron técnicamente.
Y ahora en entrevista con The New

York Times, "el líder de la Comisión de
la Verdad dijo que mucho de lo que se
presentó como evidencia nueva y cru
cial no pudo verificarse como real. 'Hay
un porcentaje importante, muy impor
tante, que está todo invalidado', dijo Ale
jandro Encinas".

"Hay unos que hemos desechado", di
jo. "No tienen elementos suficientes para
acreditarse".Encinasadmitióquelafuen
te que brindó los mensajes podríahaber
losfabricado. "Todo es posible", dijo.
Esos mensajes son fundamentales

para la nueva teoría del caso.
El 31 de este mes, el GIEI informa

rá del peritaj e que ellos decidieron ha
cer. Será la última oportunidad para
que esta segunda temporada se reivin
dique. No se ve sencillo.
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1 Hasta topar con la verdad El presidente Andrés
• Manuel López Obrador defendió la lealtad de

las Fuerzas Armadas, sin embargo, puntualizó que
si hubo militares responsables de la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa, se deberá actuar en
contra de ellos Aseguró que las acusaciones contra
militares en ese caso tenían !a intención de enredar

las investigaciones, "'Por razones todavía no muy cla
ras. se dio a conocer que no eran 20 o 25 los que esta
ban ahí, sino SO". Hasta ahora, "lo que se buscaba era
enredar, perder tiempo, para dejar sin efecto ias órde
nes de aprehensión o que se fugaran los que estaban
señalados en el informe, incluidos los militares, eso se
explicó", recalcó. La herida sigue abierta.

2 Pólvora mojada. El senador Ricardo Monreal
• afirmó a través de sus redes sociales, que el su

puesto diálogo con Alejandro Moreno, líder nacional
del PRl, donde se le involucra, es falso. Señaló que lo
difundido por la gobernadora de Campeche. Layda
Sansores es una guerra sucia. "Como señale, voy a
actuar, y ejercer mi derecho oportunamente ante las
instancias legales competentes, y no voy a ceder, no
voy a cejar hasta que se cumpla con la Constitución y
la ley. Vamos a resistir", indicó. A quienes pretenden
sacarlo de la contienda, el mensaje es claro. La lega 
lidad ante todo. Hasta las últimas consecuencias. La
mujer que hace más trabajo sucio que gobernar, pier
de crédito en cada "revelación". Cada martes se hunde
más con sus contenidos fahe.

3 Los JO, sí. Marcelo Ebrard secretario de Reía
aciones Exteriores, informó que una vez que re

cibieron comunicación del presidente del Comité
Olímpico Internacional. Thomas Bach mostrando
su beneplácito a una cana que envió nuestro país en
julio pasado en la que se solicita considerarlo como

sede de los fuegos Olímpicos, se emprende el camino
que implica una serie de requisitos formales. Así, Mé
xico arrancó oficialmente su proceso para convertir
se en candidato a organizar los 10 de 2036 o de 2040.
anunciaron este mediodía el canciller y la presidenta
de! Comité Olímpico Mexicano, Mari ¡ose Alcalá, Así
se labran los grandes proyectos, y de hacerse realidad,
será un parteaguas en la historia del país. ¡Vengan!

4 Mensaje. El secretario de Gobernación. Adán
•Augusto López, continuó su recorrido por los

Congresos de México para solicitar el respaldo de las
y los diputados locales a fin de que aprueben la minu
ta que amplía el plazo hasta 2028 de las Fuerzas Ar
madas en labores de seguridad pública, Ayer estuvo
con los legisladores de San Luis Potosí donde sostuvo
que "el mayor de los anhelos, aún de quienes no com
parten esta iniciativa y erróneamente dicen que es
la militarización del país. pues, es que nuestros hijos
puedan regresar a las calles a jugar. Que las mujeres,
cuando regresen en la noche del trabajo hacia su casa,
no sientan el temor de ser asaltadas o ser victimas de
la violencia, que no haya temor". Pronto; esperamos,

5 Se acabó. Durante seis años. Mayte López ha
• luchado contra un gigante llamado influyentis

mo Ese que el senador Noé Castañón utilizó para,
con adecuaciones a la ley, arrebatarle a sus hijos, exi
girle una pensión excesiva, incluso denunciarla por
violencia familiar Todo el poder en contra de su es
posa. Castañón es hijo de un exministro de la Corte y
exsecretario de Gobierno de Chiapas. Así, valiéndo
se de su infiuyeniismo. han pasado seis años, ya que
algo que no sabe hacer es acatar la ley, Pero el Tribu
nal Colegiado lo obligará a llevar a sus hijos a ver a
su madre El desprestigio que lo persigue,debí do a sus
excesos y prepotencia, mancha también a MC ¿Aca
so no lo notan?
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El séptimo ano
Hubo una reunión en Palacio Nacional hace algunos días.
El Presidente invitó a los gobernadores de Morena y a sus
tres corcholaias para 2024: Claudia Sheinbaum. Adán
Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard De acuerdo
con testimonios recogidos por legisladores con gobernadores
que asistieron. Andrés Manuel López Obradorles dijo que lo
más importante para él— es el "séptimo año".

Olvídese de la violencia, de la inflación, la carestía, de la
escasez de medicamentos o del incremento de la pobreza. Su
prioridad es que la Cuarta Transformación no desaparezca en
el séptimo año, Es decir, en 2025, No se necesita un sesudo
análisis para inferir que la atención de López Obrador, y los
recursos necesarios, estarán enfocados al triunfo en las presi
denciales de 2024 de la abanderada o abanderado de Morena.

Un legislador viajó por vanos estados; Baja California, Chía
pas, San Luís Potosí y Oaxaca "Están plagados de bardas y
espectaculares de Claudia Sheinbaum. Empiezan a apare
cer los de Adán", aseguró. ¿Quién los paga? ¿De dónde sale
el recurso? No se sabe. En una de esas López Obrador nos
sale en la mañanera con que son aportaciones del pueblo
bueno. ¿Se acuerdan de Pío? El legislador se preguntó: "¿Qué
hubiese pasado si desde 2016 hubiesen aparecido pinta
dos por todos lados los nombres de (osé Antonio Meade o
de Ricardo Anaya?" No es difícil imaginarlo.
" Ricardo Monreal. el cuarto aspirante de Morena a la Pre
sidencla de la República, no fue convocado a esa reunión.
Un desaire más a quien, por más de un cuarto de siglo, ha
acompañado al tabasqueño en su lucha. Su salida del mo
vimiento se perfila a no muy largo plazo. El "bombazo" que
lanzó Layda Samores en contra del senador de Zacatecas
resultó un verdadero petardo en cuanto a su contenido. No
hay por dónde se justifique el calificativo de traición.

Son una serie de mensajes por WhatsApp en los que el
senador de Morena supuestamente se compromete a abogar
por Alito Moreno, amenazado de desafuero e investigado por
la Fiscalía de Campeche por enriquecimiento ilícito, a cambio
de ayudar a David Monreal a llegar a la gubernatura de Zaca
tecas. LaydaSansores dio a conocerlos mensajes por cuenta
de Claudia Sheinbaum Quiere que sea su jefa, como escribió
el colega Salvador Camarería en el diario D País.
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La gobernadora de Campeche no parece darse cuenta de
que su ataque se le puede revertir a Claudia Más si va en con
tra de alguien que juega en el mismo equipo. Es un fratricidio.

Me resisto a creer que Layda lanzó el ataque a Monreal por
su cuenta, Menos después de que López Obrador dijo ptibli
camente que "es de mal gusto" filtrar información con inten
ciones políticas. No la veo desafiando al "señor Presidente".

En la mañanera de ayer el tabasqueño insistió: "Hay que
buscar la unidad, y ni siquiera a los conservadores opositores
hay que vedos como enemigos, son adversarlos... No hay que
caer en politiquería y mucho menos en el insulto, el agravio,
la humillación..." ¿Se cura en salud?
* La paciencia de Monreal alcanzó su límite. Ya advirtió públi
camente que si lo siguen hostigando se vade Morena y prose
guid, su carrera política en otro lado, En un mensaje que subió
a las redes sociales, el senador destacó que desde que decidió
participar como aspirante a suceder a López Obrador se han
multiplicado los ataques en su contra "Son promovidos, pa
trocinados y tolerados desde las oficinas de la aspirante y los
aspirantes al mismo cargo", acusó. Ya encarrerado nos puso
frente a lo que hoy es un axioma en México: cuando en una
sociedad se viola la ley por la propia autoridad, sin ningún re
cato, pero tampoco sin ninguna consecuencia, el sistema de
gobierno comienza a deformarse, en perjuicio de la sociedad
y de la confianza de! ciudadano, Et senador prosiguió: "Inde
pendientemente del contenido basura, falso, y truqueado de
las ilegales intervenciones de las conversaciones privadas, es
inaceptable que nos acostumbremos a que se vulnere la ley
a capricho de! gobernante o la gobernante, y no suceda nada".

Y anunció que vaa ejercer su derecho oportunamente ante
las instancias legales. Le adelantamos que no le van a hacer
nada a Layda, a pesar de que ha filtrado ¡legalmente conver
saciones privadas de Alito y de Monreal.
* Sansores hizo chuza. Dividió al PRI Alilo y Monrea! locaron
el tema de las elecciones en Zacatecas, donde la hoy sena
dora del tricolor, Claudia Anaya. fue candidata a laguber
natura. "No perdí, me entregaron", dice Anaya, Agrega: "Es
terrtble ver esos textos en los que el presidente de tu partido
desea que pierdas. Me parece una traición no sólo a¡ PRI, es
una traición a la coalición, es una traición ala democracia", le
dijo a Claudia Flores, de Televisa De inmediato fue apoya
da por su coordinador Miguel Ángel Osario Chong y por su
compañera de bancada, Claudia Ruiz Massieu
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Yo defiendo al INE...
porque tengo memoria
De los poco menos de 130 millones de mexicanos, unos 80
millones ios que tienen 40 anos de edad o son más jóven es
guardan escasos o nulos recuerdos de cómo era lavidapolítica
en México ante de la fundación del Instituto Federal Electoral,
hoy INE. en octubre de 1990, Dentro de ese guipo de edad hay
unos 33 millones que nacieron antes de 2004 y, que, por tanto,
ya son ciudadanos con derecho a votar,

Yo soy uno de los cerca de 50 millones de mexicanos, na
cidos antes de 1982, que sí recuerdan cómo era vivir en un
régimen de partido hegemóníco, en el que había elecciones,
pero sin democracia real.

El 4 de julio de 1976 acompañé a mi padre a la casilla, que
quedabas unos pasos del departamento donde vivíamos. Arin
que él se movía con dificultad, por una operación que le habían
practicado, insistió en cumplir con su deber ciudadano,

¿Por quién vas a votar?, le pregunté,
—Hay un solo candidato a la Presidencia, así que no hay

opciones —me explicó, refiriéndose a José López Porrillo.
Honestamente no sé si sufragó por López Portillo o escribió

en la bolcia el nombre de Valentín Campa —quien conten
día como candidato sin registro— o anuló su voto escribiendo
"Cantinflás", un acto de protesta muy común en esos días,

Lo cierto es que dicha experiencia me dejó marcado porque,
incluso a la edad de 10 años, comprendí que esa no había sido
una elección. La democracia consiste en escoger al gobernante
o al representante, y aquella ocasión no había nada que elegir.

La imagen del país quedó tan maltrecha por la falta de com
petencia política, que el propio presidente López Porrillo pro
movió una reforma para permitir e! regreso ala arena electoral
del Partido Comunista Mexicano y la Unión Nacional Sinarquis
ta, formaciones que habían sido proscritas.

A partir de ahí, México ingresó en la era del pluripartidismo.
En la siguiente elección presidencial, en 1982, hubo siete candi
datos, incluyendo al priista Miguel de la Madrid Sin embargo,
todavía pasarían ocho años antes de que se fundara el IFE y

12 años para que esa institución adquiriera plena autonomía,
Cuando voté por primera vez, en las legislativas de 1985, las

elecciones federales todavía las organizaba el gobierno, me
diante la Comisión Federal Electoral, cuyo titular era el secre
tarto de Gobernación. Unos días antes de la jomada electoral,
salí a trotar muy temprano y ine topé con una patrulla en la que
acababan de subir a dos jóvenes a los que los policías sorpren
dieron pintando el logo del Partido Acción Nacional sobre la
barda de un terreno baldío. Pase aun lado, caminando lento.

"El 7 de julio, vota asi"', habían alcanzado a escribir a un cos
tado del emblema, que se había quedado incompleto. Uno de
los patrulleros tomó lá brocha y el bote de pintura y escribió
"PRT en letras gordas. Luego, soltando una risotada, se asomó
hacia el interior del vehículo y, señalando la barda dijo a los jó
venes: "¿Les gusta mi obra de arte? Para que se les quiten las ga
nas". Y. luego, reparando en mi presenciay mi curiosidad, el otro
agente espetó: "¿Y tú, qué buscas? ¿Te quieres venir con ellos?".

Por más increíble que parezca, hacer campaña a favor de la
oposición era una actividad de alto riesgo en México hace menos
de 40 años. Tres afios después del incidente que relato arriba,
el abogado Francisco Xavier Ovando, uno de los más cerca
nos colaboradores del candidato presidencial Cuauhtémoc
Cárdenas, fue asesinado cuatro días antes de la jomada electoral

La primera vez que voté no existía la credencial para votar
con fotografía —esa aparecería en las elecciones estatales de
Baja California de 1992, luego del triunfo de Ernesto Rufío.
primer gobernador surgido de la oposición—, ni se Imprimían
las boletas en pape) seguridad. Las denuncias de la oposición
generalmente eran descartadas de inmediato. Aquella vez, en
1985. el PRI se llevó 60% de los votos y acumuló 289 de los
400 escaños que había entonces en la Camarade Diputados.

Porque me tocó conocer aquello, no quiero regresara esos
tiempos. Si la gente más ¡oven, que no los vivió, supiera cómo
eran entonces las cosas, seguramente, igual que yo, expresarían
su apoyo al INE, una institución construida por ciudadanos, que
hoy algunos políticos pretenden destruir.
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Ahora resulta que en un reportaje publicado ayer por The New
York Times, el subsecretario de Derechos Humanos, Población y
Migración de la Segob. Alejandro Encinas, reconoce que en lo
que. como dice el matutino estadunidense, es "la. columna ver
tebral" de su investigación sobre el caso Ayotzinapa, o sea, un
paquete ele cerca de 500 capturas de pantalla que Encinas jantis
ha dicho de dónde salieron y quién se las entregó, "hay un por
centaje importante, muy importante, que está lodo invalidado",
son "pruebas sin sustento", que no han podido ser "verificadas".

En septiembre pasado, luego de que entrevistáramos en la
prisión militar del Campo Militar Número Uno al general losé
Rodríguez. Pérez, que había sido encarcelado acusado de rela
ciones con el crimen organizado <Sin más pruebas
para ello que la declaración de un sicario de Gue
rreros Unidos), una entrevista que rompía las tesis
del informe, los voceros del oficialismo aseguraron
que había muchas otras pruebas contra el general
y los otros militares detenidos por la misma causa
que demostraban que era un crimen de Estado
realizado en parte por militares.

Pero Encinas fue más allá y declaró pública
mente que el general, entonces coronel, el 26 de
septiembre de 2014, no sólo había encubierto a
los criminales, sino que había mantenido a unos
seis jóvenes retenidos en un rancho propiedad de
un narco y que días después había ordenado ma
tarlos. No fue un rumor: lo declaró públicamente,
y dijo que esa Información provenía de una de las
citadas capturas de pantalla en su poder. Aquí y en otros ámbitos
dijimos que era inverosímil, lo mismo que la larga odisea de los
jóvenes que contaban esas capturas. Simplemente no coincidían
ni los tiempos ni los espacios y, además, fuera de las capturas
en sí, no había una sola prueba que las sustentara.

Pero el caso ya se estaba autodestruyertdo desde adentro, Ni
siquiera las capturas de pantalla estaban verificadas, Encinas le
dice al iVYTque las recibió en abril, no dice de quién ni cómo,
cuando ya era apremiado para ello por el presidente López
Obrador. Antes había ido a Tel Aviv a proponerle al exinvesti
gador en jefe de la PGR, Tomás Zerón hoy exiliado en ese país,
que ayudara en el caso a cambio de apoyo presidencial. Zerón
se negó porque ya había una investigación realizada, pero todo
indica que la plática fue grabada y allí Encinas le dice que debe
tener una resolución y que, afirma el periódico neoyorquino, "al
Presidente no le importa meter gente a la cárcel". La grabación
la tiene el NYT.

Luego del frustrado viaje a Israel, misteriosamente. Encinas
recibe las 167 capturas de pantalla. No se las muestra a nadie,
sólo a una persona, definitivamente no las comparte con los

investigadores de la Fiscalía General de la República, porque
existía un innegable conflicto entre la FGR. el fiscal especial
Gómez Trejov la comisión que encabeza Encinas. Al no com
partirlas. Encinas utiliza esas capturas que tiene en simples co
plas como base de su informe sin hacerlas pasar por un peritaje
forense en la FGR.

Cuando a fines de agosto, basado en esas capturas. Encinas
da a conocer su informe, dijimos que no estaba basado en prue
bas, sino en dichos, y que llamaba profundamente la atención
que las pruebas más duras que se tenían, que eran las capturas
de unas conversaciones en BlackBerry entre narcottaf¡cantes de
Guerreros Unidos en Iguala con sus jefes en Chicago, durante

todo el 26 y 27 de septiembre, mientras estaban
ocurriendo los hechos, grabaciones que obtuvo la
DEA en seguimiento al tráfico de heroína de ese
grupo criminal, habían sido dejadas de lado. En
esas grabaciones se detalla, minuto a minuto, y casi
todos los participantes están identificados, lo suce
dido. Son contundentes (ver el libro La noche de
Iguala Cal y Arena, 2018, y el informe de la CNDH
sobre el tema de ese mismo año).

Pero Encinas desechó las de la DEA para utilizar
sus propias capturas de pantalla, en buena medi
da porque las que había proporcionado integradas
ya a los expedientes confirmaban, en sus grandes
rasgos, la investigación original y, por ende, con
tradecían los misteriosos documentos que él había
recibido, Pero eso lo obligó a mostrarlos,

Lo primero que percibieron expertos informáticos es que el
diseño de WhatsApp de 2014 no era ése. Luego, alguno de los
divulgados, a través del "informe no testado", que se filtró para
contrarrestar la entrevista que le hicimos al general Rodríguez
Pérez, revelaban una masacre atroz de los muchachos, pero con
tada por uno de los más insospechados confidentes; eran capturas
atribuidas a la hija del detenido presidente municipal de Iguala.
José Luis Abarca, que 1c contaba a una amiga con detalle cómo
fueron muertos los jóvenes. Era absurdo, la propia joven lo negó,
dijo que ése jamás fue su celular, que no tenía tina amiga de ese
nombre y que jamás había escrito eso. Nadie la refutó.

Integrantes del Grupo ínterdisciplinario también pusieron
en duda las capturas de Encinas porque no coincide ni siquie
ra el lenguaje utilizado de personajes involucrados en los he
chos de los que se tienen otras grabaciones. Encinas, ahora sí,
mandó a verificar el contenido de su prueba estrella y reco
noció ante el NYT que "la fuente podría haber fabricado esas
capturas". Eran pruebas fabricadas Por mucho menos que eso,
cualquier otro investigador estaría de patitas en la calle. Otros,
hasta procesados.
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Nadie pudo siquiera imaginar el giro que da
ría la República en menos de cinco años, En
un abrir y cerrar de ojos, nos devolvieron a
la mitad del siglo XIX Ll gobierno dice que
le apuesta a la autarquía, sin advertir que,
al importar indiscriminadamente alimentos
para llenar anaqueles, está dañando severa
mente al campo, al cual le regala fertilizantes
traídos de Rusia y de los LU. porque no ha
podido optimizar las plantas a las que tan
to dinero público les ha invertido Combate
la inflación restándonos productividad. Qué
decir del entorno financiero, impide compe
tir con los precios del exterior.
López asume que es un lo

gro transformador el reconocer
que las deficiencias de la eco
nomía mexicana se han sub
sanado con los ingresos que
perciben los mexicanos que
expulsa anualmente nuestro
ineficiente aparato productivo.
Dependemos, cada vez más, de
la ya no tan buena voluntad del
gobierno de los Estados Unidos

La pandemia puso en claro
que buena parte de las remesas
no tienen que ver con la mar
cha de la economía del vecino
del norre, dejando en duda el
origen del caudal. Al margen
de éste, serán inevitablemente
impactadas por la recesión en
aquel país. El resultado es de
pronóstico reservado, ya que
ahora ios apoyos gubernamentales allá serán
otorgados teniendo claro que los beneficios
brincan la frontera.

El burdo manejo de nuestra economía re
cuerda al de los secretarios de Hacienda de
la segunda mitad del siglo antepasado. Van
tres secretarios en ese ramo, y dos ya se pa
saron al lado de la crítica. Al tercero, desde
que llegó, no le hacen caso,

Hoy, al caudillo ya se le nota más lo Sania
Anna, que lo López Abundan los caprichos,
pifias y mentiras, pero, como aquel perso
naje de triste memoria, sabe granjearse la
popularidad A pesar de desfalcar al erario,
entregar la mitad del territorio y nombrar

a todo tipo dé oportunistas en su gabinete,
su popularidad creció y creció, ocupando la
Presidencia varias veces, hasta que la ¡irtbe
cilidad abandonó al electorado. Acabó des
terrado y en el olvido.

El desastre político financiero que dejó
ese López, quien dominó el siglo XIX, no
pudo ser superado en décadas. Juárez prác
ticamente gobernó en medio del campo de
batalla, teniendo las fuerzas castrenses el
control de la vida nacional, El estruendoso,
pero poco exitoso gobierno del masón nos
dejó en la ruina, A su muerte, se inició una

larguísima disputa por el poder
entre militares, quienes ocu
paron la silla por casi un siglo.
Entre los mandos castrenses,
de manera obligada, se busca
ba al candidato sucesor, hasta
que Ávila Camacho prefirió a
quién supiera hacer jugosos ne
gocios, a sabiendas de que su
casta se encontraba ya en posi
ciones clave.

Las Leyes de Reforma fue
ron forzado producto de las
necesidades de un gobierno
con las arcas desfondadas, el

cual encontró en la Iglesia a
un adversario vulnerable que
poco o nada podía hacer en su
defensa, La medida permitió a
Juárez continuar su peregrinar,
escoltado siempre por milita
res, quienes consumían buena

parte de los recursos presupuéstales. Nunca
permitieron que ningún tinterillo hacendarlo
mermara las partidas de guerra En sus filas
se encontraba Díaz Morí

Con la llegada del antirreeleccionista ge
neral Díaz se sembraron ambiciones políti
cas en el Ejército, y así, la política mexicana
tuvo, durante una buena parte del siglo XX.
mandos militares al frente del gobierno,
los que van desde Carranza, hasta Ruiz
Gorrines, quien también formó parte de esas
filas. El giro, pues, ha sido de 180 grados.

En Palacio, un mal aprendiz de la historia,
ignorante de sus enseñanzas. ¡En sus marcas,
listos, marchen!

Dependemos,
cada vez más,

de la ya no tan
buena voluntad

del gobierno
de los Estados
Unidos.

Consulte Historieta
al escanear al QR,
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La diversidad es una realidad cotidiana, bu
mana e histórica que los sistemas de opresión
han tratado de negar, cuestionary hasta casti
gar. Sostengo que el modelo neoliberal exclu
ye no sólo en lo económico y social, sino ai ser
una visión que pone el acento en el capital y
no en lo humano, también niega la diversidad
cultural, étnica y sexual, entre otras.

Quienes nos asumimos de izquierda y so
ñamos con realidades y sociedades más justas,
pensamos que nuestros pueblos no pueden
alcanzar la felicidad plena si no hay igualdad
de oportunidades y condiciones para vivir en
paz y en libertad. En ese sentido, se vuelve
fundamental construir sociedades que amen
y convivan entre la pluralidad, sin discrimi
nación, sin exclusión, sin odio y sin violencia,

Cuando Genaro Lozano nos contó a la se
nadora Patricia Mercado, de MC: Alejandra
Lagunes del Partido Verde, y a quien escribe,
que Yaaj, representada por un joven muy entu
siasta, Iván Tagle. estaba impulsando una ini
ciativa para prohibirlos Esfuerzos para Corregir
la Orientación Sexual e Identidad de Genero

ÍEcoslgs), aun cuando más o menos teníamos
una idea de qué eran, nos explicó que había
cientos o miles de victimas, fundamental
mente jóvenes y adolescentes, por tomar es as
mal llamadas "terapias de conversión". Hace 4
años iniciamos la larga batalla legislativa para
prohibirlos Ecosigs. Presentamos la iniciativa,
la difundimos en algunos medios, pensamos
cómo responder a las falsedades sobre la ini
ciativa y comenzamos a hablar con todos los
senadores para sensibilizarlos.

La reacción inmediata de los charlatanes
que ofrecían a fas familias "terapias" para
"curar" de la homosexualidad a sus hijas e hi
jos a través de discursos religiosos, comenzó
a accionar con mentiras y violencia. Dijeron
que queríamos meter a prisión a ministros
de culto, luego a los padres y madres. La re
acción manipulada de quienes defienden el
negocio detrás de estos actos de tortura, pasó
por llamadas telefónicas a mi oficina asegu
rando que me iría al infierno, recibía correos
electrónicos y mensajes públicos y privados
en redes sociales insultándome y, nunca lo
he dicho, pero no descarto que el artefacto
explosivo que recibí en mi oficina en mayo

de 2019, pudo ser una expresión en el mis
mo sentido de algún fanático religioso. Vale
la pena aclarar que quienes promovimos la
iniciativa, respetamos tanto el derecho a li
bertad religiosa como el respeto al Estado
laico, así que esta iniciativa jamás ha tenido
un sentido antirreligioso, al contrario, parte
del amor al prójimo y de la responsabilidad
de asumir que ser representante popular es
servir y hacer el bien.

En cambio, los Ecosigs sí han dañado fa
milias y a jóvenes, ya que parten de la premisa
de que las orientaciones sexuales distintas a
lo que se ha impuesto como "normal" tienen
cura y, frente a eso se ejercen golpes, abusos
sexuales, torturas, hormonización forzada y
otras acciones humillantes e inhumanas con
la finalidad de suprimir la homosexualidad u
otra orientación sexual. Muchos de esos jó
venes se suicidan, prefieren salir de su casa
para ser libres y no sentir que le "fallan" a sus
padres, algunos menos atrevidos viven repri
midos e infelices y con un resentimiento con
sus padres por exponerles a estas prácticas.

La iniciativa pasó por comisiones, fue me
jorada y después de 4 años, se aprobó la se
mana pasada en el Senado. Ahora deberá ser
aprobada en la Cámara baja. Con respeto a las
creencias personales, más allá de que en su
fuero interior piensen que las expresiones di
versas de la sexualidad sean una enfermedad,
es una realidad que ni científica ni legalmente
lo son. Por eso, a las y los legisladores nos toca
legislar para garantizar los derechos de todas
las personas y buscar que nadie en este país se
convierta en víctima por ser lo qu e es
Esta ley no busca meterse en la manera

en la que educan las familias, pero si mandar
un mensaje claro: necesitamos familias que
amen. No busca meter a la cárcel a nadie, pero
sí inhibir tajantemente estas prácticas, para
que ningún profesional de la salud se atreva a
promoverlas o practicarlas,

Resulta indispensable que construyamos
sociedades en las que la diversidad no sea
una limitante para poder acceder a nuestros
derechos. Y por ello, seguiremos luchando.
Por cierto, con la aprobación en Tamaulipas,
ayer México al fin ha logrado el matrimonio
igualitario en las 32 entidades de la República
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detalle cómo los narcotrañcantes habían asesinado a los estu

diantes y dónde se habían deshecho de los cuerpos Ademas,
cómo un mando del Ejército estuvo directamente involucrado
en la desaparición de seis de ellos. Posteriormente, un equipo
de investigadores internacionales que han seguido el caso
durante años (supongo que se refieren al Grupo Inrerdiscipli
nario de Expertas y Expertos Independientes) observaron que
el tono de los mensajes difería del que habían detectado en
otras comunicaciones interceptadas. Luego que públicamente
surgieran dudas sobre los mensajes, Encinas ios sometió a
una revisión más exhaustiva. Dijo que no había consegui
do verificar muchas de las capturas de pantalla y había teni

do que desechar varias de ellas. "Hay unos que
hemos desechado", dijo. "No tienen elementos
suficientes para acreditarse". Encinas admitió
que la fuente que brindó los mensajes podría
haberlos fabricado, "Todo es posible", dijo. "El
cien por ciento seguro no existe en esto", "En
todas las investigaciones", argumentó Encinas,
"hay aciertos y errores",
3. Las dificultades también surgieron de la

disfuncionalidad al interior del gobierno, donde
funcionarios que investigaban el caso retuvieron
información clave unos de otros, perjudicando
su propio caso,
4, "Al Presidente no le importa meter gente

a la cárcel", le dijo Encinas a Zerón cuando se
reunieron en Israel. Fl subsecretario había ido a

pedirle información sobre los restos de los estudiantes que
podría haber retenido. Ll subsecretario le ofreció el "apoyo
del Presidente'' a cambio de su cooperación. El exjefe poli
ciaco se rehusó.

"Fue el Estado", gritaran los lopezobradoristas a todo pul
món sobre los 43 de Ayotzinapa, Utilizaron esta tragedia para
llegar al poder. Ya ahí, con la ineptitud que los caracteriza,
realizaron un Informe con pruebas falsas. Asi lo admite nada
menos que el jete de la Comisión de la Verdad. Una vergüenza.
Se quejaron de la verdad histórica del sexenio de Peña y

acabaron fabricando otra mentira. Es una mentada de madre
para los padres de los muchachos desaparecidos y todos los
que ingenuamente nos creímos esta nueva versión falsa de
los hechos. ¿Van a meter a la cárcel a Encinas por la misma
razón que tienen ahí a Murillo Karam?

O
Tvvirrerr @leozucksrmann

Leí el artículo y me sentí muy enojado. Muy. Nos volvieron a
engañar Pera lo peor, es cómo continúan jugando política
mente con los padres de !os 43 estudiantes desaparecidos de
Ayotzinapa. No se vale medrar con el dolor ajeno.
El presidente López Obrador prometió resolver el caso

Nombró una Comisión de la Verdad. Puso al frente a un po
lítico serio y respetado: Alejandro Encinas Primero presen
taron un Informe que venía testado (tachado en negrol en
las partes más sensibles. Luego se filtró sin testar. Demos
traba el involucramienío activo de las Fuerzas Armadas en el
asesinato y desaparición de los estudiantes de ¡a Normal de
Ayotzinapa, así como un posterior encubrimiento. Había una
nueva versión a la llamada verdad historia del
procurador Jesús MuríUoKaram. quien terminó
encarcelado por mentiroso.
Se expidieron órdenes de aprehensión, en

tre ellas a 20 militares, Sólo se ejercieron cua
tro. Las otras 36 las retiraron. Algo comenzaba
a oler mal. ? fiscal especial del caso renunció.
No parecía haber una voluntad de judicializar los
nuevos hallazgos para inculpar a los presuntos
responsables.

Ahora, gracias a The New York Times, nos en
teramos que las pruebas que presentó el equi
po de Encinas podrían ser falsas. Sí. inventadas,
increíble.

O
Ayer se publicó un artículo en el diario neoyorkino firma

do por Natalie Kítroeff. Oscar López y Ronen Bergman (e!
artículo puede leerse aquí en español: https://www.nyti
mes combes,¦'2022/10/26/espanol/mexlcoayotzinapaprue
bas amloencinas.html). Es un escándalo,

A continuación gloso los principales hallazgos;
1. Presionado por el Presidente para presentar el Informe

sobre lo ocurrido en iguala hace ocho años, y así cumplir con
una de sus promesas de campana, la Comisión de la Verdad
incurrió en una serie de tropiezos. Confiaron en pruebas sin
sustento.

2, Encinas admite que la evidencia nueva y crucial que
presentó no pudo verificarse como real. "Hay un porcentaje
importante, muy importante, que está todo invalidado", dijo
el subsecretario de Gobernación. La Comisión de la Verdad
había conseguido un conjunto de mensajes de WhatsApp su
puestamente enviados en 2014 por delincuentes, integrantes
del Ejército y otros funcionarios ya implicados con la desa
parición, Los mensajes parecían establecer con espeluznarte
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Fuego amigo
• El espionaje no es lo mismo que trabajos
de inteligencia.

La normalización de) fuego "amigo ", entendido éste como
el que se prende desde el interior de un mismo movimiento.
Y ahí está, la gobernadora de Campeche. Layda Samares,
quien desde hace semanas ha incendiado todo lo que tiene
el alcance de su mirada, se trate o no de compañeros de
causa, Y e! último ataque llegó, desde luego a través de su
programa en YouTube, el llamado Martes de /aguar, desde
el cual difunde todo lo que se le cruzaen el camino, "mate
riales que le hacen llegar", movimientos convenientes para
Palacio Nacional.
La vimos ir por varias semanas tras el presidente na

cional del PRI. Alejandro Moreno. Golpe tras golpe, difu
sión de conversaciones privadas cada martes, hasta que,
finalmente, paró y coincidentemente el priista. junto a gran
parte de su bancada, avalaron la reforma que extendió la
permanencia del Ejército en las calles hasta 2028

Layda siguió y siguió con el uso de esa máxima presi
dencial: el espionaje no es lo mismo que trabajos de inteli
gencia, y vinieron más filtraciones, todas con el mismo dolo
y todas operadas vía evidentes violaciones constitucionales.
Mientras eso pasaba, en Palacio Nacional callaban, norma
lizando asi el fuego amigo y el espionaje hasta cuando se
trata de los suyos.
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O
Llegó así la amenaza

a Ricardo Monreal hace unos
días, después la retirada y de
nuevo la embestida. Adverten
cia cumplida: la gobernadora de
Campeche difundió una conver
sación entre el líder de los sena

dores morenístas y el dirigente
nacional del PRI. Ahora, el ob
jetlvo parece ser doble: la cor
cholata recién reconocida por
el Presidente y el mismo líder
político, que también es legisla
dor, puede ejercer presión dentro
de su bancada en días en que se
discute la iniciativa de reforma
electoral.
Y esta vez de nuevo el dolo,

la supuesta conversación, in
cluso está aderezada con una
dramatlzación al puro estilo de
una radionovela, faltaron sólo
los efectos especiales, pero Ernesto Alonso estaría tal vez
orgulloso de la intención de quienes leyeron las conversa
ciones para el material revelado por Sansores.

Sln hacer mayor ruido, sin advertirlas violaciones a la
ley, el Presidente se limitó a decir: "Quiero mucho a Layda.
respeto mucho a Ricardo Monreal y hay que buscar la uni
dad, Ni siquiera a los conservadores hay que verlos como
enemigos, son adversarios.,.", 1a misión estaba cumplida.

Ni una condena ni una llamada de atención, sólo un tibio
llamado a la unidad para que los personajes que lo han se
guido, de formas completamente distintas, porque Ricardo
Monreal ha sido un político capaz de sentarse al diálogo,
de reconocer equivocaciones, pero también de sos tener sus
posturas. Monreal jamás se ha comportado como un aplau
didor, Y esto último cualquier líder sensato lo agradece: "In
dependientemente del contenido basura, falso, truqueado
e intervenciones ilegales en conversaciones privadas, no
se puede aplaudir la ilegalidad, como señalé, voy a ejercer
mi derecho en la Instancia correspondiente...", expresó el
senador en un video publicado en redes sociales. Con la
advertencia de que el futuro no se limita a Morena, que
despropósito del Presidente contribuir al descontento de
uno de sus colaboradores más cercanos. Más que el actuar
de Sansores. lo que sorprende es la tibieza para la condena
desde Palacio Nacional.
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El rescate ambiental,
un compromiso permanente.

Desde aquella Cumbre de la Tierra, celebrada
en Río de Janeiro en 1992, este año se cum
plen ya tres décadas de lucha frontal contra el
cambio climático, sus efectos catastróficos en
el planeta y los resultados obtenidos aún son
insuficientes. Existe evidencia dei grave dete
rioro de todos los ecosistemas y de nuestro sis
tema climático. Desafortunadamente, la Tierra
sufre daños que difícilmente podrán revertirse
en varios siglos, si no es que en milenios.
Los efectos devastadores

de la crisis ambiental están
aquí y se notan en los violen
tos cambios meteorológicos,
una amenaza para la vida de las
especies, para la vida humana y
también para la sostenlbilidad
alimentaria.

Un elemento fundamental
que coloca nuestro ambiente en
gran riesgo es el aumento expo
nencial en la emisión de gases de
efecto invernadero. Desde hace
aproximadamente siglo y medio
se han incrementado indiscrimi
nadamente por causa de la in
dusuialización, la deforestación,
la producción y consumo des
mesurados de bienes, la utiliza
ción de combustibles fósiles y la
agricultura en gran escala.

El rescate climático y am
biental es un compromiso permanente y,
desde aquella Cumbre para la Tierra, se han
originado Instrumentos jurídicos de manera
internacional para hacerle frente a este pro
blema colosal que nos afecta a todos, como
la Convención Marco de las Naciones Unidas
sobre el Cambio Climático, e! Protocolo de
Kioto y el Acuerdo de París.

De la misma forma se creó la Conferencia
de las Naciones Unidas sobre el Cambio Cli
mático (COP), en la que ya se ha reconocido
esta crisis climática como una emergencia, se
ha acordado la intensificación de las accio
nes para reducir las emisiones de dióxido de

carbono para llegar a emisiones cero a me
diados del siglo y abandonar el uso de com
bustibles fósiles, fundamentalmente.

Como presidente de la Comisión de Me
dio Ambiente. Recursos Naturales y Cambio
Climático del Senado de la República, este
año participo en la C0P27, que se realiza del
6 al 18 de noviembre en la ciudad egipcia de
Sharm elShcikh. Ahí, jefes de Estado, minis
tros, legisladores, activistas climáticos, alcal
des y representantes de la sociedad civil nos
reunimos para el encuentro anual más im
portante sobre acción climática, fundamen

tal para transformar el mundo y
asegurar un planeta sostenible
por muchas generaciones.

En el Senado mexicano tra
bajamos permanentemente en
acciones para combatir la crisis
ambiental de México y el mun
do. Creamos iniciativas para
transformar la basura en ener
gía, impulsar la economía circu
lar, alcanzar un gobierno verde y
queremos compartirlo.
Como senador y como ser

humano, mi compromiso con la
acción climática es de todos los
días, Reconozco que la prioridad
es garantizar el derecho a la sa
lud y al medio ambiente sano de
cada persona. Es responsabili
dad compartida trabajar, unidos,
en favor de un ambiente soste
nible. aprovechar los recursos

que la naturaleza nos regala, como la luz del
Sol o la fuerza del viento y de los mares, para
dar soluciones amigables con el ambiente.

En palabras del secretario general de la
ONU. Antonio Guterres: "Necesitamos más

planes concretos, más ambición, más países y
más negocios. Necesitamos que todas las ins
tituciones financieras, públicas y privadas, eli
jan, de una vez por todas, la economía verde".

Recordemos que la naturaleza no nos ne
cesita para existir, pero nosotros sí la necesi
tamos para vivir.

'Senador de la República por Oaxaca
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muchas ocasiones, genera niveles de violen
cia como forma de protesta. Luego, cuando
ese estado y esas necesidades no son cubier
tos, la violencia escala a otros niveles, entre
los que se pueden considerar el maltrato
doméstico, el cometlmiento de delitos y la
adición al crimen organizado,

Pero esta información no es nueva y, yo
me pregunto, ¿qué hemos esperado todos
estos años y por qué seguimos perdiendo
tiempo? Necesitamos mirar más allá, estruc
turar soluciones que nos permitan sortearlas
diversas dificultades que enfrentamos, tanto

a nivel nacional como en la es
cala global, con políticas públi
cas integrales que contemplen
la reparación del tejido social,
el acceso a la alimentación, el
mejoramiento de las condicio
nes laborales y la calidad de los
servicios del Estado. Para me
jorar la situación social, econó
mica y competitiva de nuestro
país y su gente, es necesario
entender el contexto que viven
los distintos grupos sociales, en
especial los más vulnerables.
La pobreza es un círculo

vicioso que. además de tener
efectos graves sobre la calidad
y niveles de vida, amenaza el
desarrollo, el crecimiento eco
nómico y la estabilidad de una
nación. No olvidemos que los
países y regiones del mundo
con más altas tasas de salarlo e

ingresos son aquellos con mejores servicios
sociales y menores niveles de pobreza. Así
que, si queremos que México logre recupe
rarse, es necesario frenar la reacción en ca
dena que genera la pobreza.

O
No podemos permitir que un país con tan
alto potencial de desarrollo, como es el
nuestro, siga abatido por la necesidad,
la desigualdad, la violencia y la falta de
oportunidad es.

F.I panorama en materia de combate al ham
bre. la pobreza y la desigualdad en América
Latina es mas complejo que antes La si
tuación social y económica generada por la
pasada pandemia ha acentuado las necesi
dades y las vulnerabilidades más que nunca
en la historia contemporánea, y los efectos
que nuestro país está viviendo derivado de
ello son sofocantes.

La pobreza es un fenómeno complejo
y de carácter multidlmensional que. aun
que está ampliamente asociado a la falta
de Ingresos y recursos materiales, hoy más
que nunca debe entenderse y
atenderse como un fenónie
no social ligado a una serie de
variables y aspectos, tanto in
herentes como causales, cuyo
tratamiento debe ir de la mano.

Por ejemplo, puede una per
sona con ingresos considerar
se en condición de pobreza al
tener carencias en materia de

vivienda, aun cuando pueda
ver más satisfechas sus nece
sidades en alimentación y vi
ceversa. Es decir, la gama de
indicadores que definen si una
persona vive o no en esa con
dición es muy amplia.
De modo que el gran pro

blema por atender no es sólo la
falta de recursos económicos.

Los datos estadísticos reflejan
que, tras la emergencia sanita
ria mundial, aspectos como la
violencia domestica, el abuso sexual, la falta
de empleo, los delitos cibernéticos y, en al
gunos casos, los delitos de robo a transeún
tes y casa habitación, aumentaron. Lo mismo
pasó en otros aspectos como las enferme
dades y los padecimientos de salud mental,

Durante años, diversos investigadores y
sociólogos han analizado la relación de la
pobreza con la violencia y el crimen como
consecuencia. Se estima que, al ser más po
bre, una persona tiene mayor cantidad de
necesidades no cubiertas y enfrenta mayo
res dificultades para satisfacerlas, lo que. en
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La visión de desarrollo que hemos estableci
do para México en la presente administración
está fundada en una respuesta eficaz y pronta
a las necesidades reales de la gente sobre el
territorio. Para ello, en la Sedatu fiemos dado
un lugar primordial a la técnica como princi
pal herramienta de ayuda a las personas que
menos tienen, para procurar su bienestar a
través de acciones concretas y no de politi
quería o promesas vacías.

Sabemos que el mayor potencial transfor
mativo está en el trabajo del sector público. Ya
no intentamos resolver los problemas desde
el escritorio de una oficina, sino atacando
los directamente en su origen,
hablando con las personas y
ofreciéndoles soluciones prácti
cas y efectivas, partiendo de un
conocimiento profundo de sus
demandas para reducir la des
igualdad. Todo ello ha comenza
do a rendir frutos en cada rubro

de nuestras labores, y los núme
ros reflejan el cambio.

En materia de desarrollo ur

bano, la arquitectura social de la
Sedatu ha ganado más de 80 re
conocimientos nacionales e internacionales.
Con el Programa de Mejoramiento Urbano, la
transformación ha llegado a 135 municipios
del país con casi 950 obras de infraestructura
pública, generando más de 3S0 mil empleos
directos. En materia de planeación acompa
ñamos a los grandes proyectos de infraestruc
tura de la administración —el Tren Maya, el
Aeropuerto de Santa Lucía, la refinería Dos
Bocas y el Istmo de Tehuantepec  Ajándolos
linea miemos para ordenar estas regiones. Al
finalizar el año, habremos actualizado más de
80 planes de desarrollo urbano en los niveles
municipal, metropolitano y regional.

Por su parte, los organismos nacionales de
vivienda han ampliado sus opciones crediti
cias y subido sus tasas de colocación de crédi
tos en los últimos años. Gracias a ello, hemos
apoyado a más de 2.7 millones de familias con
subsidios y créditos para sus viviendas Asi
mismo, 1.2 millones de familias han recibido
ayuda para la autoproducción, el modo más

popular de construir vivienda en el país.
La labor de reconstrucción, enfocada en

los daños provocados por los sismos de 2017
y 2018 en el centro de la República, ha efec
tuado más de 70 mil acciones, entre las que
destaca el arreglo de 6 mi! planteles educati
vos, 200 clínicas de salud y 2 mil inmuebles
históricos y culturales.

La Procuraduría Agraria ha representado a
más de 117 mil sujetos agrarios y realizado casi
300 mil asesorías en todo el país. Pusimos en
marcha también las Mesas Agrarias, una ini
ciativa para facilitar el diálogo entre ejidos y
comunidades: ya hemos tenido más de 1.300

sesiones, intercambiando ideas
para encontrar soluciones co
munes en el sector agrario. Ade
más, hemos ayudado a más de
4 mil mujeres en comunidades
indígenas y rurales a obtener la
tirutaridad de sus tierras.

Como parte del Plan de justi
cia para el Pueblo Vaquí, más de
1.700 familias han recibido apo
yos de vivienda y hemos cons
truido más de 100 obras públicas
en la región, También trabajamos

para saldar la deuda histórica con los pueblos
y devolverles más de 30 mil hectáreas de tie
rras que por derecho Ies pertenecen.

En temas legislativos, se han aprobado sie
te iniciativas por unanimidad en el Senado.
Gracias a esta colaboración se impulsó, por
ejemplo, la Ley General de Movilidad y Se
guridad Vial, precedente fundamental de un
Sistema Nacional que entrará en vigor el año
próximo, y que cambiará los paradigmas de
movilidad y seguridad en nuestras ciudades,

Estos datos reflejan logros sin precedentes
para nuestro desarrollo, y estamos haciendo
una diferencia palpable en la vida de las per
sonas como nunca antes. No cabe duda: desde

el sector público, ponemos la técnica y la ex
periencia al servicio de la gente y sus necesi
dades. Por primera vez, el trabajo público, el
de todas y todos, es el mejor.

'Secretario de Desarrollo Agrario.
Territorial y Urbano del Gobierno de México
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POLIESTER

¿Se puede encoger, a propósito, una prenda hecha de
poiiéster?
R. Este material es en realidad un tipo de plástico, normalmen
te hecho de petróleo [fuente: CFDAj.
Debido a su estructura, el poiiéster es más resistente al encogi
miento que muchos otros tipos de telas, Sin embargo, todavía
se puede encoger, ya sea accidentalmente o a propósito, Así
es como se hace:
Lave la prenda de poiiéster en agua caliente
Coloque la prenda en la secadora.
Ponga la secadora al nivel más alto de calor hasta que la pren
da esté seca,
Para encogerla aún más, planche la prenda en un ajusté
caliente

Solo tenga en cuenta que cada vez que se utiliza calor excesivo
en una prenda existe el riesgo de quemar la tela, por lo que
este proceso es bajo su propio riesgo.

ACRÓNIMOS
Don Alfred, me quedó claro que usted habla inglés y por eso
pido su ayuda en descifrar algunos de los acrónimos más co
munes que me encuentro, especialmente cuando me meto al
mundo de Twitter.

R. Don Ratíl, con gusto le comparto lo que, de primera mano.
me sale y que, como resultado de los límites originales de tuits
de 140 caracteres de Twitter, han llevado a algunos acrónimos

creativos y populares que se han extendido por toda la web:
FTW {Forthe Win).
YOLO (You Only Live Once).
FML (Fuck My Life).
1M0 (In Mv Opinión).
FWIW (ForWhat It's Worth).
TFW (That Feeling When),
IDGAFddon't giveaf,,,),
HIFW (Hqw I feel when ".) acompañado de un GIF o un emoji.
Don Raúl, ¿conoce usted los usados en español y que quiera
compartir?

LA ESTATUA/DANIELLE FERNAN

Estoy a punto de salir de vacaciones a Nueva York y quiero ir

a la Estatua de la Libertad, ¿sepuede subir hasta el pebetero?

R, Le comparto que, por principio, debe hacerla compra de sus
boletos y reservaciones en los sitios oficiales, hay muchísimos
chanchullos que pueden convertir su paseo en una costosa
pesadilla.
Advertencia: Statue City Cruises es el ÚNICO servicio de ferry
autorizado por el Servicio de Parques Nacionales para la venta
dé entradas y el transporte alas islas Liberty y Lilis. Numerosos
vendedores extemos venden boletos a precios más altos o para
barcos que no llegan a tas islas.
Visitar el pedestal es una gran adición a su viaje a Liberty Is
land. Hay 215 escalones o aproximadamente 10 pisos para
subir a la parte superior del pedestal. Hay un ascensor para
aquellos que no pueden usar las escaleras. Las entradas para
el pedestal son limitadas y se pueden agotar por adelanta
do. Se recomienda encarecidamente que los boletos sólo se
compren en Statue City Cruises o llamando al 1877 LADYTIX
(1877.523.9849)
Reserve sus boletos al pedestal, ya que, debido a su popula
ridad, el acceso es limitado y requiere reservaciones, Statue
City Cruises es la fuente oficial de reservaciones de pedestal,
así como la compañía que proporciona transporte en ferry
a la isla. Las reservas de pedestal el mismo día PUEDEN es
tar disponibles en las taquillas, pero son extremadamente
limitadas. Las reservas de pedestales no están disponibles
en Liberty Islán d
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Monreal les está dando
la vuelta
• Ahora podrá ir concretando su salida de la 4T, pero
no como traidor, sino como héroe.

A quien se le baya ocurrido irse sobre Ricardo Monreal con
los mensajes difundidos ayer por la gobernadora Layda
Sansores. seguramente estará sudando frío, porque lo úni
co que logró fue soltar el tigre al interior de Morena.
La mandataria de Campeche difundió en su progra

ma Martes del ¡aguar, una serle de supuestas comu
nicaciones vía WhatsApp entre el senador zacatecano
y Alejandro Aüto Moreno, a fin de tratar asuntos legales
que estaban afectando al líder del PRI.

Los enemigos de Monreal acusaron a ambos personajes
de hacer acuerdos en ¡o oscurito para pasar por encima de
la ley, a fin de obtener beneficios políticos y económicos,
lo cual era una traición a la 4T.

Con lo que no contaban era con la reacción del senador,
quien armó una estrategia de entrevistas con varios medios
de comunicación, no sólo para desacreditar la información
divulgada, sino para anunciar acciones judiciales contra
quienes la difundieron.

Entre otras cosas, anunció una serie de perita jes para lie
gar al origen de esas comunicaciones, y adelantó que tiene
identificados varias cuentas falsas que al mismo tiempo que
lo atacan a él, alaban a Claudia Sheinbaum

No es la primera vez que Monreal señala a la jefa de Go
bierno como la artífice de diversos ataques, peto esta vez
irá más lejos y tratará de demostrar técnicamente que ella
está detrás de la acción desatada por Sansores
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Si para declararle la guerra ¡os
enemigos del senador se basaron
solamente en hacer números de
cuántos militantes perdería Mo
rena con su salida, 0 que si era
preferible detonar este asunto,
antes de que se acercara más
el proceso electoral, les falló el
cálculo.
Independientemente de la

cuestión numérica, se debió to
mar en cuenta que las simpatías
o rechazos que su reacción des
pierte no se pueden cuantiticar. y menos en un país tan
dividido y polarizado.
Se ve poco probable que le puedan probar que los

mensajes de WhatsApp son suyos, debido a que los pro
pios morenos han desacreditado audios y videos en contra
de Andrés Manuel López Obrador, alegando que cualquier
programa de computadora los puede falsificar.

Lo único que lograron quienes decidieron romper lanzas
con él fue darle un foro que no tenía para victimizarse, lo
cual ya se sabe que hace muy bien. Ahora podrá ir concre
tando su salida de la 4T, pero no como traidor, sino como
héroe.

Está claro que el zacatecano administrará el conflicto v
manejará los tiempos al menos hasta fin de año, antes de
anunciar la decisión política que tomará, y que nadie duda
estará fuera de Morena, probablemente en el Movimiento
Ciudadano,
Bien les decían a los morenos que tuvieran cuidado,

pues Monreal no era Alito. pero no hicieron caso y se vie
ron muy básicos.
Resultado: en un solo día el senador ya les empezó a

dar la vuelta.

CENTAVITOS

Donde hoy estarán apuntando los reflectores de la grilla
capitalina es al Palacio de Donceles, lugar donde compa
recerá el secretario de Seguridad Ciudadana. OmarHamid
García Harfuch. Aunque el funcionario tendrá como prin
cipal misión ahondaren los datos sobre el combate ala de
lincuencia, lo de menos serán los números, pues la mayoría
lo ve como un evento pol ítico con uno de los aspirantes a la
Jefatura de Gobierno para 2024, Se da por descontado que
la oposición llegará flofUa y cooperando con Ornar Hamid,
pero donde hay que poner el ojo es en Morena, sobre todo
en el grupo de Martí Barres, que el año pasado dejó solo al
funcionario. Ya todo tiene que ver con la sucesión.
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La canción de la sucesión
"espía, filtra y avanza"
Las constantes filtraciones de espionaje en la política lo nor
malizan como método para eliminar contrarios desde las doa
cas de los poderes, sin importar que sean los propios gobiernos
los que violen la ley. Las rutinas para conculcar el secreto de
las comunicaciones no provocan ninguna alarma sino morbo
y publicidad, como si se ajustaran ya a una norma o un mo
delo comün, La difusión profusa cíe Intromisiones ilegales efe
gobiernos, como el de Layda Sansores, comprometen seria
mente la calidad de la democracia y degradan a la autoridad.

En el mundo de la política se impone la información de la
alcantarilla, sin red de saneamiento, y ni siquiera la frenan los
discursos efectistas sobre el ocaso de la democracia, Acaso nin
guna autoridad parece preocuparse de las dimensiones políticas
del espionaje que se activan como prerrogativa de los poderes
para criminalizar la disidencia, inhibir la critica y la protesta.

El espionaje se estabiliza en la normalidad, i os secretos de
nadie están a salvo, desde la familia presidencial, los líderes
parlamentarios del partido oficial y los dirigentes de la opo
sición, pasando por funcionarios, periodistas o defensores de
derechos humanos. Cualquier "guerra" política lo justifica ya
sea intestina en los gobiernos de Morena y su partido, así como
externa desde las autoridades civiles o militares contra parti
dos y opositores. Aunque, lejos de que el sistema democrático
se normalice, atentan contra su núcleo duro y descubren ¡a
vulnerabilidad de los derechos,

La estandarización de la ludia política desde los caños es
tatales o mafias de poder pasa por la eficacia para ensuciar
al contrincante sin conllevar responsabilidad política alguna.
La gobernadora de Campeche revela mensajes privados del
senador Ricardo Monreal como si cumpliera e! deber moral
de combatir la traición y la corrupción al interior de su partido
con cualquier medio, por ilegal que sea De la misma forma
que aplaca al líder del PRI Alejandro Moreno, para presio
narlo en el Congreso con actos publicitarios en los que las
aguas residuales del hackeo y la intromisión nunca alcanzan a
purificarse en los tribunales, ü que se estancan cuando López
Obrador, como su máximo líder, los conmina a no caer en
"politiquerías" para evitar divisiones internas Y no pasa nada,

los presidenciables, como Sheinbaum. apenas disimulan su
satisfacción con un evasivo "no me voy a meter", a pesar de
señalamientos de que el espionaje sale de su oficina contra sus
contrincantes en la carrera sucesoria de Morena

La guerra sucia es una táctica extendida que revela la actua
lidad de viejas prácticas autoritarias entre funcionarios y per
sonas con poder en México, que están más cerca de la escuela
de los antiguos sótanos policiacos de Bucareli de la época de
Gutiérrez Barrios que del combate ideológico y la participa
ción política libre. Más próximos alas labores de inteligencia
de la "guerra contra las drogas" que de la transparenc ia y ren
dición de cuentas democrática. De políticos que se mueven
como fontaneros de la mierda justificados en que protegen al
Estado o al partido, cuando lo que realmente hacen es adue
ñarse de los derechos de los demás, sean o no sus adversarios.

Campaña de "guerra sucia" denuncia Monreal de sus com
pañeros de partido de cara a la sucesión presidencial y contes
tan con revelaciones políticas para hundir sus aspiraciones por
comenzar con las hostilidades. No importan las reglas ni las
armas que se utilicen, lo cieno es que esa despreocupación por
los métodos democráticos permite entender por qué el país
se ha revelado como un asiduo consumidor de tecnología de
vigilancia en la última década y ha convertido la filtración en
arma privilegiada de la lucha política

Los secretos están a! alcance, pero no por vía institucional
de la transparencia y acceso a la información pública sino de
las compras de software y con tratos del malware Pegasus para
espiar a periodistas, activistas y opositores políticos dentro y
friera del oficialismo. Adquirir programas de espionaje parece
tan fácil como ir a una tienda de telefonía móvil donde tam
bién vendieran captadores IMSI. interceptores de WiFi y otras
herramientas de geolocalizadón para intervenir en comunica
ciones privadas, El espionaje tiene un significado político más
que nunca, al punto de quererse normalizar como herramienta
de transparencia a la que agradecer conocer la corrupción o
los trapos sucios de nuestros políticos. Pero no es así. Son tác
ticas para difamar y enjuiciar, aunque nunca se materialicen
en procesos judiciales.
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Se aferra Morena en Comisión
de Seguridad
Aunque es rotatoria, en momentos de crisis la mayoría de
Morena no suelta y se aferra a la presidencia de la Comisión
Bicameral de Seguridad Nacional del Congreso de la Unión.
Como se anticipó en este espacio, el lunes hubo cambio en la
presidencia de esta comisión, pero sólo cambió el nombre, no
el partido. La senadora sinaloense de Morena Imelda Castro
dejó la presidencia y la ocupa ahora quien era el secretario, el
diputado y contador público Héctor Ireneo Mares Cossío, tam
bién de Morena, de Tijuana, BC. Los otros cinco que integran la
Bicameral son los senadores Arturo Bours Griffith, de Morena;
Ismael García Cabeza de Vaca, del PAN, y Beatriz Paredes, del
PRI; así como los diputados Fernando Torres Graciano, del
PAN, e Ismael Hernández Deras, del PRI.

Regañan a Román Meyer
Acostumbrado siempre al buen trato que le dan diputados de
todos los partidos, ayer el titular de la Sedatu, Román Me
yer, sólo escuchó reclamos y hasta regañado terminó. Además
de los reproches de la oposición por el "desastre" que hay con
el proyecto del Tren Maya, lo que queda de la coalición Va por
México le demandó en su comparecencia en San Lázaro que
"no sólo tenga preferencia por algunos estados, como es el caso
de Sonora, donde ha realizado ¡159 giras de trabajo!, en el que
el gobierno ha invertido 14 mil 293 millones de pesos en 236
obras de mejoramiento", mientras que "no ha visitado estados
como Aguascalientes, Durango, Nuevo León, Querétaro, Gua
najuato, entidades que no son gobernadas por Morena", recri
minó el diputado priista Alán Castellanos.

Sheinbaum, "feliz" con F1
Que dice mi mamá que siempre sí... Apenas el lunes, la jefa de
Gobierno de la capital, Claudia Sheinbaum, aseguró que,
aunque le regalan boletos para asistir al Gran Premio de México,

no le gusta ir a la Fórmula 1, porque no sólo está "en contra" de
los privilegios, sino además considera que es un evento "bas
tante fifi" como para asistir. Ayer reveló, como diría el inquilino
de Palacio Nacional, pues que cambió de opinión, ya que se dijo
"feliz" por la realización de la Fórmula 1: "Ahora preguntaba
a Airbnb cómo está su ocupación para este fin de semana, me
dijo: 'a tope'; entonces, por supuesto que estamos felices de que
la Fórmula 1 esté en la ciudad". ¿Por fin, está "en contra" del
evento 'fifi" o "feliz" de que la Fórmula 1 se realice en la capital?

Potencia científica
En el Senado, la directora general del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla, durante su comparecencia ayer ante la Co
misión de Ciencia y Tecnología, que preside el priista Jorge
Carlos Ramírez Marín, reveló que las administraciones de Vi
cente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto transfirieron
45 mil 643 millones de pesos a empresas trasnacionales como
Monsanto, Continental, Bayer, Volkswagen, BMW, Honeywell,
Ford, IBM, Schneider, LG, Motorola, Nissan y Whirlpool. De
acuerdo con la funcionaría, pese a esas transferencias millona
rias, México descendió 16 posiciones en el índice de eficiencia
e innovación de la Organización Mundial de la Propiedad Inte
lectual. En contraste, Elena ÁlvarezBuylla pintó un escenario
casi casi de potencia científica con la 4T, pese a que, por ejem
plo, la vacuna Patria contra el Covid19 aún se encuentra en
fase final para aprobación por emergencia. Como que algo no
cuadra.

Punto para el INE
Pues resulta que la Suprema Corte ordenó a la Fiscalía General
de la República entregar al Instituto Nacional Electoral todas
las copias de las carpetas de investigación relacionadas con el
caso Odebrecht. A pesar de que la ministra Yasmín Esquivel
había desechado el juicio, ahora sus compañeros de la Segunda
Sala determinaron revocar su sentencia. El objetivo del órgano
electoral es determinar si se destinaron reclusos, de manera
ilegal, a la campaña de Enrique Peña Nieto a la Presidencia.

Fecha: 27/10/2022

Página: 41

Area cm2: 303

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 79,446

Página 65 de 191



Avanza la
aerolínea Mexica

ADEMAS DE ESTAR con
frontado con la Secretaría
de Marina (Semar), la Secre
taría de la Defensa Nacional
(Sedeña) contradice a la Se

cretaría de Infraestructura Comunica
ciones y Transportes (SICT).
Las huestes de Luis Cresencio San

doval le están ganando la partida a los
civiles capitaneados por Jorge Ñuño y
al subsecretario de Transportes, Roge
lio Jiménez Pons, en pos del control de
Aeromar.

Como aquí revelamos desde el 5 de
octubre: el Ejército quiere quedarse con
la aerolínea que fundó en 1987 Marcos
David Katz Halpern y que ahora dirige
su hijo Zvi Katz Kenner.
Aeromar es componente estratégico

de un proyecto que el general Sandoval
vendió al presidente Andrés Manuel
López Obrador y que corre por dos
vías: entrar a un negocio lucrativo y co
nectar regionalmente al país.
Los militares entendieron rápido
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que una aerolínea puede ser un gran negocio siempre y cuando sea dueña también
de aeropuertos, de ahí que promovieran cambios a la Ley de Aviación Civil y a la Ley
de Aeropuertos.
Y es que bajo el manto castrense Aeromar se convertiría en la aerolínea regio

nal por excelencia, teniendo como base los aeropuertos de Tulum y el Felipe Ánge
les, que ya son de la Sedeña, y los de Palenque y Chetumal, que están en proceso
de asumir.

Asimismo, esta aerolínea tendría entrada natural en las terminales de Guaymas
y Ciudad Obregón, cuyas operaciones Aeropuertos y Servicios Auxiliares está igual
mente transfiriendo a la Secretaría de Marina, que capitanea el almirante José Ra
fael Ojeda Durán.
Pero no todo queda ahí: hay otras tres regiones que se quieren detonar: Tamuin,

San Luis Potosí, que ya posee un aeropuerto; San Miguel de Allende, Guanajuato,
que no tiene terminal, y la costa dorada de Jalisco y Nayarit, amén de Salina Cruz y
Coatzacoalcos, por el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.
Las discrepancias entre la Sedeña y la SICT radican en que la segunda está im

pulsando la creación de una empresa tripartita donde participen el gobierno, los
trabajadores de Aeromar y un nuevo inversionista privado que sea el que opere la
compañía.
En la otra esquina los militares serían los dueños al 100%, absorberían todas las

deudas de la empresa y se convertirían, de entrada, en los nuevos patrones sustitu
tos de 98 pilotos, 92 sobrecargos y 480 trabajadores de tierra.
Quien encabeza las gestiones es René Trujiilo, director de la nueva sociedad

Transportes Olmeca, Maya, Mexica, general de la Sedeña que ha venido sosteniendo
pláticas con la gente de Aeromar desde hace varios meses.
No es recuperando Interjet ni reviviendo a Mexicana de Aviación como López

Obrador le daría gusto a los de verde olivo: es a través de Aeromar, la aerolínea que
originalmente creó Katz (25%), con Emilio Azcárraga MilmoTelevisa (25%) la
familia de Carlos Autrey (25%) y la familia de Alejandro Álvarez GuerreroTele
cablePCTV (25%).
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SEÑORAS Y SEÑORES, la venta de
Banamex quedó ya en la cancha
de Citi. Hace
exactamen

te una sema

na, el jueves
20 de octubre,
los pupilos de
Jane Fraser
recibieron las
ofertas vin
culantes por
la banca mi

norista, de empresas, seguros,
afore y patrimonio cultural del
llamado Banco Nacional de Mé
xico. Fue precisamente el día que
Banorte, muy temprano, comuni
có su retiro de la puja. El equipo
de Carlos Hank González por
lo menos fue transparente, no
así su tocayo, Carlos Slim Helú,
quien todavía a estas alturas no
oficializa la salida de su banco
Inbursa, que dirige Marco Anto
nio Slim Domit. Hasta donde se
pudo saber, Citibanamex solo re
cibió dos propuestas, la del gru
po de inversionistas mexicanos
que lidera Germán Larrea, y la
del consorcio de fondos inter
nacionales, inversionistas de la
comunidad judía mexicana y con
sejeros regionales de Banamex
que encabeza Daniel Becker.
Citi debe comunicar tan pronto
como la próxima semana si acep
ta una de las dos, o ninguna. Las
ofertas difícilmente llegarían a
los 10 mil millones de dólares.

Carlos
Slim Helú

MARHNOS VENDIÓ EL control de
sus dos hospitales que tenía bajo
la fórmula de
una Asocia
ción Pública
Privada con el
IMSS. Se trata

de Tepotzot
lán en el Esta
do de México
y el de Gar
cía en Nue
vo León, cada
uno de 260 camas. El gobierno
de Enrique Peña se los asignó
y el de Andrés Manuel López
Obrador se los rescindió. Conce

sionaria de Proyectos de Infraes
tructura, filial del grupo que
comanda Nicolás Mariscal Ser
vitje, los transfirió a Andean So
cial Infraestructure Fund, el brazo
inversor en proyectos de infraes
tructura de Aberdeen Standard
Investments del Reino Unido. Casi

todos los hospitales que se desa
rrollaron en sociedad con el IMSS,
que ahora dirige Zoé Robledo,
fueron cancelados bajo el forma
to de APP.

Nicolás
Mariscal Servitje

¿SE ACUERDA QUE no hace mucho

le platicamos que el fondo austra
liano IFM Global Infraestructure
Fund, controladora de Aleatica,
estaba vendiendo la concesión
de la autopista AtizapánAtlaco
mulco? El motivo es que ya no
quiere seguir metiéndole dine
ro a esa vía de 95 kilómetros que
también Enrique Peña asignó a
OHL cuando era gobernador del
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Estado de México y la empresa la
dirigía José Andrés de Otey
za. Pues bien, ayer Aleatica, que
dirige David Antonio Díaz, re
conoció que sí está consideran
do desinvertirse de esa carretera
porque debido a la inflación re
quiere unos 8 mil 500 millones de
pesos para concluirla.

EL PRÓXIMO 4 de noviembre con
cluye la oferta pública de Bachoco
para levantar
del mercado
la totalidad de
las acciones,
el equivalen
te a 27% de
los títulos en
circulación,
y deslistar la
compañía de
la Bolsa Mexi
cana de Valores. En el Ínterin el

grupo de minoritarios liderados
por GBM, de Pedro de Garay,
han buscado bloquear la OPA.
Promovieron medios prepara
torios ajuicio contra la empresa
de Francisco Javier Robinson
Bours ante un juez de Distrito en
Materia de Extinción de Domi

nio, el cual fue desechado, pero
ahora mismo están intentando
detenerlo en otro juzgado, el Die
cinueve de lo Civil de la CdMx.

Además de GBM apunte a Nor
ges Bank, TweedyBrowney Van
guard Group.

ESTA SEMANA ESTUVO de visi
ta Yoram Weiss, director del
Hospital Hadassah Jerusalén,
evaluando el avance en la cons

trucción y puesta en marcha del
nuevo Hospital Hadassah de Bos
que Real, de Marcos Salame,
que significa un inversión de 2
mil millones de pesos. Hadassah
fundó el sistema de salud pública
de Israel y cuenta con un campus
de mil 400 camas. Es un centro de
investigación y docencia. Weiss
habló del auge de la telemedicina
y el futuro de la inteligencia artifi
cial en el campo de la salud. Tam
bién de las enseñanzas del Covid
y el desarrollo de las vacunas ARN
mensajero, que permiten avizorar
una vacuna contra el cáncer.

EN MÉXICO TAN solo 30% de los
directivos de las empresas son
mujeres, destacando casos como
el de Ingénico, en donde se de
cidió acelerar el rumbo hacia

la paridad para que 50% de sus
puestos directivos sean asumi
dos por profesionistas del sexo
femenino. Las mujeres ocupan
las gerencias de Recursos Huma
nos, Mercadotecnia, Adquisicio
nes, Legal y Finanzas que tiene en
el país la firma francesa de pagos
electrónicos. Resalta esta última
área a cargo de Beatriz Brown,
pues únicamente 8% de las direc
ciones de finanzas de los corpora
tivos mexicanos están al mando
de mujeres, según el estudio
"Transparencia en Datos de Gé
nero: el Pendiente de las Empre
sas Mexicanas", del IMCO.
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Caín disfrazado
de Adán

El secretario de Goberna
ción está desatado. Dis
para acusaciones a diestra

y siniestra. Contra gobernado
res, legisladores, hasta expresi
dentes. La lucha por la sucesión
está alcanzando niveles de ele

vada intensidad, que son resen
tidos en el cuarto de guerra de
la jefa Sheinbaum.
A Adán le soltaron la correa.

Abajo en las encuestas de cono
cimiento público como aparece,
recibió la venia del caudillo para
recorrer el país en una innece
saria gira de cabildeo parlamen
tario. El propósito manifiesto,
arengar y convencer a los legis
ladores de Morena, de aprobar
la reforma constitucional que
prolonga hasta 2028 el tra
bajo de las Fuerzas Armadas en
labores de seguridad pública. El
objetivo real, "placearse" y cap
turar algunos reflectores.
Los discursos han sido in

cendiarios. Incapacidad de
gobernadores, traición de
legisladores, persecución a
expresidentes, nula rendición
de cuentas del Ejército ante el

Congreso.
La mano suave, el discurso

aterciopelado y sútil que distin
guió a Adán Augusto López en
su primer año de gestión, han
sido atropellados por el despar
pajo político de la desespera
ción, para hacerse ver y sentir.
Sus ocurrencias lo han lle

vado a cometer múltiples
excesos, que han provocado
fricciones en la jefatura de go
bierno capitalino.
En corto, el señor secretario

se ha atrevido a decir escuche

usted con atención que "Mé
xico no está listo para tener una
presidenta mujer" y que Clau
dia "no comparte la relevancia
que el Ejército ha tenido en esta
administración".
Así de desbocado está Adán,

quien parece haberse retirado la
piel del conciliador y el dialo
gante, para permtir que un Caín
desconocido ocupe su lugar.
Desde Palacio, el 'Único',

observa desde el trono de la

perversión, cómo se pelean sus
gallos y de "qué cuero salen más
correas".
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Dicen los cercanos que si esto
se midiera en términos de ca
riños y cercanías al corazón,
Adán sería el ganador por en
cima de Claudia. El "hermano"

del presidente ha sido su alter
ego por más de dos décadas: pa
drino de los hijos, protector de
la familia, solucionador emer
gente de toda situación.
Pero en la política hacen falta

más cualidades para convencer
a los votantes. Y Adán no posee
muchas de ellas.

Claudia sabe de la guerra su
cia, de los dichos del secretario,
de sus gestiones ante morenis
tas de todas las regiones, para
minimizar su imagen y pre
sencia. Hay descontento en el
cuarto de guerra capitalino.
Mientras Adán va y viene,

visita el Senado para jalar las
riendas a un Ricardo Monreal
disminuido y acorralado.
Los signos de esta semana

en contra del eficaz senador
Monreal son elocuentes: ata

que en redes, luz verde a Layda
Sansores, quien dispara desde
Campeche cada vez que recibe
órdenes de Palacio. Le dicen la

artillera, puntual, con tiros de
precisión, acompañada de gran
poder histriónico. Ha llamado
"traidor" a Monreal, quien,
una vez más, ha aguantado la
metralla. ¿Hasta cuándo, le pre
guntan sus cercanos?
Antes de aprobar la reforma

constitucional en materia de

seguridad pública en manos de
los militares, Adán comunicó
al senador un mensaje inequí
voco: "si no pasa la reforma, es
porque no quieres, Ricardo; y
si no quieres, es mejor que te
vayas".
El apretón se sintió con

fuerza. Monreal tuvo que guar
dar toda su argumentación de
derecho constitucional que sir
vió como escudo los primeros
días, para convertirse en vehe
mente defensor en tribuna de

una reforma que, a todas luces,
viola la Constitución.
Los reacomodos están te

niendo lugar en un tablero que
sólo el caudillo puede ver.
Suelta las correas, permite el

juego, la pasarela, los discursos
y las acciones, para luego tirar
de las riendas y hacer sentir que
aquí hay uno solo, quien decide,
organiza, concede, administra
o desecha, con el mismo des
dén que han sido tratados los
disciplinados.
Vea usted a Higinio Martínez

en Edomex, relegado por sus
discípulos y aprendices.
Adán va por todo, aunque por

ahora, no le alcancen ni el nom
bre ni la experiencia.
Claudia patalea, se engalla,

recibe señales diarias de que
"la consentida" puede dejar de
serlo en cualquier momento.
Mientras, Marcelo calladito y

discreto, recorre grupos, plazas,
cúpulas empresariales que, por
cierto, disgustan al caudillo.
Los quiere a todos comiendo

de su mano, acatando sus ins
trucciones, leyendo sus pen
samientos, respirando sus
aromas. Él y sólo él, Gran Elec
tor, al viejo estilo tricolor de los
años 70.

Viva Don Luis, manipulador
mayor.
Al senador leal y fiel, le es

pera sólo la puerta de salida, la
más digna que pueda encontrar.
Tal vez será naranja, aunque

aún contempla escenarios. No
se le perdonarán los desplan
tes con el libro de las miles de
mentiras, o los forcejeos por
una independencia inexistente.
Se acabó.

Adán seguirá diseminando el
mensaje de que nadie como él,
para entender al caudillo, para
interpretar sus ideas, compar
tir sus ideales. Son de la misma

tierra y en consecuencia, tan
inteligentes como "El sello del
terruño"dice.
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La batalla del INE
es nuestra batalla

Alo largo de los últimos
años me he ido conven

ciendo de que los mexi
canos sí somos demócratas, sí
existimos, pero sólo aparecemos
cada vez que hay elecciones,
especialmente presidencia
les o de gobernador. El resto
del tiempo dejamos que algu
nos políticos, los columnistas y
quizás algunas organizaciones
civiles se encarguen de la "voz"
de la ciudadanía. No participa
mos lo que deberíamos. Quizás
porque hemos aprendido que
los políticos tienen la piel muy
gruesa, de hule impenetrable, de
modo que ni las manifestaciones
por las calles, ni la evidencia de
escándalos inconfesables que
en cualquier parte del mundo
serían motivos de renuncia y de
persecución judicial, los hacen
cambiar de opinión, de conmo
verse, de revisar sus formas de
actuar. Los políticos están so
lamente en lo suyo, y los ciuda
danos nos resignamos a que la
política no es para los ciudada
nos comunes, que es su mono
polio, y que mientras no lleguen
las próximas elecciones no hay
mucho qué hacer.
Fue a raíz de la elección in

termedia de 1997 cuando, con
un nuevo IFE ciudadanizado e
independiente del presidente,
aprendimos que sí era posible
cambiar los gobiernos. Ese año
el PRI perdió su mayoría legis
lativa por primera vez, a raíz de
la crisis de 1994 y sus secuelas, y
por primera vez tuvo que nego
ciar con la oposición para sacar

sus proyectos adelante. Comen
zamos a tener un cierto equili
brio de poderes.
El siguiente "cobro de factura"

fue en 2000, cuando la gente,
le cobramos al PRI los 70 años
de hegemonía, sus corruptelas y
sus agravios. Salimos a las urnas
y echamos al PRI de Los Pinos.
Fue entonces cuando nos con
vencimos de que las elecciones
sí funcionaban para quitar a los
gobiernos que no nos satisfa
cían. La confianza fue llegando,
a veces con lentitud, a eleccio
nes para gobernador. Pero con el
tiempo se fue afianzando.
Las reformas electorales sub

secuentes han ido moldeán
dose a una nueva realidad. Las

diversas fuerzas políticas han
intentado llevar agua para su
molino, pero gracias a la plura
lidad, se ha logrado un sistema
creíble, que goza de la confianza
de la gente, y que ha permitido
transitar de manera pacífica por
episodios complejos en la trans
misión del poder. Esas reformas
han llevado a que el actual INE
sea un baluarte de nuestra de
mocracia. Sólo así se ha podido
reforzar nuestra confianza en
las elecciones como el ÚNICO
medio para ejercer nuestro dere
cho de elegir, de premiar o casti
gar a los partidos y políticos que
nos gobiernan.
Quizás por ello es que en oca

siones haya desesperación ante
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el aparente desdén de muchos
ciudadanos, que nos frustre su
supuesta apatía. Pareciera que
hemos perdido nuestra capaci
dad de asombro ante la cascada

de escándalos, de delitos que
se cometen en nuestras narices

y que las autoridades simple
mente miran a otro lado, se bur
lan o mienten. Pareciera que ya
vemos con normalidad que el
hermano del presidente reciba
dinero presuntamente público
para "financiar su campaña" y
que la Fiscalía Especializada en
Delitos Electorales lo absuelva,
o bien que los militares espíen
ilegalmente a periodistas y que
no haya consecuencias, o que de
pronto la Fiscalía General anule
18 órdenes de aprehensión en
contra de militares por el caso
Ayotzinapa, o que el presidente
deje sin vacunas a millones de
niños, y que por su estrategia fa
llida durante la pandemia hayan
fallecido más de 700 mil perso
nas en exceso a las que ocurrie
ron en años anteriores, y todos
tranquilos.
Sí. Pareciera que la gente ya

quedó pasmada y que nada le
conmueve o irrita. Yo no estoy
de acuerdo. Me parece que los
ciudadanos siguen anotando

todos los agravios que ha come
tido este gobierno y sólo está es
perando las elecciones de 2024
para castigarlo, de la misma
forma que la gente castigó al PRI
y al PAN en 2018. López Obra
dor lo sabe. Sabe que a la gente
no se le olvida y se las cobra en
las elecciones. Por eso está pre
parando una elección de Estado,
una elección en donde el go
bierno utilizará TODOS los me
dios institucionales, económicos
y políticos para ganar. López
Obrador sabe que, si hay elec
ciones limpias con un árbitro
independiente, la gente votará
y lo castigará por la destrucción
del país. Por eso, ante el miedo
fundado de que perderá las elec
ciones de 2024, está intentando
por todos los medios aniquilar
al INE tal y como lo conoce
mos. Intenta acabarlo mediante
cambios a la Constitución; si no
puede, modificará leyes secun
darias, aunque sean inconsti
tucionales (ya lo ha hecho); y
si tampoco puede, lo logrará
mediante el relevo inminente
del presidente del INE y tres con
sejeros más.
Por eso, hablamos de la Ba

talla del INE. En realidad, es
nuestra batalla para que no nos
ARREBATEN nuestro derecho

a elegir, a premiar y a castigar
como ciudadanos a los que nos
han gobernado. Para quienes
pensamos que López Obrador ha
lastimado a México como nadie,
no tenemos ninguna otra forma
de echar a Morena de Palacio
Nacional.
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Alito, traidor consuetudinario
No entienden los inge

nuos, por decirlo de
forma elegante, Marko

Cortés y Jesús Zambrano, líderes
nacionales del PAN y del PRD,
respectivamente, así como los
coordinadores parlamentarios
de esos partidos, de que Alejan
dro Moreno tiene pacto con el
presidente López Obrador, para
avalar las reformas constituciona
les que se presenten al Congreso,
sobre todo la relativa a la reforma
electoral y por esa sencilla razón
los volverá a traicionar a la hora

de votar para alcanzar la mayoría
calificada.

La impunidad alcanzada por
el líder tricolor, le ha permitido
librar el desafuero y por ende la
cárcel y a cambio de ello, vendió
su alma al diablo.
Claro, existe la posibilidad

de que este personaje también
traicione al presidente y se en
vuelva en la bandera para frenar
la reforma electoral que busca
aniquilar las posibilidades de la
oposición por acceder al poder,
aunque esta posibilidad es re

mota, pero no imposible para un
traidor por antonomasia.
Los audios y mensajes clandes

tinos dados a conocer por la go
bernadora de Campeche, Layda
Sansores, pintan de cuerpo entero
a Alejandro Moreno como un
sujeto cuya lealtad solo es con el
dinero, las posiciones y prebendas
políticas.
La reciente revelación de la con

trovertida mandataria da cuenta

de cómo se gestó la traición del di
rigente nacional del PRI contra la
candidata de su partido y del PAN

y PRD, Claudia Anaya, a la guber
natura de Zacatecas.
"Yo no perdí, me entregaron.

Siempre que he tenido alguna
oportunidad entrego hasta el
alma, quienes me conocen saben
que es así. Durante muchos años
trabajé y construí un camino po
sible para encabezar el gobierno
del estado de Zacatecas, me gané
gracias al esfuerzo, el apoyo de
la gente y el acompañamiento
de muchas personas, un lugar
en las encuestas para ser candi
data. Me gané un espacio legí
timo para participar dentro de
la convocatoria de mi partido...
Por lo que exhiben los recientes
audios expuestos por la goberna
dora de Campeche, lo único que
le importaba a Alejandro Moreno
es que sus amigos los Monreal
ganaran la elección... Escuchar
estos audios no solamente me
causa un profundo dolor, también
hay dentro de mí coraje y repul
sión. .. Para mí, esto significa una
gran traición, pero no solamente
una traición a mi persona, es una
traición a la militancia de un par
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tido, una traición a la coalición
y una traición a la democracia.
Alejandro Moreno no solo debe
estar fuera de la presidencia de un
partido político, debe estar fuera
de la política", sentenció Claudia
Anaya.
El diálogo por mensajes de

texto entre dos pérfidos, Ricardo
Monreal y Alito, para restarle po
sibilidades a la abanderada del

Revolucionario Institucional y
dar paso al candidato de Morena,
David Monreal, a la gubernatura
de esta entidad, es propio de gente
sin lealtad y principios y mucho
menos agradecimiento a la fran
quicia que los cobijo.
La nueva filtración aparecida

en Martes del Jaguar, termina por
aniquilar a Moreno y pone en el
paredón de los fusilados a Ricardo
Monreal, de quien sí se tenía duda
de su deslealtad a la causa, pues
con esto quedó zanjada.
Fuera caretas señores, ni Alito

juega limpio con los aliancistas,
ni Monreal lo hace para Morena,
así que es tiempo de que los dos
definan sus querencias rumbo al
2024.
Ahora que andan muy entu

siasmados los suspirantes del PRI
por abanderar esa causa rumbo a
la elección presidencial, debe

rían primero correr a Alejandro
Moreno.
No se entiende a Claudia Ruiz

Massieu, Ildefonso Guajardo,
Beatriz Paredes, Enrique de la
Madrid, José Ángel Gurría, José
Murat, entre otros, su proceder
de montarse en los hombros de

Alito para cumplir con su sueño
guajiro.
Si en verdad quieren hacer del

PRI una opción competitiva, lo
primero que deben hacer es mos
trar tantita vergüenza y defenes
trar a su dirigente nacional y con
ello, hacer una limpia para luego,
convocar a elecciones internas

para elegir al nuevo dirigente y
después, entonces sí, participar en
la pasarela tricolor.
Aspiran a dirigir al país, cuando

con su proceder de complicidad
avalan la presencia de Alito en el
PRI.

Más congruencia, señoras y
señores.

El PRI apesta, huele a muerto,
por lo que, tanto el PAN como el
PRD y algunos cuadros priistas
muy respetables, deben sacar el
cadáver político de Alito y tirarlo
a la hoguera de los traicioneros,
luego entonces, a lo mejor podrían
recuperar la confianza de algún
sector de los electores.
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¿Nace el Tucoc?
Una de las reglas de la

política sugiere evitar
en lo posible que los

adversarios se alineen en contra
de uno. La candidata que ha lo
grado capturar la idea de que es
la favorita del Presidente parece
estar descuidando tal consejo.
El episodio Sansores vs. Mon

real, que cuenta con la bendición
de Claudia Sheinbaum, podría
tener un saldo más allá de la
perniciosa devaluación del um
bral de lo que se vale y lo que se
rechaza en la encarnizada pelea
por la candidatura presidencial
de Morena.

Permitir que Layda machaque
con mensajes, que podrían ser
producto del espionaje, al sena
dor zacatecano, y que encima la
campechana formule la ame
naza de que tiene cientos más de
esos materiales, orillaría a éste a
buscar alternativas de supervi
vencia. .. e incluso de revancha.
Y conste que la animadversión

del de Fresnillo con Claudia no
surgió a partir de esta semana,
pues hasta la ha acusado de te
ner, de tiempo atrás, un sistema
de bots para atacarle.
Si a lo anterior se suma que al

canciller Marcelo Ebrard parece
estársele acabando el año sin
que sus aspiraciones alcancen
el ímpetu requerido para lograr
moméntum, entonces a estos
dos personajes se les prefigura
un escenario de alianza... pero
no sólo entre ellos, cosa que ya
se había más o menos mencio
nado, sino con quien podría dis
putarle a la jefa de Gobierno la
simpatía que más cuenta en esta
batalla: la de Palacio Nacional.
Sí, sumarse de alguna manera a
la precandidatura de Adán Au
gusto López Hernández.
Fuentes bien informadas men

cionan que una primera plática
al respecto habría ocurrido el
pasado 7 de octubre. Ese viernes
los tres suspirantes habrían sos
tenido un intercambio tendiente
a establecer una alianza de facto,
una que no cancela necesaria
mente las aspiraciones de nin
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guno de los integrantes de esta
especie de triunvirato.
El acuerdo sería de carácter

provisional. Un triunvirato en lo
que ocurre la decisión presiden
cial. Porque se da por descon
tado que ninguno de los tres
renunciaría de momento a sus
aspiraciones presidenciales. Es
decir, la materia del entendi
miento es otra: tienen en común
que ellos pierden si la elegida es
la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México.
De hecho, incluso Monreal

habría desechado una oferta del
secretario de Gobernación, que
sugirió perfilar a aquel como
candidato a la CDMX si se decide
ya a trabajar para la candida
tura presidencial del titular de
Bucareli.
El contexto de un acuerdo de

esta naturaleza no pasa por alto
el hecho de que Adán Augusto
es el primo entre estos pares. Su
febril activismo en las últimas
semanas a favor de las Fuerzas
Armadas que en aviones de la
Guardia Nacional es trasladado a
sus visitas a Congresos estatales

y en contra de distintos gobier
nos de oposición, ha vigorizado
la figura del tabasqueño que
hace campaña con el singular
slogan de que sería bueno que
"siga López" porque la gente está
"a gusto".
Es sabido que no sería la pri

mera vez en que distintos pre
candidatos traman un acuerdo
en contra de uno de ellos. El re
ferente más famoso es el Tucom
(Todos unidos contra Madrazo),
término que se volvió famoso
cuando los priistas de principios
de siglo trataron, sin éxito, de
evitar que el entonces presidente
del Revolucionario Institucional
el tabasqueño Roberto Ma
drazo se agandallara la primera
candidatura presidencial que no
dependería de Los Pinos, pues
por entonces gobernaba un pa
nista, no un priista.
¿Marcelo, Ricardo y Adán Au

gusto unidos contra Claudia?
¿Un Tucoc donde adversarios
se alian para, al evitar que gane
alguien más, no cancelar las pro
pias posibilidades? Todo a un
año del destape.
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Renuncie, subsecretario Encinas
El subsecretario de Goberna

ción, Alejandro Encinas, que
encabeza la Comisión de la

Verdad y la Justicia para el Caso
Ayotzinapa, está en un pozo del
cual difícilmente va a salir. En una
extraordinaria, por insólita, entre
vista con el diario The New York

Times, reconoció que los chats de
WhatsApp donde sustentó la de
molición de la verdad histórica del
gobierno de Enrique Peña Nieto,
sobre la desaparición de los 43
normalistas en 2014, no pudieron
verificarse como reales. Es decir,
son falsos. "Hay unos que hemos
desechado", le dijo al periódico.
"No tienen elementos suficientes

para acreditarse". La fuente que le
entregó los chats, pantallazos de
celulares, admitió Encinas, podría
haberlos fabricado.

Los chats fueron esenciales para
presentar la verdad alterna a la
investigación del gobierno de Peña
Nieto, que es sobre los cuales Enci
nas tejió la nueva narrativa para in
volucrar a militares con los sicarios
de Guerreros Unidos, y acusarlos
de formar parte de la estructura
criminal para desaparecer a los
normalistas y asesinarlos. Cuatro
jefes militares están presos por esa
acusación, incluido el entonces
jefe del 27" Batallón de Infante
ría, el hoy general José Rodríguez.
La acusación contra los militares

fue autorizada por el Presidente, a
quien le mostró sus "pruebas". Hoy
se puede afirmar que le mintió al
Presidente y que detonó una con
frontación con el Ejército a partir
de mentiras.
En la entrevista con el Times,

Encinas señaló que mucho de lo

que se presentó como evidencia
nueva y crucial no pudo verificarse
como real. "Hay un porcentaje
importante, muy importante, que
está todo invalidado", dijo. El dia
rio señaló que "la extraordinaria
admisión junto con una revisión
de documentos gubernamentales,
una grabación inédita hasta el mo
mento y entrevistas con personas
involucradas en la indagatoria in
dica cómo la prisa del gobierno por
entregar respuestas resultó en una
serie de tropiezos: una comisión de
la verdad que confió en pruebas sin
sustento y una investigación penal
que privó a la fiscalía de sospecho
sos clave".

Encinas consiguió al final de su
investigación lo que parecía ser un
gran avance, un conjunto de 467
capturas de pantalla que supuesta
mente se intercambiaron entre sí
los criminales de Guerreros Unidos
con miembros del Ejército y funcio
narios locales, apuntó el diario. Los
supuestos mensajes fueron dados
a conocer por Encinas en una ma
ñanera, para refutar las críticas al
informe que la comisión divulgó
días antes, que no aportaba nada
nuevo. De esas novedades, admite,
mucho era falso.

El 4 de octubre se plantearon en
este espacio las primeras dudas so
bre la veracidad de los WhatsApp.
"Lo más claro y contundente para
ver la implicación del Ejército... es
lo más opaco y frágil de la inves
tigación de la comisión presiden
cial encabezada por... Encinas",
se apuntó. "Se trata de los 45 chats
de miembros de... Guerreros Uni
dos. .. que describen con crudeza
inhumana la forma como mataron

La acusación contra

¡os militares fue
autorizada por el
Presidente, a quien
mostró sus "pruebas"

Se puede afirmar
que mintió al
Presidente y detonó
una confrontación
con el Ejército
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y dispusieron de los cuerpos de los
jóvenes, e involucran directamente
a mandos del 27° Batallón de In
fantería de Iguala, con lo cual Enci
nas aniquiló la verdad histórica del
anterior gobierno. Sin embargo,
enfrenta un importante obstáculo:
carecen de sustento técnico y peri
tajes forenses, lo que ha llevado a
dudas, dentro del gobierno actual,
de si los chats son efectivamente
reales".
"Funcionarios de dos de las de

pendencias involucradas están
convencidos de que los chats son
falsos y fueron inventados dentro
de la comisión presidencial. El ar
gumento que tienen los funciona
rios tiene que ver con las pruebas
de agua que están incorporadas
en la pantalla de WhatsApp como
fondo original, donde tiene iconos
perfectamente reconocibles, como
una silla, una mochila, una guita
rra, una motoneta o un astronauta,
entre otros. Estas figuras están fijas
en el mismo lugar y no se repiten.
Las capturas de pantalla que pre
sentó el informe de Encinas tienen
iconos en diferente posición y, en
algunos casos, se duplican".
El Times señaló que un paquete

con 467 capturas de pantalla que
fue entregado por una sola fuente,
no las compartió con la Fiscalía
General, a pesar de que podrían ha
ber realizado en esa dependencia
análisis forenses para verificar la
autenticidad de los mensajes, "por
que le preocupaba que se filtraran".
Esta declaración, en sí misma, es
una confesión de delito. Encinas
no es ministerio público, por lo que
violó el artículo 250 del Código Pe
nal, por usurpación de funciones,
que lleva como pena de uno a seis
años de cárcel.
Esas deficiencias e insuficien

cias técnicas no llevaron a Encinas

a cuestionar la veracidad de los
WhatsApp, aunque bajo su mando
se encontraba Ornar Gómez Trejo,
fiscal especial para el caso y que
había sido secretario técnico del

Grupo Interdisciplinario de Exper
tos y Expertas Independientes, el
GIEI, que, sabiendo lo que se re
quería para verificarlo, dejó que el
subsecretario acusara a los milita

res. Nadie en la comisión presiden
cial hizo un trabajo adicional: para
haber podido construir la narra
tiva que presentó para incriminar
a los criminales, tendría que haber
tenido seis teléfonos celulares. No
tenía ninguno y creyó en su fuente.
"En todas las investigaciones

hay aciertos y errores", declaró
Encinas al Times. Cierto, pero hay
de errores a errores. En 1994, el
primer fiscal del caso Colosio, Mi
guel Montes, afirmó, a partir de
un video, que había habido una
"acción concertada" para asesi
nar el candidato presidencial Luis
Donaldo Colosio. Peritos españo
les que lo asesoraban le mostraron
su error y presentó su renuncia.
A diferencia de aquella equivoca
ción, donde Montes y su equipo no
violaron la ley, Encinas cometió de
litos flagrantes, contra la adminis
tración de la justicia y una posible
demanda penal de los militares
acusados por daño moral.
Tarde o temprano estará ante

un juez, porque la probable im
punidad que le extenderá López
Obrador es finita. Encinas no tiene
la calidad moral de Montes, pero
debería renunciar. Sin embargo,
ni siquiera se ha dado cuenta del
tamaño de su yerro, como demues
tra la afirmación al Times, de que
su investigación está respaldada en
otras pruebas sólidas salvo la que
iba a cambiar la verdad sobre el

caso Ayotzinapa,
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MALABARISTA.
A dos años del Cu

liacanazo, operati
vo fallido por parte
de las Fuerzas Ár
rnadas para captu
rar a Ovidio Guz
mán López, hijo de
el Chapo Guzmán,
en Palacio Nació
nal todavía se escu

clBí ísi^Bicacia
néffy alguna que
otra explicación del
por qué se dejó li
bre a esta persona,
fedice desde Pala
ció que el presiden
te tiene la concien

cia tranquila pgsea
la decisión que to
mó, porque de esa
rnanerg segvitaron
rnuchas mygrtess
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El uso peyorativo del
concepto autismo
Si en la gente común resulta incorrecto estimar que

la condición de vida llamada autismo sea equi
valente a tener poco entendimiento o a padecer
una deficiencia mental; imagínense lo que el uso
peyorativo del concepto autista resulta en una

persona supuestamente culta y justa como debe ser una
magistrado de la Sala Superior del Tribunal de Justicia Ad
ministrativa de la Ciudad de México.

Lo anterior lo escribo al saber que el pasado lunes, la se
ñora Xóchitl Almendra Hernández Torres, magistrado de di
cho tribunal, en un denate sobre las reformas a los artículos
61 y 62 del reglamento interno del propio tribunal, pidió el
uso de la palabra para expresar: "Namás (sic) para que...
este (sic) recapitulemos sería con el reglamento tal como está
redactado en el viejo reglamento". (Aquí otra magistrado le
hace ver que no es el viejo es el vigente) A lo que la aludida
Xóchitl Almendra contestó: "Me refiero así para fines prácti
cos para identificar que es el viejo reglamento porque es el
que vamos a abrogar, hago esa acotación. Sí entiendo per
fectamente que está vigente, no tengo autismo".

De inmediato el magistrado Andrés Aguilera Martínez,
llamó la atención de la magistrado Hernández Torres: "Le
pido por favor que no haga esas referencias. Nada de au
tismo, por favor. Respete". En su defensa la ignorante ma
gistrado, Xóchitl Almendra, manifestó: "A ver magistrado,
este... perdón, a lo mejor no es la palabra, pero sí... este...
me trata la magistrado como si tuviera alguna especie de
atraso mental, se me vino a la mente el autismo. A lo mejor
no debiera de haber dicho eso. (Curiosa la asociación de
¡deas de la magistrado lo primero que pensó como sinóni
mo de mensa, bruta, idiota, imbécil, estúpida, tonta, lela,
cretina y papanatas fue autista).

Por eso acertadamente el magistrado Aguilera Martínez
le llamó la atención: "No vuelva a referirse como una falta
de condición mental al autismo".

Como sucede en México, una vez el niño ahogado ta

pan el pozo. Una vez que el autismo fue vilipendiado, la
magistrado se disculpa con una carta, escrita al día siguien
te, dirigida a la Opinión Pública donde la señora Hernán
dez Torres, se disculpa del uso ofensivo de la palabra pre
textando hacerlo "como defensa a una serie de ofensas en

mi contra, las cuales aparecen en el video que circula en re
des sociales". Mentira. Lo que ustedes leyeron al respecto lo
transcribí del susodicho video y en ningún momento la ma
gistrado es insultada. Además de injuriosa es embustera.
Anabel Cornago, mujer española, madre de un adoles

cente en condición de autismo, ha iniciado una petición a
la Real Academia de la Lengua Española, para que dero
gue la tercera acepción que la RAE le da al adjetivo autista:
"Dicho de una persona encerrada en su mundo, conscien
temente alejada de la realidad". Los argumentos esgrimi
dos por la señora Cornago es que "con frecuencia se usan
los términos 'autismo' o 'autista' no solo asociados a conno

taciones negativas, sino también con el ánimo de descalifi
car e incluso insultar. Periodistas, políticos y escritores des
criben así a personas e instituciones que no escuchan, que
son insensibles a las demandas ciudadanas o que muestran
incapacidad en su trabajo. El último ejemplo ha sido Feijóo
— posible candidato a la presidencia de España—, quien
definía 'autista' al gobierno de Sánchez como sinónimo de
'incompetente que comete error tras error'. Imaginad —dice
doña Anabel— cómo se me parte el alma viendo como mi
hijo y todas las personas autistas tienen que soportar que
así se piense de ellos".
Hasta abril del presente año la iniciativa de la señora

Cornago había recabado 70,000 firmas para que la institu
ción que "limpia, fija y da esplendor al idioma" cambie esa
acepción aquí mencionada. Ya es hora de que a las perso
nas en condición de autismo se les considere con dignidad.

Punto final

El pago de una deuda es la cruda del préstamo.
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Comunicaciones inseguras
La ofensiva inició por la madrugada del pasado sá

bado 22. Para el mediodía, los troyanos ya corrían
por la Ethernet del sistema que conecta los equipos
instalados en las oficinas centrales de la Secretaría

de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.
Cinco días después, el personal del área de tecnolo

gía de la información de la dependencia federal ya ha
bía identificado las terminales afectadas. Sin certeza so

bre la pérdida de archivos o bases de datos, se resisten
a reconocer un hackeo. Hasta el momento se ha detecta

do la infección por un virus que inutilizó equipos —en la
mayoría de los casos— y eliminó la paquetería.
Por lo pronto no habrá confirmación, sobre el hurto

de información o la exigencia de un pago para concluir
con el ataque ransomware que sigue en curso. Desde el
inicio de la actual administración, el presupuesto para
contratar la seguridad informática, el hosting en la nube
y el encriptamiento de documentos sensibles, se redujo
significativamente.
La austeridad republicana originó la vulnerabilidad

informática de las dependencias federales. Pemex fue
blanco de ataques y también la Lotería Nacional, Ban
sefi o el INAI, pero la intrusión a los sistemas computa
cionales de la SICT es distinta a los ataques DDS contra
la Plataforma Nacional de Transparencia, ejecutados re
cientemente, o al hackeo de Guacamaya. "Es necesa
rio distinguir su origen, su propósito y sus efectos rea
les para corregir los problemas y reforzar las defensas",
insistieron.

Para reactivar los equipos —desactualizados— no
hay personal suficiente ni soporte técnico externo que
apoye en la recuperación de documentos y paqueterías
de dudosa procedencia.

La respuesta institucional a estos ataques borda en la
arrogancia. Pero la peligrosidad de los grupos de ran
somware se ve reflejada en el más reciente reporte de
Check Point Research. En éste último —puntualiza— ta
les organizaciones han tomado partido en conflictos re
gionales y han elegido a "objetivos de alto nivel" para
extorsionarlos.

Y es que —según la firma especializada— han pasa
do de ser individuos o pequeños grupos que distribuían
correos electrónicos al azar y esperaban recaudar pe
queñas cantidades de rescate de un gran número de víc
timas, a grupos que pueden tener cientos de empleados,
con ingresos de cientos de millones y a veces de miles de
millones de dólares.

Dos casos recientes de alto impacto: Lapsus$ —un
grupo inédito hasta hace tres meses— desplegó activida
des maliciosas contra agencias gubernamentales y des
pués la emprendió contra BigTechs, entre ellas Microsoft,
NVIDIA y Samsung; mientras que el grupo Conti desató
una ofensiva contra los gobiernos de Costa Rica y Perú.
Los ciberdelincuentes violaron y encriptaron los da

tos de por lo menos 27 organismos gubernamentales de
Costa Rica, lo que llevó al presidente de aquella nación
a declarar estado de emergencia nacional —el pasado
12 de mayo— y declarar la guerra con Conti, la prime
ra vez que un país ha declarado la guerra a un grupo de
ciberdelincuentes.

Al parejo de estas ofensivas, Check Point ha detecta
do un "cambio de actitud" por parte de las fuerzas de se
guridad internacionales, que intensificaron su combate a
los grupos de ransomware, que ha incluido una acción
coordinada a nivel internacional contra el ransomware
y las operaciones de blanqueo de dinero en criptomone
das, las sanciones y más.
Mientras ios técnicos trabajan para restablecer los ser

vicios tecnológicos en la SICT, los políticos también van
enfilados a un proceso de transición. Y es que el secreta
rio Jorge Arganis DíazLeal solicitó formalmente su rein
corporación plena, luego de dos meses de licencia médi
ca. El Ejecutivo federal rechazó su petición y literalmente
lo regresó a su casa.
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La situación de ( hiña,
¿será aprovechada
por México?
Bruselas, Bélgica. Desde 1989 hasta 2022 la

tasa de crecimiento anual del producto interno
bruto (PIB) en China promedió el 9.05%, llegan
do a un máximo histórico del 1 8.30 % en el pri
mer trimestre de 2021 y cayendo a un mínimo

histórico del 6.80 % en el primer trimestre de 2020.
Desde 1978, cuando se aceleraron las reformas eco

nómicas de tipo capitalista propuestas por el entonces
Líder Supremo de la República Popular China, Deng
Xioaping, el PIB de ese país creció 10% o más en 1978
(11.33%), 1983 (10.77%), 1984 (15.19%), 1985
¡13.43%), 1987 (11.66%), 1988 (11.22%), 1992
(14.22%), 1993 (13.88%), 1994 (13.04%), 1995
(10.95%), 2003 (10.04%), 2004 (10.11%), 2005
(11.39%), 2006 (12.72%), 2007 (14.23%) y 2010
(10.64%). Desde este último año hasta 2021 nunca más
registró un crecimiento de 10% o más en un año, pero sí
un promedió del 6.95% anual, con todo y que en 2020,
el año de la pandemia, apenas creció 2.24 por ciento.
Con estas tasas de crecimiento económico no es difí

cil entender por qué China se convirtió en un motor de
la economía mundial. Motor que fue acelerado por las
importaciones masivas de materias primas y produc
tos diversos que la economía china requería y sigue
necesitando.

En 2021, China importó aproximadamente 2.069 bi
llones de dólares en bienes o 1.6 veces el PIB de Méxi
co para ese año, que fue de 1.293 billones de dólares.

La industria y los consumidores chinos se convirtieron
en los principales compradores de un sinfín de materias
primas y productos terminados que permitieron que mu
chas empresas públicas y privadas alrededor del mundo
ganaron mucho dinero. En 2020 el 11.31 % de las ex
portaciones mundiales tuvieron a China como su destino.
El gigante asiático no solo es un gran importador de

bienes; también es un gran exportador y el año pasado
el valor de sus exportaciones fue de 3.63 billones de dó
lares, un récord histórico para el país.
Durante este largo periodo de crecimiento las empre

sas chinas captaron billones de dólares de inversionistas
de todo el mundo ávidos de obtener parte de sus ganan
cias. En 2021 el total de dólares invertidos en acciones

y bonos de estas empresas llegó a 662,000 millones.
De este dinero, 2,500 millones se fueron de China el

lunes pasado cuando se registró la mayor salida de ca
pitales en un solo día, luego de que los inversionistas in
ternacionales reaccionaron ante la tercera reelección del

presidente Xi Jinping y la muy alta posibilidad de que el
ahora sí dictador indiscutible del país más poblado del
planeta intensifique su lucha con Estados Unidos, Japón,
Corea del Sur, Australia y los países de Europa.

Durante los próximos días y semanas de China segui
rán saliendo capitales en grandes cantidades de dinero
porque los inversionistas temen que Xi buscará anexarse
Taiwán por cualquier medio, incluido el uso de armas,
sean convencionales o no. Los dueños o administradores

de esos capitales no quieren poner en riesgo ese dinero
en caso de que el gobierno chino se haga acreedor de
sanciones similares a las que el occidente impuso a Rusia
tras su invasión de Ucrania en febrero pasado.
Antes esta nueva realidad, ¿cómo aprovecharán los

empresarios y gobernantes de México la cada día más
deteriorada relación de China con Estados Unidos y sus
socios?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com

Fecha: 27/10/2022

Página: 65

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Ruiz Healy

Costo: 185,212

Página 73 de 191



¿Cuánto vale la
estabilidad política?
Es el INE —antes IFE— el eje central de la

transición democrática impulsada por gru
pos de todas las fuerzas políticas. Un pa
drón confiable y que los ciudadanos reci
ban y cuenten los votos da certeza a las

elecciones.

Esa certeza y un sistema para dirimir conflictos
han aseguraron no sólo la alternancia, esencial en
toda democracia, es la garantía para la estabili
dad política y social de la República, y hasta para
la económica.
A tanto machacar oficialista, muchos creen el so

fisma morenista de que el INE y el Tribunal Electo
ral son "muy caros". A los infectados por el virus de
la tacaña mezquindad, vale preguntarles, ¿cuánto
creen que vale la estabilidad de la Nación?

Becas Bienestar y el Yucatán de los 70
En la década de los setenta, en una gira por Yuca
tán, el presidente Echeverría visitó la vivienda de
una familia campesina, parte de un programa fe
deral. Les saludó y elogió el frondoso árbol en el
patio.
Se fue el presidente y los "campesinos" dejaron

de prisa la casa que no era suya, pues el frondo
so árbol lo habían trasplantado apresuradamente
y, sin arraigar en el terreno, se derrumbó sobre la
vivienda.

En las giras presidenciales se multiplican quejas
de no recibir las Becas de los programas Bienestar.
Siendo en efectivo, ¿a nadie de Palacio se le ocurre
verificar la veracidad de las quejas? Capaz que no
se derrumba un árbol, sino la imagen de un noble
programa social.

Calles no se fue por su voluntad

Desde 1934, cuando tomó posesión el presidente
Lázaro Cárdenas, su antecesor, Plutarco Elias Ca
lles, el Jefe Máximo que lo escogió, empezó a opo
nerse públicamente a las políticas cardenistas y a
provocar agitación política.
Las diferencias se volvieron sedición y el 9 de

abril, aprehendidos el general Calles, el líder obre
ro Luis N. Morones, Luis L. León y Melchor Ortega
el Presidente Cárdenas ordeno su destierro. Esa es
la historia.

Veinte años después, el general Cárdenas recla
mó en Bucareli: "¿en qué artículo constitucional se
basaron para detener a los líderes ferrocarrileros!"
La respuesta: "En el mismo en que usted se basó pa
ra desterrar a Calles". Cosas de la historia.

Notas en remolino

Ojalá y la purga que hace la secretaria de Econo
mía Raquel Buenrostro no borre la memoria institu
cional. Podría hacer falta para consulta en un futu
ro no muy lejano... Explicable que la detención y
liberación de Ovidio Guzmán fue un parteaguas.
¿Cuándo ocurrirá el parteaguas que fuerce un ajus
te a la política de seguridad, antes de que la situa
ción empeore?... Declaró la SICT resuelto el pro
blema del hackeo de varias de sus dependencias,
incluida la Agencia Federal de Aviación Civil... Ale
jandro Enanas necesita las órdenes de aprehensión
canceladas por el caso Ayotzinapa, su "verdad
ideológica" ya la ven los padres de los normalistas
igual que a la peñista "verdad histórica"... Ordena
la Suprema Corte de Justicia a la FGR entregar al
INE las carpetas del caso Odebrecht... A los "alian
astas" da esta receta Johann Wolfgang Goethe: "no
preguntemos si estamos plenamente de acuerdo, só
lo si marchamos por el mismo camino" ...
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N para acordar en segur dad
Donde las autoridades están dando la mejor señal de que no se pueden poner
de acuerdo ni siquiera en algo tan indispensable como es la seguridad pública es
en Morelos, entidad gobernada por Cuauhtémoc Blanco. Y es que resulta que
el mandatario decidió escalar sus diferencias en el tema de la lucha contra el

crimen con el presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui. Y
todo porque el ayuntamiento rechazó sumarse a la estrategia del llamado "man
do coordinado" por considerar que su propia estrategia ha dado resultados. Ayer,
nos cuentan, el exfutbolista quiso saltarse al edil y achacarle lo que en la capital
del estado pueda pasar. De la patada las cosas, nos comentan.

Respaldos relevantes
Quien sigue sumando apoyos para llegar a la presidencia del Colegio Nacional
del Notariado Mexicano es Guadalupe Díaz Carranza. Y es que Lupita como
conoce a la candidata la mayoría de quienes desempeñan esa profesión en el
país ayer obtuvo un espaldarazo importante del gobernador electo de Oaxaca,
Salomón Jara. "Le deseo lo mejor, en verdad, una oaxaqueña sería muy impor
tante que representara nuestro estado. La felicito, la saludo y le deseo el mejor de
los éxitos para que logre su objetivo", le indicó el mandatario electo en un video
que puede verse en las benditas redes. Díaz Carranza agradeció el respaldo de
Jara y de los notarios oaxaqueños y todo parece indicar que cumplirá la meta,
nos señalan.

El Miércoles del León
Frontal respuesta, nos hacen ver, la que dio ayer Alejandro Rojas Díaz Durán
a los señalamientos que la víspera hizo la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, sobre el senador Ricardo Monreal. Y es que el suplente de éste acusó
a la mandataria de ser la "reina del cash", retomando información en el sentido
de que la morenista se habría hecho, pagando en efectivo, de bienes que se en
contrarían a nombre de familiares. Además, enlistó una serie de faltas o delitos
que serían por los que se entable una eventual acción jurídica en contra de San
sores, entre ellas la omisión por no denunciar la información que obtuvo y la
difusión de comunicaciones privadas. Rojas Díaz Durán también la acusó de
haber respaldado en su momento al entonces presidente Carlos Salinas. Está
dura la batalla, nos cuentan.

Avanzan derechos humanos
Ayer fue un buen día para los derechos humanos, toda vez que el Congreso de
Quintana Roo despenalizó el aborto, con lo que ya son 10 las entidades que per
miten que las mujeres decidan sobre su cuerpo. Y al mismo tiempo, el Legislati
vo de Tamaulipas aprobó las reformas que permiten el matrimonio igualitario,
con lo que todo el país se pintó de arcoíris, pues las bodas entre personas del
mismo sexo ya son legales en las 32 entidades federativas. Nos cuentan que
el camino no ha sido sencillo, pues en Tamaulipas grupos ultraconservadores
intentaron boicotear la sesión, lo que obligó a los diputados a continuar los tra
bajos. Y, aun así, hubo 12 diputados que votaron en contra. Lo importante, sin
embargo, es el avance en reconocimiento de derechos.
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Guevara les amarga el anuncio
Tenía pocas horas de que se oficializó la decisión de que México comenzará
la planeación de la candidatura oficial para ser sede de los Juegos Olímpicos
de 2036 o de 2040 cuando desde el mismo sector deportivo apareció una voz
disonante, la de Ana Gabriela Guevara. ¿Y qué fue lo que dijo la exvelocista, que
vino a empañar el anuncio hecho por medallistas olímpicos y representantes
del Comité Olímpico Mexicano a cargo de Mary José Alcalá, acompañados del
canciller Marcelo Ebrard? Pues que ella no es de la idea "de volver a endrogar
al país". Y también refirió: "Éxito, ya no voy a estar aquí. No es que esté en contra
que pudiese ser México... sino que económicamente e históricamente no fun
ciona, y eso es lo que más importa aquí". Uf.

Diputados y cuentas a prueba
Será hasta la primera semana de noviembre cuando la Cámara de Diputados
cuente con un dictamen sobre el Presupuesto de Egresos de la Federación, se
gún el presidente de la Comisión de Presupuesto, Erasmo Robledo. Luego de
intensas semanas de desencuentros y desencantos que se han visto entre las
diversas bancadas, nos dicen que ahora los diputados "estarán a prueba" para
ver si logran hacer a un lado el color de sus camisetas y llegan a acuerdos que
satisfagan las necesidades que diversos sectores han expresado instituciones
académicas, especialistas en seguridad, colectivos de búsqueda y activistas de
diversas causas. Lo peor que le podrían hacer a todos ellos, nos dicen, es que
al final apliquen aquello de "no mover ni una coma".
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Ha tenido amplia difusión
la forma en que en el bar

Hookah, ubicado en Santa Fe,
en el poniente de la Ciudad de
México, una jovencita recibió
una droga en una discoteca,
perdió el conocimiento y fue
encerrada en una bodega que
se encontraba en los baños.

Localizaron a la joven horas después, porque
las amigas de la chica desaparecida le hablaron
a su mamá para decirle que no la encontraban y
ésta llegó al lugar a buscar a su hija, aun cuando
los trabajadores del bar le aseguraban que ahí no
estaba.

Afortunadamente, la joven aún conservaba
su celular y su madre tenia la certeza que había
estado en ese lugar.
"Nuestros hijos no están seguros en ningún

lugar", es parte de lo que advierte una madre a
través de un audio que circula en redes sociales.

Los empleados del lugar aseguraron que la
joven ya se había ido, que habían revisado y que
no la habían encontrado, pero el lugar pudo ser
inspeccionado de nuevo gracias a la intervención
de la administradora de la plaza comercial donde
se encuentra el Hookah y presionó para que le
abrieran para buscar a la adolescente.

Comenzaron a buscar en los baños del bar,
donde la administradora encontró en el rincón

una puerta muy pesada que, con mucho trabajo,
fue abierta, ni siquiera por completo, pero que
ayudó para meter la cabeza y descubrir que entre
los bultos estaba la joven, que desde hace horas
era buscada.

La madre la llamó y en ese momento, confun
dida y adormilada, la chica respondió y fue lleva
da a un hospital donde le practicaron exámenes
toxicológicos, no encontraron ningún rastro de
alguna sustancia, parecía que estaba limpia.

Sin embargo, una doctora especialista en este
tema del Hospital Los Ángeles, indicó a la madre
que en la mayoría de los casos usan escopolami
na para abusar de las jóvenes. Es una sustancia
que altera las funciones del cerebro y algunas

personas la utilizan para inhibir la voluntad de
una persona y cometer cualquier tipo de acto ilí
cito. El alcaloide afecta directamente al sistema

nervioso central y en dosis altas es mortal, más
aún si es mezclado con alcohol.

En sólo minutos, la persona experimentará
somnolencia, desorientación y no coordina la
motricidad. Además, el cuerpo se siente pesa
do, las pupilas se dilatan y en algunos casos hay
taquicardia.

Este tipo de casos son mucho más comunes
de lo que nos pudiéramos imaginar.

Todos estamos expuestos a que una salida
de ocio de nuestros hijos o hijas pueda conver
tirse en tragedia.

Porque además, los establecimientos luego
no cumplen con todas las medidas de seguri
dad, por ejemplo, en el Hookah las cámaras de
seguridad que se encuentran afuera del baño no
servían.

Y es que en estos antros deben de saber, para
estar atentos, que son muchas las drogas que
existen para que se pierda la voluntad.

Cuando se consumen estas drogas, que a
cualquiera le pueden mezclar en su bebida, se
pierde la voluntad y causan sueño. Así, los de
lincuentes aprovechan para robar, abusar sexual
mente o secuestrar a alguna víctima.

En México, se registran constantemente
casos de jóvenes que fueron drogadas a través
de las bebidas alcohólicas.

La mayoría de las drogas usadas para abu
sar sexualmente se eliminan del organismo en
menos de 12 horas; después de ese tiempo, la
única posibilidad para detectar alguna sustancia
es con un examen capilar, que se realiza en ceri

tros especializados.
Entre las drogas de uso frecuente se encuen

tran: benzodiazepinas, carisoprodol o la MDMA
o droga del amor y ácido gamma hidroxibutirato
(éxtasis).

Otra droga para este fin puede ser GHB, co
nocida también como "éxtasis líquido" (depresor
del sistema nervioso central), que puede causar
inconciencia.

El GHB es relativamente fácil de adquirir. Se
utiliza en polvo y de manera líquida, por lo que
esta droga puede ser utilizada en objetos tangi
bles como revistas, folletos, tarjetas o bebidas.

¿Qué es el GHB y sus análogos?
El ácido gammahidroxibutírico, ácido 4hi

droxibutanoico, ácido oxíbico o GHB, es una
sustancia que se produce de forma natural, en
pequeñas cantidades, en las células del sistema
nervioso central.

Tiene usos terapéuticos como medicamen
to para controlar los síntomas de la narcolepsia,
el insomnio o la excesiva somnolencia diurna.

También se utiliza para mejorar el rendimiento
atlético.

Los nombres más comunes para el GHB son:
Georgia Home Boy, G, Goop, Grievous Bodily
Harm, Gina y Liquid Ecstasy.

Los efectos del GHB y sus análogos dependen
de la dosis administrada. Puede provocar náu
seas, vómitos, delirios, depresión, mareos, alu
cinaciones, convulsiones, pérdida de conciencia,
amnesia; incluso un estado de coma y la muerte.

El grado de intoxicación o que incluso puede
llevar a la muerte a quien lo ingiera, depende de
la cantidad de droga y del peso de la persona que
lo consuma.
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Cuando se pone en líquidos es difícil de con
trolar la cantidad que la víctima pueda ingerir.

La mezcla de esta sustancia con alcohol es

particularmente peligrosa, ya que aumenta los
efectos depresivos de la droga.

Tras consumir esta sustancia, los efectos apa
recen entre los 10 y los 30 minutos y duran entre
2 y 4 horas.

De acuerdo con la Drug Abuse Warning Net
work, de Estados Unidos, 58 por ciento de las

víctimas de GHB, reportadas en las salas de emer
gencia, corresponden a personas de entre 18 y 25
años de edad.

A esta realidad y temor nos enfrentamos cada
que salimos o abordamos un taxi.

No sólo es el GHB; los criminales utilizan va
rias sustancias, como la mefedrona, rohypnol o
ketamina para dragar a sus víctimas.

El GHB está prohibido en prácticamente toda

Europa, y está sometido a control en España, mo
tivo por el cual se adquiere a través de terceros
países de forma clandestina a través de Internet.

No sabemos realmente cuál fue la substancia

que se le dio a la joven que estaba en el Hookah,
lo que sí sabemos es que cada día hay más casos
de gente que ha sido intoxicada, ya sea en un bar
o en un taxi, y que su vida corre peligro, y nadie
estamos exentos de que nos pueda suceder.
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¿NO PASA NADA?

En medio del aturdimiento en el que estamos
la difusión de chats de lo que parece ser la in

terminable audioteca de la estridente gobernado
ra de Campeche viene a provocar más confusión
que lleva al descrédito de la política y los políticos.

Sus muy particulares razones deberá tener Layda Sansores.
Si se trata de evidenciar a Ricardo Monreal no quedan claros sus
motivos, porque los personajes que participan en el muy dra
matizado chat han negado tajantemente que sean ellos.

Se podría decir que tiene cierta lógica la negación de los
chats por Monreal y Alito, sin embargo, cuando se dieron a co
nocer los audios del presidente del PRI el silencio de Alito dejó
dudas.

Otra razón que se menciona sobre la difusión de las con
versaciones tiene que ver con buscar el descrédito de Monreal
en una suerte de apoyo a la "corcholata" mayor. Sí así fuera,
flaco favor le están haciendo a la Jefa de Gobierno, porque la
meten en el fango y así como hoy se puede plantear algo contra
Monreal mañana se puede desatar una guerra sucia en la cual,
aunque no quiera participar o se quiera desmarcar, Claudia
Sheinbaum va a ser parte de ella; de manera doméstica diríamos
que la llevan al baile.

El verdadero problema está en lo que le espera a Morena.
Sorprende que, a pesar de que el Presidente llamó a la calma
a la estridente gobernadora, ésta haya tomado la decisión de

difundir los chats.

O el Presidente nos anda engañando con la verdad o poco a
poco la sucesión al interior de Morena está entrando en terre
nos en donde sorprendentemente López Obrador no está sien
do escuchado. Cuesta trabajo imaginar esto último, sobre todo
porque no encontramos cómo pudiera ser que el Presidente no
estuviera al tanto de la audioteca de la gobernadora y la decisión
de ir difundiendo su contenido.

Ricardo Monreal es uno de los personajes más señalados
en Morena. El mismo Presidente lo ha ido haciendo a un lado y
cuando lo mencionó como una de las "corcholatas", lo ha hecho
una sola vez, poco faltó para que el zacatecano hiciera fiesta.

La gobernadora y su militancia desbordada hacia el Presi
dente lo que terminan por hacer es generar preguntas e inter
pretaciones. Ricardo Monreal tendrá que hacer una revisión
para conocer, o al menos intuir, la procedencia del fuego amigo
y sus cómplices; no pareciera que todo empiece y termine en
Campeche.

Independientemente de las grillas morenistas, lo que está
pasando muestra un conjunto de irregularidades legales en las
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que no se ha reparado y empiezan a ser costumbre. Se están
difundiendo audios y chats de manera ilegal en la cual los per
sonajes involucrados no han dado su anuencia para que sean
públicas sus presuntas conversaciones.

La gobernadora lo hace desde el poder con una alta dosis
de puesta en escena. Lleva meses difundiendo información, la
cual por la forma en que lo hace está fuera de la ley; sin embargo,
todo indica que no pasa nada, no se hace nada y no se le impide
hacerlo independientemente de su ilegalidad.

El caso del hermano del Presidente nos coloca en escenarios

similares. Se le entregó dinero en efectivo, el cual posteriormen
te se aseguró que estaba destinado al "movimiento".

Cualquier ciudadano tendría que dar cuenta de estas tran
sacciones y más aún cuando se trata de dinero en efectivo y que
de por medio estaban diferentes personajes. Uno cercano al

gobierno de Chiapas; quien entrega y graba la entrega, y otro el
hermano de quien era el político más influyente de la oposición.

Al final entramos en los terrenos del no pasa nada. No hay
quien los detenga y los juzgue, independientemente de que los
hechos, tanto el de Campeche como el de Chiapas, tengan un
marco de irregularidad legal.

Vamos en línea directa a un nuevo capítulo del no pasa nada.

RESQUICIOS.
El canciller Marcelo Ebrard, en un buen deseo y también en
un acto de campaña, anunció oficialmente que México quiere
la sede de los Juegos Olímpicos del 2036, hoy no se ve ni por
dónde.

Twitter: @JavierSolorzano
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PAIS EN VILO
POR BERNARDO BOLAÑOS

El país está suspendido en el aire,
esperando el resultado de estos

años de un Gobierno muy distinto a lo
que conocimos en las últimas décadas.
Los catastrofistas se preguntan, ¿cómo
es posible que el peso no se haya deva
luado, más aún, que gane valor frente
al dólar? Los optimistas también están
a la expectativa, pero de que se con
firme que fue una buena decisión no
endeudar al país, sino gastar el dinero
acumulado en fideicomisos.
En el tema de la seguridad pública y las libertades, los ca
tastrofistas están convencidos de que los saldos de la mi
litarización van a revelarse, de pronto, con algún anuncio
demoledor, con el cual finalmente cobrará sentido el que
las Fuerzas Armadas hayan recibido tantas encomiendas
civiles. "Ah, era para esto que les dieron tanto poder a los
militares". Los optimistas, en cambio, creen que el Pueblo,
avalando en las urnas y en los sondeos la estrategia de segu
ridad, dejará en claro que el único camino hacia la pacifica
ción es apoyar decididamente a nuestras Fuerzas Armadas.

En política social, los expertos formados en el paradig
ma "neoliberal" creen que la pobreza crecerá hasta niveles
alarmantes, no por la pandemia ni por la crisis provocada
en Ucrania, sino debido a programas sociales no focaliza
dos que despilfarran los recursos en sectores que no los
necesitan tanto como otros. Los partidarios del Presidente,

por su parte, confían en el criterio de éste: en democracia
no habría tal cosa como un gasto electoralista, pues si la
gente respalda la gestión de AMLO y a su partido, es que
"las ayudas van a donde tienen que ir".

En materia ambiental, me cuesta trabajo conceder que
los daños provocados por el Tren Maya pudieran ser me
nores, que el suelo cárstico, los cenotes y la selva no corran
peligro. Pero sin duda hay quien lo cree y, de todo corazón,
ojalá estén en lo cierto.

En el fondo, ambos, los esperanzados y los pesimistas,
estamos en vilo. Sabemos que podría ser que estemos
equivocados y que ocurra lo que dicen del otro lado

La elección de 2024 también está llena de incertidum

bre. Se ve difícil resolver el nudo gordiano de un candidato
de unidad de la oposición, porque, aunque los suspirantes
priistas (Ruiz Massieu, Paredes, Guajardo y De la Madrid)
tengan más trayectoria y popularidad, su partido carece de
las gubernaturas que el PAN sí gobierna. En Morena, por su
parte, el secretario de Gobernación confirma que partici
pará en la encuesta interna por la candidatura presidencial
y enseguida la imaginación se desborda. Quizá era desde
el principio el caballo negro, piensan algunos. Quienes
tenían la certeza de ver candidata a Claudia Sheinbaum,
ahora se preguntan si la voluntad presidencial nos dará
una sorpresa.

El país está en vilo en materia de militarización, econo
mía, lucha contra la pobreza, medio ambiente y elecciones.
Si cada grupo tiene que repetir una y otra vez su mantra,
es porque no está tan seguro y quiere convencerse de
que viene la catástrofe o la luz al final del túnel. Si fuera
obvio y seguro lo que dicen, no tendrían que repetirlo
obsesivamente.

Fecha: 27/10/2022

Página: 4

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Bernardo Bolaños

Costo: 31,699

Página 79 de 191



AHONDA PLEITO EN MORENA

Y ARRIESGA GANAR EN 2024

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Se ahonda pleito entre militantes
de Morena, que arreció desde el

fin de semana y además de dividirlo,
pone en grave riesgo al partido que
gobierna y acabar con la seguridad
que tiene su fundador, el Presidente
Andrés Manuel López Obrador, de
ganar las elecciones de 2024, para
continuar en el mando del país, lo
que es consecuencia de haber ade
lantado, anticipadamente el proceso
de sucesión presidencial, que de aquí
a entonces puede dej ar en el camino a
las actuales "corcholatas", que desde
hace meses andan a la greña, como es
del dominio público.
Por lo pronto, después de que la gobernadora de Campe
che, Layda Sansores, difundió supuestas conversaciones
de Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado, con
Alejandro Moreno, presidente del PRI, acusándolo de
"traidor a Morena y de estar con Dios y con el diablo", el
zacatecano respondió que el contenido de ese espionaje
es "basura", falso y traqueado, y anunció que ejercerá su
derecho ante instancias legales por las violaciones a la
Constitución y los ataques en su contra, "promovidos,
patrocinados y tolerados desde las oficinas de la aspi

rante y los aspirantes al mismo cargo, para eliminarlo a
la mala".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Un serio señalamiento hecho por Ricardo Monreal, ante
la desatada "guerra sucia" en su contra, fue que "cuando
en una sociedad la ley se viola por la propia autoridad
sin ningún recato y sin ninguna consecuencia, el sistema
de gobierno comienza a degenerarse y a deformarse, en
perjuicio de la sociedad y de la confianza del ciudadano".
Fue más allá al advertir que "México y nuestros hijos
merecen una clase política más honorable, más escru
pulosa, que respete la ley, que rinda cuentas, que genere
confianza, que concilie, porque el país necesita reconci
liación nacional" y que por ello vale hacerlo.
Una de dos: o al secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, lo embarcan para que haga acusaciones
como la que le endilgó al expresidente Felipe Calderón,
de que traficó armas y existe una "investigación inter
nacional en su contra", y luego su mismo jefe declaró en
su mañanera "desconocer" que ésta exista, lo que no es
primera vez que ocurre.
Sin embargo, después de que Calderón negó que haya
alguna investigación en su contra, ayer en el congreso
de San Luis Potosí, el titular de Segob volvió a la carga y
salió con que como en España juzgaron al dictador chile
no Augusto Pinochet por lesa humanidad, de alguna ma
nera, el exmandatario "está relacionado con ese delito".
¿Cómo podrá contener López Obrador ese "todos contra
todos" en Morena, que el mismo Ricardo Monreal advir
tiera que llevaría a enfrentamientos, división y renuncias
de militantes, que es lo que finalmente puede suceder?
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Preocupación real
Más que una eventual reforma electoral, al interior del
Instituto Nacional Electoral la preocupación principal es
la tijera que le pasarán en la próxima discusión del Presu
puesto de Egresos de la Federación, cuyo recorte, de con
firmarse, pondrá en serios aprietos la organización de los
comicios de Edomexy Coahuila, así como los preparativos
de la elección presidencial... ¿A alguien le interesa meter
en aprietos financieros la elección mexiquense? ¿ Será?

Layda siembra dudas
Nos cuentan que tuvo más fuerza el anuncio que días antes
hizo Layda Sansores sobre que balconearía a Ricardo
Monreal en su programa Martes del Jaguar, que lo que en
sí dio a conocer el martes por la noche sobre el operador
político de Morena en el Senado, yes que al parecer en la
clase política quedó la impresión de que la conversación del
zacatecano fue alterada con el fin de bajarlo de la contien
da interna para el 2024, lo que pondría en desventaja a la
propia gobernadora de Campeche toda vez que se estaría
incurriendo en la mentira para afectar a un compañero de
partido, aparte de que es ilegal la práctica del espionaje.
Vaya que no soniguales. ¿Será?

Copian prácticas
Nos comentan que ya sucedió con Alito en el PRI y ahora
toca con Marko Cortés en el PAN; y es que el líder del
blanquiazul quiere agandallarse en la próxima asamblea
del partido los derechos democráticos de los militantes, ya
que pretenden que únicamente los consejeros elijan a los
presidentes estatalesyporconsiguiente estos escojanalos
próximos candidatos de elección popular enlas entidades.
Dentro y fuera del partido ya se preguntan si ya olvidaron
las prácticas democráticas por las cuales luchó Gómez
Morin..¿Será?

Se agota el tiempo
El presidente de la Comisión Anticorrupción, Transparen
cia y Participación Ciudadana del Senado, Juan Zepeda,
confió en que en las próximas semanas se puedan aprobar
los nombramientos de los consejeros del INAI, de lo contra
rio se corre el riesgo que en marzo próximo este Instituto no
tenga quorum para operar ¿Será?

Los primeros pasos
Con la conformación de un grupo de trabajo integrado por
los diputados de todos los partidos da inicio el camino leg
islativo rumbo a la reforma política... A ver si este grupo
de trabajo no tiene el mismo resultado que los congresos
abiertos. Se discute mucho y finalmente solo se impone lo
que se diga enPalacio nacional. ¿Será?
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Un sexenio sin
escándalos

Hay que saber reconocer las virtudes
de cualquiera, y cualquiera inclu
ye, claro, a la persona a la que más
criticas.

Veamos. Un secretario de Gobernación que
cuando era gobernador, dicen las filtraciones
guacamayescas, le entregó la seguridad del
estado al narco. Dos de tus hermanos agarra
dos con las manos en la masa, video de por
medio. Un ejército, ese al que le regalaste el
país, que vende armas al crimen organizado.
Otros dos gobernadores cuatroteístas de todos
tus quereres, según las mismas filtraciones,
íntimamente vinculados con los mafiosos.

Una candidata al Edomexy antigua secretaria
de Educación, tu consen, declarada culpable
de extorsionar a la burocracia para mantener
tu movimiento.

Un libro muy leído que narra cómo has vi
vido del cash, muy cómodamente, durante
años, lo que significa: a expensas, en el mejor
de los casos, de contribuyentes que no pudie
ron decidir si tenían ganas de pagarte el súper
y de subordinados obligados a desembolsar
porque "coopelas o cuello", es decir, porque
cooperas o te quedas fuera de la nómina. Se
galmex, un robo sin precedentes. El saqueo al
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, o
sea, un atraco de tremenda carga simbólica.
Los abusos del hijo del licenciado Bartlett.
El culiacanazo. Los millones de vacunas

echadas a perder y los 750 mil muertos por
Covid. El dinero tirado a la basura con los ven

tiladores del Conacyt. Las mentiras que dijiste
sobre tu salud. Los cuatro nuevos millones de

pobres y los 15 millones que dejaron de tener
acceso a la salud durante tu sexenio. Los niños

sinquimio.
Tu espaldarazo a Abarca. El espectáculo

grotesco de las elecciones internas de Morena.
El endeudamiento récord. Ventilarlas supues
tas riquezas de Carlos Loret, una ilegalidad, o
ver cómo filtra audios y guats la Sansores, ona
ilegalidad, sin inmutarte. Las inundaciones
de Dos Bocas. El "Felipe Ángeles", un elefante
blanco con mamuts, sin aviones y con con
tratos multimillonarios más que opacos. Los
árboles talados a lo güey por el Tren Maya, otro
elefante blanco.

"Un sexenio de escándalos", dirán los op
timistas. Bueno, disiento. Nada, en la lista de
arriba, ha sido un escándalo, y nada lo será.
Todo merece serlo, claro. Pero esa es la virtud a
la que me refiero: el Presidente sabe que, de su
mano, este sexenio ha elevado la impunidad a
la categoría de las bellas artes. Es su verdadero
legado. ¿No pasará a la izquierda como el gran
transformador de la patria, el súper procer?
Puede que no. Pero lo bailado quién se lo quita.
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Legislar en medio de la tranquilidad del mar

Quienes se dedican a la navega
ción afirman que las mejores
decisiones se toman al cobijo de
una mar en calma; que la sere
nidad del océano y la placidez

de un cielo abierto inspiran a cualquier ma
rinero, abren su mente, espolean su creativi
dad, lo disponen a evaluar cualquier riesgo y,
finalmente, lo empujan a una aventura que
sacia su espíritu viajero.
La información que recibimos de presti

giadas instituciones nacionales e internacio
nales coincide en que la economía mexicana
transita por aguas que se comienzan a sose
gar. En su última revisión anual, el Fondo
Monetario Internacional destacó las bonda

des de la estabilidad del peso y el dinamismo
de la economía nacional —que este año se
podría situar en el lugar 15 de la clasificación
mundial—, y resaltó la fortaleza del país
para surcar por un entorno internacional
potencialmente turbulento. Incluso, aumen
taron nuestras expectativas de crecimiento
al 2.4% para este año.
Con mayor regularidad se leen y se escu

chan opiniones favorables sobre el manejo

responsable de las finanzas públicas por
parte del Gobierno del presidente López
Obrador. Tiriosytroyanos, propiosy ajenos
reconocen una conducción excepcional de
la economía que, en un contexto marcado
por la crisis sanitaria y el conflicto entre Ru
sia y Ucrania, no contrajo deuda adicional.
En los últimos meses, el país superó cifras
récord en inversión extranjera, envío de
remesas desde Estados Unidosy generación
de empleos.
En medio de este pacífico escenario, el pa

sado maltes 25 de octubre las y los senadores
discutimos y aprobamos la Ley de Ingresos
de la Federación, para el año fiscal 2023. Lo
hicimos tras una larga y exhaustiva jornada
en la que fueron escuchadas todas las voces
y opiniones.
Dentro de la ley aprobada, que ahora pa

sará al Ejecutivo para su promulgación, se
estima que la Federación percibirá un total de
8.2 billones de ingresos para el próximo año.
Más de la mitad de esa suma, unos 4.6 billones
de pesos, se obtendrán a través del pago de
impuestos.
Aquí debemos resaltar que, en materia fis

cal, la nueva ley no crea nuevos impuestos ni
incrementa los montos de los gravámenes
ya existentes. El paulatino aumento de la re
caudación se debe a que ahora las y los con
tribuyentes cumplen con sus pagos y a que las
autoridades se enfocaron en las personas que
evadían sus responsabilidades.
La lucha que dimos desde el Senado de la

República en contr a de las llamadas empresas
factureras está rindiendo frutos. De acuerdo
con la Procuraduría Fiscal de la Federación,
entre 2015 y lo que va de 2022, la emisión de
facturas falsas se redujo aproximadamente
en un 30%.

Aunque el paisaje es prometedor, las sena
doras y los senadores sabemos muy bien que
no existe nada más efímero que la tranquili
dad del ancho mar, y conocemos la fragilidad
que enfrenta nuestra economía; por ello ac
tuamos con sensatez y con prudencia, Al final,
somos conscientes de que el buen desempeño
de las finanz as públicas también es responsa
bilidad de este cuerpo legislativo.
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La Comisión de Venecia y el Inec
México, en el contexto internacio

nal, es observado a través del
sistema político mexicano, que
se ha modificado en los últimos

años para acabar y no volver al régimen presi
dencial respaldado por un partido hegemóni
co de Estado.
La construcción de la democracia en nues

tro país ha logr ado consolidar se gracias al
trabajo comprometido de hombres y mujeres
quienes a través de las reformas electorales de
19891990, hasta las de 1992,1993 y 1994
en las que se creó el Instituto Federal Electoral
(IFE), sustituyendo al Estado para organizar y

desarrollar los procesos electorales.
La Reforma de 1996 tuvo como objetivo

fundamental la autonomía del IFE y la elimi
nación del secretario de Gober nación como

presidente del Consejo Generaly así el avance
de la participación ciudadana.
El camino hacíala democracia todavía tiene

un largo camino que recorrer. Recientemente,
el pr esidente López Obrador presentó su ini
ciativa de Reforma Electoral que tiene como
objetivo un "abaratamiento de la democra
cia". Las Comisiones Unidas de Gobernación,
Reforma Política y Puntos Constitucionales
trabajan enla construcción, desde cero, como
dijo Ignacio Mier, presidente de la Junta de
Coordinación Política y líder déla fracción de
Morena, de una nueva Reforma.
El Consejo de Eur opa, a tr avés de la Co

misión de Venecia, publicó su opinión sobre
el proyecto de Reforma constitucional del
Sistema Elector al en donde señala que las
enmiendas pr opuestas a la Constitución no
ofr ecen las garantías de independencia e im

parcialidad del Instituto Nacional de Elec
ciones y Consultas (Inec) y la propuesta de
Tribunal electoral.

Además, alerta a la sociedad y sus actores
políticos:

"Modificar un sistema electoral que fun
ciona bien y goza de la conñanza de las dife
rentes partes, después de años de evolución
democrática coneelríesgodelesionaila con
ñanzam.
Son los legisladores los responsables de dar

certeza al Sistema Político Mexicano.

SUSURROS

1. Mañana el arqueólogo y antropólogo
mexicano, Eduardo Matos Moctezuma, nos
compartirá su felicidad al recibir el Premio
Princesa de Asturias en ciencias sociales. En
horabuena.
2. El conflicto de los militantes de Morena

contra sus afines en diferentes ámbitos es cada
día más frecuente. Un hecho latente está en el

Gobierno de Marina del Pilar, que tiene bajo la

lupa a funcionarios de la administración de su
antecesor Jaime Bonilla por supuestos delitos
de peculado y uso ilícito de facultades. Seis
de ellos fuer on vinculados a pr oceso, entre
ellos Rodolfo Castro, quien actualmente era
el jefe de la oficina del Gobernador Duraz o, de
Sonora, que renunció para atender su proceso
en BC. Destaca el caso de Amador Rodríguez
Lozano, actual coordinador Gener al de Re
laciones Interinstitucionales y exsecretario
General de Gobierno de Baja California, que
no fue vinculado a proceso. Una vez libre de
culpa denunció al actual Gobierno del estado
que los quiere mostr ar como una "Banda de
ladrones" y con él se equivocan.
3. El Partido Acción Nacional (PAN) ya

convocó a su militancia los días 12 y 13 de
noviembre a los trabajos de la 25 Asamblea
Nacional Ordinar ia para elegir a su nuevo
Consejo Nacional. Ya hay mucho ruido por la
definición de cómo se elegirá a su dirigente
nacional. ¿Habrá nuevos estatutos para elegir
la nueva dirigencia?
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El futuro se

acerca para
Monreal y Ebrard

Ricardo Monreal opera sobre dos premisas.
La primera de ellas es mantenerse hasta

el final del sexenio como coordinador de la
bancada del partido gubernamental enelSenado.
Esa posición le garantiza la presidencia de la

Junta de Coordinación Política, clave para guiar
y ser factor de negociaciones dentro y fuera del
oficialismo.
Aquí cabe una acotación:
En varias ocasiones desde Palacio se ha pensado

en sustituirlo, pero no han encontrado alguien con
sus tamaños para controlar ese cuerpo legislativo.
Martí Batres fue una llamarada con todo y su

baladronada de llevar lonchera para enseñorear
la demagogia cuatrera de ahorrar.
Gabriel García, regresado en castigo por no

traducir en votos los programas sociales y perder
la mayoría calificada en la Cámara en 2021, no
logró consenso.
Olga Sánchez Cordero, exsecretaria de Gober

nación vista en algúnmomento como alternativa,
entendió la forma de operar de Monreal y se con
virtió en aliada suya.
Hasta se pensó en Citlalli Hernández, llamada

de Morena, pero no reúne ni consenso ni poder,
como tampoco lo hace César Cravioto.
Otro contrapeso en agosto pasado era José

Narro Céspedes, quien proponía rediseñar el
poder dentro del Senadoydisminuir la influencia
de Monreal, pero lo venció el poblano Alejandro
Armenta en la lucha por la presidencia.

VOCIFERA, QUE ALGO QUEDA
De aquí nace el segundo objetivo.
Desde la posición senatorial, Ricardo Mon

real aspira a construir una precandidatura posible
contra la línea gubernamentaly vencer el vacío de
Palacio Nacional.
Esto escuece a todos.

Layda Sansores ha sido vociferante desde sus

viejos tiempos de priista, cuando a la sazón sena
dora fue relegada tras su escandalosa participa
ción en laXVII Asamblea Nacional del PRI.

Como no se manda sola, ya de gobernadora le hi
cieron llegar grabaciones de todo tipo, primero para
doblegar a Alejandro Moreno, Alito, y para ser
punta de ataque y descalificación del zacatecano.
Monreal les estorba.
Sorteará este vendaval aunque no encuentre

justicia en la justicia, denuncia en el vacío de un
país carente de estado de Derecho.
Pero las condiciones lo obligan a hacer una re

flexión sobre su militancia y, va una confirmación:
aquí caben sus diálogos con el canciller Marcelo
Ebrard para determinar el de stino común.
Quien se quede en Morena, conocerá peor hu

millación.

VISIÓN LIGERA SOBRE EL IPN
Las crisis se ven por encimita.
Así, como se dijo ayer en Palacio, se pretende

resolver una crisis profunday creciente en el IPN.
El Presidente lo ve como un asunto de violacio

nes, graves per se.
".. .tanto en la UNAM como en el Politécnico

ha habido abusos sexuales en contra de algunas
alumnas, incluso han sido denunciados..
Luego pidió a la omisa secretaria Leticia Ra

mírez acudir en apoyo y atender el tema con el
director Arturo Reyes Sandoval.
Pero hay un problema: él no está conectado con

la comunidad politécnica y su falta de autoridad
puede derivar en un conflicto para el subsecreta
rio Luciano Concheiro y la misma secretaria.
Esa crisis no la vivió ni Enrique Fernández

Fassnacht, quien llegó el sexenio pasado de emer
gente y, en medio de protestas, concilio y el Poli
volvió a ser orgullo.
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Jugando con fuego

No se conoce hasta dónde querrá ce
der el presidente Andrés Manuel
López Obrador en su iniciativa
de reforma electoral.

Porque está claro que, en sus términos, no
pasará y el fracaso se sumará al del rechazo a
su reforma eléctrica.

La oposición decidió sentarse a negociar,
lo cual de sí ya constituye un riesgo, bajo el
argumento de que "no quieren ser responsa
bles ni acusados" de evitar una reforma que
fortalezca a los organismos electorales, elINE
y el Tribunal Electoral.
La apuesta es arriesgada, si se considera

que la iniciativa presidencial, firmada por
Horacio Duarte y Pablo Gómez, contempla
la desaparición del INE tal y como lo conoce
mos, el debilitamiento o la desaparición del
Tribunal Electoral y la reducción del número
de consejeros y magistrados, entre otros.
La oposición podría negociar un adelga

zamiento de ambos órganos electorales, co
menzando por la reducción de los miembros
del Consejo General del INE y hasta de sus
salarios, que ha sido el tema recurrente en los
ataques de López Obrador al instituto.
Reducir dos en lugar de 4 (actualmente

tiene 11), sería una negociación intermedia
y ajustar sus salarios a la baja aún y cuando
se ha demostrado que la masa salarial de los
consejeros, incluidas sus prestaciones, no
llegan ni al 1% del total del presupuesto anual
del INE.

La oposición también podría negociar una
reducción del financiamiento público a los
partidos políticos, pero esta tendría que ser
marginaly tendría que ser compensada con el
incremento del financiamiento privado bajo
nuevas reglas.
Son algunos puntos en los que la oposición

podría presentar contrapuestas para destra
bar la negociación, pero no se conoce aún si
Morena aceptará un intercambio pues ya se
sabe que la orden presidencial a sus soldados
legisladores es que todo se apruebe "sin mo
verle una coma".

¿Resistirá la oposición?
• • • •

Poco más de un año le duró el gusto al fiscal
especializado en Combate a la Corrupción
en Tamaulipas, Raúl Ramírez Castañeda,
que tendrá que dejar el cargo por reprobar
los exámenes de control y confianza a los
que fue sometido por el Centro Nacional de
Inteligencia.
El recién nombrado fiscal del estado, Ir

ving Barrios Mojica comunicó al Congreso
del estado los resultados de los exámenes

de control aplicados a Ramírez Castañeda,
quien no cumple con los requisitos que esta
blece la Ley Orgánica de la fiscalía general de
Justicia de Tamaulipas.
Raúl Ramírez Castañeda había sido desig

nado como Fiscal Anticorrupción del estado
el 9 de septiembre de 2021; el Congreso de
berá nombrar a un sustituto.

• • • •

Independientemente de la veracidad o no de
las revelaciones que ha hecho la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores sobre su ar
chirrival Alejandro Moreno y ahora en con
tra de Ricardo Monreal, destacan detalles
técnicos que algunos colegas han detectado
en las capturas de pantalla de WhatsApp.
Por ejemplo, en las conversaciones que

mostró entre Adela Micha y Moreno, las
fechas estaban invertidas; es decir, se colocó
primero una supuesta conversación de agosto
y luego una de junio en el mismo hilo.
También las capturas que presentó el mar

tes por la noche sobre una supuesta conversa
ción entre Monreal y Moreno tienen algunas
fallas que, o fueron alteradas o sufrieron un
fallo en el metaverso.

La larga conversación siempre ocurre a las
12:00 horas, el nivel de batería se mantiene
constante y la cuenta que supuestamente
es de Monreal aparece con foto cuando el
zacatecano nunca ha puesto un avatar en su
registro de WhatsApp.
La información exhibida por la goberna

dora puede ser cierta, pero esos fallos en su
particular metaverso por lo menos permiten
cuestionarla.
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Gabriela
Jiménez Godoy

Presidenta de
Que Siga la Democracia AC

@GabyJimenezMX
facebook /Gaby JimenezGo

La estrategia de Seguridad imple
mentada por Claudia Sheinbaum
Pardo, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, se sustenta
en la construcción de un modelo

que descansa en cuatro ejes:
atención a las causas, más y mejor
Policía, inteligencia y justicia, y
coordinación.

El modelo ha permitido una
reducción significativa de la inci
dencia delictiva en la mayoría de
los delitos de alto impacto en un
promedio de 53.7 por ciento.

El promedio diario de delitos
es el más bajo desde 1997. Antes
del gobierno de Sheinbaum
Pardo se llegaron a contabilizar
más de cinco homicidios al día.

Actualmente, el promedio es de
dos, según datos de la Federación.

Otro delito que disminuyó
significativamente fue el robo a
usuarios del Sistema de Trans

porte Colectivo Metro, el cual
pasó de mil 923 casos en el

primer semestre de 2019 a 602 en
el mismo periodo de 2022, una
reducción de 68.7 por ciento.

El robo a conductor o pasajero
se colocó en segundo lugar en dis
minución de incidencia, con 67.7

por ciento, y el robo con violencia
a negocio, con 63.5 por ciento.

Se detuvieron mil 639 inte

grantes de la delincuencia entre
2020 y 2022 y se han desarticula
do 191 células delictivas, princi
palmente de la Unión Tepito.

Además, se generaron accio
nes para abatir la violencia y
prevenir el delito, entre ellas el
programa Alto al Fuego", estra
tegia de disuasión focalizada
contra la violencia.

"Barrio Adentro" es una

estrategia interinstitucional
de prevención y atención del
delito, enfocada en la restitución,
protección y garantía de los
derechos humanos, y en parti
cular el derecho a una vida libre

de violencia de niñas, niños, ado

lescentes y jóvenes para evitar
su participación en actividades
delictivas, ofreciéndolesopcio
nes para involucrarse en activi
dades culturales, deportivas y de
aprendizaje.

Se creó la Unidad Especiali
zada de Género en la Secretaría

de Seguridad Ciudadana (SSC) y

la Universidad de la Policía de la

Ciudad de México ha ampliado
su oferta de capacitación y en
línea. En lo que va del sexenio, 112
mil 446 participantes han con
cluido alguno de los cursos de
Actualización y Especialización
Técnica. Además, se cumplió
el compromiso de incrementar
nueve por ciento anual el sueldo
a la Policía.

Hoy se atienden las causas
con políticas públicas y creando
instituciones para garantizar
derechos a todas las personas:
a la educación, a la salud, a la

vivienda, la cultura, al deporte,
al espacio público y al empleo,
fortaleciendo la vida comunita

ria, la solidaridad y la participa
ción ciudadana.

Estas cifras son históricas y
corresponden a una estrategia
de seguridad que se ha imple
mentado en coordinación con el

Gobierno federal. La jefa de Go
bierno da seguimiento puntual a
las problemáticas de la Ciudad de
México asistiendo todos los lunes

a las mesas de Seguridad federal.
Gracias a esta estrategia se lo

gróconsolidar un modelo de éxito
y referente nacional, que permite
a quienes vivimos en nuestra gran
Ciudad de México, simplemente,
sentirnos más seguros.
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PRECANDIDATOS

MORENISTAS
La promoción cada vez mayor
de la imagen de José María
Martínez Martínez, diputado
de Morena, como uno de los

principales aspirantes de ese
partido político a la candidatura
hacia la gubernatura de Jalisco,
solo puede significar una cosa: se
intensificará en los próximos días
la disputa política que mantiene
con Carlos Lomelí Bolaños

Aunque los anuncios del jefe
de la bancada de Morena en el

Congreso de Jalisco tendrían
como justificación el informe de
actividades que rendirá el legis
lador, es evidente su creciente

exposición tanto en medios
como en el entorno urbano de

Guadalajara
También puede constatarse

que el legislador está sacándole
provecho a su función legislativa
para promocionarse, como ocu
rrió precisamente este 26 de octu
bre con la Arma de un convenio.

Esta intensificación de la

promoción de la imagen pública
de Martínez Martínez debe

tener muy incómodo al otro
morenista que quiere nueva
mente competir por la guberna
tura de Jalisco con la bandera
de Morena: Lomelí Bolaños,

por lo que no sorprendería que
muy pronto su equipo político

implemente alguna jugada para
frenar el fortalecimiento de su

correligionario.
Hasta el momento, este

golpeteo por parte de Lomelí
Bolaños se ha dado a través del

también morenista José Hiram

Torres Salcedo, sin embargo,
no parece que hayan logrado
el efecto de contención que
esperan sobre su adversario. El
conflicto político entre Martí
nez Martínez y Lomelí Bolaños
seguirá sacando chispas.

DESAFÍO POLÍTICO

El Gobierno de Jalisco, que
encabeza Enrique Alfaro Ra
mírez, reveló que cuentan con
información que sugiere que

podrían presentarse nuevos he
chos de violencia por parte del
crimen organizado en lugares
públicos para generar un gran
impacto mediático:

"Con base en el trabajo coor
dinado que se realiza desde la
Comisión Ejecutiva del Consejo
Estatal de Seguridad, en la que
participan los tres niveles de
gobierno, se ha detectado a partir
de información de inteligencia
que los recientes hechos obede
cen a reacomodos entre grupos
delincuenciales, situación que

motiva el ajuste de la estrategia
de Seguridad. Ante la sospecha

de que puedan generarse nuevos
actos de violencia en sitios de na

toriedad, se prevé el refuerzo de
distintos corredores en la ciudad".

Dijo el gobernador: "Sabe
mos que estos eventos que
buscan, insisto, generar ruido
por eso son en estos lugares de
alta repercusión en términos
mediático y de opinión pública
tienen que ver con reacomodos
internos de grupos crimínales"^
Todo un reto para la conduc
ción política del estado.
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MOVILIDAD CON COSTO
AL CIUDADANO Y TIRAN
BASURA POR PROTESTA

El secretario de Finanzas y
Tesorería, Carlos Garza, infor
mó lo que muchos neoleoneses
temían que iba a pasar respecto a
las obras de movilidad: inversión

privada y solicitud de más deuda.
Además, reconoce que

dependen en gran medida de los
recursos federales, sobre todo
en la obra del tren suburbano. Es

decir, el Gobierno del estado no
tiene la capacidad financiera para
realizar estos proyectos.

La cantidad de dinero para
estas obras como las líneas del

Metro, la carretera GloriaColom
bia, Interseniaiia y tren suburba
no, podría llegar a un costo total de
casi 100 mil millones de pesos. Nos
dicen que la deuda del Gobierno
estatal superará a la de otras ad
ministraciones a este paso, y que
este esquema se podría traducir
en aumento de impuestos, por
derechos y uso de vías.

Sin duda, las declaraciones de
Garza tendrían que preocupar,
y mucho, a todos los ciudada
nos porque la inversión privada
implica que tienen que recuperar
los recursos que aportarán, y
estos terminarán cargándose al
ciudadano. Y, como siempre, se
les golpea el bolsillo.

TIRAN BASURA

POR PROTESTA

Trabajadores de Simeprode
tiraron la basura en su lugar,
dicen. Camiones llenos de dese

chos fueron descargados afuera
del Congreso local en protesta
por la intención de avalar la
Ley para la Gestión Integral de
Residuos.

Los empleados reclaman que
esta ley les perjudica, pues les
da atribuciones a los municipios
para separar la basura, y con esto
ellos no podrán sacar algo extra
por el servicio. Simeprode cobra
a las empresas que recolectan los
desechos 109 pesos, mientras
estas reciben400 pesos por la
recolección.

Esta iniciativa sigue avanzan
do en el Congreso local y muy
probablemente sea avalada.
Algunas voces dicen que, en la
separación de la basura, serán
las propias empresas las que se
beneficiarán aún más, pues ellos
cobran un servicio bien remu

nerado. Este servicio ha sido

privatizado y se han beneficiado
los particulares, cuando antes
los municipios recolectaban la
basura residencial.
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El secretario CarlflS Garla dio e,on©gir que los plants? de QbfSS Safa movilidad
están basados eri fondos federales.
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Las negociaciones
en la oposición

Con el arranque del análisis de la
reforma electoral en la Cámara

de Diputados, lo que ha imperado
en los pasillos de San Lázaro es la
cautela, pues hay una importante
cantidad de intereses enjuego, nos
comentan, más allá del dictamen

que se pueda construir y la posi
bilidad de llevarlo al Pleno. Quizá
uno de los focos más interesan

tes está en lo que pasa entre las
bancadas opositoras a Morena, y
es que a pesar de que el dirigente
nacional panista, Marko Cortés,
habría pedido a sus legisladores
mantener distancia prudencial
con el tricolor, lo cierto es que

algunos diputados, como San
tiago Creel, sí han continuado
los diálogos con sus contrapartes
del tricolor. Y es que, nos dicen,
a pesar de que Cortés ha querido
dar por muerta la alianza con el
PRI, hay muchos panistas que
quieren rescatarla de cara a una
posible coalición electoral a nivel
nacional, teniendo por desconta
do que en Coahuila y el Estado
de México las dirigencias locales
están perfilando los acuerdos.

Acuerdo en construcción

Y precisamente en cuanto a los
acuerdos locales, parece ser que
las dirigencias estatales del PRI,

PAN y PRD en el Edomex estarían
perfilando que durante noviembre

se den a conocer los lineamientos

y mecanismos para definir quién
es la candidata o candidato

mejor calificado para pelear por la
gubernatura; la intención es que
antes de que se cierre el año haya
definición. Atentos,

Galindo, el imperio
de la mentira

En la capital de San Luis Potosí
ya se están acostumbrando a las
incongruencias del alcalde, Enri
que Galindo, quien ya en el ejerci
cio de poder no solo no ha podido
cumplir sus promesas de campa

ña sino que ya en los hechos se ha
quedado muy lejano y a veces en
el otro extremo de sus postulados.
El más reciente ejemplo fue la
realizac ión del Gran Fondo de

Ciclismo, donde estuvo acom
pañado del ciclista colombiano
Nairo Quintero, presumiendo su
afición a esta práctica a pesar de la
polémica que ha enfrentado por
la posible eliminación de ciclo
vías; o bien, el haberse presumido:
ambientalista y promover la tala
de árboles para un proyecto vial.
Y lo peor, haberse vendidocomo
expertoen materia de seguridad
y su municipio sigue registran
do aumento en los índices de

violencia
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> Definida quedó la agen
da para la visita a Méxi
co del enviado especial
de Estados Unidos para el
Clima, John Kerry. La reu
nión que sostendrá maña
na en Sonora con el presi
dente López Obrador será
sobre energías limpias, en
especial la solar. El can
ciller Marcelo Ebrard afi
nó todos los detalles del

encuentro y explicó que
abordarán también el plan
del gobierno mexicano pa
ra el yacimiento de litio y
su desarrollo en baterías,
electromovilidad y semi
conductores.

MIGUEL
ÁNGEL
NAVARRO

»Ahora el gobernador de Naya
rit, Miguel Ángel líavarro, res
paldó al titular de la Segob, Adán
Augusto López, rumbo a 2024.
Ayer, ante el Congreso estatal, el
mandatario le expresó: "estuve,
estoy y estaré con usted, no lo ol
vide". Un día antes, el gobernador
deMichoacán, Alfredo Ramírez
Bedolla, h izo lo propio en la visita
del funcionario a la entidad.

OMAR GARCIA
HARFUCH

> Nos adelantan que el secreta
rio de Seguridad de la Ciudad de
México, Ornar García Harfuch,
llega con datos duros y puros a su
comparecencia de hoy en el Con
greso local. El funcionario ofrecerá
un informe con cifras verificables

sobre el estado de la seguridad en
la capital, además de las acciones
implementadas en su gestión. Cero
politiquería, pero sí resultados.
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GUADALUPE DIAZ
CARRANZA

EL RÍO
SUENA...

> Mucho ruido hay
entre el notariado
mexicano de cara a

la elección del pre
sidente de su Co

legio Nacional, el
próximo 12 de no
viembre. Porque
existen acusaciones

contra Guadalupe
Díaz Carranza,
una de las aspiran
tes, por mentir para
aplicar como nota
ría, por nunca haber
litigado y por per
tenecer al Cártel de!

Despojo en Oaxaca.
De pilón: tiene dos
diferentes actas de

nacimiento.

JORGE ROMERO
HERRERA

RETOMAN
DIÁLOGO PARA

> Nuevo intento

por reconstruir la
moratoria legisla
tiva inició la opo
sición en San Láza
ro. Los líderes del

PAN, PRI y PRD en
esa Cámara, Jorge
Romero, Rubén
Moreira y Luis E.
Cházaro reanuda

ron el diálogo, que
estaba roto desde

la aprobación de
la reforma militar.

Ahora se unen para
para evitar que Mo
rena desaparezca al
INE y se cambie el
método de elección

de sus consejeros.
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• Rihanna rompió una
sequía de seis años sin
publicar nuevo material.
Ahora, Marvel publicó
un adelanto sobre Black

Panther: Wakanda por
Siempre, musicalizado por
la propia artista.

• Jorge Méndez Landero,
quien fue director del Ins
tituto de Protección Civil

de Tabasco, fue acusado
de simular la compra de
un helicóptero de 45 mdp,
con recursos que fueron
donados a la entidad

• El fiscal Anticorrup
ción de Tamaulipas, Raúl
Ramírez, será retirado de
su cargo, pues reprobó
los exámenes de control

y confianza, por lo que el
congreso estatal deberá
iniciar un nuevo proceso.
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Lo confianza en que repetirán en ¡a Presidencia no
es equivalente cuando hablan de la estrategia para
recuperar las nueve alcaldías perdidas

emor real y fundado permea en Morena
ante la alta posibilidad de perder la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México en la

elección de 2024.

La confianza en que repetirán en la Pre
sidencia de la República no es equivalente
cuando hablan de la estrategia para recu

perar las nueve alcaldías perdidas ante la oposición en 2021;
al contrario, sí les preocupa un descalabro mayúsculo en su
cuna y principal bastión político del país.

Más aun, porque desde Palacio no ha salido una clara
señal sobre quién podría ser el abanderado o la abande
rada morenista para relevar a Claudia Sheinbaum loque
está generando inquietud y un sentimiento de rezago entre
su militancia, que pasivamente observa cómo políticos opo
sitores iniciaron ya su carrera por la candidatura.

Si bien están puestos sobre la mesa ¡os nombres de ¡a
secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez; la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde; ¡os secretarios de Seguridad
Pública y de Gobierno capitalinos, Ornar García Harfuchy Martí
Batres, respectivamente;y la alcaldesa en Iztapalapa, Clara
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  Bragada, el morenismo de la ciudad
nove que el dedo índice del presiden
te Andrés López Obrador se acabe
c!e posar sobre algunos. Al contrario,
hasta se impuso a sus propios as
pirantes una mordaza que les impi
de hacer públicas sus aspiraciones

En cambio, políticos c!e la oposi
ción iniciaron una agresiva serie de
destapes, todos con posibilidades

de abanderar la gran alianza que se perfila para la ciudad: los
alcaldes en Benito Juárez y Cuajimalpa, Santiago Taboaday
Adrián Rubalcava, respectivamente; las senadoras panistas
Kenia López y Xóchitl Gálvez; y el coordinador de los diputa
dos localesclel PRD, Víctor Hugo Lobo. Yfaltan todavía más.

Por eso, en Morena encargaron a su líder en la CDMX,
Sebastián Ramírez, ex vocero de Sheinbaum, lanzar una
campaña para tapizar la ciudad con los logros de la jefa
de Gobierno, en bardas, carteles, espectaculares, spots y
recles sociales. Además, usarán a beneficiarios de programas
sociales para que hablen maravillas ele la cuatroté.

Tam bien se activó el aparato de gobierno contra aspi
rantes de oposición. Es el caso del panista Taboada, a quien
la Secretaría de la Contraloría General capitalina investiga,
desde el 3 de octubre, por presuntas irregularidades en la
autorización de construcciones.

Más allá de los discursos optimistas, la realidad es que Mo
rena tiene presente aquel 2021, cuando, con todo y sus aliados,
tuvo 40% cíela votación total, mientras la alianza Va por México
le propinó el sus tote c!e su vida, con 46% de los sufragios. Y ni
con los programas sociales perciben que estén recuperan
do terreno en las nueve alcaldías que domina la oposición.

• ••

EN EL VISOR: ¿Y la gira por el país que el dirigente del PAN,
Marko Cortés, le iba a armar a la senadora Lilly Téf/ez,
para promocionarse como aspirante presidencial?
Nadie sabe, nadie supo

RAYMUNDO@ELHERALDQDEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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Muchos militantes republicanos buscan registrarse
como observadores o integrarse a las comisiones
electorales con la idea de detectar posibles fraudes

os demócratas aseguran que el futuro de
la democracia estadounidense está en

juego en las elecciones de medio término
del 8 de noviembre.

Y es muy posible, incluso probable, que
tengan razón.

Es en gran medida, el de los partidarios
del expresiclente Dónale! Trump, convencidos de que hubo
fraude en los comicios de 2020, y ahora se preparan para
convertirse en jueces y fiscales de los resultados de la votación
próxima, cuando se determinarán 435 asientos de la Cámara
baja, 35 de las 100 cu rules en el Senado del Congreso Federal,
así como 39 gubernaturasy miles de puntos menores, incluso
legislaturas estatales.

De hecho, muchos militantes republicanos han buscado
registrarse como observadores o integrarse a las comisiones
electorales de los estados, del nivel de escrutadores para arriba,
con la idea de detectar posibles fraudes y, según el estratega
político proTrump, Stephen Bannon, la misión de buscarlos.

"Estaremos a11íy haremos cumplir esas reglas; desafiare
mos cualquier voto, cualquier boleta, y tendrán que vivir con
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  eso, ¿de acuerdo?", declaró Bannon
al diario The Washington Post.

Claro que para ellos, según el en
trenamiento que se les ha dado en
el Partido Republicano, todo voto en
contra puede ser producto de trampa,
desde la identidad del votante oposi
tor, hasta su condición migratoria o
legal, o la manera en que el sufragio
fue emitido.

La formulación puede someter los resultados de las vo
taciones en toda la nación a un nivel sin precedentes de
sospecha y cuestionamiento.

De los 496 candidatos republicanos a la Cámara baja, el
senado o gubernaturas, 225 están en carreras con más de
95 por ciento de posibilidades de triunfo, según análisis de la
prestigiosa empresa "539". Del total de aspirantes, al menos
185 han negado la legitimidad de las elecciones de 2020 y de
el los, 124 tienen la victoria casi asegurada, especialmente en
distritos de la Cámara baja que fueron literalmente diseñados
para garantizar mayorías republicanas (también hay distritos
que buscan asegurar votos demócratas).

"En general, una mayor proporción de los que niegan las
elecciones se postulan en las contiendas con R sólida (de
elección asegurada) que los candidatos republicanos en
general", indicó la empresa de análisis estadísticos

Pero, más allá de lo que sería una comprensible tendencia a
cuestionar resultados desfavorables y no aceptarlos, ¡a actitud
de ¡a derecha republicana refleja un brutal cambio cualitativo
en un país donde una de las formas tradicionales implicaba el
reconocimiento de derrota por parte del candidato perdedor.

Para hacer las cosas más complicadas, mucho del trabajo
electoral los grupos a cargo de las urnas y la votación como
talse realiza a base de voluntarios que, según la prensa, re
portaron hostigamientoy hasta amenazas después de 2020.

Son, por lo pronto, tiempos nuevos, pero inciertos para el
sistema político estadounidense.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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iVo se sabe si la filtración de Alito es ficción o
realidad, pero Layda ha sido clave para mermar
a la coalición y profundizar las heridas en PRl

a nueva filtración de Layda Sansores dejó
más y nuevos heridos en el Partido Revo
lucionario Institucional (PRl).

No se sabe si la información divulgada
es verídica, pero cumplió sua objetivos:
desviar la atención que duelen al país de
forma cotidiana para centrar la mirada en

el escándalo y profundizar la crisis de la dirigencia nacional
del PRl.

La revelación de una supuesta conversación entre Alejandro
Moreno, presidente nacional clel tricolor, y el presidente de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo) clel Senado, Ricardo
Moreal, incrementó los pleitos internos al ciarse a conocer
una posible traición:

Moreno habría entregado a su propia candiclata, Claudia
Anaya, candiclata clel PRl al gobierno ele Zacatecas, al negociar
con el coordinador de Morena el proceso de la designación
de candidatos para favorecer al hermano de Ricardo Monreal
con ¡a designación de David Monreal. "Quedamos que en
Zacatecas va hombre y sin alianza", supuestamente escribió
el senador al líder nacional de! tricolor.
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  Apartirdeayer.son dosClaudias
en contra de Alito. Claudia Anaya se
suma a Ruiz Massíeu, ya firmó su
declaración de guerra: "Para mí esto
significa una gran traición pero no
solamente u na traición a mi persona,
es una traición a la militancia de un

partido. Alejandro Moreno Cárdenas
no solamente debe estar fuera ele la

presidencia de un partido político
debe estar fuera ele la política".

No se sabe si la filtración es ficción o realidad, pero Layda
ha sido clave para mermar a la Coalición y profundizar las
heridas en el Revolucionario Institucional.

Moreno cada día tiene más frentes abiertos fuera y dentro
de su partido. ¿Terminará su periodo en el PRl?

• ••

En la disputa por el poder interno en Morena a Ricardo
Monreal le salieron defensores, entre ellos, un homólogo en
el Senado, con quien se decía que estaba enfrentado: Higinio
Martínez, el aspirante a gobernar el Estado de México, derro
tado por la maestra Delfina Gómez.

¿Será el inicio clel fin ele la unidad en la entidad? Es que
Delfina Gómez apoya con todo a Claudia Sheinbaum Pardo,
rumbo a la candidatura presidencial y también al revés: lo que
pase con Delfina en la elección local será clave para la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México para 2024.

• ••

UPPERCUT: Eran bien buenos como oposición para exi
gir rendición de cuentas y hasta billetes aventaban en las
comparecencias por informes de gobierno, entre ellas, uno
de los que ahora incumplen la ley para presentarse ante
el Congreso. Cero y van tres que no van ante legisladores:
el secretario de la Sedeña, Luis Cresencio Sondovol; el de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández;y ahora el

titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE),
Manuel Bartlett.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Nunca culpó al pasado del desastre que lo recibió.
Lo que hizo fue encontrar las Jornias de salir de tan
terrible atolladero

rnesto Zedillo Ponce de León recibió una

bomba de tiempo, no hay mejor manera
de describirlo; a partir del asesinato de Luis

I Donaldo Colosio salieron del país más de
50 mil millones de dólares de las reser

vas y era insostenible el tipo de cambio
flotante que se tenía con el dólar. La crisis

económica que se desató al inicio de su sexenio —y que no
se podía evitar— se sumó a la de corte político que venía ele
antes, marcada porel citado magniciclio.

Pero Zedillo nunca culpó al pasado del desastre que lo
recibió. Lo que hizo fue encontrar las formas c!e salir de tan
terrible atolladero. ¿Fue fácil? No. ¿Tuvo un altísimo costo para
la población? Sí. ¿Pudo haber sido peor? Sin lugar a dudas.

Ese primer mandatario entrante, que enfrentó la clebacle
económica (con significativas pérdidas ele empleo, cierre
de empresas y generadores de riqueza), había tomado una
estafeta que pocha haber sido utilizada para restringir las
libertades y coadyuvar a tener otros 70 años del PRI. Lo que
logró al final de su sexenio fue algo cliametralmente distinto: la
consolidación del IFEy la alternancia en el poder presidencial.
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  Eso, además de dejar una economía
en orden y en pleno crecimiento. Lo
que hizo Zedillo se dice sencillo y
c!e corrido; haberlo logrado —¡y sin
tanta violencia como la que se vive
hoy en c!ía!— es tarea muy compli
cada. Establecer las reglas del juego
democrático, por un lado, y dar una
autonomía defacto a la SCJN con un

mecanismo claro para nombrar a
los ministros, porel otro. Uno de ellos, Oiga Sánchez Cordero.
¿Habrá olvidado la hoy senadora lo que pasó hace un cuarto
de siglo? La memoria corta de la 4T...

Andrés Manuel López Obrador, por su parte, recibió un
país con una clemocraciajoven (sistema porel cual accedió
a la Presidencia), que sólo iba en camino de seguirse for
taleciendo, y con una economía en crecimiento. Y ante ese
panorama tenemos que él se decanta por debilitar el INE; de
hecho, trata de desaparecerlo.

En un seminario en España, Zedillo ofreció una descripción
del populismo en América Latina; habló de lo mal que había
sido manejada la pandemia en seis países latinoamerica
nos, al igual que en EU, el Reino Unido, España e Italia. Pero
su participación valió para que en la mañanera recordaran
que él fue quien creó el Fobaproay se tergiversaron muchos
ciatos. Calaron hondo en Palacio Nacional los comentarios

de Zedillo; unos, por cierto, en los que no nombraba a López
Obrador. Sí, 17 minutos de intervención en los que en NINGÚN
momento menciona a México.

La Cuarta Transformación se puso el saco, como se dice
coloquialmente, en cuanto el exmandatario describió a los
gobiernos populistas y muchas decisiones donde sí, parecía
que describía a México. Viene siendo momento deque López
Obradory su movimiento encaren el presente y propongan
soluciones para los múltiples problemas que han ocasiona
do y que apesadumbran a nuestro país. Mas no lo harán. Es
más fácil tergiversar el pasado y perderse en sus recovecos.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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LOS MEXIQUENSES

n medio de la tormenta desatada por los
Guacamaya popersy la presencia de los
militares en la política mexicana, el tema
de la elección para gobernador en el Estado
de México cobra importancia en estos días.

Mientras, a nivel nacional la posibilidad
de un alianza opositora está en duda,

la construcción del bloque mexiquense antiMorena es una
realidad.

Las designaciones de las candidaturas del Partido
Revolucionario Institucional (PRl), en Alejandra del Moral, y
del Partido Acción Nacional [PAN], en Enrique Vargas, definen
claramente la realidad política de la entidad: la alianza PRI
PANPRD, con del Moral a la cabeza, operada por Alfredo del
Mazo, y con Acción Nacional como punta de Zonzo en la zona
poniente del estado.
Por su parte, Juan Zepeda ahora desde Movimiento

Ciudadano (MC), volverá a jugar el papel c!e go/peodoren ¡a
zona oriente, arrebatándole a Delfina Gómez y a Morena votos
fundamentales para asegurar el triunfo.

Así lo hizo en 2017 apoyando a Del Mazo, y lo hará ahora
en el 2023.
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Alejandra del Mora!, como titular
de Desarrollo Social del Estado de

México, cuenta con las redes de
comunicación necesarias para
movilizar a cientos de miles de

electores conectados a través

del programa asistencialista
denominado Salario Rosa, y ante el
cual, la exsecretaria de Educación

Pública, Delfina Gómez, tendrá que presentara su contraparte
federal, para contrarrestar la marea movilizadara de un priismo
todavía vivo en el Estado de México.

Si a esto le sumamos el muy significativo voto azul, Morena
está en un verdadero problema.

Por ello, lo más probable, es que empecemos a ver una
campaña de extorsión política dirigida concretamente contra
el gobernador mexiquense, Alfredo del Mazo, por parte del
gobierno federal.

Es quizá la única forma de evitar que una marea tricolor
blanquiazul, con apoyo naranja pueda echar abajo el sueño
de una alianza ganadora más allá de 2023.

Y por último, habría que tomar cuenta el factor Higinio
Martínez, a quien le prometieron la presidencia del Senado de la
República, y no le cumplieron,y que ahora estaría dispuesto a
vender el enorme poder político que posee, a quien le muestre
que sí es capaz de cumplircon la palabra empeñada.

• ••

Con este artículo concluyo mis colaboraciones en El
Heraldo de México, agradeciendo a quienes me abrieron
la puerta durante estos años.

A Franco Carreña, Elias de la Fuente y Alejandra
Gutiérrez, entre muchos otros, mi reconocimiento por su
profesionalismoy respeto a libertad de expresión, siempre
presente en este gran diario.

A mis lectores, gracias por su tiempo y esperemos
encontrarnos pronto.

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX / @EZSHABOT
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En este momento, ¡o violencia contra Monreal es
"absurda e innecesaria", si se piensa en términos de
la candidatura presidencial en Morena

llá en el Senado, del laclo de los raclicalesy
de los partidarios de Claudia Sheinbaum,
festejan y se relamen los bigotes. En una de
esas —gracias al fuego fratricida—, logran
¡ya! verlo fuera de Morena.

Son horas aciagas para Ricardo Mon
real. Cierto que el zacatecano parece tener

siete vidas y que ha logrado sortear momentos complicados
—algunos todavía más duros— a lo largo de su camino, pero
también parece cierto que el tiempo con los colores guindas
se le agota. Él mismo comenzó a apuntaren los últimos días
la posibilidad del "rompimiento" y del "camino sin retorno";
al tiempo que ha abierto sus cartas y puesto nombre y ape
llido, secley oficinas —la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México— a quienes lo mandan golpear

Pero la pregunta que se hacen ios monrrealistas no es el
¿por qué? golpean a su coordinador en el Senado, cuando
tienen más que claro que lo quieren fuera de la contienda
presidencial y fuera de Morena, de una vez portadas. La pre
gunta es ¿por qué ahorita?, ¿por qué arrecieron los ataques
contra Ricardo en este momento?
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  Los más optimistas suponen que
el presidente de la República estaba
contento con Monreal porque logró
sacar adelante la participación del
Ejército en las calles hasta 2028, e
incluso avizoraban la posibilidad de
que les abrieran las puertas de nue
vo en Palacio Nacional. Ello habría

prendido las alarmas en la tienda
de los claudistasy ele los augustos.

Otros siguen cavilando. Consideran que esta "violencia
política" contra Monreal es "absurda e innecesaria", si se
piensa en términos de la candidatura presidencial en Morena.
¿Porqué? Porque con el sólo hecho de no mencionarlo López
Obrador entre las corcho lata s, la figura del exgobernaclor de
Zacatecas se iba apagando.

Muchos opinadores, arguyen, ya ni siquiera menciona
ban a Monreal entre los posibles. Según sus monitoreos,
con dificultades incluyen a Marcelo Ebrard —y eso porque
mantiene alta su popularidad—; pero la carrera la han reducido
prácticamente a dos: Sheinbaum y Adán Augusto López.

Entonces, vuelven a preguntarse, qué necesidad había
para embarrar a Monreal, y más sabiendo que el senador
iba a reaccionar golpeando a Claudia.

¿Oalguien —perversamente—tenía interésen echara pelar
abiertamente a Monreal y a Sheinbaum?

Esas son algunas de las cábalas que revolotean en el
Senado.

• ••

GEMAS; Obsequio de la senadora priista Claudia
Anaya: "Creo que [Alejandro Moreno] no debe estar al

frente del partido porque, finalmente, lo que se expone (en
lo divulgado por la gobernadora de Campeche] es el pasa
do, pero hoy tenemos dos candidaturas enfrente: Estado

de México y Coahuila. ¿Con qué certeza van los candidatos
en el Estado de México y Coahuila, si el dirigente del PRi

está deseándole a Morena que ganen?"

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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De la política a la pirotecnia

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmailxom

Adán Augusto López cambia de giro, pa
sa de la política a la pirotecnia.

Se ha pasado los últimos días lanzan
do, con suerte desigual, fuegos artificia
les que llaman la atención y truenan, pe
ro a los pocos segundos se desvanecen;
no sin antes, claro, ocupar un lugar en
las primeras planas.
Algunos pensarían que un secretario

de Gobernación no está para eso, que
hay una ley de la administración públi
ca que le marca sus tareas, pero en rea
lidad Adán Augusto hace lo que le orde
na su jefe el presidente. A veces le sale
mal y otras no.
Ayer dijo que el ex presidente Cal

derón está por ser juzgado en tribu
nales internacionales por delitos de
lesa humanidad, como le ocurrió a
Augusto Pinochet.

Cuánto tiempo durará este fuego ar
tificial.

Estado de Derecho se deteriora
El Estado de Derecho en México se de

bilita. Las causas son múltiples, desta
cando el deterioro en seguridad y orden
y también del debilitamiento de los con
trapesos no gubernamentales, como la
sociedad civil y la prensa.
El índice Global de Estado de Dere

cho 2022 ofrece un diagnóstico sinies

tro de lo que ocurre en el país. En ese ín
dice, el World Justice Projet evalúa a 140
países y ubica a México en el lugar 115.
Nada para presumir a casa.
El retroceso arrancó hace cuatro

años y por lo que se aprecia no tiene pa
ra cuándo terminar. Es seguro que si se
cuestiona al gobierno sobre esta medi
ción responderá diciendo que lo hace
una agencia conservadora, fifí, neolibe
ral, o cualquier de los adjetivos que usa
el gobierno para escurrir el bulto.

Capturar al INE, el objetivo
La tirada está a la vista de todos, so
lo falta saber si los demás partidos del
elenco político mexicano, incluidos el PT
y el Partido Verde, permiten que Morena
capture al Instituto Nacional Electoral
y conforme al Consejo General con un
puñado de los diligentes Servidores de
la Nación con todo y su chaleco guinda.
El INE es hoy por hoy la institución

civil mejor valorada por la ciudadanía,
con independencia del partido político
por el que vote. Es una obra colectiva
y patrimonio de todos los ciudadanos.
Lo más alarmante de la propuesta

gubernamental es que no brinda ga
rantías de independencia e imparcia
lidad. Se ha dicho aquí y lo dijo la lla
mada Comisión de Venecia.

Si se aprueba en los términos en los

que está, Morena estará ubicando al país
en el carril de la regresión.

Pero Morena no puede capturar solo
al INE, requiere de partidos cómplices,
¿quiénes serán?
es hoy la institución civil mejor va

lorada por la ciudadanía, independien
temente de sus preferencias partidistas.

El Tio Sam marca al 10
El gobierno de Estados Unidos le hacer
mareaje personal de Cuauhtémoc Blan
co, hoy gobernador de Morelos.

Es una versión que circula en Cuerna
vaca en la que se sostiene que diversas
agencias de Estados Unidos revisan con
lupa movimientos financieros y adquisi
ciones de inmuebles de los integrantes
del primer círculo del mandatario.

El seguimiento se hizo más riguroso
después de que uno de los integrantes
de la familia Le Barón, le pidiera al go
bierno de Joe Biden que lo investigara.
Dicen que la Casa Blanca se intere

só en el caso y se han hecho consultas,
hasta ahora informales, con la Marina.
¿Qué le habrán reportado?
Lo más difícil de explicar, a decir los

observadores, sigue siendo aquella foto
de Cuauhtémoc con tres jefes de la de
lincuencia organizada con intereses en
Morelos. La versión de que eran fans del
ex americanista no convence •
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SUBE Y BAJA
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La muy preocupante reforma electoral
AnamariGomís

nacional@cronica. com. mx

Un fantasma recorre Lati

noamérica, es el fantasma
del populismo. Y en Méxi
co lo tenemos estacionado
desde el 2018. Andrés Ma

nuel López Obrador no representa a la
izquierda. Su cacareada lucha opositora
de varios años no fue más que una des
aforada carrera por el poder, aunque él
diga, una y otra vez, que no le importa,
así como insiste en que tampoco le hace
mella el dinero. Pero lo suyo, como lo
demostró en el 2006, cuando, según él
le habían robado las elecciones presiden
ciales, es obtener el dominio de todo lo
posible. En aquel año se apostó con sus
huestes de acarreados en un gran tramo
de la Avenida Reforma y mantuvo un pa
ro de actividades, no las suyas, sino la de
los comercios aledaños. Se colocó la ban

da presidencial, y, ante sus seguidores y
a los que se les pagaba por acompañarlo,
se hizo nombrar "presidente legítimo".
Desde aquel entonces jura y perjura

que le hicieron trampa en las urnas. ¿Se
rá por eso que le manifiesta tanto enojo
al Instituto Nacional Electoral?

A veces, ocurren cosas esperpénti
cas, como las llamaría el escritor espa
ñol don Miguel del Valle Inclán, otras
divertidas como la descripción del pre
sidente de México en su famosa, pero
muy local Mañanera, nada menos y nada
más, de su "modelo económico", el su
yo, que es social, mexicano y humanis
ta. Y tenemos un nuevo foco de atención,
la corcholata tabasqueña Adán Augusto
López, el secretario de Gobernación, que
se enoja con los gobernadores y dice que
los tabasqueños son más inteligentes que
los norteños; nos asusta con que puede
haber un candidato militar a la presiden

cia, luego el presidente lo desdice, pero
él continúa con sus regaños y sus opinio
nes inconvenientes.

¿Qué diremos de la nueva secretaria
de Economía, Raquel Buenrostro, que
despidió a la subsecretaría de comercio
Luz María de la Mora, el factótum en la
negociación con el TMec, y este martes
pidió la renuncia de todos los directores
generales que veían el Tratado con Esta
dos Unidos y Canadá?

¿Entramos al territorio de lo chusco y
del autogol? Probablemente, pero lo que
hay que considerar es la antidemocrática
reforma al Instituto Nacional Electoral,
que el primer mandatario, en su narra
tiva populista hace pasar como muy de

mocrática. Como dijo Carlos Bravo Re
gidor en el programa de ayer de ADN40
La hora de opinar: "López Obrador nos
quiere dar gato por liebre".
Hagamos un poco de historia. En

1987 El Congreso de la Unión realizó
una reforma Constitucional para intro
ducir una representación justa y plural
en la consolidación de la Comisión Fede
ral Electoral. En 1990, como resultado
de aquella reforma se crea el Instituto
Federal Electoral (IFE), un organismo
que dio certeza, transparencia y lega
lidad a las elecciones federales. Desde
ese año ha habido modificaciones para
fortalecer la confianza y la credibilidad
ciudadana en las elecciones federales. A

principios de 2014 una nueva reforma
electoral transformó el IFE en INE, es
decir, Instituto Nacional Electoral, con
el fin de homologar los procesos electo
rales federales y locales y certificar los
necesarios niveles de calidad en la de

mocracia electoral del país. Hoy el INE

garantiza los derechos políticos de las y
los mexicanos.

Desde luego como todo, el INE es per
fectible, pero hasta hoy ha resguardado
la democracia en México sobre todo a

partir de la llegada de José Woldenberg
en 1996 como presidente del IFE. Y des
pués con los siguientes encargados de la
presidencia del Instituto desde Luis Car
los Ugalde hasta Lorenzo Córdova.
Para Woldenberg, hoy profesor uni

versitario como se firma en su columna
semanal del diario El Universal, la inicia
tiva de reforma electoral del presidente
Andrés Manuel López Obrador es regre
siva y pretende terminar con el INE que
ha dado garantías de imparcialidad a to
dos los actores políticos. Lo que se busca
es "alinear a las autoridades electorales

a la voluntad presidencial".
José Woldenberg participó en el foro

internacional "El Futuro es Socialdemó

crata", organizado por Movimiento Ciu
dadano y en una nota de Jorge Monroy
de El Economista se registró su interven
ción, donde dijo que es el momento de
defender la democracia, porque la "pre
sente administración ni valora ni quiere
lo construido en las últimas décadas en

nuestro país". Tachó de "absolutamente
preocupante" la manera en que este go
bierno ha ligado su discurso de neolibe
ralismo con la democracia.
En una nota de Erika Hernández de

el diario El Reforma, el presidente Con
sejero del INE insistió en una conferen
cia en la Escuela Judicial Electoral que
"La reforma electoral no es vista como

un proceso para mejorar lo que se tie
ne sino para propiciar la captura y, por
cierto, ahí está el dictamen, la opinión
de la Comisión de Venecia, ya es públi

co, yo nada más fui y lo pedí y ya nos lo
dieron. Ahora que se discuta sobre él, si
se quiere ¿no?
La Comisión de Venecia, integrada

por especialistas europeos, alertó sobre
los riesgos de la reforma electoral impul
sada por AMLO. Los 61 expertos elec
torales independientes advirtieron que
la propuesta del presidente socavaría
la confianza ciudadana. De nuevo Eri
ka Hernández, en su nota del 24 de es
te mes en El Reforma especifica que los
más "preocupante para este organismo
europeo del que México es observador,
es la idea de que el pueblo elegirá a las
autoridades electorales, pues esto garan
tizará que dichas autoridades sean afi
nes al partido en el poder, no expertos
en materia electoral."

La dichosa reforma que aún no se vo
ta en el Congreso debe advertirnos a to
dos que lo chusco, los arrebatos y los ca
prichos de la Cuatroté deben, esta vez,
detenerse o nos impondrán la dictadura
del partido MoReNa por mucho tiempo.
Ustedes dicen •

AMLOjura y perjura
que le hicieron trampa

en las urnas en el
pasado. ¿Será por

eso que le manifiesta
tanto enojo al Instituto

Nacional Electoral?
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CARTA DE WASHINGTON

Concepción Badillo
Twitter: @Conce54

A los 18 pueden
comprar rifles, ir a la
guerra, no a un bar

En Estados Unidos, un joven, hombre o mujer, a los
18 es todo un adulto. Tiene edad suficiente para
elegir a quién quiere como líder del país, puede
fácil y legalmente hacerse de un rifle AR15, alis
tarse y servir en las Fuerzas Armadas. Puede de

cidir su vida e independizarse de su familia; puede comprar
una casa y casarse. Lo que no puede es brindar en su boda.
A los 18 se les considera suficientemente maduros para

arriesgar sus vidas, atentar contra las de otros y sufrir el
horror de las guerras, pero no suficientemente responsables
para tomar una cerveza o acudir a un bar. Aquí se requie
re, sin ninguna excepción, tener 21 años para legalmente
consumir cualquier tipo de bebida alcohólica.
Es esta una de las leyes más estrictas en su tipo, so

lo Mongolia y Palau tienen legislaciones similares. En el
mundo musulmán el alco

hol es prohibido en todas
las edades.
Irónicamente esta na

ción es de las que más pro
blemas de alcoholismo tie

nen entre la juventud sin
importar raza o clase so

cial. Expertos y académicos sostienen que la prohibición
solo ha incrementado que los que no tienen la edad ansien
hacerlo y de hecho lo hacen desenfrenadamente a escondi
das, adquiriendo la bebida en forma clandestina.

Cifras recientes del Centro Nacional de Estadística so
bre salud y uso de drogas (NSDUH) revelaron que el 85.6
por ciento de los jóvenes menores de 18, admiten tomar o
haber tomado bebidas alcohólicas. No en balde esta es una

cultura y sociedad donde se promueve el alcohol.
Quienes se oponen a que se reduzca la edad, argumentan

que se han salvado muchas vidas derivadas de accidentes
que involucran adolescentes intoxicados y con un alto nivel
de alcohol en la sangre. Cada año mueren miles de jóvenes
como resultado de la bebida, ya sea en accidentes automo
vilísticos, homicidios o suicidios.

Un 75 por ciento de la población está de acuerdo en que
el consumo ilegal es un grave y serio problema social y
médico. En algunos estados se considera responsables an
te la ley a los adultos y padres de familia bajo cuyo techo
menores consumieron alcohol aún si ellos no se enteraron.

Nadie esta pidiendo que se permita a los jóvenes beber
sin control, pero cada vez hay más voces que consideran
que el actual sistema no funciona y citan como ejemplo a
otros países desarrollados como Bélgica e Italia, donde los
jóvenes desde los 16 pueden beber, Portugal y Nueva Zelan
da donde no hay edad mínima o Francia y España, donde
los menores desde que dejan la infancia aprenden a beber
en el ámbito familiar y rara vez abusan del alcohol.

Sin embargo pese a que hay una gran discusión pública
sobre el asunto, este no es de los temas que predominan pa
ra las elecciones el próximo 8 de noviembre, cuando todos
los legisladores que tienen su puesto enjuego, están enfo
cados en el aborto y la economía»

Es esta una de las leyes
más estrictas en su tipo,
solo Mongolia y Palau
tienen legislaciones

similares
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ANIMALIDADES... DE CHILE, DE DULCE Y DE MANTECA
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

El político mexicano está genética
mente marcado por un mal

tremendamente perniciosot a saber\ el
adanismo. 0J dicho en otras

palabras; el irrefrenable impulso de
comenzarlo todo de nuevo paraJ

de tal manera} marcar con su sello
personal hasta el más mínimo y
recóndito espacio de lo público.

Román Revueltas Retes
"Escribidor a sueldo"

Leyendo antenoche en Milenio
Diario al referido escribidor,
di cuenta de que esa frase de
su texto describía puntual y
exactamente lo que particu

larmente pasa en el tema de mi pasión,
cuando de repente y a cada cambio de
gobiernos... sí, de los tres niveles... pe
ro muy especialmente desde el poder
legislativo, surgen mesías animalistas;
"ternuritas", pues, harto preocupadas

por los perritos abandonados y que a
más de ello lo que en realidad les inte
resa es captar ese nicho de votos que les
significa el sector protector al que tie
nen bien leído en su desamparo y des
esperación, sumándolo esperanzadora
mente con la realización de eventos co

mo el Foro de Bienestar Animal que el
pasado 24 de este octubre se llevó a ca
bo en el Senado, llamando mi atención
principalmente dos asuntos: el que un
tema eminentemente local como es la

protección animal haya sido discutido
disfrazándolo bajo el trillado, obsoleto
y absolutamente antropocéntrico tér
mino de "Bienestar Animal" para po
derlo promover al amparo de la "casa
del pacto federal" y, el que tal evento
haya sido impulsado por Delfina Gó
mez ex, ex, ex... florecida ahora como
la Madre Teresa de los guaguás, pero lo
más increíble, con la pretensión de que
el contendido del ejercicio sea traduci
do a trabajos pedagógicos que queden
incluidos en los libros de texto gratuitos
a fin de construir mejores ciudadanos
en la materia, lo que... ¡carambas!... la
texcocana ni siquiera intentó realizar
durante su efímero e inmerecido pa
so por la Secretaría de Educación, des
de donde desperdició la inmensa opor
tunidad de lograr tamaño avance, así
que... dudo de su buena intención aho
ra que ocupará por muy corto tiempo
una curul en la Cámara Alta, puesto

que lo suyo, lo suyo, será ir a por todas
para ganar la gubernatura del Estado
de Estado de México, donde de ganar,
la querré ver lidiando en su papel de
protectora o bienestarista, el terrible y
salvaje maltrato hacia todos los anima
les, y asimismo la reproducción incon
trolada de chuchos y bichis más su mi
serable abandono, tratándose de un te
rritorio rebasado en ese tema. En fin,
que nuevamente pudimos constatar lo
mismo, con los mismos y para lo mis
mo, destacando incluso la incongruen
cia de sentar en el mismo estrado, del
mismo lado, a quien supuestamente pa
dece por la sobrepoblación y abandono
de perros y gatos y a quien desviado
totalmente de lo que es la canofilia, su
tarjeta de presentación es la reproduc
ción de razas. En otro asunto...

Tras varias semanas de que se dio a
conocer la inadmisible disminución de
presupuesto para alimentación y medi
camentos en los zoológicos capitalinos,
¡por fin hubo reacción!, reconociéndo
se tal recorte... ¡hágaseme el canijo fa
vor!... pero como "un error" que según
Luz Elena González, la titular de Ad
ministración y Finanzas, ya fue subsa
nado. Me cuesta creerle, menos ahora
en que domina la pobreza franciscana
en todo el gobierno y por lo que bueno
sería, entonces, que se practicara y se hi
ciera pública una auditoría externa para
conocer puntualmente desde cuando re

compusieron el asunto, cómo y de dón
de se tomaron los dineros para ello, si es
que se tomaron. Ya que andamos por los
rumbos de los zoológicos...
Resulta que mientras escribía el pre

sente texto, diputados de MoReNaCD
MX supuestamente acudieron al Zooló
gico San Juan de Aragón para atender,
"como parte de su agenda legislativa"
(sin convidar a miembros de la Comi
sión de Bienestar Animal o a compa
ñeros de otros institutos políticos que
pudieran tener interés), explicaciones
de "los expertos" sobre la condición de
salud física, mental y emocional que
guarda la solitaria y evidentemente
enferma elefante ELY. Entre los espe
cialistas que acudirán al show trascen
dió que estaría el MVZ Luis Palazue
los Plata, que durante aaaaaños aten
dió elefantes de circo, entre ellos a la
criatura citada. Ya sabremos en qué
terminó la visita. Mientras, permítase
me agradecer a mi amado SCOTTIE su
compañía por 20 años, desde aquel 27
de abril del 2002 en que me regaló su
primer relincho tan pronto nacer. Con
apenas 79 cms de altura a la cruz, se
fue de esta dimensión el sábado. Hace

falta su picara presencia en la cocina,
cuando ansioso y antojadizo esperaba
por sus zanahorias •
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EL CRISTALAZO

La utilidad del inútil
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Durante mucho tiempo, de
bo reconocerlo, viví equi
vocado en cuanto a la ca

pacidad profesional del fis
cal para Delitos Electora

les. Lo creía un inútil. Un bueno para
poco.

Si únicamente servía para escribir
cosas como éstas (septiembre de 2022),
mi opinión estaría bien fundamenta
da. Puros lugares comunes en la inter
minable perorata moralina y falsa de
la IVT.

"...El actual gobierno hizo de la lu
cha contra la corrupción su principal
bandera. Parece que esto se ha logra
do en los niveles más altos de la ad

ministración, donde el presidente pue
de ejercer una vigilancia personal, pe
ro en los niveles inferiores, ¿hasta qué
punto ha subsistido?

"Algunos de los casos más graves
han sido denunciados y los supuestos
autores sometidos a proceso, como en
el desvío de 2 mil 500 millones de pe
sos de la extinta Policía Federal; un
desfalco en Segalmex que puede lle
gar a 9 mil 500 millones de pesos; la

estafa maestra, que implicó un des
vío de más de 7 mil millones de pe
sos; los casos Odebrecht, OHL Altos
Hornos de México y la llamada Ope
ración Zafiro.

"Durante este gobierno se han re
cibido 3 mil denuncias en la Fiscalía

Especializada en materia de Combate
a la Corrupción. Las denuncias contra
miembros del actual gobierno son nu
merosas, pero la mayoría han resulta
do inconsistentes, como las presenta
das contra la fiscalía general de la Re
pública y familiares del presidente, la
supuesta corrupción de los Servidores
de la Nación en la entrega de progra
mas sociales y la compra de vacunas
contra el covid19.

"Es de suponerse y de desearse un
informe completo y objetivo de la for
ma en que el gobierno ha intentado
atacar la corrupción. El fenómeno ten
drá que ser afrontado y resuelto por va
rias generaciones futuras".

Pero ahora he visto la magnitud de
mi injusta apreciación. No; no es un
inútil; sí sirve para algo. Para encu
brir uy prevaricar. Esas son hasta aho

ra sus habilidades mejor exhibidas y
probadas.

La manera como ha escurrido el

bulto en relación con las evidencias y
confesiones de Pió López Obrador en
su oficio y encargo fraterno de recau
dador clandestino de fondos negros en
líquido "cash", presumiblemente pro
venientes por la condición del men
sajero—, de la hacienda chiapaneca,
en favor del "movimiento", como si
eso purificara el delito, va más allá de
la vergüenza.

Atribuir la exoneración cuya som
bra le quedará encima por muchos
años, a la presión de tiempo al cual lo
sometió el juzgado, es jugar al tío Lo
lo. Y en eso parece experto. Más de dos
años de diligencias tuvo para actuar y
cuando lo hizo fue en contra de su car

go y dignidad.
En las líneas de su texto reproduci

das arriba, no se mencionan otros ca
sos de corrupción, pero sin hurgar de
masiado se diría, el conflicto de interés
entre la fidelidad a quien lo puso donde
está y la responsabilidad pública de su
cargo, más allá de la gratitud personal

y la complicidad, (sin ahondar, pero sin
olvidar tampoco, la posición altamente
rentable de su esposa en la cómoda sa
la de Plenos de la Corte, debida al mis
mo personaje, (benefactor familiar de
favor completo), hay ahora una larga
mancha de corrupción.

Y no se corrompe sólo quien recibe
(o entrega) dinero sucio para un par
tido político sin reporte y sin recato;
fuera de la ley y a salvo de la investi
gación. También quien, desde la obliga
ción de investigar los delitos electora
les, se salta a la torera las trancas del
decoro personal y la decencia.
A muchos les extrañará esta conduc

ta. Sobre todos quienes les deslumhra
ban sus farragosos artículos supuesta
mente doctos y doctrinarios. A mi no.
Para casos como este lo colocaron don

de está, con una línea directa al Palacio
Nacional desde donde llegan las ins
trucciones y órdenes.
—Sí, Andrés, como tu digas.
Este caballero —resultó bastante

Pinchetti— es uno de los hombres más

prestigiosos de la IVT.
¿Cómo estarán los demás?»
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Que pequeñas y medianas empresas
exportadoras del estado de
Guanajuato podrán acceder, en los
próximos días, a un financiamiento de
mil millones de dólares que Exitus
Capital, de Carlos Rahmane pone
sobre la mesa para impulsar su
procesa de crecimiento nacional e
internacional. La noticia será anunciada

este jueves durante el Foro Go 2022,
que se lleva a cabo en la entidad
gobernada por el panista DIEGO
SINHUE RODRÍGUEZ, esto como
parte de las acciones que la
Coordinadora de Fomento al Comercio

Exterior (leva a cabo para apoyar
a los emprendedores de la entidad.
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Hasta 77 familias de la región Ejido Vi
llahermosa, Chiapas, recibieron sus vi
viendas completamente reconstruidas
tras las afectaciones que sufrieron por
el sismo de septiembre del 2017, como
parte del Programa Integral de Recupe
ración que encabeza Cemex, de Fernan
do González Olivieri. La mencionada

iniciativa generó también en el estado
que gobierna Rutilio Escandón diversos
talleres de autoempleo y autoproduc
ción en beneficio de unas mil personas,
cuya actividad económica principal es
la producción de café.

***

El PVEM presentó una iniciativa la se
mana pasada para prohibir los espectá
culos de delfines que están bajo cuidado
humano. Pero ustedes se acordarán de

su idea al prohibir los circos con anima
les, que al principio parecía buena y po
pular y que terminó siendo una tragedia
para esos animales, ya que el 80 por
ciento de ellos, aseguran los que dieron
seguimiento, murieron al año de apro
bada esta ley.

Bueno, pues ahora está en juego la vida
de 300 delfines en México y le corres
ponde al Senado de la República anali
zar con responsabilidad, objetividad y
tomando en cuenta la opinión de exper
tos, este tema.

No serla la primera vez que el Verde ha
ce trueque por otras iniciativas, hacien
do de estos temas algo político en lugar
de aspectos a considerar como la vida de
los animales, la recuperación de niños
en terapia o el empleo de 15 mil personas.
Si no, ¿por qué en la Cámara de Diputa
dos se presentó esta iniciativa y se apro
bó en dos horas? Son preguntas para Jor
ge Emilio González Martínez, el famoso
Niño Verde que disfruta las olas del mar
desde Cancún.

Una vez que la empresa de arrenda
miento Jet Van Car concluyó en enero
pasado el periodo de inhabilitación que
le impuso la Secretaria de la Función Pú

blica, por incumplir un contrato con el
Servicio de Protección Federal, regresó
a las contrataciones públicas con muy
buenos números. Pareciera que para la
empresa de Cuauhtémoc Velázquez y
Teresa López no hubo merma en su re
putación, pues en este 2022 ha firmado
ya 19 contratos con dependencias del
gobierno federal por más de 335 millo
nes de pesos. La mayoría de las asigna
ciones se le entregaron a través de adju
dicaciones directas, señalan datos del
portal Compranet. Hay que recordar
que Jet Van Car fue una de las compa
ñías más favorecidas durante el sexenio

de Enrique Peña Nieto, donde obtuvo
unos 405 contratos por más de 6 mil
500 millones de pesos.
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Reacción en cadena
En ocasiones anteriores hemos hablado sobre las

elecciones en los Estados Unidos y lo que ello podría
representar para México, especialmente las presi
denciales de 2024; sin embargo, también recordemos
que habrá elecciones legislativas en unos cuantos
días en este país para renovar la Cámara de Repre
sentantes y un tercio del Senado. Ello, como he men
cionado previamente, también tiene implicaciones
importantes para nosotros, pero más allá de eso, hay
otra región que está francamente preocupada por lo
que esto podría significar: Europa.

Diversos líderes europeos han mostrado preocu
pación ante un eventual realineamiento legislativo
en Washington debido a lo que podría suceder para la
situación en Ucrania. Es bien sabido que si aquel país
ha logrado defenderse de la invasión rusa es porque
naciones como Estados Unidos han mostrado su de

cidido apoyo y han provisto de herramientas, dinero,
armamento y otras cosas para que puedan defender
se; y junto con ellos, otros también han hecho lo mis
mo (específicamente me refiero a países de Europa
occidental que han seguido el ejemplo que viene de
América).

Pero ahora precisamente dichas naciones se ha
cen la pregunta de qué pasaría si ante un eventual
triunfo republicano en los comicios legislativos, Esta
dos Unidos comienza a modificar sus prioridades o
simplemente, deja de apoyar a Ucrania como lo ha
venido haciendo hasta ahora. Si bien no hay indicios
claros de lo anterior, la verdad es que nadie tiene idea
a ciencia cierta de lo que podría pasar en un momento
dado.

Los fondos y recursos que Washington utiliza para
apoyar y respaldar a Ucrania están condicionados
por el Capitolio y lo que digan en el Congreso. Los
demócratas tienen una mayoría endeble, pero mayo
ría al fin de cuentas y por más divididos que estén,
existe todavía un consenso generalizado para no de
jar morir a la Casa Blanca en esta cruzada. No obstan
te lo anterior, esto no debería darse por sentado por
dos razones: es probable que los republicanos efecti
vamente retomen el control en el Senado y recuperen
algunos lugares en la Cámara Baja. Los republicanos
ciertamente tendrían muchos menos incentivos e in

terés para apoyar al presidente Biden en esta situa
ción.

Al final del día el prestigio de Estados Unidos está
de por medio y la responsabilidad que tienen en este
caso es inmensa, sin mencionar además las delicadas
implicaciones que esto tendría para la seguridad glo
bal, entre ellas la del propio Estados Unidos, por su
puesto. Por estas razones se antoja complejo un cam
bio de señales radical, pero ya hemos aprendido que
debemos estar preparados para cualquier cosa. Re
cordemos a Trump.

Finalmente, lo que debemos tener en cuenta es
que esto es solamente el preámbulo de algo mucho
más retador que habrá de suceder en 2024. Las cosas
para la región podrían cambiar, entonces sí, de mane
ra radical si alguien de ese corte llega a la Casa Blan
ca, como por ejemplo el actual gobernador de Florida,
quien piensa como Trump, pero con mucho más capi
tal político en su haber. En ese escenario: ¿estamos
los mexicanos preparados para ello?
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Taco de larva
para el invierno
El alio pasado, coloqué un altar de muertos en memoria de la democracia que
había muerto, con la esperanza de que, aunque fuera por una noche, regresara del
"más allá", pero no sucedió. Ahora en su lugar, coloqué calabazas, brujas y una
calaca sobre pasto seco al estilo norteamericano de Halloween, a ver si con esta
otra tradición, la crisis económica y sobre todo la inflación, se corrigen; el precio
de la canasta básica se fue al cielo.

López Obrador celebró, una mejora en
la inflación la primera semana de oc
tubre del 8.53% anual, con respecto a
8.76% de la primera quincena de
septiembre. La inflación anualizada
se vio a la baja, sin embargo, la infla

ción subyacente, subió de 8.23% en agosto a
8.39% en septiembre. Comer este mes sale más
caro que los anteriores. Hace décadas que no se
presentaba un fenómeno así. El incremento de
precios, sobre todo en la canasta básica, lastima a
los que menos tienen. Hace diez años una familia
de tres personas, preparaba una comida casera
completa, incluido el postre con $150 pesos, aho
ra, la misma cantidad sólo alcanza para comprar
algunos gramos de carne.

Seguir el incremento de los precios de todos
los productos no es sencillo, pero basta con
acudir al súper a comprar la canasta básica, pa
ra darse cuenta de que ya no podemos costear
la. Esta "canasta" engloba bienes y servicios

que se consumen en los hogares y con base en
su precio, se calcula un indicador que represen
ta los precios de la economía llamado Indice de
Precios al Consumidor. Su variación porcentual
sirve parra medir la inflación. En septiembre,
aumentó 16.1%

Una doctora en medicina sugirió mediante un
estudio, cultivar larvas "Tenebrio molitor" en
avena y algodón con agua y comer de cinco a siete
de esos animalitos diarios. Proteicamente susti

tuye a un pedazo de bistec. Quizá esto pueda ser
un paliativo mientras la inflación se corrige. No
sólo la violencia directa ya está normalizada, sino
que la violencia estructural como la pobreza, ba
jos salarios y falta de oportunidades, también.

La paz en el país está en riesgo ya no tanto por
el crimen, sino porque la escalada de los precios
crea inseguridad alimentaria y orilla medidas ex
tremas para subsistir.
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Territorios de Paz
para Trascender
Territorios de Paz para Trascender es un programa de pre
vención social de la violencia y de las adicciones que, a partir de un
enfoque integral e incluyente con perspectiva de género, promueve
la resiliencia, la cohesión social y la construcción de la paz, a tra
vés de la transformación del espacio público y la participación ciu
dadana. Se implementa desde agosto del 2022 conjuntamente por el
municipio de Calvillo y la organización Red VIRAL en tres polígo
nos seleccionados, lugares que presentaban factores de riesgo, pero
que también tenían potencial para lograr una transformación resi
liente de la mano con la comunidad. Presencia de pandillas, basura,
espacios públicos deteriorados, falta de actividades para niños y
niñas y baja cohesión social eran algunas de las características que
detectamos a través de diagnósticos participativos, grupos focales,
entrevistas y marchas exploratorias.
En el barrio de la Fortuna, por

ejemplo, una comunidad de
la delegación municipal de
Ojocaliente, al oriente de la
ciudad de Calvillo, identifica
mos, de la mano con las veci

nas, un camino por el que tenían que pa
sar todos los días para dejar a los niños y
niñas en la escuela y para realizar sus la
bores. Sin embargo, debido al terreno
agreste y a la presencia de jóvenes en si
tuación de pandilla, les daba miedo atra
vesarlo y se sentían incomodas de tener
que hacerlo. Con apoyo del Municipio co
locamos tres luminarias, aplanamos el te
rreno y lo cubrimos con unas piedras que
permiten caminar sin problema, al tiempo
de embellecer el lugar. También, con las
redes de Mujeres Constructoras de Paz
que formamos, convertimos neumáticos

viejos en un camino de macetas coloridas
que enmarcan al espacio. Finalmente, de
la mano de niños, niñas y juventudes del
barrio, llenamos de color la colonia. Las
calles y avenidas de cemento fueron con
vertidas en un proyecto comunitario de
orgullo y pertenencia para todas y todos, y
el sitio que antes temían ahora es cuidado
y usado con seguridad.

El logro más importante de este pro
grama es la participación de la comunidad
así como el trabajo en equipo y la organi
zación que entre ellos han logrado. Con
seguir el involucramiento y compromiso
de vecinos y vecinas de todas las edades,

de jóvenes que se encontraban en situa
ción de pandillas y demás perfiles, a tra
vés del fortalecimiento de capacidades,
inclusión de talleres y actividades de hip
hop, perdón y reconciliación, tanatologla,

trabajo en equipo y la modificación del
espacio público, ha sido parte fundamen
tal del trabajo. La puesta en marcha de re
des de mujeres constructoras de paz, tam
bién lo ha sido para la sustentabilidad del
proyecto. La mediación y la resolución

pacífica del conflicto, el trabajo de emo
ciones, la crianza positiva, los círculos de
reflexión y la prevención de la violencia
de género, así como la cultura y el deporte
como herramientas para generar identi
dad y disciplina, han sido elementos ne
cesarios para lograr acuerdos sobre el uso
y respeto del espacio público, así como
para dirimir problemas vecinales y parti
cipar de manera conjunta en la construc
ción de paz. La participación activa del al
calde Daniel Romo y la implicación del
Municipio, han sido igualmente funda
mentales para alcanzar cambios más rá
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pidos y efectivos.
Karina, vecina de la Fortuna, menciona

que lo que más le ha gustado del programa
es que ha convivido con sus vecinos y con
sus hijos, además de que ha aprendido a
quererse ella misma y a la gente que la
rodea. Por su parte, doña Refugios de La
Liberal, menciona que todos los talleres le
han sido útiles y que está muy contenta.
Además, haber participado en la pinta de
las casas y la elaboración de carpetas para
los árboles le hace sentirse orgullosa y
parte del cambio en su comunidad. Tere

sa, otra vecina de esta misma colonia, se
reconoce como parte del esfuerzo, subra
yando que lo que más ha disfrutado son
los talleres de prevención de violencia de
género. Carmelita, del Barrio de Chicago,
dice con orgullo que su parque, ahora es el
más bonito de Calvillo y que entre todas

las vecinas ahora se echan la mano para
mantenerlo bien.

Construir la paz significa trabajar en
equipo y con empatia, para generar accio
nes y metas a favor del bien común y de la
armonía colectiva. Se trata de repensar el
espacio público para hacerlo más útil y
parte de un proyecto comunitario. La pre
vención social de la violencia ha sido el

elemento ausente de las estrategias de se
guridad en los últimos sexenios en nues
tro país. Sin embargo, es el más urgente de
atender, porque solo así, de la mano de las
personas y con una visión incluyente y
desde el territorio, lograremos comunida
des más resilientes y seguras como las
que hoy se construyen en estos barrios de
Calvillo.

El logro más importante del
programa es la participación de la

comunidad. Conseguir el involu
cramiento y compromiso de veci
nos y vecinas de todas las edades,
de jóvenes que se encontraban en
situación de pandillas y demás
perfiles, a través del fortaleci
miento de capacidades, inclusión
de talleres y actividades de hip
hop, perdón y reconciliación, ta
natología, trabajo en equipo y la
modificación del espacio público,
ha sido parte fundamental del
trabajo. La puesta en marcha de
redes de mujeres constructoras de
paz, también lo ha sido para la
sustentabilidad del proyecto.
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El enemigo interno
La orden presidencial es finalizar los proyectos de infra
estructura con linea de tiempo al 2024, y en algunos ca
sos antes. La Secretaría de la Defensa Nacional, como po
cas veces en sexenios anteriores, ha hecho de la asigna
ción directa de contratos una práctica común, justificada
como "necesaria" para poder cumplir la misión enco
mendada por su Comandante Supremo, el Presidente de
la República.

Al no existir legislación que regule los controles inter
nos y externos, otorgar contratos sin licitación se ha con
vertido en un arma de doble filo que pocos dudan dejará
una marca muy profunda al interior de la institución y
que terminará por dañar su imagen. Diversos especialis
tas han advertido desde hace tiempo que la Sedeña al
"crear y operar entidades administrativas con actividad
empresarial" hará que crezca su "perfil de riesgo" que
tarde o temprano llevará al deterioro de su capacidad
operativa, golpeará la moral interna y dañará la percep
ción púbüca.

Antes de tiempo los tres presagios se asoman y tienen
visos de acelerar su presencia ante la difusión de los do
cumentos militares contenidos en los correos electróni

cos hackeados por el colectivo Guacamaya, en lo que ya
se conoce como Guacamaya Leaks. Más allá de la exhibi
ción que de manera alarmante muestra cómo se ha ex
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pandido la narco política
en el pafc; habrá que desta
car el avance del crimen

organizado con lo que im
plica el control territorial,
es decir, rutas, ciudades,
mercados y operadores,
todo ante la pasiva mirada
de las Fuerzas Armadas. De una revisión y análisis a va
rios de los documentos que mapean a las organizaciones
criminales desde Chiapas, Tabasco, Quintana Roo hasta
las entidades de la frontera norte, prácticamente no hay
una entidad donde las redes criminales se hayan expan
dido a instancias la mayoría de las veces de los poderes
legalmente constituidos. El binomio narcopolítica y
control territorial son la guias para leer el mapa de los
poderes paralelos hacia el fin del sexenio.

Si hacia el exterior los documentos filtrados por Gua
camaya aportan una lectura de esa otra realidad que el
Gobierno federal se niega a reconocer, hacia adentro el
enemigo interno es el crecimiento de los riesgos de co
rrupción que asoman detrás de varias de las asignaciones
directas. El año pasado, el IMCO (Instituto Mexicano para
la Competitividad) mostró en un estudio que la Sedeña
había otorgado durante 2020 casi 200 millones de pesos
a empresas que tenían menos de un año de existencia, es
decir, fueron creadas al vapor durante el actual sexenio.

Existen nombres de militares de alto rango que han
generado sospecha, por ejemplo tras la adjudicación di
recta a Soluciones Integrales en Gestión de Riesgo de De
sastres, creada el 19 de diciembre de 2018, a la que se le
otorgó un contrato por mil 168 millones de pesos por la
adquisición de ventiladores mecánicos previo a la emer
gencia por Covid19. Éste y otros casos fueron documen
tados por IMCO, pero se sabe que no son los únicos. El
"enemigo interno" crece ante la opacidad y la falta de
controles externos.

6>velediaz424
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Ilraditos
SUPERAN ESTRAGOS DEL SISMO EN
CHIAPAS
•En el estado de Chiapas, que gobierna Rutiiio
Escandón, los habitantes del Ejido Villahermosa
recibieron en estos días decenas de viviendas
completamente reconstruidas; las mismas que
fueron afectadas severamente por el sismo de
septiembre del..2017.. En.específico, fuero
íani¡Iias.lasbeneíIciadasporelPr;ograniaiiitegra]
de Recuperación que encabezó la empresa
sementera Cemex, de Fernando González Olivieri,
con el que se logró también impactar positivamente
a otros mil chiapanecos, cuya principal actividad
económica es la cosecha de café; esto con la
puesta en marcha de talleres de autoempleo y de
autoproducción.

ANALIZAN EN PARLAMENTO ABIERTO PARA
EL PPEF 2023
«El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la
Federación..2023..(PPÉF..20"2^
federalizado por 2 billones 432 mil 770 millones
de pesos, lo que representa un incremento real de
9.9 por ciento en comparación con lo aprobado
en el ejercicio fiscal 2022. Bajo el formato de
Parlamento Abierto, la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública, que preside el diputado Erasmo
González Robledo (Morena), realizó una mesa
de trabajo para analizar el gasto federalizado. El
diputado..coordinadory.moderador^
trabajo de gasto federalizado, Héctor Saúl Téllez
Hernández (PAN), nformó que el 50.2 por ciento
del gasto federalizado se destinará a participaciones
de las entidades federativas, que son recursos no
etiquetados transferidos a estados y municipios.

SCJN SOBRESEE CONTROVERSIAS SOBRE
REMUNERACIONES
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?La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación determinó sobreseer dos controversias
.constitucional^
Nacional de..Estadística y..Geografía.^
el Instituto Federal de Telecomunicaciones (1FT),
respectivamente, en contra del Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
2022, en lo relativos a la determinación de la
remüneración máxima que sirve de rererente para
establecer la de ios demás servidores públicos.
Ello, tras considerar que tal Presupuesto supone
una invasión a la esfera competencial y autonomía
constitucional de dichos organismos.

RECONOCIMIENTO
'.Este.jueves. el period ista Manuel Gómez^que
actualmente colabora en ía oficina de prensa de la
Representación del Gobierno de Guanajuato, recibirá,
de parte del Chib Primera Plana, un merecido
reconocimiento por sus 43 años de trayectoria.
¡Enhorabuena! Y que vengan muchos más.
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MERITO EMPRESARIAL

Económico j/ de Presupuesto dt|^
Congreso de la Ciudad, aprobaron la
convocatoria y las bases para la entrega
tLcJ.A _ ^í^c!alla al Méri u) Empresarial
^022". El reconocimiento se entregará a
MlP.crsonas, organismos, insü^
o asociaciones capitalinas que se hayan
distinguido por sus acciones en favor
desempleo, CTecimiento .económicox
de^rrollo.prpductiyo durante el presm^
3ño.?022 Durante la presentación, la
d ¡pul ada Silvia Sattchez Barrios,
detallé que el galardón "se entregará en
siete csiegorías: .innova^
emprendimientó
impulso, promoción y generación de
empleo; impulsoy.promoción d_eja_
economía local; impulso y promoción
de la economía circular; impulso a la
cfflprcsa.social;.y.mérilo empresa
internacional".

LEYES EN SUSPENSO
•Nos¡cuentan que ..cuatro feesa^ro
por el..Congreso dela.Ciudad podrían
.c.< >0 a 1 lili sma .§ tí cr te 5:l5r" ÍA.I AA. del
Síndromede Down de .la CDP^^ que
tuvo que reponer todo su proceso de

elaboración,¡ para..integrar las .opiniones
dejas .personasque .yhen con este
padecimiento y a las organizaciones
deiensorai; desus .^r<^ho'S;..^tre esas_
pormas;.se encuentran laLLe^de Especiro
Aukl^rayJalxydePueblosyj^
entre otras, esto debido a que en su

^.(ÁÍA La 1 XlP.'f iacl as
."as A. se AAAcAlAAAU~a. ?! AD Pr(Ac.cs.().
de revisión1 por la.Suprema Corte de
Justicia.

AGUA EN MODULO
•Nos dicen que el Programa de Agua
V().G ra Uii to i rnglemen tade>
5 t1A 5A.1 ^Á^.frA !í}. vi1:" *A TA CÁ. ÍÁ ÍA ' ^ v' Ái> kl Á! Á >
J*aí «e .0a*#. i^aa (;'í .ir* aímIaa. a i
mensaje de que atender el probleim
agua potable en la CDMX es posible.
Paraello el .legislador ins^^^
pyrÜicadora,, que..reparte'..6000 litros.

su d istrlto en Cus t a\ <) A Madero. la
dinámica del programa es intercambiar
de.íorma..gratuita garrafones vacíos
P.orllenos.Debenicísre
1 eg i si adk > r ya lia rea) 1 xa do pr opu es las de
í^rekCjonadas; con eUema^omoJ^
hacer ..obligatorio a los .establecimim
P?ercantiles.dar agua a.lasj..los.

Contra RéplicaFecha: 27/10/2022
Página: 10

Area cm2: 406

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 76,888

Página 134 de 191



^'A^e^sales a demanda I i! »re. X() cal)c
duda.quejos .rccursos_gue^
Ios..diputadps.pueden dar resultados si
son bien invertidos.

CDMX, PRIMER LUGAR
NACIONAL EN ÍNDICE DE
DESARROLLO DIGITAL
*EL Í^.I'a! ern o. c ap.U a 1 i no iní (>r m a
y .ye» ).a .Ciudad de Méx i a > A^AÍIAA
¦d primer lugar :a. nivel nacional en
materia de digitalización y
acceso de la.sociedad a_lasjiu
A e'C AA ^A ?g ÁA A^A: j ^A.A Dj^A r. 'A?.*! kÁ. VA»A1. . ?A A
r.e\cla el Indi c e de í)esarrolio Digital
Estatal" (ÍDDE) 2022, elaborado por la
organizaciónL.Centro México
Dig.italy..que.muestra..el nivel de
desarrollo en este,rubro_en cada_iAna_
de jas 32 en l idades 1 ed era lí\ as del
país.. Con un; lotal .de 217puntos de
un máximo de 300, la capital del país
[encabezala.categoría ..de entidades
!íderes, que con templa 1 res pilares
deevaluaciónylnfe
Digitalización de las personas v la
sociedad; e Innovación y adopción
lecnológicaenJas.empresas. Cabe
señalar quela .media nacional dd
reporte ÍDDE 2022 es de ¿47 puntos.
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D epreciaciones
y devaluaciones

ii días pasados, el fantas
ma de los años óchenla
se manifestó fie nuevo,
pero ahora en su versión
del catastrofismo econó

mico. Según el análisis fie
una de las calificadoras

¡nielnacionales. Moody's analylics, es
inevitable que el peso mexicano sufra
una depreciación de 20% frente al dó
lar, entre finales de 2022 y principios fie
2023. El gobierno, y varios actores eco
nómicos, incluidos expertos de distintos
loros, han lomado esta prospectiva con
escepticismo. Pero no deja fie ponerse
uno nervioso, porque los que tenemos
más de 40 años tenemos presente el
trauma de nuestros padres, donde cada
6 años era inevitable el advenimiento fie
las plagas bíblicas.

Siempre había una "razón" diferente y
siempre se decía que no volvería a pasar,
porque ahora sí el sistema político ya había
aprendido fie sus doloras experiencias, y
así. Y siempre se repet ían las crisis.

De.entrada hay que decir que la econo
mía nacional estaba sumamente politizada
en esas oscuras épocas. El banco central
dependía del poder ejecutivo, y si hacía

falta dinero, pues se imprimía y ya, con
las consecuencias macroeconómicas que
fie ahí se derivaban. Tampoco ayudaba el
hecho dequeantesde una devaluación.el
presidente o sus secretarios salían a decir
que el peso estaba más fuerte que nunca,
y que la economía mexicana,esta basólifla
como un roble. Esas frases equivalían al
beso fie la muerte. No sé si el peso vaya
a depreciarse o no, pero es importante
señalar que no será por los argumentos
simplistas esgrimidos por la calificadora.
Si la declaración de Moody's hubiese sido
hecha en 1996 o antes, por ese solo hecho
el dólar hubiera amanecido 20% más caro
respecto del peso. Hoy no ocurre, así, por
que hay otros factores.
Dicho lo anterior, no hay que olvidar

que el mercado de divisas se mueve, al
final, por un solo factor determinante: la
oferta y demanda fie cada divisa. Eo ante
rior importa porque él peso no es inmune
a una cargada especulativa en su contra,
que puede proceder del mero pánico entre
los inversionistas, y no de algún flato de la
economía real.

Eos datos fie México en materia econó

mica no permiten aventurar que el valor
fie n uestra moneda sea ari ificial y haya que

aj Listarlo, pero un p uní o sí requiere de cier
to cuidado, el fie la.de tifia pú blica nacional.
En términos reales, (aj ustaría a inflación y
lipo fie cambio) la (leuda nacional ha. su
bido 7% en lo que va del sexenio. Eslá por
debajo de dos dígitos y, además, hubo en
el mundo endeudamientos históricos en

el año del confinamiento.
Para México, ese aumente no es nada

comparado con sus dos economías com
parables en la región: Brasil y Argentina.
A mayor abundamiento, el incremento de
techo de endeudamiento respecto de 2022,
será de una décima: de 48.9 a 49% como
proporción del P1B. Entonces, no se está
hablando de más deuda en automático

sino fie una autorización para techo de
endeudamiento.

Si el gobierno la contrata, habrá que
ver a qué la destina antes de afirmar que
ftie racional o no la contratación. Es cier
to, el dólar es la moneda más cara del

mundo, y sobre lodo su alza respecto fie
monedas tradicionalmenle más fuertes

(como el Euro y el Reino Uñido) invitan
a pensar que lo barato del dólar respecto
fiel peso es más bien artificial, aunque lo
que es un poco artificial es lo barato de
las monedas europeas, porque dependen
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fie dos contingencias: el invierno que vie
ne y la guerra en Ucrania. Eso nos lleva a
pensar que, dentro fie lo previsible, hay
dos factores que el Estado mexicano debe
mantener bajo control si 110 quiere sufrir
una depreciación abrupta frente al dólar
el precio de los combustibles y el precio
fie la canasta básica (porque son los dos

satisfactorés que han .su bido de precio es
trepilósamente en Europa y es lo que ha
generado la depreciación fiel Euro).

E11 conclusión, si la deuda se contrata

para seguir subsidiando los combusti
bles, la energía y los precios de. garantía
fie la canasta básica, lo más probable
es que el tipo de cambio frente al dólar

también se mantenga relativamente bajo
control. Esperaríamos que para eso, en
parte, se use.
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PVEM y reforma
electoral (2)

A vanzo con el comentario de la inicia
tiva PVEM de reforma constitucio

nal en materia electoral. Propone
acortar las campañas; que solo haya
7 y no H consejerías del INE; y se
le, regresaría al instituto e.1 trámite
entero ríe los procedimientosespe

ciales sancionadores, cuya sustanciación hoy está a
cargo del INE pero la resolución en manos riel tri
bunal electoral.

Los verdes proponen también eliminar los OPLES y
los tribunales electorales locales; que la jomarla elec
toral sea en miércoles y declarar ese día inhábil; que
haya solo 400 diputaciones federales y ÍM> senadurías,
lorias electas por representación proporcional; y que
las y los legisladores deberán permanecer en el gru
po parlamentario del partirlo por el cual hayan sido
electos durante toda la legislat ura, pero que en caso de:
solicitar su adhesión a un grupo parlamentario distinta,
éste últ imo conservará las prerrogativas y subvenciones
correspondientes.

Relajando las reglas aet nales, propone que el finan
ciamient o pú blico no devengado por los parí idos políl i
cos pueda ser utilizado por estosen cualquier momento
y lugar para sus actividades ordinarias, específicas o
tendientes a la obtención riel voto siempre y cuando
no reliasen los topes ríe gasto establecidos.

En consecuencia, dice, todo remanente podrá des
tinarse al cumplimiento de los fines establecidos en
sus documentos básicos, en su calidad de entidades
de interés público, con obligaciones laborales,cívicas y
de gestión social. Los partirlos políticos podrán dispo

ner libremente de sus prerrogativas, por lo cual podrán
destinarlas para el cumplimient o de cualquier fin lícito.

Sobre el Modelo de Comunicación Política Electoral
proponen que la distribución de spots entre partidos
sea exclusivamente igualitaria, cuantío la norma vigente
manrlal a que solo el 30% se rlist ribuya deesa manera y
queel 70% restanteserlistribuya deproporcionalmente.

Abriendo por completo el Modelo y regresando a
la norma antigua, la iniciativa propone queel financia
miento de los partirlos para sus actividades tendientes
a la obtención riel voto pueda destinarse a contratar
tiempo en radio y televisión, lo cual sólo podría hacerse
a través riel INE.

La constit ución actual ordena que durante las cam
pañas electorales federales y locales y hasta la jornada
comicial, deberá suspenderse la difusión de toda pm
paganda gubernamental ríe, lodos los poderes públicos.
Las únicas excepciones vigentes son hoy las campañas
ríe información de las autoridades electorales, las de
servicios educativos y desalud o las relativas a protec
ción civil por emergencias.

La iniciativa verde agrega oirá excepción, referida a
los actos de expresión que se realicen por parte ríe los
ciudadanos, a título personal, en cualquier momento
que contengan llamarlos expresos al voto en contra o
a favor de una candidatura o un partirlo, con la única
limitante de que para tal efecto no se utilicen recursos
públicos.

Eñ la entrega siguiente; lo que no viene en la pro
puesta del PVEM.

Contra RéplicaFecha: 27/10/2022
Página: 5

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 49,238

Página 128 de 191



De jaguares
y leones

1 famoso "Manes del Jaguar1' que
' protagoniza la gobernadora de
Campeche, Layda, Sansores, resur
gió con gran fuerza, pero para divi
dir a Morena' y no en el momenio
.más adecuado pues estarnos en
1 li ase;»los en la adelantada. carrera,

presidencial y para ello, ataca al presidente de
la Junta de Coordinación Política el Senado de
la República, Ricardo Monreal al acusarlo sin
mayores pruebas, de un pacto entre el legisla
dor /a caí ecy.no y el presiden le del CLK del PR1,
Alejandro Moreno Cárdenas,

Sin embargo, una vez más Se hizo evidente la
falsedad del show mediático que cada semana
presenta la. gobernadora campechana, que en su
más reciente edición difundió presuntas capí uras
de pantalla fie mensajes de WhatsApp entre Mon
real Avila y Mito Moreno, lo que el senador calificó
Como "contenido basura".

Lo que hay que destacar en esle punto, es que
el montaje mostró diversas ¡inconsistencias,entre
las que figuran que en las supuestas capturas de
pantalla del teléfono celular fiel exgobernador de
Campeche, se mantiene siempre, la misma hora,
las 12:00 pm, así como el mismo nivel fie batería
que nunca se descarga para mantenerse al 100%; y
un nivel de señal máximo, imposible de mantener
en un teléfono celular.

Otro hecho a destacares que el también coor
dinador de Morena en. el Senado, nunca utiliza
fotografía en su aunar de Whatsapp. Y para fiar

más realcé y credibilidad a su show, la señora San
sones Sanromán puso a dos de sus colaboradores
a act uar y leer los referidos textos.

Hay que señalar que tales inconsistencias se
presentan también en las falsas conversaciones
que la mandataria estatal ha querido hacer pasar
como supuestos chais entre el dirigente nacional
fiel PR1 con diversos comen (aristas y titulares de
noticieros, lo que a todas luces pone en evidencia
la alteración y el uso fie herramientas tecnológi
cas para editar conversaciones que de por sí son
ilegales,práctica que se utiliza en todo el mundo y
en el caso de la gobernadora, cuenta con un muy
buen asesor en la materia

Mucho se asegura en el mundillo político que
I ayda Sansores "no se manda sola" y ahora ha bría
recibido la tarea fie adelantar la salida de Ricardo
Monreal, quien ha dicho que con la presión fie la
gobernadora, lo obligan a lomar "caminos sin re
tornó' y aquí valdría la pena señalar: si se va, no
se irá solo.

Estos hechos se dan cuando Alejandro Rojas
DíazDurán, anunció que hará público el "Miércoles
fiel León", donde habrían salido a relucir uno que
otro mal manejo de la gobernadora, pero lo cierto
es que puede concluirse que sigue la persecución
burda fie la +1 en contra,fie todos los que etiquetan
como sus enemigos, como es el caso del presif lente
nacional fiel PR1 e incluidos los miembros de Su
propio movimiento que discrepan de ellos.
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La Métrica de Gobierno Abierto 2021: muestra y discurso
118 fie abril ele 2022, el INAI
presentó con bombo y plati
llo los resultados de la I cr
eerá Edición de la Métrica
fie Gobierno Abierto 2021.

i IS'o es para menos: los ejerci
I cios fie evaluación nunca son

sencillos, al menos, cuando se pretende
realizar de manera seria. Teniendo alCIDE

como instit ución responsable difícilmente
alguien que se encuentre fuera fiel espacio
académico se atrevería, a cuestionar la ca
lidad de los resultados. Es así que en este
espacio destaco algunas ideas que preten
den traer a la mesa los dos grandes pro
blemas de la Métrica de Gobierno Abiert o
2021: primero, la poca claridad en el pro
ceso de selección de los órganos garantes
de la muestra y de] tipo de análisis que se
simplifica en las gráficas; y segundo, la ba
nalización del ejercicio que al recibir más
aplausos que cuesiionamienios¿ termina
por hacernos creer que lo que los resulta
dos ahí mostrados reflejan el estado que
guarda el gobierno abierto en cada una
de las entidades de nuestro país. Combi
nados, obtenemos entonces, las condicio
nes para la confusión perfecta tanto para
los llamados ciudadanos como para los
tomadores de decisiones.

Rescatemos los puntos ahora:
1. En dicho evento,.se dijo que la Métri

ca de Gobierno Abierto "permite conocer
el estatus general ríe la apertura guber
namental que tienen las instituciones
públicas del país consideradas sujetos
obligados por la Ley General de Transpa
rencia*. La ligereza de esta afirmación es

temeraria, y difícilmente puedo imaginar
a alguno fie los miembros del equipo aca
démico respaldando ese dicho. Con una.

y sin fiar mayor detalle sobre la forma en
la que las unidades fueron seleccionadas,
difícilmente podemos siquiera otorgar el
beneficio de la duda sobre la posibilidad
fie hacer inferencia estadística (que es lo
que parece quese prom nevé en la presen
tación).

2. Se habla fie lasemidades federativas
como si fuese posible conocer, a través de
los resultados que alti se presentan, el es
tado que guarda la iflea fie "gobierno a bier
ti i" en cada una de ellas. Nada más ligero
que eso. Como en el punto anterior, al no
Conocer detalle en la vitrina metodológi
ca, no es posible valorar si la muestra es
represent.ai.iva o no en lo general, mucho
menos si lo es para un estado de nuestro
país. Ejemplo: según el órgano garante
en la materia en Jalisco, podemos hablar
fie 606 sujetos obligados. En la "muestra"
fie Métrica 2021 se incluyen a 40 sujetos
obligados. Las razones para esto deberían
estar más que claras, y me parece, no lo
están.

3. La llamada "perspectiva ciudada
B# se. aborda como sigue: la dimensión
transparencia, a partir de solicitudes de
información a través de la Plataforma Na
cional de Transparencia (PNT), Google;, y
él sitio web del sujeto obligado; y la dimen
sión participación ciudadana, a través e
usuarios simulados que intentaron act ivar
canales en materia de participación ciu
dadana. El principal Cuéstionamiento: la.

transparencia y la participación ciudadana
pretende ser sintetizada por medio de una
muestra que no se explica por qué de su
magnitud, ni de selección,e inclusive, ni
fie niveles de confianza.

4. La llamada "perspectiva guberna
mental" se .aborda como sigue: la dimen
sión transparencia, a partir de solicitudes
fie información e información publicada
a través y en la PN T, Google y en platafor
mas locales de datos abiertos; la dimen
sión participación ciudadana, a través de
la información del artículo 70 de la Ley
General de Transparencia y Acceso a la
Información Pública reportada a través
fie la misa PNT. La perspectiva guberna
mental también es reducida a lo reportado
en el artículo 70. Si bien es de celebrar la
existencia en la norma de mecanismos ele

participación ciudadana, carece al menos
del mismo alcance por el problema de ini
cio: el problema de la muestra.

Sobra decir entonces que afirmar que
el instrumento, con la muestra considera
da, que es absurdo decir siquiera para la
explicación que un estado es "Totalmente
abierto" si obtiene un uno, y "totalmente
sin aperturar" si obtiene un cero. Eso no
resta de ninguna manera el gran mérito
de la herramienta construida: sofisticada,
dedicada, de altura, que desde mi punto
de vista, fue terriblemente mal presen tafia.
Considerando sin conceder, que lo

que escuchamos en dicha presentación
fue una malograda ciudadanización fiel
lenguaje, tan de moda úllimamenteen las
instituciones públicas y la clase política, es
sumamente preocupante que procurando
aquello se tenga un descuido tan grande
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en esto. Esta vez, considerando lo anterior,
rescatemos la información valiosamente
obtenida, pero seamos cautos con la. infe

rencia a la que estamos tentados a realizar.
Referencias: Métrica de Gobierno

Abierto 2021 (sitio web); Métrica de Go
bierno Abierto 2021 (Metodología).
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La ninez pos pandemia; una generación
en riesgo ante el mundo digital

Más fie dos años han

pasado desde, que se
conoció del primer
caso de COV1D19
en México y, hoy en
día, la consecuencia
ha sido un afielan

lo tecnológico sin precedentes para el
que claramente no nos encontrábamos
preparados.
Para las niñas, niños y adoleseen

tes, la. educación debía continuar si se
quería evitar un rezago educativo seve
ro, situación que los llevó a migrar, en
unos cuantos meses, la vida escolar a

un entorno completamente digital, en
el mundo de las tecnologías fie la infor
mación y la comunicación (TIC). ¿Qué
representó esto realmente? Para las y
los menores, esto significó un cambio
completo en sus vida#, ya que cambia
ron las clases presenciales, las charlas
con sus compañeros y los horarios ríe
recreo, por tareas en casa y clases detrás
de una pantalla de televisión o computa
dora. Para padres, madres y cuidadores,
esto representó hacer adecuaciones en
sus vidas para cuidar de sus hijas e hi
jos, quienes se encontrarían de tiempo
completo en el hogar.
La legislación penal federal y de

diversos estados, contemplan una Se
rie de delitos y penas para quien los
cometa valiéndose del uso fie las I IC,
sin embargo, estos supuestos resultan
limitados cuando los comparamos con
el universo entero que se encuentra

dentro del internet, y cuando caemos
en cuenta de la diversidad de modali

dades de violencia digital que puede
sufrir una persona. Dado lo anterior,
preocupa aún más el pensar que niñas
y niños puedan llegar a ser víctimas de
estos tipos de violencia al tener carta
abierta para navegar en internet desde
celulares y tabletas.
Es por lo anterior que debemos rea

lizar dos reflexiones:

En primer lugar, nosot ros como per
sonas que tenemos menores a nuestro
cuidado debemos generar conciencia
sobre el riesgo que representa tener
una sobré exposición a las TIC por par
le de ellos, que en muchas ocasiones no
cuentan con la madurez o experiencia
suficiente.para detectar sil naciones que
puedan poner en riesgo Su integridad.
Reflexionemos en que hay ocasiones

en que nosotros mismos hemos sido
víctimas de fraudes bancarios, telefóni
cos o sufrimos robo fie información en

nuestras redes sociales; ahora, imagine
mos el daño que se les puede causar a
niñas y niños que inleract t'ian de forma
prolongada en internet. Es por ello que
debemos tener claranueStra, responsa
bilidad y educar de una manera proac
t iva respecto del uso quese les debe fiar
a las TIC, protegerlos mientras aún son
pequeños, y educar progresivamente
para que comprendan los riesgos a. los
que se enfrentarán día con día confor
me vayan creciendo.
Y en segundo término, debemos

exhortar a nuestras autoridades y per
sonas tomadoras de decisiones para
que, en el ámbito de sus respectivas
competencias, formulen más y mejo
res políticas públicas que prevengan
la comisión de delitos a través de las

TIC y, sobre todo, que verdaderamente
protejan el sano desarrollo de niñas,
niños y adolescentes.
Por último, no es novedad que las

TIC, el internet, y la interacción a través
de medios digitales han llegado para
quedarse, por lo que no sera sorpresa
tampoco que cada vez más niñas, niños
y adolescentes lleven su vida escolar
de forma completamente digital y, aun
que no sea. así, las tareas, proyectos e
investigaciones caria vez los requerirán
de un mayor adentramiento en sitios
fie internet para su realización, por
lo que Sea cual sea el caso, resulta de
suma relevancia el que sociedad civil
y gobierno ira bajen de la mano para
garantizar entornos digitales libres de
violencia, para los más pequeños de
nuestras familias.

Sin embargo, existe un
riesgo que no tomamos
en cuenta de inmediato

y que rápidamente se
volvió un problema de
atención prioritaria en
cada familia; la exposición
prolongada .a dispositivos
electrónicos y el. riesgo de
sufrir violencia digital
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Guanajuato, campeón nacional de mortandad de aves migratorias
a experiencia de 32 años
me permite afirmar que
la morí andad de aves mi
gratorias procedentes del
norie de Estados tjnirlos
de América y del sur de
Canadá registrada de 1994

a 2000 en tres cuerpos de agua del Esta
do de Guanajuato, (en Presa de Silva en
[994, murieron 40,000 aves, en 1998 en
la Laguna de Yuriria murieron 15.000 y
en Pénjamo en el año 2000 en la Presa La
Estación y el bordo El General murieron
5,000) se debe lundamen talmente a la
Contaminación que generan los residuos
peligrosos y de manejo especial qué in
debidamente arrojan los empresarios
irresponsables dé la zona aunado a la
contaminación por las aguas negras sin
tratar de los ayuntamientos y los ferti
lizantes químicos y plaguicidas tóxicos
usados en la producción agrícola.
Estos hechos que arrojan un total de

50,000 aves migratorias murrias por
envenenamiento, nos permiten afirmar

Sin temor a equivocarnos que el Estado
de Guanajuato es el campeón nacional
en mortandad de aves migratorias dé
América del Norte,, principalmente de
(•i'icctas de alas verdes, gallaretas, lildos,
palos trigueros, garzas blancas y palos
golondrinos.

Lasalida fácil de la Procuraduría Pe

derá! de Prolección al Ambiente y de
la Comisión Nacional del Agua es que
casi siempre justifican la muerte de
estas aves migratorias por la presencia
de la bacteria del bolulismo aviar, para
disfrazar su falla de aplicación electiva
de nuestra normaiiviríad ambiental vi

gente. Sabemos que esas muertes fueron
causadas por la gigantesca contamina
ción química que generan lodas las ac
tividades industriales y agropecuarias
que se realizan junto a estos cuerpos de
agua. También muchas sustancias quí
micaslóxicas contenidas en las formula

ciones sanii izantes que se utilizan para,
la limpieza de granjas de animales y de
actividades industriales son arrojadas
indebidamente a estos cuerpos deagua.

Este escenario dantesco puedéser evi
tado si estos dos organismos federales,
Conagua, y Profepa, hicieran bien su ira
bajo. Pero más impórtame sería que los
empresarios y los Ayuntamientos de Yu
riria, Pénjamo y San Francisco del Rincón
tuvieran cada uno de ellos, sus plantas
de tratamiento de aguas residuales de
nominadas plantas "descarga cero" que
significa: que no descargan nada a estos
cuerpos de agua para reciclar el agua.
'üstas aves migratorias vienen
cada invier noan ues tro

país para apal earse en
nuestros cuerpos de agua.
Ileganclescleseptiembre
y se van hasta marzo. F11
rea >rr id< >s que pueden
ser has tade 3,0()Okm.
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FUERA DE AGENDA
EL ENEMIGO INTERNO

JUAN VELEDÍAZ

La orden presidencial es finalizar los proyectos
de infraestructura con línea de tiempo al 2024,
y en algunos casos antes. La secretaría de la
Defensa Nacional como pocas veces en sexe
nios anteriores, ha hecho de la asignación di

recta de contratos una práctica común, justificada como
"necesaria" para poder cumplir la misión encomendada
por su comandante supremo, el presidente de la Repúbli
ca.

Al no existir legislación que regule los controles inter
nos y externos, otorgar contratos sin licitación se ha con
vertido en un arma de doble filo que pocos dudan dejará
una marca muy profunda al interior de la institución y
que terminará por dañar su imagen. Diversos especialis
tas han advertido desde hace tiempo que la Sedeña al
"crear y operar entidades administrativas con actividad
empresarial", hará que crezca su "perfil de riesgo" que
tarde o temprano llevará al deterioro de su capacidad
operativa, golpeará la moral interna y dañará la percep
ción pública.

Antes de tiempo los tres presagios se asoman y tienen
visos de acelerar su presencia ante la difusión de los do
cumentos militares contenidos en los correos electróni

cos hackeados por el colectivo Guacamaya, en lo que ya
se conoce como Guacamaya Leaks. Más allá de la exhibi
ción que de manera alarmante muestra cómo se ha ex
pandido la narco política en el país, habrá que destacar el
avance del crimen organizado con lo que implica el con
trol territorial; es decir, rutas, ciudades, mercados y ope
radores, todo ante la pasiva mirada de las fuerzas arma
das. De una revisión y análisis a varios de los documen
tos que mapean a las organizaciones criminales desde
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Chiapas, Tabasco, Quintana Roo hasta las entidades de la
frontera norte, prácticamente no hay una entidad donde
las redes criminales se hayan expandido a instancias la
mayoría de las veces de los poderes legalmente consti
tuidos. El binomio narco política y control territorial son
la guías para leer el mapa de los poderes paralelos hacia
el fin del sexenio.

Si hacia el exterior los documentos filtrados por Gua
camaya aportan una lectura de esa otra realidad que el
gobierno federal se mega a reconocer, hacia adentro el
enemigo interna es el crecimiento de los riesgos de co
rrupción que asoman detrás de varias de las asignaciones
directas. El año pasado el IMCO (Instituto Mexicano para
la Competitividad) mostró en un estudio que la Sedeña
había otorgado durante el año 2020, casi200 millones de
pesos a empresas que tenían menos de un año de exis
tencia, es decir fueron creadas al vapor durante el actual
sexenio.

Existen nombres de militares de alto rango que han
generado sospecha, por ejemplo tras la adjudicación di
recta a Soluciones Integrales en Gestión de Riesgo de De
sastres, creada el 19 de diciembre del 2018, a la que se le
otorgó un contrato por mil 168 millones de pesos por la
adquisición de ventiladores mecánicos previo a la emer
gencia por Covid19. Éste y otros casos fueron documen
tados por IMCO, pero se sabe que no son los únicos. 3
"enemigo interno" crece ante la opacidad y la falta de
controles extemos.

(pveledlaz424
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RED
COMPARTIDA

¿UN INE DEL PRIMOR?

Pues a pesar de los pesares y
de las aliarms legislativas, la
decisión del presidente del
PEI, Alito Moreno, fue sen
tarse con Ignacio Mier; de

Morena,y arrancar la discusión sobre el fii
tum del INE, de Lorenzo Cordova. La reu
nión de trabajo entre las comisiones de
Gobernación y Población; Puntos Consti
tucionales y Reforma Político Electoral fue
cordial y los diputados conversaron bien y
de buenas. Nos dicen que las instrucciones
les llegaron vía la Secretaria de Goberna
ción que mantiene un cabildeo constante
en la Cámara de Diputados desde que el
titular de la dependencia, Adán Augusto
López, fue a la Cámara de Diputados a en
tregar el informe de gobierno.
Lo que le podemos decir es que a

pesar del buen ánimo y las son
risas dispensadas entre Alejan
dro Moreno y el morenista Igna
cio Miei; en la mesa no están las

elecciones del Estado de México. De hecho,
los mexiquenses se mantienen bajo su
plataforma y quieren una alianza oposito
ra para frenar a Delflna Gómez. De hecho,
la decisión de ir juntos con la oposición no
dependerá del CEN nacional sino de Ale
jandra del Moral, coordinadora por la De
fensa del Estado de México, por cierto, Ana
Lilia Herrera, la otra aspirante, se queda
dentro del partido.
Kennet Smith Ramos y fue el

jefe de la negociación técnica
para la firma del TMEC en la
Secretaria de Economía. Co

noce al derecho y al revés lo
pactado y firmado y, por supuesto, los al
cances leales de todo lo puesto en papel
por el gobierno de México, tanto del salien
te la administración de Enrique Peña Nie
to como del recién llegado con Andrés
Manuel López Obrador y hoy es el espe
cialista más buscado para un sólo tema:
Los paneles comerciales con Estados Uni
dos y Canadá, esos que inevitablemente
vamos a perder.
Tras dos años de negociaciones

entre las diferentes marcas na

ce la Asociación Mexicana de

Fabricantes e Importadores de
Motocicletas (AMFIM) y de en

trada la va a presidir luán Pablo Martín del
Campo, director de Triumph Motorcycles
de México, una empresa de Grupo BMC,
que tiene 100 años importando motos. Bá
sicamente es intentar crear una data sobre

el sector y trabajar en las regulaciones via
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les y de seguridad en todo el país.
PD: liega a la CDMX Réquiem

for lusüce, el encuentro inter
nacional de artistas y escrito
res por la justicia social con la
presencia de más de 60 artis

tas procedentes de 27 patees, del 27 al 30 de
octubre en el Centro Cultural del Bosque y
en el Colegio de San Ildefonso.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALp
• INAI con focos rojos. El Senado destrabará la desig
nación de consejeros del órgano de transparencia, la
próxima semana, tras los festejos de Día de Muertos.
La madrugada del martes para miércoles estuvo a pun
to de salir, pero algo se atoró... para no perder de vista.

• AMLO mete mano en la Comisión Nacional de
Hidrocarburos. Resulta que el Senado está agotando
los 30 días que tenía para nombrar a un comisionado,
pero los atrasos se acumulan. Hay una versión: que el
presidente Andrés Manuel López Obrador lo designa
rá, por haber transcurrido más de 30 días. Habrá que
estar atentos...

• Alejandro Encinas, en problemas. Un reportaje de
The New York Times pone en duda las pruebas de lo
que pretende derribar la "verdad histórica", en el caso
de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzina
pa... sin no se probó la autenticidad de mensajes de
WhatsApp sería gravísimo. Y por dichos del mismo
Encinas. ¿Qué harán?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Miente sin recato Adán Augusto;
farsa (le Layda con Monreai ) AHI o
Adán Auausto López Hernández va miente sin recato.

El martes aseguró que Felipe de [esus Calderón Hinojosa. el presiden
te emanado del Partido Acción Nacional (PAN) era investigado por tráfi
co de armas, por venta, en el marco de la operación Rápida ij Furioso
(Fastand Furious) que el gobierno de Barack Obama implemento para
introducirlas a México.

Buscaban, con armas tatuadas, identificar según el extinto fiscal
trie Holder a qué grupos criminales llegaban en México.

López Hernández que, como le dije en la entrega del miércoles, ofen
de, ataca, critica y acusa ya como Andrés Manuel López Obrador todos
los días, y sin pruebas, se rajó ayer.

Si, reculó.
Dijo que no dijo lo que :sí dijo.
Yo no señale que hubiese ninguna averiguación en contra de nadie.

Sí sostengo qué Rápido y Furioso fue un crimen desde el estado, de lesa
humanidad Un pretexto de combatir al crimen organizado, se le entrego
armamento al crimen organizado, deslizó.

Apenas soltó el veneno, los bots (robots y golpeadores a sueldo que
tiene Palacio Nacional) se lanzaron como aves de rapiña sobre Calderón
a quien acusaron de todo.

El ex mandatario, ciertamente obsesionado con el tema militar y no
un angelito, que se robo la Presidencia en 2006, precisamente a Andrés
Manuel, de inmediato tuiteó y advirtió que quienes deben preocuparse
son los integrantes de este gobierno.

López Obrador hizo como que no sabía en la mañanera de ayer.
Pero, como él mismo ha dicho: en México nada sucede nada pasa sin

que el presidente esté enterado.
Así que, como su subordinado y amigo, Adán Augusto, mintió de nuevo.
0 no dijo la verdad, como quieran sus leales.
 La calumnia, cuando no mancha, tizna, es otra de sús frases.

Pues aplica como anillo o! dedo, parafraseándolo de nuevo.
Total, pega, golpea, acusa, séllala que no importan las pruebas...

cuando les conviene.

1 o que exigen con el libro El Rey del Casi i pruebas ellos no lo aportan.

LA FARSA DE LAYDA

Alejandro Moreno Cárdenas reviro de Inmediato a las acusaciones de la
golpeadora oficial de Palacio Nacional
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Si, a los presuntos mensajes entre el líder nacional del Partido Revo
lucionario Institucional (PR1) y el coordinador de los senadores de More
na. Ricardo Monreai Ávila

El partido necesita más hombres como él, dijo el dirigente tricolor.
Y Sansorcs deberá explicar ante un juez como obtuvo los presuntos

mensajes de WhatsApp y por qué hay inconsistencias.
El bodrio de la actual gobernadora de Campeche llamado Martes del

Jaguar es sólo eso: un espectáculo grotesco y ridículo.
Entie las fallas de los pantaHazos presentados están:
Siempre es la misma hora del día, las 12:00 pm, la pila tiene todo el

tiempo 100 por ciento de energía y Jamás cambia.
Y, de remate, Monreai no usa foto en WhatsApp y en las dizque prue

bas aparece.
Irán a tribunales.
Vámonos:

Madamas 704 mil muertos mas provocó Covid entre 2020 y 2021
Ahí se las dejo.
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La ruta autoritaria
PEDRO PEÑALOZA

QEl futuro no es ya
lo que solía ser.

ARTHUR CLARKE

El país esta atravesando por múltiples ba
tallas. La sangrienta inseguridad, el grave
militarismo, la exhibición de los secretos
y planes militares por el hackeo del grupo
Guacamaya, sin olvidar, per supuesto, la
imparable carestía que afecta a los seg
mentos mas pobres y a las clases medias
proletarizadas. Ante estos hechos, se ob
serva a un presidente prisionero de las
fuerzas riel crimen organizado, del nuevo
poder militar y de un sector de la bur
guesía, dueños de grandes cadenas pro
ductoras y comerciales, imparables en sus
abusos, especulación y altos costos.

Quizá, López Obrador teme confron
tarlos. Es publico v están documentados
los acuerdos y concesiones que les otorga
a las clases dominantes. El territorio na

cional es escenario de fracturas sociales y
él insiste en excomulgar y profetizar, Dic
ta seminarios matutinos de motivación

personal y de catarsis para su grey. Repite
frases superficiales y le pide al individuo,
que se ostenta y cobra como vocero, que le
proyecte una cifra, una frase o una can
ción. Así transcurren las mañanas y los
días con un presidente que no dialoga ni
discute con nadie. Los otros poderes úni

camente existen cuando les ordena que
actúen. En su galaxia sólo habitan abyec
ciones y obediencia. Por ello, "renuncian'
sus colaboradores y no dicen los motivos
ícoino antes). La amenaza de un posible
delito los enmudece,

AMIO vive y se reproduce de la debili
dad de los demás. Por eso Invento la suce

sión adelantada, para tener a sus corchola
tas lamiendo las suelas de sus zapatos y os
tentar su poder. íuega con la dignidad de ese
trío e inventa una narrativa de posibles en
cuestas para quelos suspirantes se confron
ten entre ellos y él se divierta. Ordena que
una golpeadura ataque a Moiirc.d para ade
lantar la ruptura y que su paisanohermano
baga una gira para repartir estiércol.

Lo que sigue para confirmar la conti
nuidad, y posiblemente el maximato, es
construir un Instituto Electoral que domi
ne López Obrador y sus acólitos. Quizá lo
logre. Tiene ya en la bolsa a los diputados
y algunos senadores del PRI, y un puñado
del FRD, todos sometidos bajo la anienaza
de la cárcel o algún mendrugo.

La ruta electoral construida desde Pa

lacio Nacional va muy bien, López Obra
dor tiene todo el poder, gesticula y consul
ta con su espejo. En tanto, la cúpula mili
tar. además de contar su dinero, espía y
pacta con el narco. Los empresarios, por
su parte, viven su luna de miel, acumu
lando ganancias con el país en lia mas. Por
lo pronto, no debemos bajar la guardia
frente a ésta pandilla de autoritarios.
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El cuidado del
planela
A medida que el tiempo avanza, el

mundo se enfrenta a diversos desafíos

como la pandemia de Covid19,
incendios forestales, las crisis
causadas por el cambio climático, la
afectación a la biodiversidad, así como
la contaminación causada por los
desechos.

Estos problemas del medio
ambiente afectan y amenazan a
nuestro planeta y, junto con ello a
la población tanto presente como
de próximas generaciones, ya que
sin agua, aire limpio, alimentos y
ecosistemas ricos en biodiversidad,
es imposible garantizar los derechos
sociales.

Es por ello la importancia de
conocer los problemas ambientales, ya
que así podemos generar conciencia y
lograr entre todos cuidar de nuestro
planeta.

Los problemas ambientales derivan
de diversas situaciones, los bosques
están desapareciendo debido a la
deforestación, la sequía y escasez de
agua afectan los recursos naturales,
los residuos agravan los problemas
del medio ambiente, los cuales a
su vez dañan la salud, las elevadas
temperaturas a causa del cambio
climático provocan deforestación,
destrucción de hábitats naturales,
deshielo de los polos, entre otros.
Esto contribuye a que nuestro

planeta se encuentre cada vez
más en peligro, así que es de vital
importancia contribuir a solucionar
estos problemas del medio ambiente,
frenar el cambio climático y disminuir
la afectación que estamos provocando,
a través de pequeñas acciones como lo
son el ahorro de energía, el reciclaje
de residuos o el cuidado del consumo

de agua o de luz de los hogares.
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Monreal, Gibrán y el
terrorista
Como se sabe, la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores, dio a conocer una conversación de
WhatsApp entre Ricardo Monreal y el líder priísta
"Alito" Moreno.

Durante la emisión del programa "El martes del
Jaguar", Sansores San Román dijo que Monreal
Avila era un traidor al movimiento encabezado por el
Presidente López Obrador. Y no era para menos. El
senador morenista fue exhibido pactando acuerdos
con el dirigente nacional del PRI, el polémico y
corrupto Alejandro Moreno Cárdenas. La mandataria
de Campeche ofreció pruebas de ambos personajes
interviniendo en la elección pasada de la Ciudad de
México para obtener beneficios personales y afectar a
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
De inmediato, desde su cuenta de Twitter, Gibrán

Ramírez, quien ha sido señalado de ser el jefe de
la campaña monrealista en redes sociales y en
diferentes medios de comunicación corporativos,
salió en defensa de Monreal. Y es que, desde hace
meses el panelista de Televisa mantiene una abierta
y desfachatada campaña en favor del político
zacatecano,

Pero Gibrán no actúa solo. De acuerdo con algunas

fuentes con las que pudimos conversar, Ramírez
Reyes tiene como brazo derecho a un sujeto llamado
Israel Arconada Gómez, alias "Katu Arconada". Un
par de mujeres, que nos aseguran haber padecido
el acoso sexual de ambos personajes, sostiene que
Arconada "es un terrorista español disfrazado de
izquierdista".
En febrero de 2019, el periódico ibérico El Mundo

reportó que, a finales de los años 90, dentro de los
llamados "Grupos Y", conformados por jóvenes
simpatizantes de ETA que protagonizaron violentos
incidentes en el País Vasco, Israel Arconada era bien
conocido.

Y pese a que Gibrán conocía la historia de "Katu",
insistió en llamarlo a colaborar con él. Incluso,
el politólogo monrealista se las ingenió para que
Arconada recibiera cinco contratos, por adjudicación
directa, del Canal Once. Más de 300 mil pesos obtuvo
en ese momento. La pregunta es: ¿esos son los
promotores que quiere Monreal? ¿Un tipo señalado
como traidor, Gibrán, y otro señalado como terrorista,
"Katu"?

Envía tu opinión ricardosevilla I0@ yahoo.con.mx
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Columna uno

ANA LILIA HERRERA ANZALDO PODRIA DAR
SORPRESA "NO GRATA" PARA LOS PR1ISTAS

Por Karina A, Rocha Priego

hora resulta que la diputada federal
Ana Lilia Herrera Anzaldo no se

Jm Aipuede reunir con quienes hubieran
sido sus adversarios porque, para los priistas,
"está mal visto", pero recordemos que gran
parte de las derrotas del Revolucionario
Institucional, son resultado de la indiferencia
de la dirigencia y "los de arriba." para desig
nar "candidatos ganadores", pero se dejan
llevar por la impunidad, la corrupción y ¡el
miedo de ser encarcelados!, como sucedió
con la designación de Alejandra del Moral
Vela.

Grave, muy grave "el rastrerismo" de quie
nes, pese a estar en contra de esta designa
ción, 11alabaron " a Del Moral Vela, sabedores
de que sus posibilidades son mínimas. Pero lo
que más nos llama la atención es el camino
que está tomado la diputada federal Herrera
Anzaldo, a quien se le vio recientemente en
compañía de la morenista Delfina Gómez, su
"contrincante política" para la gubernatura
del Estado de México, lo que fue considerado
como un acto de rebeldía; sin embargo, la ins
titucionalidad que caracteriza a Herrera An
zaldo debe estar por encima de lo que mu
chos puedan imaginar, políticamente hablan
do.

Pero Ana Lilia sigue echada para adelante,
pues sepan ustedes que, a través de sus redes
sociales, advirtió que su movimiento sigue y
reiteró su militancia priista, pero sin sumisión,
al tiempo de señalar que para lograr la unidad
se requiere una verdadera inclusión.
Por supuesto, denunció que ¡nunca ha habido

piso parejo!, hecho que no es nuevo, pues
hemos de insistir una y otra vez que el "deda
zo" o "imposición" sobre Alejandra del
Moral estaba "pactado", pero lo más grave
es que el movimiento de la diputada federal se
ha visto afectado por amenazas, hostiga

miento y despidos, y ella ha ido a contraco
rriente, a pesar de calumnias y embates.
Por eso el PRI ha perdido tantos espacios,
porque los "dueños del partido", por dinero y
poder son capaces de ¡asesinar a su propia
madre.', no les importa la militancia y mucho
menos el pueblo mexiquense, se importan a sí
mismos, y hoy, lo que les interesa es librar "al
gobernador" de denuncias penales en su
contra por desvío de recursos y enriqueci
miento ilícito, y son los "serviles" a Del Mazo
quienes no piensan en lo grave que podría ser
que el PRI o "la derecha" pierda el Estado de
México.

Pero en el caso de Ana Lilia, ya lo decíamos,
¡no puede permitir abusos en su contra!,
pues ha trabajado duro, ha recuperado respe
to para el PRI como para que "le regale su tra
bajo" a quien no tiene posibilidades de ganar
la contienda.

Si Ana Lilia se rebela ¡tiene un sinfín de segui
dores, que apoyarían "su causa"!, pero qué
necesidad de hacer olas, si los priistas tenían
en sus manos la solución política para el
Estado de México, salvando, incluso, la alian
za PRIPANPRD, ahora, la diputada "fiene
pláticas" con la morenista Delfina Gómez,
incluso, se dice, Herrera Anzaldo podría irse
por la libre pues, como ella aclaró, es institu
cional, no sumisa.
También ha dejado en claro que siempre ha
sido una persona y una política congruente,
donde el compromiso más importante es con
los mexiquenses, pero también alerta que las
formas de antes solo son vigentes si reflejan la
realidad actual y subraya que la disciplina

partidista no es sinónimo de sumisión.
De verdad, el PRI no aprende con sus errores,
y qué lástima porque al final, todavía tiene
muchos seguidores, seguidores que, ante su

terquedad e indiferencia, hoy piensan en
desertar hacia otros institutos políticos, será
resultado del autoritarismo que están aplican
do para las elecciones de 2023 y así, queridos
lectores, por supuesto que ¡no lograrán nada!
Peor aun cuando, una "carta tan fuerte" como
lo pudo haber sido Ana Lilia, acusó de una
guerra sucia en su contra. En fin, desafortuna
damente del PRI, no se puede esperar más,
que lo mismo de siempre y, tristemente, hasta
los exgobernadores se vieron "sumisos y ras
treros", cuando algunos de estos tuvieron a la
hoy diputada federal entre sus filas trabajando
con y para ellos. Así son las cosas.
Por lo pronto, cierro este espacio con el men
saje que la diputada federal Ana Lilia He
rrera Anzaldo dio hace unos días, luego, por
supuesto, de la imposición de Alejandra del
Moral, cuyo compromiso hoy ¡será cumplir
con los compromisos que adquirió! (valga la
redundancia).
Esto es lo que dijo Herrera Anzaldo:
"A mi familia, a la militancia priista, a los simpa
tizantes de otras fuerzas políticas, a los ciudada
nos apartidistas, a los servidores públicos de
todos los niveles, a legisladores, a presidentes
municipales, a sindicos y regidores, a mis queri
dísimos maestros, a los transportistas, empresa
rios, periodistas, líderes de opinión, comercian
tes, activistas, a las mujeres, a las juventudes,
motor de este proyecto, y a las organizaciones
de la sociedad civil que forman parte de este
movimiento mi más profundo reconocimiento
por su apoyo, valentía, trabajo y convicción.
"Nuestro objetivo es claro: frenar la llegada de
la ocurrencia y el autoritarismo al Estado de
México; eso implica una responsabilidad in
mensa que no puedo, ni quiero eludir.
"A todas y todos ustedes les digo: este movi
miento es nuestro y sigue. Que viva el Estado de
México, que viva el PRI".
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Ana Lilia Herrera Anzaldo

Delfina Gómez Álvarez

Alejandra del Moral
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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42 potenciales rivales del presidente
AMLO y Morena 2024

Desenlace feliz: El 49

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador presentó, en su con
ferencia matutina, a los 42 aspi
rantes a candidatos a la Presi

dencia de México para 2024, de
parte de la oposición. Entre los
que valen la pena destacar apare
cen Alejandro "Alito" Moreno
Cárdenas, José Angel Gurría
Treviño, Beatriz Paredes Ran
gel, Damián Zepeda Vidales,
Dante Delgado Rannauro, Ke
nia López Rabadán, Lorenzo
Córdova Vianello, Luis Donaldo
Colosio Riojas, Marko Cortés Mendoza, Diego Fernández
de Cevallos, Enrique de la Madrid Cordero, Gilberto Lo
zano, Gustavo de Hoyos Walther, Mauricio Vila Dosal,
Miguel Angel Osorio Chong, Ricardo Anaya Cortés y
Santiago Creel Miranda.
Llamó la atención que López Obrador entre los 42 "desta

pados", solo incluyó a ocho mujeres que compiten contra 36
hombres.

Algunos medios se acercaron al exdirector general de la
Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico
(OCDE), José Ángel Gurría, para preguntarle si estaba de
acuerdo al ser incluido entre la lista de aspirantes a la Pre
sidencia y respondió: "Lo considero un experimento político y
que seguramente se extenderá a los aspirantes a gobernador
para los estados de México y Coahuila el próximo año, pero lo
más importante es que, en su caso, este destape pueda formali
zarse y consolidarse para 2024".
Afirmó que hay que tener en cuenta que ya no son los parti

dos políticos los que pueden conquistar el poder, sino que son
las coaliciones las que ahora detentan el poder como sucede
en muchas partes del mundo, en Italia, Suecia, porque en
muchos países se está fragmentando el poder político y en esa
medida lo que ocurre con una variedad de partidos políticos
es que las coaliciones se están volviendo indispensables, co
mo en el caso de Angela Merkel y el partido de la Demo
cracia Cristiana, junto con los socialistas de Olaf Scholl, quien
fue el ministro de finanzas de Merkel, es decir, las coalicio
nes deben formar parte de la cultura política para lograr la
gobernabilidad.
"Es mucha la experiencia internacional que ha acumulado,

pero que llegar a ser el candidato formal tiene características
que en este momento lo superan, que lo único que puede hacer
en este momento es poner a la disposición toda la experiencia
política que ha acumulado en los diversos cargos ocupados en
la administración pública y en los organismos internacionales,
en este momento es tiempo de compartir y aportar experiencias
políticas nacionales e internacionales, para que los partidos
puedan tomar sus decisiones.

Colosio Riojas, Marko Cortés Mendoza, Diego Fernández
de Cevallos, Enrique de la Madrid Cordero, Gilberto Lo
zano, Gustavo de Hoyos Walther, Mauricio Vila Dosal,
Miguel Angel Osorio Chong, Ricardo Anaya Cortés y
Santiago Creel Miranda.
Llamó la atención que López Obrador entre los 42 "desta

pados", solo incluyó a ocho mujeres que compiten contra 36
hombres.
Algunos medios se acercaron al exdirector general de la

Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico
(OCDE), José Ángel Gurría, para preguntarle si estaba de
acuerdo al ser incluido entre la lista de aspirantes a la Pre
sidencia y respondió: "Lo considero un experimento político y
que seguramente se extenderá a los aspirantes a gobernador
para los estados de México y Coahuila el próximo año, pero lo
más importante es que, en su caso, este destape pueda formali
zarse y consolidarse para 2024".
Afirmó que hay que tener en cuenta que ya no son los parti

dos políticos los que pueden conquistar el poder, sino que son
las coaliciones las que ahora detentan el poder como sucede
en muchas partes del mundo, en Italia, Suecia, porque en
muchos países se está fragmentando el poder político y en esa
medida lo que ocurre con una variedad de partidos políticos
es que las coaliciones se están volviendo indispensables, co
mo en el caso de Angela Merkel y el partido de la Demo
cracia Cristiana, junto con los socialistas de Olaf Scholl, quien
fue el ministro de finanzas de Merkel, es decir, las coalicio
nes deben formar parte de la cultura política para lograr la
gobernabilidad.
"Es mucha la experiencia internacional que ha acumulado,

pero que llegar a ser el candidato formal tiene características
que en este momento lo superan, que lo único que puede hacer
en este momento es poner a la disposición toda la experiencia
política que ha acumulado en los diversos cargos ocupados en
la administración pública y en los organismos internacionales,
en este momento es tiempo de compartir y aportar experiencias
políticas nacionales e internacionales, para que los partidos
puedan tomar sus decisiones.

"Hoy las circunstancias políticas
son diametralmente diferentes, pa
ra ser candidato a la presidencia se
necesita de una coalición que te
lance como su candidato, pero son
ellos los partidos, los únicos que de
acuerdo con la ley vigente nos pue
den registrar como sus candida
tos", agregó.
Evaluación: Y cerró con "1a

4T no resolvió los problemas de la
educación y falta de crecimiento
económico, si el tiempo se le acaba
y no los resuelve, su gobierno en

trará en crisis porque habrá cambios sociales que ya no será posi
ble revertir y para evitar la crisis tendrá que apoyarse en institu
ciones que cuenten con el presupuesto suficiente para realizar sus
funciones, México debe aspirar a ser un país de instituciones".
Otros aspirantes: En otro escenario, el también can

didato a la Presidencia es el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, que mostró ser eficaz negocia
dor en las encomiendas políticas delicadas encargadas por el
presidente López Obrador, como lo demostró en el Senado
cuando se votó por la continuidad de la Guardia Nacional
hasta 2028 y el martes lo volvió a demostrar cuando se reunió
con los diputados federales de Morena para concretar una
alianza con los diputados del PRI, con la posibilidad de exten
derla hacia la reforma electoral. Con amplia satisfacción, Adán
Augusto López dijo que con los priistas hay un acuerdo polí
tico que permitirá al gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador consolidar la gobernabilidad que
México requiere en el último tramo de su sexenio.
Mientras tanto, otra candidata a la Presidencia por Morena,

Claudia Sheinbaum Pardo, se afana en realizar giras a los
estados y recibiendo las visitas de la clase política de Morena
en su oficina, en tanto que Marcelo Ebrard Casaubón cumple
con los protocolos propios de la Cancillería a su cargo. Así
frente a las elecciones locales del próximo año en Coahuila y
en el Estado de México, se encendió la alerta en los organis
mos electorales de los dos estados, porque al Instituto
Electoral de Coahuila (IEC), solo se le otorgó 50.5 por ciento
del presupuesto que solicitó para iniciar la organización del
proceso electoral local para elegir gobernador, en otras
palabras, le faltan 8 millones de pesos para cubrir las tareas
iniciales rumbo a ese proceso electoral.
Por los recortes presupuéstales al IEC ahora requiere de una

ampliación de alrededor de 32 millones para la preparación
del proceso electoral de 2023.
Gabriela de León Farías, presidenta del IEC, precisó que
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Exdirector de

la OCDE, José
Ángel Gurría,

mejor candidato
de la oposición

el Consejo General de este Ins
tituto recibió entre 9 y 10 quejas
por actos anticipados de cam
paña de diversos partidos polí
ticos, las cuales en su momento
serán analizadas.

Mientras que al Instituto Elec
toral del Estado de México, le re
cortaron 12.8 por ciento al pre
supuesto que solicitó. En ambas
entidades el PRI jugará sus últi
mas cartas para llegar en alianza
con Morena en la disputa por la
continuidad o nueva alternancia
en Palacio Nacional.

Por Acción
Nacional se
posiciona

Santiago Creel

el Consejo General de este Ins
tituto recibió entre 9 y 10 quejas
por actos anticipados de cam
paña de diversos partidos polí
ticos, las cuales en su momento
serán analizadas.

Mientras que al Instituto Elec
toral del Estado de México, le re
cortaron 12.8 por ciento al pre
supuesto que solicitó. En ambas
entidades el PRI jugará sus últi
mas cartas para llegar en alianza
con Morena en la disputa por la
continuidad o nueva alternancia

en Palacio Nacional.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

"La payasita del circo tropical"
En la comedia de dos pista de _¡la payasita
del circo tropical.' estrella de su programa
El Martes del Jaguar" que realiza con
recursos públicos y para atacar a sus enemi
gos políticos, se deben de analizar varios
puntos de ilegalidad y que podrían condu
cirla a un juicio de procedencia, desaforar
la y meterla a la cárcel.
Pero llegar a ese punto en este momento

sería iluso pensarlo, pues cuenta con el
manto sagrado de quien despacha en
Palacio Nacional y de la que despacha en
el Palacio del Ayuntamiento de CdMx.
El primer delito grave es obtener conver

saciones privadas sin un mandato legal, llá
mese espionaje o "me las mandaron por
correo", esto último no exime de los actos
ilegales que comete la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores.
El segundo delito grave es difundirlos y

hacer mofa y escarnio, mediante instalaciones
oficiales y utilizando recursos económicos y
humanos que son de los contribuyentes. Eso
por decir lo menos.
Pero vayamos al punto central, la difusión

de "pantallazos" que hizo la Sansores de
"supuestas" conversaciones entre el sena
dor morenista Ricardo Monreal Ávila y el

diputado priista Alejandro "Alito" Moreno,
es un acto ilegal véase por donde se vea, y la
defienda quien la defienda.
Sin duda habrá consecuencias, y graves,

hacia el interior del Movimien to. pues con esto
se desató a todo lo que da la temporada de la
caza y todo aquel que asome [a cabeza se
atendrá a l_as consecuencias. Así ha sido antes.
Así tendrá que ser ahora. Dicen que el que se
ríe, se lleva.

Ricardo Monreal es firme, asegura que
ejercerá su derecho e irá a las instancias lega
les que sea necesario y reclamará la aplica
ción de la justicia hasta sus últimas conse
cuencias. _No voy a cejar hasta que cumpla
con la Constitución y la Ley, advierte.
Hay otro punto, en entrevista con Joaquín

LópezDóriga, dijo que esos pantallazos son
falsos, pues en el perfil que dieron a conocer
hay una foto de él, y esa es una práctica que
no utiliza, el de poner su foto, lo que deja en
claro que es falso.
"Alito" Moreno, líder del PRI, por su

parte, escribió en su cuenta de Twitter: ''Mi
amistad, mi solidaridad y mi absoluto res
paldo al senador @RicardoMonrealA, un
político de experiencia, que siempre ha
privilegiado el diálogo y la construcción de
acuerdos en favor de México. A su partido
le faltan muchos como él."

Muchos han señalado las ilegalidades en
que incurre Layda Sansores, como el sena
dor plural Emilio Álvarez Icasa, quien dice
que ^es un escándalo. Querían eliminar el
fuero y se refugian en el fuero para comi
sión de esos delitos. Si hubiera un mínimo de

congruencia: si hubiera un mínimo de con

gruencia se estaría ya iniciando un procedi
miento por violación g distintos ordenamien
tos en el Código Penal. ¿eh?: no es sólo uno
sino hay varios.
"Están convirtiendo eso en un aparato de

extorsión y persecución, es inadmisible
que de esa manera se persigue a los oposi
tores. Ahora hasta de su mismo Partido."

Otro senador que también hizo declaracio
nes sobre el tema fue Gustavo Madero, quien
no se quedó callado y declaró que "La Hora
del Jaguar" "está convirtiéndose en un bom
bardeo, en un fusilamiento de personas a tra
vés de revelar información obtenida de mane

ra ilegal, para propósitos políticos.
"Empezaron con Alejandro Moreno, lo

exhibieron, lo amenazaron, llegó el fiscal a la
Cámara de los Diputados para iniciar un juicio
de procedencia, hasta que lo doblegaron a
"Alito".

"Ahora van contra Monreal, y cumplen
una partitura escrita por una mente obscura
que pudiera ser el mismo Presidente de la
República.
Una partitura de una tragicomedia, que

lleva a la política a la trivialización, al fusila
miento mediático, sin posibilidad de defen
sa, y esto es inadmisible.
"Y la autoridad impávida, la autoridad no

hace nada. Sobrevive la impunidad. Una
gobernadora en pleno uso de su autoridad,
utilizando información, que es un delito,
cometiendo delitos para influir mediática y
políticamente en el escenario nacional."
Es verdad, la autoridad no hace nada. "A

mi no me vengan con que la ley, es la ley,"
repiten ahora en coro.
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Agenda Confidencial
¿Unidad en Morena?

Por Luis Soto*

Decía Don Adolfo Ruiz Cortines:

"La palabra presidencial debe ser
muy pesada, muy meditada, muy

analizada, muy bien dicha, muy de vez en
cuando y con un sentido definitivo, porque
tiene una gran importancia. La palabra pre
sidencial debe ser escuchada por todos con
mucha atención y tomada verdaderamente
en serio''

La cita viene a cuento porque desde hace
cuatro años el presidente Andrés Manuel
López Obrador habla a diario y hasta por los
codos, y parece que está sufriendo un des
gaste; nadie lo escucha, mucho menos sus
correligionarios. Hace un par de días le pidió
a Layda Sansones que le baje a la politiquería
y que busque la unidad por sus diferencias
con el senador Monreal y la gobernadora,
a quien quiere mucho, "ni lo vio ni lo oyó"
porque arremetió contra Ricardo de quien
dijo cosas horribles, horribles.

Como buenos "primos hermanos" que
siempre han sido, los "morenos" NO debe
rían olvidar que cuando en el PRI se perdió la
línea, la unidad y la disciplina, que les permi
tió mantenerse en el poder más de 70 años
y les dejó a los priistas del SIGLO XX buenos
dividendos políticos y económicos, se los
empezó a "cargar el payaso''

Conviene revisar la situación del more

nismo actual. En primer lugar, y para volver
al asunto de las palabras de Don Adolfo, lo
que más se ha repetido en los últimos me
ses y arreció cuando el presidente destapó
a sus "corcholatas" ha sido la unidad en el

movimiento. Morena está más unido que
nunca, gritan a coro. Vamos a ver si es cierto.

No puede llamarse unidad al huracán
político representado por el grupo de Clau
dia Sheinbaum, que ha pasado por encima
de cualquier otro grupo o persona que sos
tenga intereses distintos a los de la candida
ta favorita del presidente de la República.

Por supuesto que no es unidad el espec
táculo de la mayoría de los morenistas que
cuando escuchan el nombre de Claudia, se
ponen de pie, se transfiguran, aplauden has
ta el delirio y gritan: ¡Claudia presidenta! ¡Es
Claudia, es Claudia y ya!''

No es unidad el abierto enfrentamiento

entre Ricardo Mejía, subsecretario de Segu
ridad y Protección Ciudadana y el senador
Armando Guadiana por la candidatura de
MORENA al estado de Coahuila.

Habría que hacer muchas piruetas para
sostener que es unidad la consigna que se
transmite entre los morenistas como un

secreto a voces: "Quien no está con López
Obrador está contra éllo que significa que a
los que no les guste vivirán en la congelado
ra de MORENAo tendrán que ir pensando en
emigrar a otro partido. No demuestran uni
dad las presiones disfrazadas de "negocia
ciones" que con el paso del tiempo se irán
descubriendo, a las que fueron sometidos
muchos morenistas que creen que Claudia
es una política artificialmente inflada, y que
no tendrán más que dos caminos: "aguantar
vara" y apoyar la candidatura de "unidad"
de la señora o "sufrir las consecuencias'.'

¿Unidad? No. Eso tiene un nombre me
nos elegante: Se llama rebaño de borregos,
como en los viejos tiempos del PRI. Resuci
taron pues las prácticas arcaicas y estamos
en presencia de la borregada morenista.

* @LuisSotoAgenda
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Se comenta solo con...

Parece no hay de otra
Por Carlos Ramos Padilla*

Parece que no hay de otra más que
aplicar el plan adjunto y este es ini
ciar una cacería de personajes para

intentar recuperar terreno. AMLO tiene mu
chas preocupaciones, muy complejas y muy
sensibles. El Estado de México y la CDMX, el
rompimiento con Montear, la exhibición de
Pío y José Ramón, Guacamayas, "El Rey del
Cash" y otros frentes que están erosionando
marcadamente a su gobierno.

Las muertes acumuladas, la pandemia,
la violencia y el crimen también juegan en
contra y la relación con Rusia lo encajona
más. Es visible y predecible el ataque al INE
y a la UNAM y ante el fracaso en el juicio
sumario y popular a los expresidentes bus
ca otra alternativa. El propio presidente en la
mañanera le mando un aviso a Peña Nieto,
asunto fuera de tono y proporción porque
el presidente no es ministerio público como
cuando se comportó al liberar a Ovidio Guz
mán. Extraño que le pusiera en alerta al
mexiquense porque en verdad de proceder
se inicia una carpeta de investigación, inter
viene la Interpol con ficha roja, se le ubica y
se le detiene para luego deportarlo. No se le
avisa. Sin embargo, con Felipe Calderón fue
distinto, pero igual de agresivo.

En una exposición en España, Calderón
da a conocer que están abiertas seis carpe
tas de investigación penales en su contra.
En México el secretario de gobernación

confirma qué hay una investigación penal
e internacional por tráfico de armas en el
apartado "rápido y furioso'' Hábilmente
Adán Augusto no informa quien denunció.
Pero informa después de lo dicho por Cal
derón, no antes. No fue AMLO, fue el secre
tario de Gobernación.

Lo curioso es que el secretario de go
bernación el parece ignorar o no tiene idea
de lo que afirmó ya que "Rápido y Furioso"
es un asunto juzgado, "zanjado" aseguro el
embajador estadounidense en México, Ken
Salazar, hace meses. Incluso se dio a cono
cer el informe correspondiente en el 2016 en
donde se anticipa que se cerró el caso. Los
escándalos están en puerta y el cerrajero es
el presidente, incluso tiene pendiente la or
den de extradición a Carlos Ahumada que
también le va a costar políticamente.

La desesperación aunada al poder es
muy peligrosa. AMLO sabe que no pasará
con buenas calificaciones a la historia y que
sus obras faraónicas no funcionaran.

La clase pobre está más debilitada y cre
ciente, la corrupción será un fuerte detonan
te, el crimen organizado es su talón de Aqui
les y los rompimientos que está provocando
en Morena y entre sus "corcholatas" le es
tán abollando la corona aún cuando deslice

la idea de ampliar su mandato.
* Conductor del programa VaEnSerio

mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@crarnospadilla
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Tercero Interesado

La ruta del

Capitalismo
Progresista

Por CarlosTercero*

Una renovada visión del Capitalismo,
denominada Capitalismo Progresista,
pretende suprimir las deficiencias

que facilitaron la concentración del capital,
en el decil que históricamente ha aglutinado
la riqueza, y que parecían dispuestas a perpe
tuar la pobreza en aquellos que menos tienen,
quienes más necesitan.

El concepto es relativamente nuevo (2019),
y surge genuinamente de quien presidiera los
esfuerzos de investigación del Instituto Brooks
para la Pobreza Mundial, Joseph Eugene Sti
glitz, Premio Nobel de Economía y sin duda,
uno de los más reconocidos economistas a
nivel internacional de los últimos años. Para

Stiglitz, "el Capitalismo Progresista, sustentado
en una comprensión clara de los elementos que
fomentan el crecimiento y el bienestar de la so
ciedad, nos ofrece una opción para salir del loda
zal, y mejorar la calidad de vida de la población".

El término progresista, se explica por sí
solo y, por tanto, tras el surgimiento en Mé
xico (usualmente por autodenominación),
de la "Derecha Progresista"; la "Izquierda
Progresista"; de "Gobiernos Progresistas";
de "Políticos y Gobernantes Progresistas?
resultaría lógico que estemos en la ruta por
alcanzar el capitalismo progresista que nos
permita como país, sortear los desatinos del
neoliberalismo y la grave recesión que nos
dejó la contingencia sanitaria a causa de la
pandemia; es decir, en congruencia con el
ánimo de cambio constante, inherente al pro
gresismo, que debate su naturaleza entre ser
un valor o tan solo un medio para alcanzar el
bienestar esperado.

Lo anterior, refuerza la idea de que el de
bate entre las ideologías de izquierda y de de
recha, se agota a la luz de la postmodernidad,
cediendo paso al carácter progresista no solo
de la política, sino de nuestra economía, que
debe impulsar el beneficio social aunque ello
requiera la regulación de los mercados para

El IndependienteFecha: 27/10/2022
Página: 8

Area cm2: 284

1 / 2

Columnas Políticas

CarlosTercero

Costo: 15,429

Página 156 de 191



detonar riqueza, lo cual implica tener muy
claro que la búsqueda por la justicia y la igual
dad social, por ningún motivo puede ser el
homogeneizar la pobreza, sino, por el contra
rio, impulsar la capacidad adquisitiva en cada
uno de los sectores de la población.

"Tenemos que salvar al capitalismo de sí
mismo7y ello requiere la intervención del go
bierno, a través de políticas públicas que esta
blezcan un nuevo pacto social entre gobierno
y sociedad y, al mismo tiempo, la expedición
de normas claras y de cumplimiento obligado
para los mercados y los sectores financiero y
corporativo, que legítimamente se deben a
la rentabilidad, sin que ello implique dejar de
lado su corresponsabilidad con el pleno del
conglomerado social.

Esta es la razón que entrelaza la vida polí
tica con la vida económica, ambas conllevan
un enorme impacto social que les hace fun
damentales en el fin último de hacer realidad

el estado de bienestar que considere una re
levante atención colectiva por la educación,
seguridad, salud, y cada uno de los rubros
que determinan no solo el bienestar sino la
protección social como tarea de estado, con
igualdad de oportunidades en los procesos de
generación de riqueza en todos los sectores

sociales y que les permita involucrarse, que
les proteja de ser relegados a la efímera solu
ción de los "programas sociales'.'

Ante la oportunidad de tomar ventaja de
años de estudio, investigación y análisis, de un
intelecto como el de Stiglitz, hay que hacerlo,
y así, como históricamente la riqueza ha pre
determinado riqueza, debemos romper el ci
clo vicioso que ha determinado a aquellos que
nacen en la pobreza, se resignen a vivir por
siempre en ella; pues ante este nuevo enfoque
del capitalismo, parece posible el combinar la
prosperidad económica con la socialización
de la riqueza; tema que obliga a "debatir el
presente para un mejor futuro", como bien ex
presa, Cuauhtémoc Cárdenas, al presentar su
libro "Por una democracia progresista"

*3ro.interesado@gmail.com
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Análisis a Fondo

Entre aves carroñeras te veas
Por Francisco Gómez Maza
• Layda Sansores debe ser castigada por

un juez
• Increíble que denoste a un compañero de

lucha

Claro que lo que hace la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores San
roman, la hija de uno de los caci

ques más corruptos del viejo PRI, aquel inol
vidable Carlos Sansores Pérez, echeverrista,
es ilegal, pero más que ilegal es denigrante
y condenable.

La verdad es que me tiene sin cuidado
que la mujer que gobierna a los campecha
nos apoye a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, para la candidatura del Movi
miento de Regeneración Nacional a suceder
al presidente López Obrador, pero de eso a
poner en entredicho la buena fama del sena
dor zacatecano. Ricardo MonrealÁvila hay un
tramo de perversidad que no acepta el peor

de los calificativos. Puede ser o no delito pe
nal, que lo es, pero es indignante que alguien
grabe una conversación que yo sostenga con
una tercera persona. Además, sí es un delito.

El espíritu garantista del artículo 16 consti
tucional prohibe la intervención de las comu
nicaciones, lo cual responde a la necesidad
del ser humano de tener una vida tranquila
y libre de temores sobre lo que versa la res
tricción de intervenir las comunicaciones pri
vadas... De ahí el porqué se hayan elevado a
rango constitucional la libertad de expresión
y la inviolabilidad de las comunicaciones....
De otro modo estaríamos en la retrograda
posición histórica que hicieron famosas a la
Gestapo y a la KGB.... O a la CIA o cualquier
agencia de espionaje de los Estados Unidos.

Primero fue Alejandro Moreno Cárdenas,
Alito, el presidente del PRI. Con toda impu
nidad, la señora gobernadora le sacó, como
se dice en el lenguaje familiar, sus trapitos al
sol al es gobernador campechano. Layda no

es quién para investigar la vida y milagros
de un enemigo político. Si tenía pruebas, lo
legal es que hubiera demandado a su ante
cesor ante las autoridades jurisdiccionales
del Ministerio Público.

Pero atacar inmisericordemente a un

compañero del mismo partido, como lo es el
líder morenista en el Senado, el zacatecano
Ricardo Monreal Ávila, ya es otro cantar, aun
que sólo con lo que le hizo a Alito ya es rea de
condenación de un juez.

Pero independientemente de lo legal, lo
que está haciendo Layda no tiene nombre y
merece la condena de cualquier ciudadano.
Por lo pronto, yo, periodista, la condeno. Y
no soy ni amigo ni enemigo del presidente
López Obrador ni de ninguno de los aspiran
tes a la candidatura de Morena a la presiden
cia de la república.

Tiene razón el senador Elí Cervantes,
también de Morena, cuando reflexiona en
que todos los que simpatizan con la deno
minada Cuarta Transformación, que parece
que el único que la promueve y defiende el
López Obrador El senador potosino reflexio
nó en que ahora, a un poco de dos años para
la elección y propuestas de candidatos a la

presidencia de la República, lo que hace falta
es cerrar filas con la unidad y dejar que cada
uno de los aspirantes pueda convencer de
manera libre, transparente y sin presiones a
quién más se apegue a sus ideales.

Ricardo Monreal, la víctima de Layda, a lo
largo de su vida política, a confesión de parte,
ha afrontado calumnias, intrigas, infamias y
se ha enfrentado al poder económico; pero
también se he enfrentado al poder político.
"Y siempre, gracias a la gente, gracias a Dios,
hemos salido adelante; porque impera la ver
dad y, aunque tardía, también la justicia."

Tiene toda la razón el senador zacateca

no, cuando advierte que desde que decidió
participar como aspirante a suceder al pre
sidente López Obrador, era normal. Pero, se
han multiplicado las descalificaciones y los
ataques, no sólo externos, sino internos, pro
movidos, patrocinados y tolerados desde las
oficinas del aspirante y los aspirantes al mis
mo cargo. Algo lamentable,

Pero veamos que es lo que dice el propio
Monreal Ávila de estas prácticas criminales
para quitar de la contienda a un aspirante en
favor de otra.

"La campaña anticipada ha provocado
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esta situación y se reedita y se recicla la gue
rra sucia en nuestra contra, porque se quiere
eliminar a la mala, con dinero, legal o ilegal;
y con estrategias burdas para quienes aspira
mos legítimamente en mejorar y continuar la
transformación de nuestro país''

"Pienso que, cuando en una sociedad la
ley se viola, por la propia autoridad, sin nin
gún recato; pero tampoco sin ninguna con
secuencia, el sistema de gobierno comien
za a degenerarse, comienza a deformarse
en perjuicio de la sociedad y de la confianza
del ciudadano"

Y el siguiente párrafo es grave, para Mon
real, pero sobre todo para Sansores y la can
didata Claudia Sheinbaum, que mucho tiene
que ver en esta guerra sucia contra el líder
del Senado. Y Monreal asegura: "Al menos
por mi parte, creo que ya se ha iniciado una
ruta política de difícil retorno, que en efecto
terminará como bumerán para quienes creen
que la intriga, la falsedad han triunfado a par

tir de ayer."
"Lo riesgoso es enorme, porque puede

poner en riesgo la confirmación electoral.
Creo, además, que no se puede aplaudir,
consentir o abrazar la ilegalidad; tampoco
se puede tolerar que la Constitución se viole
una y otra vez y se felicite a quien la viola."

"Por eso, independientemente del conte
nido basura, falso y truqueado de las inter
venciones privadas, ilegales, de las conver
saciones privadas, es inaceptable que nos
acostumbremos a que se vulnera la ley a ca
pricho del gobernante o de la gobernante, y
no sucede nada, no hay ninguna consecuen
cia. Sigue todo igual y se le aplaude."

Claro que y esto lo digo yo no hay que
olvidar que entre los miembros de Morena
hay una fauna verdaderamente infame: ala
cranes, tarántulas, cucarachas, víboras, aves
carroñeras como los zopilotes, ratas y ya para
qué hago la lista.

El IndependienteFecha: 27/10/2022
Página: 12

Area cm2: 742

2 / 3

Columnas Políticas

Francisco Gómez Maza

Costo: 40,312

Página 159 de 191



El IndependienteFecha: 27/10/2022
Página: 12

Area cm2: 742

3 / 3

Columnas Políticas

Francisco Gómez Maza

Costo: 40,312

Página 160 de 191



Valle de pasiones
En Edomex temen un bandazo del PRI para apoyar
con Morena reforma electoral rumbo al 2023
Por José Vilchis Guerrero

Dan por hecho en las filas pripanistas
que si Alejandro Moreno convence
a los legisladores del PRI para apo

yar la reforma electoral federal junto con los
de Morena, no habrá alianza Vamos por el
Estado de México en 2023 ni en 2024, según
filtró el panista Enrique Vargas al interior del
congreso local, donde dijeron también que
por ese motivo el gobernador Alfredo del
Mazo hizo a un lado a "Alito" en la nomina

ción de Alejandra del Moral como candidata
priista.

Vargas del Villar, coordinador de los di
putados del PAN, fue tajante: no se sentarán
a la mesa de acuerdos con el PRI para una
posible coalición para la elección de gober
nadora en la entidad si vota a favor de una

reforma electoral que empuja en el Congreso
de la Unión Morena porque su partido va a
defender al árbitro de las contiendas.

Sin embargo, el martes en la mesa de
debates de San Lázaro, los morenistas ni si
quiera mencionaron su intención de afectar
al Instituto Nacional Electoral ni al Tribunal

Electoral del Poder Judicial Federal y sólo
proponen la elección por el pueblo de con

sejeros y magistrados, que desde que se
crearon el INE y el TEPJF son nombrados
por los partidos y tienen salarios tan altos
como ofensivos.

Por su parte, Eric Sevilla, presidente esta
tal del tricolor, confía en que sí será una rea
lidad ver juntos en alianza a PRI, PAN y PRD
que empujará al triunfo a Del Moral en lo que
considera es el proceso electoral más compli
cado de la historia en la entidad, que ha sido
gobernada por el PRI por más de noventa
años bajo el patrocinio del influyente Grupo
Atlacomulco. Se espera que en dos semanas
se configure la alianza opositora a Delfina
Gómez Álvarez, la candidata de Morena.

Por cierto, desde la renuncia de Alejan
dra del Moral a la Secretaría de Desarrollo

Social, donde ejerció como titular por 8 me
ses hasta que fue destapada como candida
ta a suceder en el cargo a Alfredo del Mazo
Maza, la dependencia del gobierno estatal

sigue acéfala, sin encargado del despacho.
Lo esperado es que el jefe del Ejecutivo es
tatal analiza todavía el perfil de un sustituto
idóneo que sepa capitalizar las acciones que
beneficien a su gobierno y entregar buenas
cuentas a la sucesora.

Nada contenta por la decisión que favore
ció a Del Moral, la diputada federal y también
aspirante a la candidatura priista, Ana Lilia
Herrera Anzaldo, publicó en sus redes su in
terés legítimo de "frenar la llegada de la ocu
rrencia y el autoritarismo al Estado de Mé
xico. Soy priista por convicción y debemos
entender que la política cambió, las políticas
de ayer sólo son vigentes cuando reflejan la
realidad de hoy. La disciplina partidista no es
sinónimo de sumisión y el límite de la institu
cionalidad es la autodestrucción?

Herrera Anzaldo despertó muchas inquie
tudes luego de que se difundieron el fin de
semana fotografías de una supuesta reunión
con la maestra Delfina Gómez, virtual candi
data de Morena a gobernadora del Edomex
con miras a las elecciones de 2023. Algunos
priistas y panistas consideran que la legisla
dora no se quiere bajar de la contienda, pues
sigue teniendo el apoyo de su mentor, Arturo
Montiel, desde que fue gobernador.

De inmediato, el diputado de Morena
Maurilio Hernández, negó la reunión de la
priista con la coordinadora de los Comités
de defensa de la 4T en el Estado de México

Delfina Gómez, y juró y perjuró que las fotos
fueron un montaje y la información falsa, por
lo que no deja de pensar que ya se inició la
guerra sucia contra la senadora morenista
por parte de sus opositores, apoyados por
grupos de intereses creados.

En este contexto, los diputados mexi
quenses de Morena, encabezados por su
coordinador Maurilio Hernández González,
anunciaron que en cuanto se publique el
decreto que permite y regula los gobiernos
de coalición, presentarán una controversia
constitucional, porque a la fecha no hay ju
risprudencia, por lo que previamente habrá
un debate sobre el tema. Refirió Hernández
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González que los diputados de su partido
advirtieron que esa reforma no pasaría des
de que sus colegas del PAN y del PRD em

pezaron a presionar para crear la figura de
gobierno de coalición, que finalmente fue
aprobada, pero desde su punto de vista vio
lenta la Constitución.

El IndependienteFecha: 27/10/2022
Página: 14

Area cm2: 418

2 / 2

Columnas Políticas

José Vilchis Guerrero

Costo: 22,709

Página 162 de 191



Mensaje Político
Sheinbaum sí recapacita

Por Alejandro Lelo de Larrea

Ala jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, hay que reconocerle
que, a diferencia de su mentor,

Andrés Manuel López Obrador, ella sí reca
pacita. Al menos lo hizo esta ocasión luego
de que discriminó a un sector socioeconó
mico de sus gobernados, y de pasada se dio
un balazo en el pie al atacar a los capitales.

El tema fue por su expresión del lunes,
que le generó una oleada de críticas en re
des sociales, de organismos empresariales
e incluso de los propios organizadores del
Gran Premio de México de la Fórmula 1 de

automovilismo, con todo lo que implica en
servicios e inversiones a su alrededor, du
rante toda la semana y en especial del vier
nes próximo al domingo, día de la carrera.

El lunes, Sheinbaum dijo que no le gusta
acudir a eventos como el de la Fórmula 1,
porque lo considera "bastante fifí? esa pala
bra que le copió a López Obrador para mo
farse de la clase socioeconómica alta, esa
para la que también gobierna, le guste o no,
y aunque no voten por ella ni por su partido.
Ya si le caen bien o mal, debería reservarse
ese sentir. "Estamos muy contentos de que
la Fórmula 1 esté en la Ciudad de México?
expuso ayer. Luego, le quiso componer a lo
del lunes: que se refirió a los boletos que le
regalan al Gobierno de la CDMX, y que an
tes los altos funcionarios tenían el privilegio
de utilizarlos. "Ahora los distribuimos para
todos aquellos que difícilmente puede pagar
un boleto de Fórmula 1... a eso nos refería

mos, entonces, por supuesto que estamos
muy contentos de que esté Fórmula 1 aquí''

Acaso la secretaria de Administración y
Finanzas del gobierno capitalino, Luz Elena
González le hizo ver a Sheinbaum el error

que había cometido con su expresión "fifí"
pues el 91 por ciento del Producto Interno
Bruto de la CDMX proviene de la presta
ción de servicios, como todo lo que rodea
a la Formula 1.

Quizá también Sheinbaum sí escuchó

a empresarios, como los de la Coparmex
CDMX, que previamente a la reconsidera
ción de Sheinbaum habían destacado que la
derrama económica que se espera este año
por el Gran Premio es de unos 15 mil 500
millones de pesos. Ellos dicen que hay que
sumar 55 mil millones de pesos que ya han
dejado las ediciones anteriores de este even
to internacional, desde su retorno a México
en 2015. "Bienvenida la Fórmula 1 a la Ciu

dad de México y la derrama económica que
genera en beneficio de la Capital y de todos
sus habitantes... Estos eventos, también
como el de la NFL y el béisbol de Grandes
Ligas, ayudan a aumentar el valor de la 'mar
ca país' de México, valuada actualmente en
771 mil millones de dólares.

MENSAJE VIRAL

A propósito de que ayer comentamos
el señalamiento del secretario de Gobierno,
Martí Batres, quien acusó que las críticas a
Sheinbaum son por misoginia, nos escri
bió Gloria Amador, abogada especialista en
derechos humanos con más de 20 años de

experiencia en el servicio público en áreas
de igualdad sustantiva y equidad de género,
para decirnos que se equivoca Batres.

"La crítica hacia el trabajo de un servidor
público no se puede ver como misoginia, ni
como violencia de género, es parte del es
crutinio al que está sujeta o sujeto una o un
funcionario? explica. Ella considera que la
misoginia tiene que ver más con temas en
donde se discrimina a la mujer por razones
de género, hablar de su físico, hacer distin
ción de su capacidad, su talento. "Eso sí es
violencia de género, es misoginia, no lo que
dice Batres'' Ni siquiera se sostiene el argu
mento de que Sheinbaum es la más critica
da por ser mujer, porque al percibirla como
la rival a vencer en la contienda presidencial,
la pusieron como tiro al blanco, como ocu
rrió en otros momentos cuando el favorito

del presidente en turno era hombre.
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Glorieta de Colón

Brugada por fin da
claridad al 2024

penas hace 2AP*semanas que
Lia jefa de Go

bierno, Claudia Shein
baum hizo llevar a Iztapalapa el trofeo de
la Copa del Mundo que trajeron de visita
a México por fin se vio que la alcaldesa de
aquella demarcación territorial, Clara Bru
gada, empezó a dar luz en su intención de
ser la candidata de Morena en 2024. No

queda claro si Clara la jugará de verdad, o
será un poco como lo que ocurre a nivel fe
deral, donde Adán López, secretario de Go
bernación, está puesto ahí para levantarle
el brazo a Sheinbaum, y que el otro contrin
cante, Marcelo Ebrard, tenga que acatar un
resultado adverso.

Luego, el pasado fin de semana, Brugada
fue la organizadora del nada relevante pero
sí muy popular evento en que la Ciudad de
México impuso récord con la Clase de Tram
polines Fitness más grande del mundo. La
alcaldesa de Iztapalapa se colgó esa medalla
con Sheinbaum, en el Zócalo.

De todas formas, entre morenistas, la
opinión más consistente es que desde Pala
cio Nacional ya se decidió que la candidata
a la Jefatura de Gobierno será Rosa Icela Ro^

dríguez, y que Brugada le levantará el brazo,
y por supuesto pondrá a su disposición la
enorme estructura electoral que comanda en
el oriente de la capital.

ECOBICI, MUERTO EN LA BJ
Desde hace 4 meses, en diversos puntos

de la Ciudad de México está muerto el ser

vicio de Eco Bici. No existe, porque supues
tamente van a modernizar estaciones y bici
cletas. El problema es que quitaron todas las
estaciones. En especial, en la Demarcación
Benito Juárez, esa que no le gusta al presi
dente López Obrador, donde dice que viven
todos los conservadores. Entre los mal pen
sados, hay quienes dicen que fue deliberado
afectar a esa zona donde Morena nomás no

pinta. Para la diputada panista Gabriela Sali
do, no es un tema político, sino la "soberbia"
del secretario de Movilidad, Andrés Lajous,
que la creyó fácil y nomás no pudo.

DEPORTISTAS SUFREN ENTLALPAN

Vecinos, corredores y ciclistas exigen un
alto a la inseguridad en la pista y en el circui
to del Bosque deTlalpan, en la demarcación
donde habita la jefa de Gobierno y que enca
beza la perredista Alfa González. En redes so
ciales, hay muchas denuncias de que en las
últimas semanas se han registrado nueva
mente asaltos e intimidaciones hacia los de

portistas que utilizan este espacio antes del
amanecer. Principalmente son mujeres las
que exigen seguridad, rotación de policías e
incluso habilitar módulos de vigilancia en los
horarios que acuden las familias de manera
más frecuente a realizar actividades deporti
vas. Hay algunos puntos que están totalmen
te desiertos. Ahí ya hay tarea para el titular de
la secretaría de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch.
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Día Cero

APTs: los ciber comandos de China para
ejecutar operaciones del ciberespacio
Por Juan Manuel Aguilar Antonio

Analizar las capacidades de opera
ción y defensa en el ciberespacio
de una nación como China en el

ciberespacio es posible a través de la cate
goría de Amenazas Persistentes Avanzadas
(Advanced Persitent Threat por sus siglas en
inglés o APTs), el cual ha sido acuñado para
definir riesgos de ciberseguridad de mayor
gravedad y con efectos más dañinos, a tra
vés de equipos especiales de programadores
o hackers, formados por este conjunto de na
ciones y resguardados por ellos.

Los APTs son trascendentes en el análi

sis del ciber poder, por su capacidad de per
durar en el tiempo a través de la realización
de ciber operaciones. Esto lo realizan por
medio de la explotación de las vulnerabilida
des desconocidas oficialmente por los equi
pos o sistemas informáticos de gobiernos u
empresas privadas, con información de alto
valor estratégico o en términos de propiedad
intelectual, por lo cual son amenazas dirigi
das a objetivos concretos. Su principal fin es
realizar acciones de ciber espionaje a empre
sas, gobiernos y entidades militares. Com
prometiendo la seguridad de una red para
conseguir información. Los tres elementos
que identifican a las APTs y describen dicho
acrónimo son los siguientes:
• Amenazas: a razón que este tipo de ac

tores realizan ciber operaciones que per

siguen objetos concretos e importantes,
viables de ser alcanzados en el corto plazo.

• Persistente: vinculado a la planificación,
sofisticación y estructuración de los ata
ques que combina diferentes técnicas de
explotación para afectar la confidenciali
dad de los datos, por medio de un con
junto de actividades y procesos de alta
complejidad bajo un contexto sigiloso y
continuo de planeación con la motivación
de quebrantar la seguridad de un sistema
informático o actor bajo métodos no con
vencionales.

• Avanzada: relacionado al hecho de los

APTs y sus modos de ataque, normal
mente presentan grandes innovaciones

en el instrumento de ciber arma o malwa

re, o del modo de operación del ataque,
que gran cantidad de las veces fue dise
ñada para alcanzar un objetivo específi
co. De esta forma, los APTs son actores
que innovadores que realizan ataques de
características de Día Zero, con el fin de
manifestarse con un programa diseña
do para mantenerse oculto en el sistema
atacado, aprovechar vulnerabilidades
desconocidas y utilizar técnicas de inge
niería social sobre un objetivo concreto,
con lo que se alejan de las herramientas
de malware tradicional.

Los anterior presenta que actores detrás
de una APT son un grupo de especialistas en
hacking y programación, que al trabajar para

gobiernos u organizaciones militares; cuen
tan con grandes recursos. Existen seis fases
para analizar cómo operan las APT:
• Reconocimiento: recolectar información

de los objetivos mediante la observación,
para esto, es usado técnicas de ingeniería
social e Inteligencia de Fuentes Abiertas
(Open Source Intelligence por sus siglas
en inglés u OSINT).

• Intrusión inicial: los atacantes envían las

herramientas (expioits) para infiltrarse.
Existen dos mecanismos comumente

utilizados: i) intrusión inicial directa (en
víos de expioits usando técnicas como
phishing) ¡i) intrusión inicial indirecta:
uso de terceros que tengan relación con
el objetivo para hacer llegar los expioits
a su objetivo.

• Inicio del comando y control: el objetivo
es establecer una puerta trasera que per
mite al atacante tomar el control del sis

tema comprometido. Para los atacantes
es importante mantener el anonimato,
para esto, utilizan varias herramientas
para explotar el sistema informático.

• Obtención de credenciales: una vez que los
sistemas de comunicación están compro
metidos, los APT pueden moverse dentro
del entorno para expandir el control en los
sistemas, para esto es necesario asegurar
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se de obtener las credenciales de accesos

privilegiados del sistema en cuestión.
• Instalación de herramientas: implantar

todos los instrumentos necesarios para
asegurar la explotación del sistema y al
canzar el objetivo de la ciber operación.

• Extracción de datos: supone la culmina
ción de la operación y la extracción exito
sa de la información en cuestión.

Las operaciones de los APTs y su impacto
en la ciberseguridad, con secuelas a la segu
ridad nacional o reputación institucional son
famosos a nivel global. Por ejemplo, en 2010
el malware Stuxnet fue detectado por la em
presa VirusBlokAda y causó un fuerte impac
to en Irán, en concreto en la central nuclear de
Natanz, Irán, por su diseño exclusivo para in
fectar equipos Windows y afectar a sistemas
SCADA. Con base a Langner, Stuxnet infectó

el sistema informático de la central de Natanz

mediante USB infectado que afectó severa
mente el programa nuclear iraní, con una
afectación lo retraso hasta por dos años. La
modalidad del ataque fue tan sofisticada que
se encontraron muestras de Stuxnet en siste

mas informáticos de Indonesia, Irán, China.
Otros casos representativos de malwares y
ataques de APTs son The Fíame, identificado
en 2012, que vulneró múltiples sistemas de
países de Medio Oriente o Medre un malware
utilizado por APTs con objetivos industriales
y militares capaz extraer información de es
tratégica para la defensa nacional o la pro
piedad intelectual. De acuerdo con la agencia
estadounidense de ciberseguridad Fire Eye,
han sido identificadas al menos de 39 APTs,
resguardadas por países como Rusia, Irán,
Corea del Norte, China y Vietnam.
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El gobernador de Florida, Ron
DeSantis se enfrentó en un
debate con su rival demócra

ta, Charlie Crist, el encuentro de una
hora se centró en el desempeño del
gobernador en los últimos cuatro años,
incluyendo la decisión de DeSantis de

transportar migrantes venezolanos des
deTexas a Martha's Vineyard, así como
su desempeño para manejar las conse
cuencias del huracán lan.

Entre el intercambio de críticas sobre
temas clave en las elecciones interme

dias, Cris presionó a DeSantis para que
aclare, en caso de reelegirse como gober
nador, si servirá como tal los cuatro años
completos o va a interrumpir para darle
curso a sus aspiraciones presidenciales.

"¿Por qué no miras a los ojos a la
gente de Florida y les dices, si es que eres
reelegido, si cumplirás un mandato com
pleto de cuatro años como gobernador?
Si o no? presionó Cris, "¿Sí o no. Ron??

Después de varios segundos, DeS
antis contestó: "Sé que Charlie está an
sioso por hablar de 2024 y Joe Biden.

Pero solo quiero dejar las cosas muy,
muy claras: el único burro viejo y gas
tado que estoy buscando para poner a
pastar es Charlie Crist?

El debate fue la última oportunidad
para Crist para bloquear un segundo
mandato de DeSantis, hasta hizo varios
intentos por pintarlo como una extre
mista de derecha. Sin embargo, el go
bernador de Florida ha consolidado su

poder en el estado y se ha posicionado
como uno de los principales republica
nos en Estados Unidos.

Cris ya no tiene mucho que hacer
pues DeSantis lo supera tanto en las en
cuestas como en la publicidad desplega
da por televisión, así que es caso perdido.

(Martha Aguilar)
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Política para guapos

El otro "destape" de
Claudia Ruiz Massieu

a heredera de los

cachorros del po
i der ha levantado

no una, sino las dos
manos, para convertir

se en la candidata del PRI rumbo a las elec

ciones presidenciales de 2024. Elocuente.
Precisa. Empática y conciliadora. Asi se mos
tró Claudia Ruiz Massieu Salinas durante su

intervención en "Diálogos por México',' una
apetitosa pasarela organizada por la dirigen
cia del Partido Revolucionario Institucional

donde participaron otros suspirantes como
Beatriz Paredes Rangel, Enrique de la Madrid
Cordero y Alejandro Murat Hinojosa, entre
algunos más. Enfundada en un favorecedor
vestido de encaje rojo bandera, con mangas
de tres cuartos y falda a la rodilla, Ruiz Mas
sieu subió al estrado y, lo que dijo por cierto,
acertadamente dicho en fondo y forma ya
hizo el suficiente eco en distintos medios de

comunicación. Lo que prácticamente no se
ha dicho es "el destape" de su "compañero
de fórmula"Y no, no me refiero a lo político
sino a lo personal; al dueño de sus mariposas
en el estómago, como dirían los eufemismos:
el empresario mexicano Bosco de la Vega.

En el evento más mediático del PRI en lo

que resta del último trimestre del año, Clau
dia no llegó acompañada de su novio como
si fuera uno más de sus accesorios. La inte

grante de las dinastías Ruiz Massieu y Sali
nas de Gortari colocó a su pareja sentimental
en la posición estratégica para que les quede
claro a sus enemigos que no está sola.

Y es que en el video compartido en su
cuenta de Twitter, Claudia (@ruizmassieu)
deja ver que tras su arribo al CEN del PRI
la primera persona que la recibe, es Bosco,
a quien Claudia saluda con un abrazo y un
beso en la mejilla. La persona que más tiem
po se mantiene cerca de ella, mientras las
fans le piden una se/fie a la actual senadora,
es Bosco. La persona que ocupa el asiento
contiguo en la primera fila donde se sentó
Ruiz Massieu, es Bosco.

Bosco por aquí y Bosco por allá calculado
por una mujer que, como Frank Underwood
de la serie House Of Cards, sabe que "ti 's
all about location, location, location". Vestido
con traje gris, camisa blanca y sin corbata, De
la Vega estuvo junto a su candidata en el ¡n
comodísimo momento de "el beso de Judas"

entre Claudia y Alejandro Moreno, cuando el
todavía presidente priista se acercó a su bu
taca a saludarla.

Una vez que tocó el turno de que Ruiz
Massieu hiciera lo suyo en el podio, Bosco
se levantó del asiento ai mismo tiempo que
ella como esos caballeros de toda la Life y,
antes que ella subiera la escalera rumbo al
micrófono, él le tocó ligeramente el brazo en
señal de "creo en ti''

Y Ruiz Massieu Salinas triunfó.

Ahora bien, la Claudia que pretende
darle batalla a la otra Claudia (Sheinbaum),
en estricto sentido tiene un nombre y unos
apellidos que no necesitan muletas. Es decir,
con novio o sin novio, camina sola. Si bien
es cierto que el ADN político le viene a Ruiz
Massieu Salinas de por lo menos dos gene
raciones, ese saldo de su Amigo deTeicel ya
se le agotó y ha tenido que hacer una recarga
con sus propios aciertos y errores. Sí, ya sa
bemos que no hay herencia más redituable
que un buen apellido, pero el SALINAS ha
necesitado más trabajo en procurarle simpa
tías debido a las antipatías que habitan en el
imaginario colectivo.

Para los guapos que son nuevos en esto
de los lazos de sangre, acá un rapidín al árbol
genealógico de Claudia: su abuelo materno,
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Raúl Salinas Lozano, fue senador de la Re
pública, secretario de Estado y embajador
ante la Unión Soviética entre otros cargos;
su papá, José Francisco Ruiz Massieu, fue
gobernador de Guerrero de 1987 a 1993, di
rector general del INFONAVIT y secretario
general del CEN del Partido Revolucionario
Institucional (PRI) hasta el momento de su
asesinato el 28 de septiembre de 1994; mien
tras que su mamá, Adriana Salinas, fue fun
cionaría del Instituto Nacional de Bellas Artes

(INBA) en la época en la que su hermano
Carlos Salinas de Gortari era presidente de
México entre 1988 y 1994.

Pero volvamos a los asuntos del corazón.

A decir de las sofisticadísimas integrantes de
#MiCISEN (Comadres que Investigan Sobre
la Élite Nacional) el noviazgo entre Bosco de
la Vega, de 62 años, y Claudia, quien recién
cumplió 50, lleva alrededor de un año de añe
jamiento. Antes, Claudia estuvo casada con
Francisco Guillermo Ricalde Alarcón, desde
1997 hasta 2013 y tuvieron tres hijos: Ma
ría, Francisco y Lucía. Ya sabemos que doña
Claudia fue secretaria de Turismo y secreta
ria de Relaciones Exteriores en el sexenio de

Enrique Peña Nieto, con quien cuentan las
malas lenguas que no acabó muy bien. Pero
esa...es otra historia.

Por su parte Bosco, quien es oriundo
de Los Mochis, Sinaloa, estudió ingeniería
mecánica en el Tecnológico de Monterrey.
Según un texto publicado por la plataforma
digital de la revista Expansión egresó en 1982

y entró a trabajar en la empresa vinícola LA.
Cetto como asistente del presidente y coordi
nado por el enólogo Cándido Magoni.

A decir de la misma publicación, "en
1991 llegó su responsabilidad gremial más
grande. Venía el Tratado de Libre Comercio,
que se firmó en 1994, y le tocó represen
tar a la industria agroalimentaria y trabajar
codo a codo con el entonces senador de la

república Mario Niebla y con Juan Gallardo,
ahora ex presidente de la Coordinadora de
Organismos Empresariales de Comercio Ex
terior (COECE)V

Años más tarde Bosco fue presidente
del Consejo Nacional Agropecuario (CNA)
entre 2017 a 2021. En este último año surgió
el romance entre De la Vega y Ruiz Massieu.
De las primeras apariciones públicas fue a
finales de abril de 2022 durante el Longines
Global ChampionsTour México en el Campo
Marte. En agosto se fueron juntos a la ven
dimia de la familia Cetto. Luego, en octubre,
posaron juntos en la cena de la fundación
SaveThe Children.

En el asfaltado pavimento del periodismo
del corazón no era un secreto el noviazgo en
tre Claudia y Bosco. Para el pantanoso terre
no de la política, sí es novedad. Y sí es note.
Que un empresario con el capital económico
como el de Bosco, con las influencias de Bos
co y con los contactos de Bosco esté íntima
mente cercano a Claudia Ruiz Massieu da el

mensaje que, tanto el amor como la campa
ña rumbo a la Presidencia, van en serio.
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

¿Igual que en
Dinamarca ?

Pues déjenme contarles que la corrupción, irregulari
dades e incapacidad de la actual encargada de comu
nicación Social del ISSSTE, Alma Rosa Rivera

Morales, ha convertido el área en una de las de mayor opa
cidad en toda la administración del actual director general,
el "Comandante Z" Pedro Zenteno.

Entre la cadena de irregularidades y malos manejos que
presenta el área de Comunicación Social, hay que señalar
que de un monto de alrededor de 140 millones de pesos que
tienenparalas campanas publicitarias, no han podido pagar
ni un solo peso por las irregularidades que hay en los con
tratos. ¡Así como lo están leyendo!

Además, déjenme contarles que, cosa rarísima en la 4T,
ha contratado personal sin que cumpla los mínimos re
quisitos para ocupar las plazas asignadas. Pero lo peor es
que ha despedido a varios trabajadores por atreverse a
alzar la voz y no estar de acuerdo en las irregularidades de
dicha área donde impera el autoritarismo de la encargada,
Alma Rosa.

Siéntese bien porque esta historia se pondrá aún mejor,
pues a lo anterior, de acuerdo con las quejas que han llegado
a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) hay
que agregar las jornadas laborales de 9:00 a 21:00 horas en
algunos casos, y que Rivera Morales ha llegado a responsa
bilizar directamente de la incertidumbrey acoso laboral, no
a ella, sino... redoble de tambores... al propio director general
del ISSSTE, Pedro Zenteno, y al área jurídica del Instituto,
con la advertencia de que seguirán los despidos. ¡Quiuboles!
¿Cómo les quedó el ojo? Literal se aventó, el famoso, "no soy
yo eres tú"... pero en este caso "es él".

Violentando la ley, Almas Rosa dejó fuera de la publici

dad a medios de comunicación que tienen una visión crítica
del gobierno.

Y aunque les cueste creerlo, la opacidad en el área de
Comunicación Social del ISSSTE es la misma que operaba
desde Birmex, dónde aún se están revisando las cuentas y
malos manejos que dejó el "Comandante Z" en el 2021.

De acuerdo con las declaraciones patrimoniales de Alma
Rosa, ella no cuenta con casas ni vehículos a su nombre, pe
ro lo primero que hizo a su llegada al ISSSTE fue exigir un
lugar de estacionamiento en el que llega con un Acura o un
Honda Civic.

La corrupáóny la opacidad son tan grandes que un contra
to de monitoreo está detenido a pesar de que la empresa Arte
y Comunicación ha dado el servicio desde febrero de este ano.
Y el contrato que tiene un monto de más de un millón 500 mil
pesos lo otorgaron en adjudicación directa, sello de la casa, a
pesar de que por el monto tenía que ser por licitación.

Y no es por andar de cizañosa, pero vale la pena dejar
documentado que Rivera Morales realiza todas sus activi
dades con los proveedores apuerta cerrada, sin que se tenga
ningún registro de los términos en los que hace la contrata
ción de los espacios publicitarios.

Célebre por sostener que la pandemia del Covid se puede
combatir con medicina homeópata, Pedro Zenteno ha esta
do inmerso en acusaciones de corrupción desde que fue
director administrativo del IMSS y del ISSSTE. Ahora como
directora general del Instituto, la encargada del área de Co
municación Social al parecer no se quiere quedar atrás, lue
go de que su "jefe" no pudo concretar la candidatura de
Morena para la elección de gobernador del Edomex.

Ah y ya encarrerada, les cuento que la autoridad del
ISSSTE Nayarit pide a los derechohabientes que por favor
no pidan traslados en ambulancia en horas nocturnas por
que en ese tiempo pernoctan los choferes y hacerlos traba
jar en ese horario implicaría pagarles viáticos completos.
Por lo cual piden hacer traslados solo en horario donde no
se vea interrumpido el sueño de los choferes. Además,
anunció que ya no tiene recursos para viáticos porque la
partida para este año se agotó. Sin palabras y lejos, muy
lejos de Dinamarca.»
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Indicador Político
No es el INE, sino la estructura
políticoburocrática que lo controla

os actualesVejecutivos del
l—li¦Instituto Na

cional Electoral están
creando un discurso

y una narrativa de
defensa del organis
mo como si alguien
tuviera la idea de

destruir la democra

cia y regresar a los
tiempos del PRI de Carlos Salinas de Gor
tari o de Vicente Fox Quesada, cuando dos
fraudes electorales impidieron la victoria de
Cuauhtémoc Cárdenas en 1988 y de Andrés
Manuel López obrador en 2006.

El INE ha utilizado recursos públicos
para construir una argumentación que
revela que el populismo de López Obra
dor quiere destruir la democracia, aunque
una situación paradójica de que, con todo
y los señalamientos, el presidente y su
partido están cumpliendo con todos los
requisitos de la democracia actual para
modificar la estructura del sistema políti
co, pero manteniendo el régimen de re
presentación popular del Poder Legislati
vo y del Poder Judicial.

La Comisión Federal Electoral de 1988,

el Instituto Federal Electoral de 1994 y el
IFE del 2006 se confabularon, bajo el man
do autoritario del PRI y la complicidad del
PAN, para imponer la victoria electoral de
Salinas, de Zedillo y de Calderón, a pesar
de evidencias muy concretas de irregulari
dades y fraudes que nunca fueron corregi
dos por la autoridad electoral ya en fase de
presunta autonomía de operaciones.

La actual estructura de organización in
terna del INE se basa en la asunción de la
responsabilidad de garantizar el régimen
democrático en su totalidad, aunque la fun
ción del Instituto sea solo la de responder
a la organización de elecciones sin interfe
rencias ni corruptelas de los diferentes gru
pos de poder. A lo largo de su existencia,
más de 30 años, el IFE/INE ha estado en el
centro de irregularidades electorales que
han beneficiado al PRI y al PAN y afectado
a la oposición de Cuauhtémoc Cárdenas en
tres ocasiones y de López Obrador en dos,
ytodas las irregularidades fraudulentas que
se denunciaron nunca fueron investigadas
ni llevaron a la gran decisión que hubiera
marcado el principio de autonomía absolu
ta del instituto: la anulación de elecciones

o el retiro de registro al PRI o al PAN por
irregularidades electorales.

El INE nunca ha sido autónomo y para
probarlo están las evidencias de cómo se
designaron por cuotas de poder a los con
sejeros electorales, a partir del dominio
mayoritario del PRI y del PAN en la Cáma
ra de Diputados y prácticamente todos los
consejeros han sido producto de cuotas de
poder yo te doy si tú me das de esos
dos partidos dominantes; en este contex
to, El INE nunca ha sido ciudadano, ni au
tónomo, ni democrático.

Además de organizar elecciones, la
gestión de Lorenzo CórdovaVianello como
consejero presidente se ha centrado en la
configuración de una lucha políticoideo
lógica fuera de! territorio del INE tratando
de caracterizar al gobierno del presidente
López Obrador como populista y de cons

La Comisión Federal Electoral de 1988,
el Instituto Federal Electoral de 1994 y el
IFE del 2006 se confabularon, bajo el man
do autoritario del PRI y la complicidad del
PAN, para imponer la victoria electoral de
Salinas, de Zedillo y de Calderón, a pesar
de evidencias muy concretas de irregulari
dades y fraudes que nunca fueron corregi
dos por la autoridad electoral ya en fase de
presunta autonomía de operaciones.

La actual estructura de organización in
terna del INE se basa en la asunción de la

responsabilidad de garantizar el régimen
democrático en su totalidad, aunque la fun
ción del Instituto sea solo la de responder
a la organización de elecciones sin interfe
rencias ni corruptelas de los diferentes gru
pos de poder. A lo largo de su existencia,
más de 30 años, el IFE/INE ha estado en el
centro de irregularidades electorales que
han beneficiado al PRI y al PAN y afectado
a la oposición de Cuauhtémoc Cárdenas en
tres ocasiones y de López Obrador en dos,
ytodas las irregularidades fraudulentas que
se denunciaron nunca fueron investigadas
ni llevaron a la gran decisión que hubiera
marcado el principio de autonomía absolu
ta del instituto: la anulación de elecciones

o el retiro de registro al PRI o al PAN por
irregularidades electorales.

El INE nunca ha sido autónomo y para
probarlo están las evidencias de cómo se
designaron por cuotas de poder a los con
sejeros electorales, a partir del dominio
mayoritario del PRI y del PAN en la Cáma
ra de Diputados y prácticamente todos los
consejeros han sido producto de cuotas de
poder yo te doy si tú me das de esos
dos partidos dominantes; en este contex
to, El INE nunca ha sido ciudadano, ni au
tónomo, ni democrático.

Además de organizar elecciones, la
gestión de Lorenzo CórdovaVianello como
consejero presidente se ha centrado en la
configuración de una lucha políticoideo
lógica fuera de! territorio del INE tratando
de caracterizar al gobierno del presidente
López Obrador como populista y de cons
truir un discurso para denunciar que el
objetivo presidencial es el de destruir la
democracia para instaurar un régimen dic
tatorial populista.

Al interior del INE se ha creado una
estructura de poder que tiene todo el
control del instituto y que no quiere per
derlo con el siguiente relevo de consejero
presidente y de secretario ejecutivo: Ciro
Murayama Rendón como el fiel escudero
de Córdova y el secretario ejecutivo Ed
mundo Jacobo Molina como el gestor del
poder interno de Córdova como represen
tante los intereses de esta pequeña casta
burocrática caciquil hasta el 2026, de tal
manera que Córdova maneje a trasmano
las elecciones presidenciales de 2024 con
tras López Obrador.

El INE nació como apéndice de Gober
nación en 1990, se hizo autónomo sin serlo
en 1996, pasó de IFE a INE para disfrazar los
acuerdos PRIPAN con Peña Nieto para no
perder el control de las elecciones y evitar
que el cardenismo y el lopezobradorismo
pudieran avanzar al interior del Instituto,
y nadie puso el grito en el cielo de que se
quería destruir al organismo electoral, aun
que en el fondo, todas las reformas condu
jeron a la construcción de un poder político
de una corriente ideológica antipopulista ei
cordovismo que no quiere ir más allá de la
democracia representativa tradicional y de
castas y que se niega siquiera a discutir los
valores de la democracia directa o delibera
tiva o consultiva.

En este contexto, el debate real de la re
forma electoral es saber si se le va a dejar el
poder político del INE al grupo SalinasWol
denbergPeña NietoCórdovaJacobo para
que siga manteniendo el control burocráti
co dentro del Instituto, sin modificar el mo
delo de consejeros electorales designados
por los partidos que más tarde serían su
pervisados por el propio organismo electo
ral en un acto de tráfico de intereses.

Política para dummies: la política es el
arte de engañar..., con la verdad o con la
mentira.

£7 contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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truir un discurso para denunciar que el
objetivo presidencial es el de destruir la
democracia para instaurar un régimen dic
tatorial populista.

Al interior del INE se ha creado una

estructura de poder que tiene todo el
control del instituto y que no quiere per
derlo con el siguiente relevo de consejero
presidente y de secretario ejecutivo: Ciro
Murayama Rendón como el fiel escudero
de Córdova y el secretario ejecutivo Ed
mundo Jacobo Molina como el gestor del
poder interno de Córdova como represen
tante los intereses de esta pequeña casta
burocrática caciquil hasta el 2026, de tal
manera que Córdova maneje a trasmano
las elecciones presidenciales de 2024 con
tras López Obrador.

El INE nació como apéndice de Gober
nación en 1990, se hizo autónomo sin serlo
en 1996, pasó de IFE a INE para disfrazar los
acuerdos PRIPAN con Peña Nieto para no
perder el control de las elecciones y evitar
que el cardenismo y el lopezobradorismo
pudieran avanzar al interior del Instituto,
y nadie puso el grito en el cielo de que se
quería destruir al organismo electoral, aun
que en el fondo, todas las reformas condu
jeron a la construcción de un poder político
de una corriente ideológica antipopulista ei
cordovismo que no quiere ir más allá de la
democracia representativa tradicional y de
castas y que se niega siquiera a discutir los
valores de la democracia directa o delibera

tiva o consultiva.
En este contexto, el debate real de la re

forma electoral es saber si se le va a dejar el
poder político del INE al grupo SalinasWol
denbergPeña NietoCórdovaJacobo para
que siga manteniendo el control burocráti
co dentro del Instituto, sin modificar el mo
delo de consejeros electorales designados
por los partidos que más tarde serían su
pervisados por el propio organismo electo
ral en un acto de tráfico de intereses.

Política para dummies: la política es el
arte de engañar..., con la verdad o con la
mentira.

£7 contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

truir un discurso para denunciar que el
objetivo presidencial es el de destruir la
democracia para instaurar un régimen dic
tatorial populista.

Al interior del INE se ha creado una

estructura de poder que tiene todo el
control del instituto y que no quiere per
derlo con el siguiente relevo de consejero
presidente y de secretario ejecutivo: Ciro
Murayama Rendón como el fiel escudero
de Córdova y el secretario ejecutivo Ed
mundo Jacobo Molina como el gestor del
poder interno de Córdova como represen
tante los intereses de esta pequeña casta
burocrática caciquil hasta el 2026, de tal
manera que Córdova maneje a trasmano
las elecciones presidenciales de 2024 con
tras López Obrador.

El INE nació como apéndice de Gober
nación en 1990, se hizo autónomo sin serlo
en 1996, pasó de IFE a INE para disfrazar los
acuerdos PRIPAN con Peña Nieto para no
perder el control de las elecciones y evitar
que el cardenismo y el lopezobradorismo
pudieran avanzar al interior del Instituto,
y nadie puso el grito en el cielo de que se
quería destruir al organismo electoral, aun
que en el fondo, todas las reformas condu
jeron a la construcción de un poder político
de una corriente ideológica antipopulista ei
cordovismo que no quiere ir más allá de la
democracia representativa tradicional y de
castas y que se niega siquiera a discutir los
valores de la democracia directa o delibera
tiva o consultiva.

En este contexto, el debate real de la re
forma electoral es saber si se le va a dejar el
poder político del INE al grupo SalinasWol
denbergPeña NietoCórdovaJacobo para
que siga manteniendo el control burocráti
co dentro del Instituto, sin modificar el mo
delo de consejeros electorales designados
por los partidos que más tarde serían su
pervisados por el propio organismo electo
ral en un acto de tráfico de intereses.

Política para dummies: la política es el
arte de engañar..., con la verdad o con la
mentira.

£7 contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

Ciro Murayama Rendón y Lorenzo
Córdova.
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Tras la puerta del poder
Monreal va penal, y
constitucionalmente

contra Layda Sansores

ii Me defenderé a
fondo y hasta las
últimas conse

cuencias" afirmó.

Ricardo Monreal,
líder de senadores

de Morena, presentará denuncia penal, y
actuará constitucionalmente contra Layda
Sansores, gobernadora de Campeche por
intercepción telefónica ilegal y por hacerle
acusaciones de traición partidaria y corrup
ción sin fundamento.

"A lo largo de mi vida política he afron
tado calumnias, intrigas, infamias y me he
enfrentado al poder económico y al poder
político? indicó.

Así, desde que decidió aspirar a suceder
al presidente Andrés Manuel López Obra
dor, dijo, se han multiplicado las descalifi
caciones y los ataques, no sólo externos,
sino internos en Morena.

Estas descalificaciones se han

"promovidos, patrocinados y tolerados
desde las oficinas del aspirante y
los aspirantes al mismo cargo. Algo
lamentable" subrayó para indicar que so
bre todo estas descalificaciones han surgi

do desde el entorno de Claudia Sheinbaum.

El zacatecano reiteró que todo esto es
consecuencia de una campaña anticipada
que alteró todo.

"... y se reedita, y se recicla la guerra su
cia en nuestra contra, porque se nos quiere
eliminar a la mala, con dinero, legal o ilegal;
y con estrategias burdas'.'

Indicó que "cuando en una sociedad
se viola la ley por la propia autoridad, sin
ningún recato y sin ninguna consecuencia,
el sistema de gobierno comienza a degene
rarse, a deformarse en perjuicio de la socie
dad y de la confianza del ciudadano...

"Creo que ha iniciado una ruta política
de difícil retorno, que terminará como boo
merang para quienes creen que la intriga, la
falsedad han triunfado a partir de ayer" co
mentó. El riesgo último es el de la pérdida
de la elección presidencial para Morena,
dijo. "Además no se puede aplaudir, con
sentir o abrazar la ¡legalidad; tampoco se
puede tolerar que la Constitución se viole
una y otra vez y se felicite a quien la vio
la" afirmó en abierta crítica a que Claudia
Sheinbaum alabó que Layda haya atacado
a Monreal con audios editados e ilegales.

"Por eso, independientemente del con
tenido basura, falso y truqueado de las in
tervenciones privadas, ¡legales de las con
versaciones privadas, es inaceptable que
nos acostumbremos a que se vulnera la ley
a capricho del gobernante o de la gobernan
te, y no sucede nada, no hay ninguna con
secuencia. Sigue todo igual y se le aplaude.

"Como señalé, voy a actuar y ejercer mi
derecho oportunamente, ante las instan
cias legales competentes. Y no voy a ceder,
no voy a cejar hasta que se cumpla con la
Constitución y la ley.

"Vamos a resistir, porque creo que Mé
xico, nuestros hijos merecen una clase po

lítica más honorable, más escrupulosa, que
respete la ley, que rinda cuentas, que gene
re confianza, que concilie" concluyó.

Esto significa que Monreal va por la
PGR y por el Congreso ¿buscará el zaca
tecano al menos moverle el tapete por la
vía de la desaparición de poderes en el
estado?, si el senador prueba que Layda
delinquió al difundir audios tinqueados,
¡legales en un programa de TV lo podría
hacer, y claro vía medios, en contra de
la Gobernadora campechana. La contienda
es de dimensiones mayores.

AMLO VA POR LA DESAPARICIÓN DEL INE
Las fuerzas oficialistas y sus aliados en

San Lázaro, con el expriísta poblano Ignacio
Mier a la cabeza, ¿junto con Alejandro "Ali
to" Moreno y sus 70 priístas? van esta
semana por la desaparición del INE, por
bajar sustancialente el monto de recursos
y por eliminar a diputados pluris.

El paraíso para el autoritarismo de An
drés Manuel López Obrador. Eliminado toro
eso, el tabasqueño tendría garantizada la
permanencia de la 4T por al menos 4 sexe
nios. Por eso diputados de Morena, van por
un dictamen que desaparezca el INE y deje
en su lugar al Instituto Nacional de Eleccio
nes y Consultas con solo 7 consejeros en
lugar de 11; que ganarán sueldo mínimo y
que en lugar de 9 años estarán sólo 6 y que
serán electos por la ciudadanía.

A su vez el Tribunal Electoral absorberá

a todos los tribunales locales la Cámara de

Diputados quedaría con 300 legisladores en
lugar de 500 con la desaparición de plurino
minales. El Senado a su vez se reduciría de

128 a 96 senadores y los Congresos locales
perderían entre 15 y 45 diputados.

Apenas para empezar con la demoli
ción de eso que se conoce como Demo
cracia mexicana.
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Un alacrán en

la espalda de
Andrés Manuel

Ricardo Monreal es el político más
peligroso de México. A un tipo así
lo quieres de tu lado, nunca como

enemigo (en la medida de lo posible). Eso lo
sabe muy bien Andrés Manuel. A meses de
la elección del 2024 y para evitar cualquier
escenario que pusiera en riesgo su victoria,
decidió negociar con él y evitar que se fuera
de Morena.

Desde luego que se puede cruzar el pan
tano sin mancharse el plumaje, pero para
eso se necesita alguien que se ensucie las
manos por ti: tus hermanos, tus colaborado
res, sus esposas. Si alguien ha hecho el tra
bajo sucio para el movimiento que hoy tiene
al presidente López sentado en la Silla de!
Águila es Ricardo Monreal. En 2015 la Fisca
lía detuvo a su directora de Desarrollo So

cial, Bennelly Hernández, en el aeropuerto
de Chiapas con un millón de pesos en cash.
En un audio filtrado a internet se escucha

como Monreal y Manuel Velasco, entonces
gobernador, negocian su liberación. No es
muy difícil hacer conjeturas de para quién
era ese dinero. Por eso es muy penosa la
manera en que el presidente Andrés Manuel
trata a quienes lo encumbraron, en especia!
a Monreal: ostracizado en el Senado y ahora
vapuleado por su mismo partido.

Anoche, la gobernadora de Campe
che quemó las naves con el zacatecano y
lo acusó de traicionar a Andrés Manuel.

Como prueba publicó una serie de men
sajes de Whatsapp en los que mantiene
comunicación con Alejandro Moreno,
presidente nacional del PRI. Más allá de
analizar la veracidad de los materiales

(que han sido cuestionados ya por incon
sistencias como fechas, horas y fotogra
fías de perfil), me gustaría entender por
qué el desprecio hacia el senador. ¿Qué
no hizo exactamente lo mismo que el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto
López, por orden de AMLO? ¿Acaso no es
ese su trabajo, hacer política?

Con mucha soberbia, poca inteligencia,
y con la bendición y respaldo de Claudia
Sheinbaum, Sansores abrió fuego contra el
líder del Senado, quien habló de "guerra su
cia" detrás de los ataques de la gobernadora
campechana y advirtió que con esto se están
abriendo "caminos sin retorno''en alusión a

posibles rupturas dentro de la 4T provoca
das por las ambiciones presidenciales.

El pleito entre Claudia Sheinbaum, la
aspirante presidencial favorita del partido,
y Monreal es largo y añejo, pero en 2017
se declararon la guerra cuando Sheinbaum
y Monreal compitieron por la candidatura
de Morena a la Jefatura de Gobierno, que
terminó siendo definida por medio de una
encuesta entre militantes. En aquel enton
ces, Claudia era jefa delegacional de Tlal
pan, mientras que Ricardo era el regente
de Cuauhtémoc; no obstante, la encuesta
definió que la primera sería la abanderada
del partido. Recientemente Sheinbaum revi
vió el pleito, en una entrevista se burló de
aquel episodio y dijo que "Si (Monreal) está
en la boleta, ya le ganamos una vez''

A los 80 años y en la cúspide del poder,
Sansores no tiene mucho que perder, pero
no se puede decir lo mismo de Claudia
Sheinbuam. En una elección todo puede pa
sar, por eso no se entiende la torpe decisión
de romper la unidad y echarle una alacrán a
la espalda de Andrés Manuel a casi dos años
de que se celebren las elecciones presiden
ciales del 2024. Como decían los clásicos:

paciencia, prudencia, verbal continencia,
dominio de ciencia, ausencia o presencia,
según conveniencia.

* @CallodeHacha
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Confidente Emeequis
Los generales y la política

11 secretae;1 rio de Go
ibernación,

Adán López Hernán
dez, anda muy inte
resado en posicio
nar la idea de que un

militar podría contender por la presidencia
de la República.

El responsable de la política interna se
ñala que no hay impedimento legal alguno
y tiene razón, aunque existen las salveda
des del caso y la necesidad de que no se
encuentre el soldado en servicio activo, por
lo menos seis meses antes de una contien

da, como se señala en el Artículo 82 de la
Constitución. Pero también hay objeciones
de carácter histórico, con lo que pueden o
no pueden implicar. Es probable que los di
chos del López Hernández solo sean bolas
de humo para desviar la atención de otros
asuntos de su competencia, pero por ser
quien es, las aguas se revuelven y hay que
poner atención.

Nada indica que el general Luis Cre
sencio Sandoval quiera aventurarse en los
pantanosos caminos de la política. El Ejér
cito tiene la suficiente memoria histórica,
como para saber que su conformación ac
tual respondió, justamente, a la necesidad
de alejarlos de la grilla, para concentrarlos
en los cuarteles.

Además, quién sabe cómo le iría al so
meterse a las urnas porque, para llegar a ese
momento, habría tenido que inmiscuirse en
el juego de los partidos, de sus intereses y
proyectos. Para el Ejército tampoco sería
provechoso, porque una de las salvaguar
das más relevantes, es que no están sujetos
a los vaivenes de los sexenios.

Por eso ningún general ha llegado a la
presidencia de la República desde Manuel
Ávila Camacho, quien abrió la puerta a los
civiles, luego de una ardua tarea de pacifica
ción e institucionalización de la vida pública,
luego del periodo de la Revolución Mexica
na. Es más, ese es uno de los logros más
celebrados, porque se finalizó con diputas al
interior del régimen que se dirimían a bala
zos, como ocurrió con los generales Francis
co R. Serrano y Arnulfo R. Gómez, a quienes
asesinaron por aspirar a la presidencia de
la República y oponerse a la reelección de
Alvaro Obregón. Esto no quiere decir que
militares no hayan aspirado el poder políti
co posteriormente a la edificación de las es
tructuras civiles y de sus procedimientos de
acceso y permanencia en el poder.

Alfonso Corona del Rosal, hizo la carre
ra de las armas, pero se perfiló para pues
tos burocráticos que lo llevaron a gobernar
Hidalgo y a presidir el PRI durante todo el
mandato de Miguel AlemánValdés, posición
que lo acercó a Gustavo Díaz Ordaz, quien
lo designó jefe del Departamento del Distrito
Federal en 1966, donde intentó posicionarse
para suceder al presidente de la República.
El intento le salió muy mal porque se topó
con Luis Echevarría y con los sucesos deTla
telolco en 1968,

Otro ejemplo destacado, lo fue el capitán
Fernando Gutiérrez Barrios, quien de la Di
rección Federal de Seguridad (DFS) escaló
peldaños, llegando a la gubernatura de Ve
racruz, para en su momento despachar en
el Palacio de Covián, cuando era presidente
Carlos Salinas de Gortari, lo que lo colocó,
de inmediato, como un serio aspirante al re
levo. Tampoco le sonrió la suerte.

Para Gutiérrez Barrios siempre resultó
problemático el sacudirse el polvo que que
dó en su biografía la DFS, los excesos y las
guerras que se debieron librar, en no pocas
ocasiones al margen de la propia legalidad.

El general Absalón Castellanos despa
chó en el palacio de gobierno de Chiapas y
el también general Jorge Carrillo Olea hizo
lo propio en Morelos.

Lo que sí hay que tener presente, es que,
en la actualidad, los militares cuentan con
una presencia pública como no la habían te
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nido desde el proceso revolucionario. Cada
día tienen más responsabilidades y muchas
de ellas de carácter civil, como la construc
ción de aeropuertos y ferrocarriles.

Las Fuerzas Armadas han mantenido

altos niveles de reconocimiento, pese a la
dura batalla que han tenido que librar contra
la delincuencia desde el 2006. Son décadas

de asumir responsabilidades que no son las
que mandata la Constitución, pero que se

volvieron indispensables por el contexto es
pecífico de la violencia y del poder de fuego
de los bandidos.

Ahora mismo, y aunque la ley esté con
gelada judicialmente, son responsables ab
solutos de la Guardia Nacional, que de civil
solo tiene lo que todavía garantiza la Cons
titución. Bastante problemas tienen, como
para buscarse más.
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Entre Lineas

Todos los astros se alinean

con Rosalinda López
Por Antonio López de la Iglesia

Estaba cantado pero faltaba que "sa
liera el peine"Y ya salió: "Está pre
parada, es talentosa y conoce el es

tado como la palma de su mano. Ha llegado
la hora de las mujeres enTabasco^'Así se re
fiere en entrevista de prensa el senador del
PVEM, y ex gobernador de Chiapas, Manuel
Velasco sobre Rosalinda López Hernández,
actual administradora del SAT y ex diputada
local y federal porTabasco. Sus malquerien
tes querrán justificar la más que probable
candidatura de Rosalinda al gobierno del es
tado por ser la hermana del actual secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, pero nada más injusto y machista
porque siempre, siempre, siempre ha man
tenido un perfil independiente de la fami
lia para hacer su carrera política como una
mujer moderna e independiente. Sin ir más
lejos es la esposa del actual Gobernador de
Chiapas, Rutilio Escandón, y nunca se ha be
neficiado de esa posición. Por el contrario ha
seguido trabajando en el gobierno federal, al
margen de las actividades de primera dama
del estado chiapaneco, de cuyas mieles po
día haberse beneficiado como tantas y tan
tas otras esposas de primeros mandatarios.
Caben diversas consideraciones sobre las

posibilidades de que esto se concrete pero
no hay duda de que el Partido Verde estaría
dispuesto a proponerla como candidata en
una coalición con MORENA y de esta ma
nera se facilitaría el nombramiento ya que
sería efectuado por las cúpulas partidarias
posiblemente previo levantamiento de una
encuesta.

Conociendo la gigantesca capacidad y
pasión política de Rosalinda, y sus escarceos
previos en el estado, en los que una y otra
vez avisó de que no se debería descartar su
intención de contender por la candidatura al
gobierno del estado, me atrevo a darle la im
portancia debida al comentario de Manuel
Velascco como una especie de destape ya
que coincide que antier en Chiapas se pro

dujo un conclave entre Rutilio Escandón,
Adán Augusto López y el propio senador
cuyo resultado sería el apoyar las aspiracio
nes de Rosalinda en todo lo que fuera ne
cesario, llegando a acuerdos con ellos para
tal fin cuando llegara el momento que no
hay que olvidar, todavía está un poco leja
no; hasta el 2024. Es seria su propuesta y
no tarda en plasmarla en blanco y negro y
en papel. Todas ¡as mediciones de opinión
pública que se han hecho en

Tabasco posicionan a Rosalinda como
la que más apoyo tiene en el estado tanto
como candidata de MORENA como de Go

bernadora. Sería la primera mujer que go
bernaraTabasco. En términos legales se pue
de hablar de coalición con el PVEM aunque
un gobierno de coalición es aquel que se for
ma cuando un grupo o partido no tiene ma
yoría suficiente como para formar gobierno,
por lo que se ve obligado a pactar con otro
grupo, normalmente de ideología política
afín, para formar un gobierno conjunto. Los
sondeos apuntan a que en solitario, con Ro
salinda, MORENA gana la elección enTabas
co. Pero el asunto es que MORENA, además,
necesita una mujer para candidata a la gu
bernatura por la ley de género y no hay una
posición mejor de los astros posible que con
Rosalinda López Hernández que garantiza
el mantenimiento en los brazos del partido
vino tinto de Tabasco. Después de seis años
de ejercer el poder no está mal reforzar los
apoyos con alianzas.

No podemos extrañarnos si vemos este
tipo de maniobras porque son perfectamen
te democráticas e incluso deseables. Final

mente fomentan el dialogo entre fuerzas po
líticas dispares y el consenso sobre grandes
temas de estado que, finalmente, son los
que a todos nos interesa que se resuelvan
de la mejor manera, al margen de la ideolo
gía o posturas levemente divergentes. Solo
faltaría ver como se resuelve la candidatura

presidencial a la que también aspira Adán
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Augusto López Hernández, aunque ambas
cosas deben de analizarse por separado
ya que como es evidente Rosalinda tiene
intacta su trayectoria personal que ha sido
brillante e impoluta. Y no parece que haya
alguien más con interés, y posibilidades rea
les, de obtener el nombramiento como can
didata al gobierno deTabasco.
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Una alianza
desigual
A nadie escapa que el proyecto de alianza
opositora, que unió de manera electoral,
política y legislativa al PRI con el PAN/
PRD fue una opción desesperada que
buscaba salvar el mayor número de
gobiernos estatales posibles de cara a la
elección intermedia de 2021, siempre con el
patrocinio y el aplauso del patrón Claudio X.
A pesar de ello, el socio mayoritario de

la alianza, el PAN, se agandalló en solitario
las candidaturas en los estados donde

la victoria opositora era más probable:
Querétaro y Chihuahua, sin tener la
generosidad de invitar a sus nuevos socios
a los ejecutivos estatales, y dejando ala
alianza opositora sin una sola victoria
importante en 2021, más allá de algunas
alcaldías en la CDMX y ciertos distritos
electorales.

El propio diseño de esta alianza, estuvo
construido pensando en que en el resto
de estados, no habría posibilidad de ganar

a Morena, y al menos, de esta forma, la
diferencia electoral no sería tan humillante,
un precepto electoral que ni siquiera se
cumplió en 2022, donde el PRI perdió por
goleada dos de sus bastiones: Oaxaca e
Hidalgo, sin que la suma de un PAN residual
pudiera hacer nada por evitarlo.
Es evidente que el gran perdedor de

esta alianza, que le costó al PRI casi una
decena de gubernaturas, fue el tricolor,
lo que los llevó a repensar la estrategia,
tanto legislativa (huyendo de una absurda
huelga legislativa que la ciudadanía
nunca entendió) y exigiendo imponer a
su candidato en sus últimos bastiones:

Coahuila y Estado de México.
Si en 2023 hay alianza, será en los

términos que el PRI quiere, pues la
subordinación al PAN casi lo hace

desaparecer. De igual manera, y si bien les
va, lo máximo a lo que pueden aspirar es a
seguir perdiendo lo menos posible.
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Debido al buen papel
que desempaña al frente de
la Secretaría de Desarro

llo Económico de la CDMX,
Fadlala Akabani Hneide es

visto de manera positiva
para regresar a la alcaldía
Benito Juárez o incluso, ser
otro de los aspirantes de la
4T para ocupar la silla del
Palacio Virreinal.

El trabajo que se ha rea
lizado en la Sedeco para la
reactivación económica de

la CDMX, ha sido aprove
chado por alcaldías como
la Cuauhtémoc y Miguel

Hidalgo, quienes ya se col
garon la medalla de ser los
generadores del mayor nú
mero de empleos, aunque
omitieron mencionar que
eso fue gracias a los progra
mas y a las reformas para
reducir trámites y al com
bate a la corrupción para
realizar la apertura de un
negocio.
Hablando de corrup

ción, llegó a mis manos un
cómic en donde se aborda

el tema del escándalo de co

rrupción inmobiliaria en la
alcaldía Benito Juárez y el
capítulo "Florencio contra
el Cártel Inmobiliario", se
detalla el caso de un vecino

de la demarcación que fue
objeto de amenazas, tanto
de funcionarios de la alcal

día, como de las empresas
inmobiliarias, quienes a lo
largo de muchos meses fue
acosado, amenazada su fa
milia y al intentar acudir
con la justicia, simplemen
te fue ignorado.

Fecha: 27/10/2022

Página: 10

Area cm2: 125

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R Hernández

Costo: 6,817

Página 183 de 191



De 1994 a 2018,
error de diciembre

MAESTRO, KRAUZE DDO QUE MEXICO ES UN
PAÍS DE EXTRAORDINARIAS FIGURAS

Lástima para los conservadores que ahorita no figu
ran en la oposición.
Arturo Zaldívar afirmó que Calderón defendió
una mafia y su gobierno fue el crimen organizado.
La prueba es Rápido y Furioso, y hoy felipirium tre
mens anda alcoholizado y tembloroso, tambaleante y
nervioso. Ya de ir al Gran Premio de México a echarle

porras a Checo Pérez y compartir el champán si gana,
creo que ni hablamos. Y haciéndole justicia a Zedillo, el
"error de diciembre" no fue sólo el de 1994, sino de ahí
hasta el mes mortuorio de 2018.

El Senado avaló el fin del Horario de Verano con 59

votos a favor, 25 en contra y 12 abstenciones.

Como siempre, los conservadores de Contreras. Pe
ro ahora sí, adiós al Odiario y Horrorario de Verano, y
muy buenos y dulces sueños.
El PAN comentó que ante la reforma electoral se
debe escuchar la opinión de organismos interna
cionales.

Sobre todo la Vox de la ultraderecha franquista, ¿ver
dad Rementir ía y Marko?
Vox reunió en Madrid a miles con música y mensa
jes extremistas, y hubo saludos de Trump y la mi
nistra italiana Meloni.

TJn fantasma recorre España, Italia y gran parte de
Europa: el del franquismofascismonazismo, sacado
de la putrefacta tumba por el tenebroso sepulturero
Santiago Abascal.
Martí Batres anunció una consulta pública pa
ra ver si se cambia el nombre de la colonia Nueva

Díaz Ordaz en Coyoacán.
Esa pregunta ni se pregunta: salvo algunos fifís y ma
chuchones, ¿a quién le gusta decir "vivo en la Díaz Or
daz, allá tienes tu casa"?
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Sin duda alguna, por cualquier lado que se
analice, es de mal gusto el que, en un par
tido con gran responsabilidad política se
mantengan conflictos entre sus principales
dirigentes.

Los orígenes de Layda Sansores San Ro
mán, en buena medida son muy destacados;
su figura paterna mantiene particular es
telaridad, por sus planteamientos siempre
claros y valientes. En su actual responsa
bilidad como Gobernadora de Campeche,
tiene una diatriba con quien anteriormente
ocupó el cargo, precisamente el ahora Pre
sidente del PRI, Alejandro Moreno, un polí
tico tradicional con infinidad de conductas

incorrectas, las cuales han sido denuncia
das por la propia Layda y que deben ser de
bidamente investigadas y nunca motivo de
"arreglos".

Lo que se espera de la Gobernadora en
cita, es que realice un trabajo eficaz y de
muestre los motivos que hubo para elegirla,
para estar al frente de una entidad que tan
to reclama el progreso.

Por lo que hace al Senador Ricardo Mon
real Avila, es uno de los personajes más re
conocidos y con más experiencia dentro
de MORENA. Su trabajo en el Senado de la
República ha sido impecable, ha mostrado
gran lealtad al Jefe del Ejecutivo y al final,
López Obrador tendrá que reconocerle su
empeño, patriotismo y su cabal compañe
rismo.

En base a lo anterior, no es nada sano
que Layda Sansores se empecine en crear
diatribas que dañan severamente no so
lo a MORENA, sino al propio Presidente;
por ello y con todo cuidado, Andrés Manuel
López Obrador, conmino a la unidad y a la
prudencia, lo que dará por resultado evitar
espectáculos que en nada contribuyen a la
buena imagen de un partido que, insisti
mos, hoy tiene una gran responsabilidad
para con México.
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El peso mexicano
más fuerte de las
últimas décadas

DIFERENTES ESPECULACIONES

En los últimos cuatro años hemos leído

y escuchado toda clase de especulacio
nes de supuestos expertos en economía
y de otros no tan expertos, respecto a
lo que pasaría con nuestra moneda de
cara al dólar, y en su mayoría son ne
gativas. En este sentido, hace un par de
días, el Presidente López Obrador pre
sentó varios datos que desmienten estas
estimaciones y que no debieron caerle
en gracia a los detractores del actual go
bierno.

A partir de Echeverría nuestra mone
da fue depreciándose de forma conside
rable frente al dólar sexenio tras sexenio

y basta echar un vistazo a los últimos
cuatro para dar cuenta de ello: con Ze

dillo la devaluación fue del 63%, con Fox
casi 14%, con Calderón 15% y con Peña
Nieto 36.7%. A pesar de haber atravesa
do la peor pandemia de la modernidad
en este periodo, la tendencia debilita
dora de nuestra moneda se detuvo y con
ella vino estabilidad, y esto se debe a una
serie de decisiones y políticas que no solo
protegieron la economía mexicana, sino
que pusieron por delante el bienestar de
las familias, esto sin necesidad de con
traer deuda o aumentar impuestos como
se hizo en el pasado.
Hoy se construyen megaproyectos

de infraestructura como el Tren Maya,
la Refinería Dos Bocas o el nuevo aero

puerto y la derecha pone en el centro del
debate, de manera tendenciosa, la inte
rrogante de la procedencia de los recur
sos; Sin embargo, es normal que esto les
resulte extraño, si consideramos que en
sus tiempos nunca se administró el pre
supuesto con honestidad.
Aunque sería importante conocer las

motivaciones detrás de tanta desinfor

mación y especulación sensacionalis
ta, es una realidad que la gente ya no les
cree. Hoy la clase empresarial se man
tiene fuerte y más de 30 millones de fa
milias reciben al menos una pequeña
parte del presupuesto de nuestro país.
Así es como se ve la economía mexicana

en tiempos de Transformación.
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San Lázaro en breve
Por José Vilchis Guerrero

"Legisladores analizan PEF 2023. La Co
misión de Justicia que preside el diputado
Felipe Fernando Macías Olvera (PAN) se reu
nió con autoridades de justicia, para analizar
el Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF) 2023. En su opinión, este diálogo per
mitirá generar un fondo suficiente de re
cursos que las dependencias y organismos
necesitan para financiar sus labores en la
desaparición de personas y la violación a los
derechos humanos de las comisiones Nacio

nal de Búsqueda de Personas y la Ejecutiva
de Atención a Víctimas, que requieren que
su presupuesto no se menoscabe, por lo que
afirmó que tendrán el apoyo de los legislado
res panistas.

'Congreso pide liberar recursos en apoyo
de nayaritas. La Cámara de Diputados apro
bó, en votación económica, el acuerdo de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo), para
exhortar al Gobierno Federal a que libere los
recursos suficientes para atender la emergen
cia en Nayarit, por el paso del huracán Roslyn

con base en la atribución que le confiere la
fracción XX del Artículo 30 Bis de la Ley Or
gánica de la Administración Pública Federal
y los Lineamientos de Operación Específicos
para Atender los Daños Desencadenados por
Fenómenos Naturales Perturbadores.

"Quedó instalado el Grupo de Amistad
MéxicoHungría. Con el fin de incrementar el
intercambio en distintos rubros como el cul

tural y académico, así como encontrar nue
vas áreas de oportunidad, se instaló el Grupo
de Amistad MéxicoHungría, que presidirá la
diputada Susana Prieto Terrazas (Morena). In
dicó que la diplomacia parlamentaria es una
herramienta novedosa en la política exterior
de los países que permite a los pueblos y
gobiernos de todo el mundo estrechar lazos.
Resaltó que Hungría es un país con una in
mensa riqueza cultural, política y económica,
pues en 2021, en medio de la pandemia, el
comercio bilateral entre ambas naciones al

canzó mil 25 millones de dólares, cifra histó
rica y número nunca visto, lo que demuestra
que ambos países están interesados en es
trechar lazos.
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Disputa cigarrera
'

La cruzada del Gobierno contra el tabaco está entran
do en recta final.
El anteproyecto de reforma al Reglamento de la Ley

General para el Control de Tabaco que se analiza en la Co
misión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), de Al
berto Montoya, se discute desde finales de mayo pasado.

El punto sensible es la prohibición de que se exhiban
cigarros y todo producto relacionado con tabaco en au
toservicios, tienditas y todo tipo de comercio.

La Asociación Nacional de Pequeños Comerciantes
(Anpec), de Cuauhtémoc Rivera, manifestó su preocu
pación porque la medida da pie a que se escondan pro
ductos como si fueran ilegales, máxime cuando éstos re
presentan 25 por ciento de los ingresos de las tienditas.

Ante los comentarios sobre el impacto económico de
esta reforma, Conamer solicitó a Cofepris, de Alejandro
Svarch, ampliar y corregir su solicitud, algo que al pare
cer realizó muy tarde

El equipo legal de la ANTAD, que preside Vicente
Yáñez; del Consejo Nacional de la Industria Tabacalera,
de Edgar Martínez, así como de British American To
bacco (BAT), que encabeza a nivel global Jack Bowles,
están pidiendo que se deseche el procedimiento del an
teproyecto.

El argumento es que Cofepris incumplió el plazo le
gal de 45 días para comunicar por escrito las razones por
las cuales manifiesta su inconformidad sobre las reco
mendaciones que hizo Conamer.

Aunque la Conamer no se ha pronunciado al respec
to, hay temor en la industria de que se publique el decre
to siguiendo "órdenes de arriba".

Renuncian

consejeros
Algunos consejeros de Ban
co Base están abandonando
el barco.

Las renuncias fueron de
Manuel Fernando Sescos
se, quien fungió como con
sejero propietario indepen
diente; Angel César Gon
zález, quien fungió como
consejero suplente, y José
Francisco Mere Palafox,
también consejero suplente.

Las salidas se hicieron
públicas en la última asam
blea general de accionistas y
en ella también se propuso
a Enrique Eduardo Golea
ría Ugalde y a Fernando
Luege Mateos, pero que
dó vacante la posición de un
consejero propietario inde
pendiente.

El Consejo de Adminis
tración de Banco Base está
presidido por Lorenzo Ba
rrera Segovia.

Desde 1986, el modelo
de negocio de Banco Base
está dedicado principalmen
te al mercado empresarial.

En octubre de 2011, Ba
se fue autorizado por la Co
misión Nacional Bancaria
y de Valores (CNBV) para
operar como banca múlti
ple y ampliar su oferta de
productos y servicios. Hoy
tiene presencia en 18 plazas
del País y una más en To
ronto, Canadá, con lo que
atiende a más de 25 mil
clientes.

Ejercicio libre
Si usted es asiduo visitante

de los gimnasios, se habrá
preguntado si aún debe lle
var cubrebocas a su entre
namiento.

La cadena de gimnasios
Sports World, que capitanea
Fabián Biftiretti, reconsi
deró el uso obligatorio de
cubrebocas en sus sucur
sales para volverlo opcio
nal, siempre y cuando exista
sana distancia y la adecua
da ventilación, en línea con
lo anunciado anteriormen
te en la Gaceta Oficial de la
Ciudad de México.

En UFC Gym, cuya ge
rente general en México es
Ivette González, la mas
carilla también es opcional
para clientes y trabajadores.
Esta cadena tiene sucursa
les en diferentes puntos de
la Ciudad.

El mismo protocolo
aplicaron Go! Fitness, con
clubes en CDMX y Cancún,
así como Smartfit, que en
México lidera Oriol Cortés.

Por el contrario, en
Sport City el cubrebocas es
opcional para los usuarios,
pero los trabajadores debe
rán seguir usándolo. Aunque
si lo que se busca es acudir
a una clase grupal o a la al
berca, aún es necesario ha

cer una reservación debido
a que es cupo limitado.

De aniversario

En Creditaria quieren cele
brar a lo grande sus 15 años
de operaciones en México y
pretenden cerrar 2022 con
50 mil millones de pesos de
financiamiento para vivienda.

En toda su vida, la insti
tución que es un interme
diario entre los bancos y los
clientes ha facilitado el fi
nanciamiento de vivienda
por 150 millones de pesos.

La empresa de origen es
pañol, dirigida en México por
Juan Kasuga, actualmen
te gestiona cuatro de cada 10
créditos que la banca otorga.

Además, quiere cerrar
2022 con un crecimiento de
28 por ciento en su modelo
de franquicia, que ya opera
en Portugal, Colombia, Chi
le y Brasil.

Sin embargo, enfrenta re
tos una tasa de interés más
alta para el financiamiento,
menos demanda por las hi
potecas ante un panorama de
alta inflación y hasta un me
nor inventario de vivienda.

CATERINE
CASTILLO...

f*3m
Es CEO y cofundado
ra de Neivor, empre
sa de tecnología in
mobiliaria con ope
ración en México y
Colombia que cuen
ta con un software pa
ra administración de

condominios y con
juntos residenciales.
Recientemente ex

pandió su uso al mer
cado de rentas, con el
que ofrece reducirlos
costos operativos has
ta 20 por ciento.9H
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Alejandro Valenzuela

Banco Azteca: cuando
los pobres son n rü llr .1
::::: Nos Cuentan que hoy continuarán los fes
tejos por los 20 años de Banco Azteca en Mé
xico, encabezados por el director general de la
institución, Alejandro Valenzuela. Nos ha
cen ver que la empresa, propiedad de Ricar
do Salinas Pliego, lleva todo octubre cele
brando las dos décadas que permitieron al
banco consolidarse entre los 10 más grandes
del país, con un modelo de negocio que ha
sabido ganar clientes en el segmento popular
y demuestra que los pobres también son un
buen negocio. Nos recuerdan que, Azteca es
uno de los principales dispersores de apoyos
sociales, pues al parecer tiene muy presente
que "por el bien de todos, primero los po
bres". La institución, nos detallan, continuará
con una campaña estratégica en el segmento
digital, al igual que otros jugadores, debido a
que existen todavía millones de personas sin
acceso a servicios bancarios.

¿Bajarán las comisiones
nanearías?
::::: A inicios de año, nos recuerdan que la
Condusef señaló a Santander, Afirme y Ban
coppel como los bancos que más cobran co
misiones por retirar efectivo de tarjetas. Sin
embargo, a varios meses de distancia, nos di
cen que la directora del Jurídico de Bancop
pel, Arcelia Olea, negó que haya un abuso o
que el cobro sea desproporcionado, pues tie
ne que ver con la prestación de un servicio
para el uso del producto. Sin embargo, confió
en que a futuro podrá verse una baja de co
misiones ante el mayor uso de tecnología en
la banca, así como la competencia tanto de
bancos tradicionales como de las institucio
nes de tecnología financiera, las llamadas fin
tech. Eso sí, nos platican que pidió cancha
pareja para todos, porque aún no se acaba de
regular a todas las fintech.

Preparan acciones
de inconsútil « I Ir! Ir! I
::::: Nos comentan que luego de la aprobación
por mayoría de la Ley de Ingresos de la Fede
ración (LIF) 2023, algunos senadores de opo
sición están analizando si procede una acción
de inconstitucionalidad. Nos cuentan que no
se debió etiquetar en la LIF recursos para las
entidades federativas. Nos refieren que el Se
nado aprobó en la ley un transitorio con el
objetivo de que los estados y municipios pue
dan usar para equipamiento el Fondo de
Aportaciones para la Seguridad Pública, con
lo cual le dan la vuelta para reformar la Ley
de Coordinación Fiscal.
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MEXICO SA

Moody's y su bola de cristal //Mala leche+
o/"análisis" trucho J7 Prian=devaluación de 160 mil

CARLOS FERNANDEZVEGA

A LOS VIDENTES DE Moody's
Analytics (perteneciente a una tras
nacional disfrazada de "gurú" del
mundo financiero) les urgen varias
cosas: primera, cambiar de bola de

cristal, que ya reporta un severísimo daño estruc
tural; segunda, dejar de lado su mala leche y sus
visiones catastrofistas (a modo, desde luego); y,
tercera, abstenerse de publicar "informes" que
sólo confirman su rotunda falta de ética. Eso
y más, pero entre lo más reciente sobresale su
"advertencia" (focos rojos encendidos) de que el
peso mexicano se devaluaría, aunque, según ellos,
sucedería en cualquier momento de, al menos, los
tres próximos años. Como dice la canción, si no es
ahora, será mañana, pasado mañana o después.

LA JORNADA (CLARA Zepeda) lo reseñó así:
"como consecuencia de la política monetaria
restrictiva de la Reserva Federal y del Banco de
México, el peso mexicano podría depreciarse
a 24 unidades por dólar entre la recta final de
2022 o a lo largo de 2023 (o, tal vez, en 2024),
estimó Moody's Analytics. El brazo de 'análisis
económico' de la calificadora Moody's prevé
que la moneda nacional podría enfrentar una
depreciación frente a la divisa estadunidense de
20 por ciento en los próximos meses. La firma
sostuvo que el peso mexicano presentará una
'corrección significativa en los próximos meses',
y podría suceder entre finales de 2022 y a lo lar
go de 2023, pero podría incluso retrasarse hasta
2024 dependiendo de la velocidad del ciclo de
apretamiento monetario".

GENEROSOS, LOS INTEGRANTES de
Moody's conceden a las hordas especulativas,
nacionales y foráneas, un enorme plazo para que,
con fundamento o sin él, le peguen con todo a
la divisa nacional, amén de que, sin sonrojarse,
difunden ampliamente todo tipo de desgracias
y cataclismos financieros de escritorio (que pu
blican "profesionales de la comunicación"), con
base en su onanismo político"analítico", siempre
orientado a defender sus propios intereses sin
importar a quién se lleve entre las patas. Desde
luego, los neoliberales los toman como la "Biblia"
del acontecer económicofinanciero.

ESO ES LO que se publicó, pero en la mañanera
de ayer capítulo ¿Quién es quién en las menti
ras? se contextu alizo el panfleto publicado: "el
pasado 20 de octubre, Moody's Analytics publicó

el análisis La depreciación que se viene, utilizado
por varios medios de comunicación y comentaris
tas en redes sociales para generar una percepción
de inestabilidad financiera en el país, asegurando
una inminente depreciación del peso. Las notas
informativas que se publicaron se limitaban a
citar el primer párrafo del autor, Alfredo Coutiño,
director para América Latina de la calificadora,
en el que explica que en el supuesto de que se
repitan las condiciones monetarias y financieras
de las dos crisis globales 2009 y 2020 el peso
mexicano sufriría una depreciación significativa.
Sin embargo, la mayoría de las notas omitieron
desarrollar las tres fases con las que transitó el
peso, tanto en 2009 como en 2020 y que Coutiño
plantea para que la historia se repita. El análisis
de Moody's también expone que, según su mo
delo, ya finalizó en marzo un periodo de retiro de
liquidez y, a pesar de eso, el peso se ha mantenido
relativamente estable, incluso durante el presen
te ciclo de alza de tasas". Con este ejemplo, "ve
mos cómo se fabrica una noticia falsa".

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador abordó el
tema: ¿devaluaciones?, las de Echeverría y López
Portillo, más las del régimen neoliberal: 160 mil
por ciento del 31 de diciembre de 1976 al 30 de
noviembre de 2018. No hay que olvidar que el tipo
de cambio actual, supuestamente de 20 pesos
por dólar, en realidad es de 20 mil pesos por dólar
(recuerden que la pareja infernal SalinasAspe
"borró" tres ceros a la cotización)

ENTONCES, LOS "ANALISTAS" de Moody's y
sus jilgueros cómodamente "olvidan" que fueron
los prianistas quienes llevaron el tipo de cambio
de 12.50 a 20 mil pesos por dólar y en ese periodo
no se recuerda "informe" alguno de la califica
dora "advirtiendo" que ya viene el coco. Tal vez,
porque el coco mismo era el gobierno y su grupo
compacto, siempre notificado a tiempo por sus
socios en el gabinete (como Zedillo y su efímero
secretario de Hacienda, Jaime Serra Puche, y sólo
es un ejemplo, porque todos los inquilinos de Los
Pinos hicieron lo mismo) que venía el ramalazo
devaluatorio para que compraran dólares antes
de la devaluación.

Las rebanadas del pastel
ESO SÍ, SEGÚN los tecnócratas de aquellos aye
res nunca hubo devaluación, sino "deslizamiento"
y "flotación" del tipo de cambio de sólo 160 mil
por ciento.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Fecha: 27/10/2022

Página: 26

Area cm2: 426

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 37,249

Página 2 de 70



Con pocos fundamentos, Moody's Analytics
aseguró que las políticas monetaria restrictivas
de la Fed y del Banco de México ocasionarán

que el peso se deprecié a 24 unidades por dólar
entre la recta final de 2022 o a lo largo de 2023
(o, tal vez, en 2024). Foto La Jornada
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DINERO

En medio de borrascas, crece la economía
mexicana // Investigan a Pfizer por evasión //
Sentencian a ejecutores de Lourdes Maldonado;
falta el intelectual

ENRIQUE GALVAN OCHOA

El entorno internacional
y el contexto nacional son adversos
para que la economía crezca. Pan
demia, inflación, elevadas tasas de
interés, guerra en Ucrania, desor

den en el mercado petrolero. En el plano polí
tico, una lucha descarnada entre los partidos
y los grupos políticos, adelantada la sucesión
presidencial de 2024. Encontronazos en el
Congreso por temas como la militarización
y el grosero costo de las elecciones y el INE.
Cualquiera de esos factores podría ser una
justificación válida para que la economía mexi
cana se estancara o cayera en recesión. Sin
embargo, el último reporte de Inegi revela que
creció espectacularmente (y en forma inespe
rada) 4.7 por ciento a tasa anual. Además, la
inflación ha tomado una tendencia a la baja, de
8.7 por ciento en septiembre a 8.5 por ciento.
Comparada con los países de la OCDE, califica
bien entre el temible 83.5 por ciento de Tuquia
y el 3 de Japón. La de Estados Unidos es de 8.2.
La cereza del pastel es el tipo de cambio: en la
frontera norte, el dólar callejero se vende en
19.35 pesos. En los cálculos de los opositores
a la 4T, a estas alturas del sexenio el país iba a
estar hundido en la peor crisis de su historia.

Los motores

¿A QUÉ SE debe el espectacular crecimiento
económico reportado por el Inegi? En mi
opinión, 1) la política no lo ha contaminado;
los políticos se están haciendo pedazos gua
camayazos, jaguarazos, corcholatazos, quita
ponazos pero no hay efecto negativo sobre
la economía real. 2) Se recuperó y creció el
empleo prepandemia; reporta el IMSS a más
de 21 millones de mexicanos con prestaciones
que salen todos los días a ganarse la chuleta.
3) A pesar de la alta inflación, con la gasolina
que llegó a 6.50 dólares el barril, nuestros
paisanos no se olvidan de sus raíces y no han
dejado de enviar dólares, y este año volverán a
superar el registro de un billón de pesos.
4) La inversión pública en infraestructura, en
especial en el sursureste de la República.

5) La millonada de dólares que llega a la fron
tera norte por el nearshoring, están agotadas
las bodegas, las empresas recién llegadas no
hallan dónde instalarse; Estados Unidos y
México acordaron abrir una tercera garita en
Tijuana, porque las de San Ysidro y Otay están
saturadas. 6) el programa de pensiones guber
namental. Nótese algo: el crecimiento conse
guido no se basa en las exportaciones, sino en
el consumo de los mexicanos. Está llegando a
las familias el dinero que antes era robado. Con
una pizca de generosidad, tendría que acredi
tarse algún mérito al secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O; al canciller Marcelo
Ebrard, por el buen tono con que conduce la
relación con la Casa Blanca, y a la ex secretaria
de Economía Tatiana Clouthier, contó mucho
para detener el enfrentamiento de los orga
nismos de la IP y el gobierno a principios del
sexenio. Y, por supuesto, a YSQ.

Pfizer, ¿lavado de dinero?
¿CUÁL VACUNA TE aplicaron? ¿Pfizer, Mo
derna, AstraZeneca? Con la novedad de que
Pfizer está en la mira de las autoridades de Ita
lia porque ocultó al menos mil 200 millones de
dólares de sus utilidades mediante el método de
transferirlas a otros países donde tiene opera
ciones. La Guardia di Finanza alega que la uni
dad de Pfizer con sede en las afueras de Roma,
Pfizer Italia Srl, trasladó el exceso de capital
a filiales en Estados Unidos y los Países Bajos
para evitar impuestos sobre las ganancias, que
pueden ser tan altas como 26 por ciento, según
información difundida por Bloomberg. ¿Y no
habrá transferido algo de ese dinero hacia estos
rumbos? Urge una vacuna antitransa.

Twitterati

DESPUÉS DE CINCO horas de audiencia,
fueron sentenciados en proceso abreviado los
tres detenidos por el asesinato de la periodista
Lourdes Maldonado; del móvil y del autor inte
lectual nada se dijo.
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¿Puede dar
un giro la Fed?
El banco central esta

dounidense podría dar
un giro en su visión

monetaria, más que por pre
siones de los operadores, por
un cambio de paradigma en
la evolución de la economía
de libre mercado del mundo.

Pero aún la moneda está
en el aire.

Hay mucho ruido, de ca
ra al Comité de Tasas de la
Reserva Federal (FOMC, por
sus siglas en inglés) del próxi
mo miércoles 2 de noviembre

Aunque este FOMC sólo
tenga Comunicado y confe
rencia de prensa de Jerome
Powell, es muy esperado.

Pero... ¿Por qué? ¿Qué ha
pasado?

Lo más "deslumbrante"
ocurrió el viernes, cuando
Nick Timiraos, analista de
The Wall Street Journal, in
formó que los gobernado
res de la Fed estaban en el
proceso de decidir si apun
tar a un aumento menor en

diciembre y el cómo comu
nicarlo al mercado, si es que
lo decidieran.

Timiraos es un Fed what
cher (alguien que sigue fiel
mente todo lo que hace la
Fed) y es muy influyente en
Wall Street

Eso abrió la euforia de los
mercados y la tesis del "pi
vote" otra vez apareció, esta
teoría dice que la Fed se va a
achicar y va a parar pronto
su ciclo alcista para bajar re
lativamente rápido.

No obstante, en el esce
nario de la inflación y el cre
cimiento de Estados Unidos
ha pasado muy poco.

Apenas el martes, el índi
ce de Confianza del Consu

El banco central esta
dounidense podría dar
un giro en su visión

monetaria, más que por pre
siones de los operadores, por
un cambio de paradigma en
la evolución de la economía
de libre mercado del mundo.

Pero aún la moneda está
en el aire.

Hay mucho ruido, de ca
ra al Comité de Tasas de la
Reserva Federal (FOMC, por
sus siglas en inglés) del próxi
mo miércoles 2 de noviembre

Aunque este FOMC sólo
tenga Comunicado y confe
rencia de prensa de Jerome
Powell, es muy esperado.

Pero... ¿Por qué? ¿Qué ha
pasado?

Lo más "deslumbrante"
ocurrió el viernes, cuando
Nick Timiraos, analista de
The Wall Street Journal, in
formó que los gobernado
res de la Fed estaban en el
proceso de decidir si apun
tar a un aumento menor en

diciembre y el cómo comu
nicarlo al mercado, si es que
lo decidieran.

Timiraos es un Fed what
cher (alguien que sigue fiel
mente todo lo que hace la
Fed) y es muy influyente en
Wall Street

Eso abrió la euforia de los
mercados y la tesis del "pi
vote" otra vez apareció, esta
teoría dice que la Fed se va a
achicar y va a parar pronto
su ciclo alcista para bajar re
lativamente rápido.

No obstante, en el esce
nario de la inflación y el cre
cimiento de Estados Unidos

ha pasado muy poco.
Apenas el martes, el índi

ce de Confianza del Consu

midor del Conference Board
cayó a 102.5 en octubre desde
los 107.8 anterior.

Esto debido a una caída
de las expectativas de la situa
ción actual por un aumento
en los precios de la gasolina

Asimismo, el índice de
precios de la vivienda S&P
CoreLogic CaseShiller de 20
ciudades cayó 1.3 por ciento
en agosto, su segunda caída
mensual consecutiva. En ju
lio bajó 0.7 por ciento.

Sin embargo, el creci
miento anual de agosto fue
positivo en 13.1 por ciento, el
mercado va enfriándose, ya
que el pico fue de 21.3 en abril.

Los efectos sobre la eco
nomía van por el rumbo que
quiere la Fed, pero no son
contundentes.

El climax de euforia se
vivió ayer cuando el Banco
de Canadá solo subió su tasa
50 puntos base (pb) en lugar
de 75 pb.

El mercado ya ve doblada
a la Fed, por lo que las tasas
de los treasuries se desploma
ron. El plazo de 10 años cayó
de 4.24 por ciento en el cie
rre del jueves 20 de octubre
a 4.02 el día de ayer.

Obvio, en México igual
festejan.

Sin embargo, aún no de
bemos descartar que el mer
cado reciba "un quita risas" en
el FOMC del 2 de noviembre.

Básicamente en el mer
cado de futuros de los fon
dos federales nada ha cam
biado: esperan un alza de 75
pb el 2 de noviembre, de 50
pb el 14 de diciembre y de
50 pb el primero de febrero
(el diagrama de puntos de la
Fed sólo espera 25 pb en la
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última fecha^^^'Y?'.
Con esto, la tasa alcan

zaría un rango de 4.755 por
ciento, arriba de lo esperado
por la Fed que es de 4.50 a
4.75, para quedarse así to
do 2023.

Hasta ahorita, en reali
dad, nada ha cambiado.

Y veo difícil, no imposible,
que las presiones del merca
do cambien a la Fed.

Por ahora, los miembros
del FOMC no pueden hablar
desde el 22 de octubre por el
llamado "periodo de silencio"
que termina hasta el 2 de no
viembre, el mercado "va por
la libre".

Pero hay algo que sin du
das sí puede llevar a la Reser
va Federal a dar un giro en
su política monetaria y esto
sería el cambio de paradig
ma, lo que significa el des
acoplamiento de China del
occidente.

Este proceso se va a ace
lerar por el resultado del
Congreso del Partido Co
munista que terminó el sá
bado 22 de octubre (ver ar
tículo del NyTimes "An Era
Just Ended in China"del 26
de octubre).

Xi Jinping logró quedar
se prácticamente de por vida
como Presidente de China y
busca imponer el modelo de
regreso al desarrollo hacia
adentro, recordando al olvi
dado Mao Zedong.

Se va a acelerar el trasla
do, de procesos de manufac
tura de Asia que no es pro oc
cidente, sobre todo de China,
hacia Estados Unidos, Méxi
co y Canadá

Dice Russel Naiper que
este proceso que se conoce
como nearshoring va a gene
rar un boom de inversiones
(ver artículo "The world will
experiencie a capex boom"
de Naiper).

Igual y los supuestos del
presupuesto en México no
están mal.

Están rotos los paradig
mas y ya no se puede analizar
con el: "todo tiempo pasado
fue mejor".
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VISIÓN ECONOMICA
SALVADOR KALIFA

Las previsiones del
Conference Board
La economía global se

caracteriza por tras
tornos múltiples, in

cluyendo la pandemia, los
problemas climatológicos,
la guerra en Ucrania, así co
mo las tensiones de Estados
Unidos (EU) con China y
Corea del Norte. Esto con
tribuye a un deterioro rápi
do de las condiciones eco
nómicas que apuntan, en el
corto plazo, a una recesión
en EU y Europa, así como
a un debilitamiento signi
ficativo de China en 2023.
El Fondo Monetario Inter
nacional, el Banco Mundial,
la OECD y otros organis
mos internacionales han
presentado recientemen
te sus predicciones, pero
también hay organizacio
nes privadas que plantean
la visión de los empresarios.
Una de ellas es el Conferen
ce Board (CB).

El CB es una organi
zación global de expertos
(think tank) y empresas aso
ciadas que busca, mediante
encuestas, publicaciones y
reuniones, dar visiones con
fiables sobre el futuro de los
negocios. En esta colum
na comento un par de sus
previsiones más recientes
que pueden ser útiles para
la toma de decisiones.

La primera previsión es
sobre la inminencia de una
recesión en EU y en Eu
ropa, en algunos casos tan
pronto como el cierre de
este año. El jueves de la se
mana pasada, por ejemplo,
el CB presentó el índice de
confianza de los directores
ejecutivos de las empresas,
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que es un indicador de la
salud de la economía esta
dounidense. Este índice se
ubicó en 32, nivel no visto
desde la época de la Gran
Recesión (20082009).

En esa encuesta el 98
por ciento de los entrevis
tados mencionó que están
preparándose para una re
cesión en EU durante los
siguientes 12 a 18 meses, la
que esperan sea corta y le
ve; mientras que el 99 por
ciento dijo prepararse para
una recesión más profunda
en la Unión Europea con re
percusiones globales.

Estas previsiones co
bran mayor relevancia por
que los entrevistados seña
laron, además, que están
experimentando todavía
presiones inflacionarias de
costos, en un contexto ca
racterizado aun por con
diciones apretadas en el
mercado laboral y presio
nes salariales.

En dicho entorno la Re
serva Federal (Fed) tendrá
que seguir elevando las ta
sas de interés para conte
ner y abatir las presiones
de precios, y esto es muy
probable que haga realidad
las expectativas recesivas
de los directores de las em
presas para el año próximo.
El pronóstico del CB es de
crecimiento cero para EU
en 2023, mientras que para
México espera un magro 0.6
por ciento. Y este número,
si bien realista, pudiera re
sultar alegre. No olvidemos
que cuando pierde vigor la
economía estadounidense,
la gran mayoría de las oca
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siones la nuestra se debilita
aún más.

La segunda previsión
que se deriva de las opinio
nes de los directores ejecuti
vos es que están visualizan
do un mundo, más allá del
2023, con un ritmo de cre
cimiento (2.6 por ciento) in
ferior al registrado antes de
la pandemia (3.3 por ciento),
debido principalmente al
envejecimiento de la fuer
za laboral.

Las oportunidades de
inversión en lo que resta
de esta década estarán, se
gún los especialistas del CB,
en algunas economías afri
canas y asiáticas, que están
mejor posicionadas para su
perar el ritmo promedio de
crecimiento global. El CB
no ve opciones que valgan
la pena en toda América
Latina, incluyendo nuestro
país, a pesar de la gran opor
tunidad que a México ofre
ce la frontera con EU y el
deseo de sus gobernantes
y empresas por encontrar
fuentes de suministro más
cercanas.

México recibe cantida
des importantes de inver
sión extranjera, pero esos
montos están muy lejos de
los recursos que podrían
entrar a nuestro país si fue
ran propicias las condicio
nes de seguridad, respeto
al estado de derecho y libre
empresa, así como políticas
públicas que favorezcan la
operación del libre merca
do. Lamentablemente las
acciones de la 4T van en
sentido contrario. Ello qui
zá explica el pobre desem
peño que visualiza el CB
para nuestro país en lo que
resta de la década. Para
el período 20242029 el
CB prevé un crecimiento
promedio de EU de 1.7 por
ciento, mientras que para
México espera 1.9 por cien
to, monto inferior al prome
dio registrado durante el vi
tuperado período neoliberal.

siones la nuestra se debilita
aún más.

La segunda previsión
que se deriva de las opinio
nes de los directores ejecuti
vos es que están visualizan
do un mundo, más allá del
2023, con un ritmo de cre
cimiento (2.6 por ciento) in
ferior al registrado antes de
la pandemia (3.3 por ciento),
debido principalmente al
envejecimiento de la fuer
za laboral.

Las oportunidades de
inversión en lo que resta
de esta década estarán, se
gún los especialistas del CB,
en algunas economías afri
canas y asiáticas, que están
mejor posicionadas para su
perar el ritmo promedio de
crecimiento global. El CB
no ve opciones que valgan
la pena en toda América
Latina, incluyendo nuestro
país, a pesar de la gran opor
tunidad que a México ofre
ce la frontera con EU y el
deseo de sus gobernantes
y empresas por encontrar
fuentes de suministro más
cercanas.

México recibe cantida
des importantes de inver
sión extranjera, pero esos
montos están muy lejos de
los recursos que podrían
entrar a nuestro país si fue
ran propicias las condicio
nes de seguridad, respeto
al estado de derecho y libre
empresa, así como políticas
públicas que favorezcan la
operación del libre merca
do. Lamentablemente las
acciones de la 4T van en
sentido contrario. Ello qui
zá explica el pobre desem
peño que visualiza el CB
para nuestro país en lo que
resta de la década. Para
el período 20242029 el
CB prevé un crecimiento
promedio de EU de 1.7 por
ciento, mientras que para
México espera 1.9 por cien
to, monto inferior al prome
dio registrado durante el vi
tuperado período neoliberal.
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What's
News

Mobileye Global, la
unidad de autos

autónomos de Intel
Corp., ubicó el precio de
su Oferta Pública Inicial
(OPI) en 21 dólares por
acción, un dólar por enci
ma de su rango objetivo,
según fuentes cercanas.
Mobileye recaudó 861
millones de dólares al
vender 41 millones de
acciones, valuando a la
compañía en unos 17 mil
millones de dólares. Eso
dista mucho de los 50 mil
millones o más en los que
Intel puso inicialmente
la mira cuando presentó
planes para cotizar.

? BASF, el gigante de
químicos alemán, dijo
que haría reducciones
permanentes en Europa,
despertando preocupa
ciones de que precios per
sistentemente altos de la
energía pudieran llevar a
una desindustrialización
del continente. Los altos
precios del gas natural
en Europa a raíz de la
invasión rusa a Ucrania
han llevado a cierres de
fábricas e insolvencias. La
compañía reducirá costos
en Europa por 500 mil mi
llones de euros, anuales
hasta el 2024.

? HarleyDavidson Inc.
reportó ingresos más
altos para el trimestre
reciente al recuperarse de
una inesperada pausa en
la producción en prima
vera y embarcar casi 20%
más motocicletas a nivel
mundial. La compañía
dijo que mayores embar

ques, junto con la variable
de precios además de
apalancamiento de manu
factura y aranceles más
bajos, contribuyeron a
un repunte del 24% en los
ingresos para su división
que fabrica motocicletas,
partes y ropa.

? La posibilidad de una
recesión no ha atenuado
el entusiasmo de muchas
empresas por los nuevos
egresados universitarios.
Las compañías planean
intensificar la contra
tación universitaria el
año próximo, según un
sondeo de la Asociación
Nacional de Universida
des y Patrones (NACE)
que suele ser un pronós
tico inicial para la tem
porada de contrataciones
en primavera. De los 246
patrones encuestados,
la mitad dijo que planea
aumentar el número de
contrataciones de nuevos
egresados en primavera.

? El Aeropuerto de
Heathrow indicó que los
negocios que operan en
el centro aeroportuario
internacional necesitan
capacitar y reclutar alre
dedor de 12 mil 500 em
pleados adicionales para
satisfacer la demanda

durante periodos de viaje
pico y evitar el caos visto
en meses recientes. El

aeropuerto dijo estar es
tableciendo un grupo de
trabajo de reclutamiento
para ocupar vacantes y
evitar las demoras y lar
gas filas que afectaron a
los pasajeros en el verano.
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PEQUEÑO COMERCIANTE
Anpec va contra veto
a exhibir cigarrillos
La Alianza Nacional de Pe

queños Comerciantes, que
preside Cuauhtémoc Rive
ra, realizará hoy una movili
zación afuera de Cofepris a las
10 horas contra el Reglamen
to de la Ley General del Con
trol de Tabaco, que restringe
la exhibición en anaqueles.
Argumentan que esto afecta a
millones de familias que viven
del pequeño comercio.

RAMOS ARIZPE

Visita Ken Salazar

planta de Whirlpool
El viernes pasado, el embaja
dor estadunidense Ken Sala

zar visitó la planta de Ramos
Arizpe, Coahuila de Whirl
pool Latinoamérica, que pre
side Juan Carlos Puente. La

conversación giró en torno a
la inversión de más de 150 mi
llones de dólares en 18 meses

realizada por la empresa; de
los que 120 millones son para
lanzar la marca Frontier.

APROVECHA CODI

PepsiCo impulsa la
tecnología en tiendas
A través de la digitalización de
tienditas y comercios, Isaías

Martínez, vicepresidente de
ventas de PepsiCo México, im
pulsará la industria de bienes
de consumo. Su idea es aprove
char opciones como CoDi para
pago con celulares; además, in
virtió 3 mil400millones de pe
sos para abrir 2 Service Mixing
Center en Puebla y Sonora.

INVIERTE 1,300 MDP

Marlmos apoyará la
educación en Perú

La desarrolladora mexicana

Marhnos y el Ministerio de
Educación de Perú firmaron

una asociación para construir
y operar por 20 años tres Co
legios de Alto Rendimiento

en Chontabamba, Ascensión
y Oropesa; la inversión será de
228 millones de soles (que son
mil 300 millones de pesos).

LÍDER DE CONCAMIN
Destaca IP relevancia

del sector energético
El presidente de la Confede
ración de Cámaras Industria
les, José Abugaber, dijo que
el sector energético de México
es uno de los más importantes
y fundamentales para el desa
rrollo de la competitividad a
escalas nacional e internacio

nal, por eso señaló que es im
portante la alianza con el Con
sejo Mexicano de la Energía
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Cuidar el dinero hoy:
¿tarea de titanes?

uando la inflación llega al nivel
i más alto en dos décadas, cuan

A do más de la mitad de los mexi
canos tiene un ligero o severo sobreendeuda
miento y cuando la palabra crisis o recesión
regresa a las conversaciones, la pregunta que
más resuena es: ¿cómo manejar las finanzas
en tiempos difíciles?
La reflexión latenemos tantos que fue el te 

ma central de un panel en Visionarios 2022,
evento del Museo Interactivo de Economía

(Mide), que invitó a tres expertos en econo
míay finanzas para, desde diversos puntos de
vista, responder al cuestionamiento.
La primera lección es que para manej ar el

dinero hay que entender cómo tomamos de
cisiones financieras, y me encantó lo que dijo
Ana Laura Martínez, profesora investiga
dora del Centro de InvestigacionesyDocencia
Económica (CIDE), consultora de BeWayy
quien estudia la economía del comportamien
to: cuando tomamos decisiones relaciona
das con el dinero "somos más como Homero

Simpson que como Sheldon Cooper".
Homero reacciona de forma automática,

toma decisiones veloces, de forma intuitiva y
desde lo emocional. Sheldon Cooper, perso
naj cenia serie The BigBang Theory está ob
sesionado con la lógica racional y tomar deci
siones es un proceso complejo de análisis que
implica tiempo para deliberar.
Ninguna forma está mal, pues "lo emocio

nallubricalo racional", dijo Luis Gonzali, vi
cepresidente y codirector de inversiones en
Franklin Templeton México. Solo asumamos
que cuando hablamos de dinero, no aborda
mos un tema racional de sumas y restas, sino
uno también repleto de emociones.
Vivir las finanzas de forma consciente, di

jo Ana Laura, es necesario para ir más allá de
esta reflexión: "Es difícil planear cuando se
tienen ingresos variables". Sí, pero, lo que difi
culta planear el gasto no es la variabilidad del
ingreso, sino la confusión que caúsala incerti
dumbre de cuánto llega cuándo.
Necesitamos herramientasy la más impor

tante es el presupuesto, dijo Norman Wolf
del Valle, profesor de la UNAM y creador
de varios cursos de finanzas y contaduría en
Coursera. Si queremos cuidar el patrimonio y
bienestar, además de llevar una contabilidad
detallada de los gastos que refleje un consu
mo responsable, Norman invita a pensar en
otras cuatro avenidas: el ahorro con objetivos
claros, el retiro como un futuro que solo de
pende de nosotros, el conocimiento del siste
ma financiero y sus indicadores y la inversión
que permite que el dinero crezca.
No hay una receta secreta infalible para to

dos más que esto: asumir que las finanzas per
sonales son parte de nuestro día a día, que so
mos seres humanos racionales y emocionales
(incluso al sumar monedas ybilletes) y que sin
herramientas como el presupuesto y hábitos
como el de ahorro, previsión e inversión, ma
nejar las finanzas en tiempos difíciles no será
nada fácil.
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La difícil posición
de Citi con Banamex

Primero fue Santander, después
Banco Azteca y ahora Banorte.
Uno a uno, los interesados por

Banamex se han retirado. Quedan, de acuer
do con reportes en medios, entre dos y tres ti
radores. Las perspectivas de que Citigroup ob
tenga unbuen precio por su subsidiaria mexi
cana no son muy alentadoras.
Aunque algunas de las razones por las que

enfrenta un escenario adverso están fuera de

su control, Citi también carga parte de la cul
pa. Dellado externo, enprimer lugar, estánlos
mercados financieros. Desde que decidió ven
der Banamex en enero de este año a la fecha,
las bolsas se han desplomado y los múltiplos
a los que cotizan los bancos se han contraído.
La acción del propio Citi, por ejemplo, ha caí
do casi 30% en este periodo. Esta nueva reali
dad seguro motivará a los interesados por el
banco mexicano a ajustar sus valuaciones.
Otro factor externo que afecta las pers

pectivas de obtener un buen precio es la si
tuación política del país. López Obrador ha
manifestado que quiere que el comprador
sea mexicano y que se protej a el mayor nú
mero de empleos posible. Estas condiciones
reducen tanto el número de tiradores como

el precio que están dispuestos a pagar. Ban
cos extranjeros sabían que estaban en des
ventaja, lo que desmotivó a varios de ellos a
participar en el proceso. Por otro lado, aque
llos interesados que cumplen con el criterio
de ser percibidos como mexicanos y que son
capaces de generar sinergias con Banamex
(Banorte, por ej emplo), enfrentan la restric

ción de no poder reducir la planta laboral, lo
que disminuye la posibilidad de pagar un
precio alto por Banamex.
El último obstáculo para obtener una bue

na valuación es responsabilidad de Citi. Para
ponerlo de una manera sucinta y cruda, Citi
ha manej ado muy mal a Banamex. Cuando lo
compró era el segundo banco más importan
te del país. Hoy es el cuarto. BBVA Bancomer,
Santander y Banorte le han comido el manda
do. Los problemas operativos del banco son
conocidos. Se dice, por ejemplo, que opera con
más de 10 sistemas de software distintos con
poca compatibilidad entre sí. Los malos cré
ditos que ha otorgado (Oceanografía me vie
ne a la mente) lo han puesto contra la pared.
No solo ha perdido dinero, sino que ha sido de
mandado por cientos de millones de dólares.
Esas contingencias deben pesarle a cualquier
potencial comprador.
Con la lista de interesados reduciéndose

por díayla posibilidad de no obtener el precio
que quiere, Citi ha flotado la posibilidad de co
locar a Banamex en la bolsa Esta opción se ve
complicada dadas las condiciones del merca
do. El número de IPO (ofertas públicas inicia
les, por su sigla en inglés) en lo que va del año
en Estados Unidos ha sido muy reducido (en
México nulo).
Pese a todo esto, aún existe la posibilidad

de que Citi obtenga un buen precio. La razón
es que el negocio de banca comercial en Mé
xico, sí está bien manejado, es un bombón.
Que Citi haya manej ado mal Banamex puede
ser visto como un área de oportunidad. Vere
mos qué pasa. K
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1 Liverpool, dirigida por Graciano
«Francisco Guichard, está celebrando

175 años, La cadena departamental es una
de las empresas más antiguas del país, que
inició con un cajón de telas en el centro de
la Ciudad de México. Ahora, con presencia
nacional, no ha dejado de expandirse; en
2017 compró Suburbia y se ha aliado cor
otras marcas para contar con boutiques
especializadas. Además, administra o es
accionista en 28 centros comerciales, me
diante los cuales arrienda espacios comer
ciales a inquilinos dedicados a una amplia
variedad de negocios. La firma está apos
tando fuerte al comercio electrónico y tie
ne un plan de inversión por 25 mil millones
de pesos en logística.

2 En el Instituto Mexicano de Norma

lización y Certificación, que dirige
Viviana Fernández. Camargo. decidie
ron otorgar el distintivo Hecho en Méxi
co a cinco modelos de la japonesa Nissan,
que lldera José Román Se trata de Nissan
Kicks, Match, VDrívey Versa, producidos
en la planta Aguascalientes Al, así como al
Sentra, que se manufactura en el comple
jo A2. El certificado es un distintivo oficial
que permite que los consumidores los re
conozcan, Entre los principales requisitos

que cumplieron estas unidades es que son
producidos con materiales exigidos en los
tratados comerciales, además de que exa
minaron los procesos de estampado, ca
rroceria, pintura y ensamble.

3 Diversas sofipos han expresado su
•malestar e interpuesto acciones te

gales en contra de directores generales
de Supervisión de la CNBV. presidida por
lesús de la Fuente, acusando manejos in
debidos, favores personales y excesos en el
uso de sus atribuciones, Habrá que esperar
las resoluciones judiciales, pero, de confir
mar los actos ilícitos, el desprestigio y los
danos colaterales podrían ser graves para
ta presidencia dei organismo. Por ello, es
urgente que su titular tome conocimiento e
intervenga para atender las quejas de esas
entidades. ¿O De la fuente decidirá inmo
larse en defensa de sus dos direc tores ge
nerales de Supervisión Sofipo, con el riesgo
de que los asuntos judiciales escalen?

4 El sector empresarial, que lidera
«Francisco Cervantes, participará

en la firma de Compromisos por los Objeti
vos de Desarrollo Sostenible. Un Pacto por
la Agenda 2030 que se realizará mañana

en el Senado de la República. El objetivo es
dar visibilidad a los objetivos de desarrollo
sostenido y sensibilizar de manera posi
tiva su impacto en la economía y los ne
gocios. Por ello la importancia de que los
integrantes del Consejo Coordinador Em
presarial sean parte. Hace dos años, el CCE
se alió con el gobierno para crear el Grupo
de Trabajo Agenda 2023, donde lanzaron
17 grupos de trabajo multiactor, lidera
dos por empresas que impactan en temas
transversales estratégicos del país

5 El IPADE, bajo la dirección de
• Lorenzo Fernández se colo

có como la única escuela de negocios de
México en el ranking para MBA Ejecutivo
2022. del Financia; Times. Con este reco

nocimiento a la calidad de su programa
máster en Dirección de Empresas para
Ejecutivos con Experiencia, el instituto se
mantiene dentro de las 100 mejores es
cuelas de negocios del mundo. De acuer
do con los criterios de evaluación, el
IPADE recibió de su comunidad de egre
sados una calificación de 9,4 en satisfac
ción general, dado que quienes cursan el
programa logran incrementos salariales
de hasta 50% y cumplen con el 77% de sus
expectativas u objetivos profesionales.
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Cada entidad definirá
su propio horario de Dios
Como se anticipaba, el Senado aprobó con 56 votos a favor
de Morena y sus aliados, y 29 votos en contra, la desapa
rición del Horario de Verano a partir del próximo 30 de
octubre.

Es un capricho más del presidente López Obrador a
quien nunca le gustó el Horario de Verano, y que cumplie
ron gustosos los legisladores de Morena, porque el ahorro
de energía "no es tan importante" y porque el secretario de
Salud, jorge Alcocer, en muy controvertidas declaraciones
aseguró que había que regresar el horario "de Dios" porque
el Horario de Verano genera o generaba múltiples daños
biológicos, desde somnolencia, problemas del corazón, de
concentración y de memoria, efectos psicoemocionales He
gando a! extremo de ideas suicidas, y sociales, como fatiga
y menor rendimiento escolar y laboral.

Debemos ser los mexicanos muy especiales en estos
efecto 5 que no se presentan en ningún otro país del mundo,
donde desde hace décadas se aplica el Horario de Verano
que —hay que reconocerlo— tiene muchos detractores en
México, sobre todo entre quienes se levantan más tempra
no, Con excepción de los municipios de la frontera norte
que seguirán con el Horario de Verano, dejarán en libertad a
cada entidad ei determinar cuál será su propio horario, pie
vía consulta a la población, lo que es un verdadero absurdo.

La duda es si habrá o no un impacto comercial si en Es
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tados Unidos el Senado aprueba
la iniciativa que ya fue aprobada
en la Cámara de Representantes
para desaparecer en 2023 no el
Horario de Verano, sino el de in ¦
viento porque allá sí aprecian el
ahorro en energía.

Y a partir del primero de no
viembre seguramente se re
gistrará un Incremento en la
productividad laboral y escolar,
¿o no?

SLIM, DESHOJANDO LA MARGARITA CON
BANAMEX

Carlos Slim Helú. presidente de Inbursa, auténticamente
está deshojando la margarita sobre su participación como
postor de Banámex. porque no confirma qué sigue, pero
tampoco se ha dado de baja oficialmente.

Lo que es un hecho es que a Slim nunca, le ha gustado
pagar caro, y si bien Banamex es un banco que sí haría
gran sinergia con inbursa no está dicen— dispuesto a pa
gar un precio tan elevado como el que al parecer pretende
Citigroup.
Los otros dos postores: Germán Larrea y Daniel

Becker siguen al parecer firmes en esta contienda que se
ha alargado ya demasiado.

MEJORES EXPECTATIVAS PARA 2022
Y ya que estamos hablando de Banamex, sorprendió que
elevó su meta de crecimiento del PIB a 2.6% contra 2.1%
de su pronóstico anterior tras los mejores resultados del
1GAE en agosto con alzas mensuales de 3.6% en actividades
agropecuarias y 1.2% en servicios.
Una buena noticia que seguro destacarán mañana en

la mañanera sin mencionar, desde luego, que para 2023
Citibanamex mantiene su expectativa de un crecimiento
de solo 1,2 por ciento.

3421 ARRANCA OPERACIONES EN DICIEMBRE

Aunque este miércoles se realizó la prelnauguraclón de
i421. Marcos Sacal, director de Grupo Mu rano, informa
que entrará en operación en diciembre y con dos hoteles
Mondrian y Andaz. restaurantes, gimnasios y spa pretende
convertirse en uno de los más modernos centros de entre
tenimiento en las colonias Condesay Roma.

Es un proyecto Interesante porque restauraron el emble
mático conjunto Arlstos en Insurgentes, que estuvo abando
nado durante décadas, con una inversión de 350 millones
de dólares y un crédito de NaftnBancamext,
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"Felices" por la Fórmula 1
en la CDMX, enmienda
Sheinbaum; F1 hasta 2025
Haya sido como haya sido, el resultado es bueno, Claudia
Sheinbaum aclaró, reviró o enmendó, pero terminó dando
su apoyo a la Fórmula 1 y reconociendo la importancia del
evento para el turismo capitalino,

AI presentar el evento de Capital de Turismo Creativo, con
la UNESCO y Airbnb Sheinbaum se olvidó de decir que la Fór
mula 1 era un evento fifíy más bien señaló que en el gobierno
capitalino estaban felices con el Gran Premio de México, por
la ocupación hotelera alcanzada.

OCUPACIÓN AL TOPE EN LA CIUDAD DE MÉXICO,
AIRBNB Y HOTELES

No es parameños. La ocupación de Airbnb está al tope. La de
los hoteles está al Tope. Para este fin de semana se espera una
ocupación mayor al 90% de capacidad hotelera en la capital
mexicana, tanto por la Fórmula 1 como por el Desfile de Día
de Muertos.

Sobre si el Gran Premio de México era fifí O no, la mis
ma Sheinbaum aclaró que le preguntaron si los boletos que
le regalan al gobierno capitalino los usan los funcionarios "y
ahí fue donde dije, antes se quedaban para los privilegiados,
para unos cuantos funcionarios, iban los secretarios y ahora
los distribuimos para lodos aquellos que difícilmente pueden
pagar un boleto en Fórmula 1, porque son boletos muy caros,
a eso nos referíamos".

"CONTENTOS DE QUE F1 ESTÉ AQUÍ"
"Por supuesto que estamos contentos de que esté Fórmula 1
aquí.

Sheinbaum. con este tipo de aclaraciones, se gana a los
empresarios.

Hace poco la vimos en un paseo en Chapultepec con el em
presario Carlos Slim I Iclú. También acaba de ir a Monterrey y
aprovechó para ver a empresarios,

Pero son los hechos los que te pueden dar credibilidad,
Por lo pronto, en estos años, el gobierno capitalino de la

"corctoíaía mayor" sí lia facilitado el Gran Premio de México.
Sólo que Sheinbaum y Miguel Torruco, secretario de Turis
mo, pidieron que los empresarios fueran los patrocinadores
del evento. Y asi fue. se creó un fideicomiso.

Así, la Ciudad de México brinda la seguridad, da las facili
dades para tener el Gran Premio de México, mientras que los
empresarios patrocinan el evento y, desde luego, al ser renta
ble, salen ganando.
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HASTA 2025... LO ESTÁN NEGOCIANDO
Se sabe que la Ciudad de México es un destino turístico, cultu
ral, de museos, teatros, y ahora de Fórmula 1 y Desfile de Día
de Muertos. Puede ser un buen destino para los ''nómadas
digitales". Este enfoque, de tener una capital con varios ser
vicios digitales y ofertas turísticas, lo trae Sheinbaum, quien
enmendó su dicho de que la F1 era un evento fifí. Al fin y cabo,
la Fórmula 1 atrae turismo, genera 15 mil millones de pesos
de derrama económica y empleos. Oportuna corrección que
envía una buena señal a los empresarios.

Y lo interesante. Sheinbaum está por extender la Fórmula 1
en la Ciudad de México hasta eí 2025, lo cual sería un evento
transexenal que bien vale la pena mantener.

340 CONCESIONES ÚNICAS, DONDE NO HAY
NINGÚN OPERADOR
El Instituto Federal de Telecomunicaciones otorgó 340 con
cesiones únicas, de uso comercial, con lo cual, en esas locali
dades, el operador podrá dar telefonía o Internet, fijo o móvil.
Entre esas 340 concesiones lo interesante es que 40 se darán
en localidades de atención prioritaria, promovidas porlaSlCT
y el presidente Lope?. Obrador, El gran tema es la conectivi
dad y ahora sí que el IFT fue de la mano con lo buscado por
López Obrador: tener conectividad donde no llega internet.
Se trata de reducirla brecha digital, Curioso, un órgano auto
nomo, como el IFT, por más que se piensa que va en contra de
las políticas públicas, resultó ser un aliado en la conectividad
buscada por el Presidente.
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El encuentro del presidente López Obrador
con el enviado especial de Biden para el cam
bio climático, |ohn Jíerry, en Hermosillo, So
nora, para presentar el programa de energías
renovables de la CFE que asociaal sector priva
do en la construcción de plantas solares o tér
micas, pero sin que ello represente un recargo
presupuestal parala empresa estatal.

El miércoles, cuando el Presidente se refirió
a ese plan habló de quintuplicar la capacidad
solar instalada en Sonora para ampliarla de
120 megawatts IMW, en la primera y segun
da fase) a 1,200 MW en horizonte de 10 años,
más la construcción de una termoeléctrica o
ampliación de la existente {Libertad) para do
tar de energía base a la capacidad que se irá
construyendo en el curso de 10 años, El monto
de la inversión potencial es de 2 mil millones
de dólares y supone que ei sector privado que
participe venda energía a la CFE en el mercado
mayorista y, ello supone, para todas las em
presas que tienen Infraestructura instalada, la
decisión de cambiar sus contratos de "autoa
basto" a proveedores de la CFE,

No hay aún una definición clara de cómo
se definirá el precio en el mercado mayorista
hacía adelante, pues otro de los conflictos no
resueltos es que el pago de energías limpias
se realiza al costo más alto de generación de
la CFE. El proyecto Sonora en Puerto Peñas
co comprende un parque solar fotovoltaico de
1GW, un enlace de transmisión de 11S kilovatios
(KV) en 523km para enviar potencia a la penín
sula de Baja California y facilitar exportación
hacia Arizona y California, y un componente
de almacenamiento de 10 MW. Su plena ope
ración comenzaria en diciembre de 2027 tras
invertirse 1640 millones de dólares.

Sin embargo, en las conversaciones con
Kerry, el potencial de esta inversión y expan
sión de infraestructura, permitirla hacer que
el polo automotriz de Hermosillo se amplíe
para la relocalización de plantas ubicadas en
Asia, tanto de proveedores automotrices (alu
minio, componentes, semiconductores) como
la instalación de un centro de manufactura de
baterías de litio conducida por la paraestatal
LitioMx, pero en asociación con ¡os principales

compradores del producto, lo que también in
cluiría un centro de reciclaje de baterías para
uso en electromovilidad. La inversión estima

da sólo en este proyecto es superior a los 20
mil millones de dólares y, supone también la
terminación de la planta de licuefacción de
gas natural para conectarla a los ductos de gas
que bajan desde Texas. Mire, los cambios que
se han estado observando en la 4T respecto a
la relación público privada, no son lo deseado
por las empresas de energías limpias que llevan
tres aflos en conflicto permanente, pero se ha
abierto una ventana para mejorar ia relación
de manera que amplíe la instalación de plantas
de energías limpias con adecuado respaldo de
base en México Si esto se anuncia con mayor
claridad, es probable que los contratos de las
17 empresas estadunidenses que han sido revi
sados en las mesas bilaterales, que encabezó el
embajador Ken Salazar con él Presidente, co
miencen a tener un punto de salida diferente al
que supone el panel de solución de conflictos
en el marco de! TMEC.

Estimo que la información ha sido divulga
da en lineas generales, pero que habrá mayor
puntualización sobre los esquemas de partici
pación privada en el sistema eléctrico. En una
de ésas hasta conviene establecer una de esas
gigafactoríes de reciclaje de baterías para elec
tromovilidad en México. ¡Puede ser!
DE FONDOS A FONDO

* Par lamento Abierto sobre plaguicidas, fertili
zantes y seguridad alimentarla, convocada por
las comisiones de Salud, Medio Ambiente Re
cursos Naturales y Cambio Climático, Estudios
Legislativos Segunda y la Comisión de Agri
cultura, Ganadería Pesca y Desarrollo Rural,
muestran la incapacidad de escucha que tienen
algunos en el gobierno de la transformación.

Fueron ayer cuatro paneles, y en todos sim
plemente avasallaron con la repetición de la
misma decisión: prohibir la importación a partir
de 2024 de granos y oleaginosas genéticamen
te modificados. Esa decisión, un mero balazo
en el pie, implica que López Obrador tendrá
que lograr que la producción en México, sólo
de maíz, se eleve de 22 millones de toneladas
a 46 millones de toneladas.
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La semana pasada, el Colegio Nacional cele
bró su Vil Encuentro Libertad pot el Saber, con
una premisa muy atinada: invitarnos a imagi
nar futuros posibles en los diferentes campos
de la actividad humana, tanto desde la aca
demia como en ¡a práctica. Atendiendo a esta
convocatoria e inspirado por la rica discusión
de la mesa dedicada a la posición de México
en el mundo, comparto seis reflexiones sobre
nuestros posibles futuros geopolíticos.

Puede parecer contradictorio plantearse
futuros alternativos en un campo que sue
le asumirse como permanente. Esto es un
error, Si bien la base del análisis
geopolftlco reside en elementos
difícilmente mutables, como la
posición geográfica o la dota
ción de recursos naturales, se
trata de un enfoque dinámico
en la medida en que incorpora
factores como la adaptación al
cambio tecnológico y las estra
tegias nacionales de inserción
internacional.

Et condicionamiento esencial
de la posición de México en el
mundo es su vecindad con Es
tados Unidos, Esto seguirá siendo asi en cual
quler futuro previsible. Pero la naturaleza de
esa relación no está predeterminada. La últi
ma gran redefinición del código geopoh'tico
de México tuvo lugar a principios de los no
venta: en un momento de cambio sistémlco se
tomó la decisión de apostar por una alineación
franca y la mayor integración posible con la
potencia hegemóníta.

Hoy el mundo atraviesa un nuevo reaco
modo sistémlco. Como he argumentado rei
teradamente en este espacio, la competencia
entre Estados Unidos y China será la fuerza
predominante en el tablero mundial en las
próximas décadas. Según se afirmó en el en
cuentro, frente a esta competencia, México no
tiene más remedio que ¡ugársu suerte con Es
tados Unidos. Coincido en el fondo, pero las
formas importan.

Dado nuestro grado de integración e inter
dependencia con América del Norte, las tesis

sudamericanas de no alineamiento activo y
equidistancia estratégica resultan quiméricas
para México, pero la nueva lógica de compe
tencia puede traducirse en una mayor fortale
za relativa Es tiempo de impulsar una relación
más transaccional, menos basada en símbolos
o principios y más en la obtención de benefi
cios materiales puntuales, Incluyendo inver
siones, subsidios y hasta transferencias para
garantizar la competí ti vi dad regional.

La inevitable centralidad de Estados Uni
dos y la región norteamericana en nuestro
futuro geopolitico no debe implicar ni ta sumi

sión al poderoso ni el desprecio
por otras regiones. Todo lo con
trario, a juzgar por la competen
cía bipolar anterior, la vecindad
concede márgenes de autono
mía relativa, que deben ejercer
se con dignidad. Y es justo por
la preponderancia y asimetría
de su principal relación bilateral
que México está obligado a bus
car espacios de compensación y
equilibrio en foros multilaterales
y en nuestras relaciones con el
Sur, el Atlántico y el Pacífico.

En lo que va del siglo, tanto México como
América Latina en su conjunto presentan una
tendencia de deterioro en su posición inter
nacional relativa, sea que se mida por parti
cipación en el comercio, en el PIB global o en
el destino de la inversión extranjera. La con
tinuidad de este curso languideciente no es
inevitable. Una estrategia audaz de Inserción
global, basada en un diagnóstico certero del
entorno geopolitico, puede ser el motor para
construir un futuro distinto.

O
Con esta colaboración cieno un ciclo de co

laboración con Excélsior Toda raí gratitud
a su director, al equipo editorial y a ustedes,
apreciables lectores.

*0 autor es profesor de política y relaciones
Internacionales en d Tecrie Monterrey
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Viaje inútil
El actual gobierno está convencido de que los problemas se arre
glan a través de negociaciones políticas y desprecia cualquier
cosa que pueda parecer técnica.

En la disputa que tienen Estados Unidos y Canadá por el sector
eléctrico, el Presidente ha dejado claro que sus contrapartes tie
nen que "entender" las razones de México, En ningún momento
ha planteado el cumplimiento o no del acuerdo comercial o qué
problemas implicaría para los firmantes. Cree, en suma, que se
trata de un asunto político y no de negocios.

Algo similar pretende hacer ahora con su comitiva a Estados
Unidos para tratar de recuperar la Categoria 1 de la aviación Muy
posiblemente los miembros de la FAA recibirán a los funcionarios,
tomarán cafedto y con mucha amabilidad les dirán que no es un
asunto de relaciones públicas, sino de procedimientos Mientras
México no los cumpla, pues no se regresará a la Categoría 1.
REMATE RECONOCIDO

Tienen razón los legisladores del partido ofidal cuando dicen
que por quinto año consecutivo el Presidente está cumplien
do su promesa de no crear nuevos impuestos ni de aumentar
las tasas de los actuales, Sin embargo, deberían opinar sobre el
incremento de la deuda, interna y externa, como porcentaje del
PIE. Es evidente que la Secretaria de Hacienda, encabezada por
Rogelio Ramírez de la O, cumplió la instrucción presidencial;
sin embargo, para tapar los huecos, el gobierno ha tomado la
determinación de aumentar el porcentaje de la deuda.

De ninguna manera el Padre del Análisis Superior atisba nin
gún problema por este nuevo techo de endeudamiento de poco
más de 1.1 billones de pesos, pero sf pone el énfasis en que se
debe tener cuidado con niveles de endeudamiento cercanos a
50% como porcentaje del PIB. Wo se trata tampoco de usar frases
pegadoras y falsas, como decir que es inminente una megade
preciadón como la que inventó una correduría y que, tristemen
te. les causó daño a muchos pequeños ahorradores.

Vale la pena recordar que quienes hoy están en el gobierno
usaron palabras como crisis, inviabilidad financiera y otras si
milares para calificar que en un punto de mucho menores tasas
internacionales llegó a tocar la deuda el 52% como porcentaje del
PIR durante la administración de Enrique Peña Nieto.
Es fundamental mantener el orden, puesto que los requeri

mientos financieros del gobierno federal podrían dejar una bom
ba de tiempo armada para la próxima administración. Las crisis

no surgen de la noche a la mañana.
REMATE DESENVAINADO

A Raquel Buenrostro siempre le ha gustado trabajar con un
equipo muy cercano a ella. Gente de su absoluta confianza que
le ha dado muy buenos resultados. No es menor el éxito que tuvo
al frente del SAI que, incluso, le sigue alcanzando a! Presidente
como uno de los mayores éxitos de su administración.

No es una persona confiada o que tenga facilidad para ha
cer nuevos equipos. Quienes interactuaron con ella en algunos
momentos de su paso por el SAT, pero que no eran de su equi
po, siempre la vieron como una persona tan desconfiada como
distante hada ellos.

Hay quienes cuentan historias, según las cuales, se generaban
tensiones entre diversos equipos de trabajo de la Secretaría de
Hacienda; sin embargo, el Padre del Análisis 5¿jpertorna se de
tendrá en ello, puesto que parecen demasiado cercanas al chis
me y no a los innegables éxitos que tuvo en el SAT.
Así, es lógico suponer que con su llegada a la Secretaría de

Economía hubiese muchos movimientos, sin embargo, no son
pocos los que se preguntan si no está haciendo demasiados cam
bios y si ésta es la mejor opción teniendo la inminencia de un
panel por el sector eléctrico No debe olvidarse este tema, a pesar
de los discursos presidenciales, la realidad es que Estados Unidos
tiene la opción de llamar a un panel en cualquier momento y ni
siquiera han pensado en abandonarlos.
REMATE LINCHAMIENTO

El linchamiento que hacen funcionarios de Morena en contra de
Ricardo Manreal, uno de sus más distinguidos cuadras, no sólo
daña al partido oficial, sino qtie hace ver a este senador como
una opdón sensata para las próximas elecciones.

¿Quién será el genio que está detrás de esa campaña que re
cuerda mucho, aunque en menor escala, el desafuero en contra
del actual Presidente? Si bien es cierto que no le alcanzó para
ganarle la elección a Felipe Calderón, sí hizo que la elección
fuera mucho más cerrada,
REMATE PREGUNTA

¿Alguien conoce algún éxito de Daniel Beckeren casi dos años
como presidente de la Asociación de Bancos de México? De
clr que es postor por el negocio minorista de Citi en México no
cuerna, como tampoco ir a algunos eventos del Presidente de
la República.
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AMLOy su apuesta para la sucesión
Decía un presidente de la República de otros

tiempos que la decisión más difícil y tras
cendente para un primer mandatario era

nombrar a su sucesor.

Suena raro hoy que en una democracia el presi
dente en turno tenga la potestad de nombrar a quien
lo va a suceder. Pero no se veía extraño en aquellos
momentos.

Hay indicios de que esos viejos tiempos regresaron.
En Morena, pero también fuera de ese partido y en

tre toda la clase política mexicana no queda ninguna
duda de que el presidente López Obrador nom
brará a quien vaya a ser candidato o candidata presi
dencial de su fuerza política.
La decisión se podrá vestir de un formato de en

cuesta, de consulta o de lo que usted quiera, pero es
tará muy claro de quién vino la bendición.
Por ahora, con una oposición que no encuentra

una figura que la aglutine, y con fracturas derivadas
de diferencias legislativas, el bloque oficial encabe
zado por Morena es claramente el que tiene mayores
posibilidades de triunfar en la elección presidencial
del 2024.
Por esa razón, el proceso sucesorio se parece al

de los viejos tiempos priistas. Lo decisivo puede ser
lo que ocurra adentro de la 4T.
Subrayo que las circunstancias se parecen, no que
sean iguales. /
En el pasado, los aspirantes no podían expresar de

manera abierta su interés y mucho menos hacer pro
selitismo. Ahora lo hacen, aunque responden elípti
camente cuando se les pregunta expresamente por
su aspiración.
Como en el pasado, no obstante, las 'patadas bajo

la mesa' ya están a todo lo que dan.
Como me expresó una persona que integra el gabi

nete: 'la pelea está a cuchillazo limpio'.
Resultó gracioso en la mañanera de ayer el lla

mado del presidente López Obrador cuando dijo:
"hay que buscar la unidad", después de comentar
que quería mucho a Layda y respetaba mucho a
Monreal.

El ataque lanzado por la gobernadora de Ta
basco en contra de Monreal debió tener el aval pre
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sidencial. No se iba a lanzar Sansores a una ofensiva
así sin la bendición de Palacio.
El cálculo del presidente es que él pueda mover sus

piezas para colocarlas en las posiciones que más le
convienen. Y si hoy toca golpear a Monreal, no duda
en hacerlo por la vía de Layda.
¿Habrá considerado el presidente el riesgo que es

tas jugadas traen consigo?
¿Qué pasaría al interior de Morena si Ricardo

Monreal y un pequeño grupo de fieles seguidores
toma la determinación de abandonar el partido y
buscar cobijo en otras siglas, digamos Movimiento
Ciudadano?

Tal vez no haya ninguna sacudida. Sería la ené
sima vez que lo hubiera hecho Monreal.
Esa es la apuesta presidencial. Pero a veces las

grietas se forman a partir de pequeñas fisuras y
las fracturas surgen de las grietas.
Si la movida le sale bien al presidente y se deshace

de Monreal sin mayores costos en las preferencias
electorales. ¿Qué seguiría? ¿Le tocaría el turno a
Ebrard?

El juego que ha emprendido López Obrador puede
salirle muy bien y seguir hasta el final con el control
pleno del proceso sucesorio, sobre todo si la oposi
ción sigue como se encuentra hoy.
Pero, un resbalón, un mal cálculo, una acción más

agresiva por parte de algunos disidentes de Mo
rena pueden significar una secuencia de eventos
inesperados.
En el viejo priismo, los presidentes de la República

retrasaban el destape de su 'corcholata favorita' todo
lo posible pues sabían que a partir de que ocurriera,
su poder iba a ir en declive rápidamente mientras
que el del ungido iba a crecer espectacularmente,
mucho antes de la elección.
López Obrador lo sabe y por la misma razón que

otros presidentes en el pasado, va a tratar de que este
proceso se alargue tanto como sea posible.
Pero, el riesgo que corre es que se le salga de

control.

La amenaza de conflicto entre figuras morenistas
que vimos esta semana es apenas una pálida eviden
cia de lo que puede venir en el futuro.
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Ooooootra vez la pregunta, ¿compro dólares?
La depreciación del peso

mexicano se parece a la
muerte, todos sabemos que

ocurrirá, pero desconocemos
cuándo. Ahí radica el punto cen
tral de la toma de decisión si se
adquiere una cobertura. Veamos.
1. Las proyecciones de Moody's
Analytics que han sembrado el
nerviosismo, señalan que puede
darse un aumento del dólar de
20 por ciento a "finales de 2022",
pero podría ser "a lo largo de
2023" o incluso "retrasarse hasta
2024". ¡Magos!
Es decir, no tienen claro cuándo

se darán las condiciones para que
esta depreciación ocurra y de
pende de una infinidad de facto
res a los cuales cada inversionista

deberá de "apostaf'.
2. La premisa fundamental es
que habrá menos flujo de divisas
en la medida en que se materia
lice la recesión con los vecinos del

norte; el Banco de México deje de
seguir a la Reserva Federal con
alzas en tasas, y se tenga una mal

resultado de la controversia sobre

los energéticos con Estados Uni
dos. Bajo esas circunstancias, la
proyección tendería a cumplirse.
3. Por el contrario, hasta la fecha,
la expectativa de recesión ha ido
acompañada de un incremento
en el empleo en Estados Unidos;
además el fenómeno de nears
horing juega un papel a favor de
México con proveeduría que an
tes estaba en China y ahora busca
situarse cerca de sus clientes.
Esta inversión extranjera di

recta tiende a ser más estable que
la financiera; sin embargo, mien
tras las tasas de interés nacionales

mantengan un margen signifi
cativo con respecto a las interna
cionales sería de esperarse que
los flujos de divisas moderen una
posible salida.
4. Por lo tanto, el cuestiona
miento relevante es saber cuándo
podría suceder la depreciación,
porque si, por ejemplo, se adquie
ren dólares y el alza en esta divisa
acontece hasta finales de 2024, se

dejaron de aprovechar las eleva
das tasas del momento y prác
ticamente saldrían perdiendo o
quedando tablas.
El costo alternativo de la cober

tura es muy alto, pues hay instru
mentos que generan una buena
rentabilidad. Claro, si el dólar se
deprecia una semana después de
haberlo comprado se presentaría
una fuerte ganancia y esa es "la
apuesta".
5. Independiente de lo que pase,
siempre es recomendable tener
un portafolio diversificado con un
porcentaje de cobertura, en fun
ción del tipo de inversionista y de
las circunstancias que atraviese
el país.
6. También pueden conside
rarse opciones que con el tiempo
tiendan a incorporar el precio del
dólar, como son los bienes raíces
o algunos títulos del mercado de
valores ligados a dicha moneda.
¿Cuál es tu apuesta? ¿Piensas

comprar dólares? Coméntame en
Instagram: @atovar.castro
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¡La gran carpa 'FIFI'!
Tiene razón Claudia

Sheinbaum. La Fórmula

1 es para quien tiene su
ficiente dinero para pagar una
buena fiesta sin mermar su pa
trimonio y en México eso es una
minoría.

En ese grupo entran delin
cuentes, pero también tipos que
se mataron por un doctorado y
principalmente, quienes ceden
60 horas de su semana a "per
seguir la chuleta", a completar
para pagar la raya de los emplea
dos. Eso es México y en muchos
casos es el México que presumi
mos. Es al México que solemos
poner más trabas que atención.
Conviene meditar: No hemos

ganado gran cosa con el seña
lamiento histórico de un país
de pobres. Mucho ruido, pocas
nueces.

¿Hay menos miseria a partir
de una campaña morenista que
se apoyó en ellos? ¿La redujo
sensiblemente un PRI que se
enquistó 80 años en el poder,
apostando a proyectos que tam
bién repartían dinero, previa
mordida? ¿El panismo puede
presumir algún resultado dis
ruptivo en esa tarea de bajarle a
la pobreza? Lamentablemente,
no, nada o casi nada.

Solo por este fin de semana,
uno al año, apuntemos la vista al
Autódromo Hermanos Rodrí

guez. Hay un lado positivo para
todos: la gran fiesta que alberga
ha disparado los precios y la
ocupación de hoteles que estas
noches rentan cuartos de 20 mil

pesos, cuentas en restaurantes...
propinas, una vertiente que de
rrama a todas las habitaciones,
de cada alcaldía.
Eso debió notarlo la jefa de

Gobierno Sheinbaum, cuando se
retractó de usar esa palabra de
gusto presidencial para denostar
y dividir deliberadamente a los
mexicanos entre pobres y ricos.
Al Gran Premio de la Ciudad

de México acudirán quienes ha
bitan casas a las que entran más
de 50 mil pesos mensuales. Es
apenas una de cada 10 personas,
de acuerdo con el INEGI.
Es definitivamente una mino

ría. Este fin de semana es para
quien se las arregla para pagar
cervezas de 150 pesos y boletos
de 5 mil.

Hoy, ese grupo celebra la pre
sencia en la carrera de un mexi
cano que les pertenece: Sergio
Pérez. Un mexicano que es de to
dos los que se sientan de aquí.
Las marcas que desfilan mon

tadas en carros que zumban a
300 kilómetros por hora, tam
bién trabajan para un sector
poblacional que en el mundo
es incluso menor en términos
relativos.

Rolex es la marca privilegiada
por marcar el inicio de la carrera,

Fecha: 27/10/2022

Página: 28

Area cm2: 342

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruiz

Costo: 76,197

Página 23 de 70



esa que vende relojes con precios
que rondan el medio millón de
pesos.
El cierre, la celebración y la

victoria, corresponde a Ferrari.
No los coches, necesariamente,
sino botellas de champaña que
individualmente se venden en
11 mil pesos.
En medio hay marcas finan

cieras como las expuestas en los
pendones que ya cuelgan en la
icónica grada 2: Inter, Santan
der, Citibanamex...
Pero también CocaCola y Hei

neken, que caben en un OXXO.
Son empresas que dan servi

cios y empleo. Cuestionables por
un lado, pero también hechas
de personas con méritos, por el
otro.

"En comercio, con FEMSA
Digital en México, estamos reu
niendo soluciones por medio de
anuncios, nube, mapas y Waze
y más allá, para impulsar sus ca
pacidades de aprovechamiento y
análisis de datos para que pueda
acceder y retener sus clientes de
bebidas y de tiendas de conve
niencia", dijo esta semana Phi
lipp Schindler, vicepresidente de
Google, marca que patrocina a la
escudería McLaren, por cierto.
Lo dijo en una llamada con

analistas internacionales para
destacar justamente los avan
ces tecnológicos de los OXXO
que brindaron a FEMSA un valor

"Tiene razón
Claudia Sheinbaum.
La Fórmula 1 es

para quien tiene
suficiente dinero
para pagar una
buena fiesta
sin mermar su

patrimonio"

"La Fórmula 1 es
un mostrador de lo

que la gente aún
entiende por éxito
y riqueza. Solo por
este fin de semana
demos acceso a

esas palabras"

superior a los 20 mil millones de
dólares.
La Fórmula 1 es un mostrador

de lo que la gente aún entiende
por éxito y riqueza. Solo por este
fin de semana demos acceso a

esas palabras a la agenda nacio
nal, en donde la pobreza tiene
presencia permanente.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Las carreras
y los bancos

oca el turno este fin deTsemana al Gran Premio
de México que Corpora

ción Interamericana de Entre

tenimiento (CIE) regresó al país
con tanto éxito, que al menos
los últimos años ha sido gana
dor como el mejor evento del
año, y además genera una de
rrama económica de más de 15
mil millones de pesos en un fin
de semana, por donde se le vea
un éxito.

Pero también algo que ha
generado es que instituciones
financieras se integren como
patrocinadores y ,sin duda,
veremos más cambios en este

tema, ya que la competencia
se intensificará. Por un lado
está Banorte que patrocina a
Checo Pérez quien podría ser el
subcampeón mundial, aunque
como ya dijo el piloto mexicano
prefiere ganar el Gran Pre
mio de México, el banco le ha
apostado fuerte a los patroci
nios y en 2023 ya adelantó que
seguirá apoyando al jaliscience.
Banorte ha retomado la ban
dera de los patrocinios de los
equipos emblemáticos del país,
como es el caso de la Selección

Nacional, quien durante déca
das estuvo auspiciado por Ba
namex, pero tras los problemas
con Oceanografía poco a poco
se fue saliendo de ser patrocina
dor de los principales equipos
de fútbol, donde ahora otros
bancos y Fintech, como Kavak o

Bitso han tomado esos lugares.
También está Santander que

es el patrocinador de Ferrari
y si bien por un breve tiempo
había dejado de estar presente,
el regreso del banco rojo con la
escudería más tradicional ha

sido positiva en imagen para la
institución española.
Si bien Citibanamex no pa

trocina a ninguna escudería, lo
veremos presente en todos los
pagos sin contacto que se ha
bilitaron en el autódromo Her
manos Rodríguez. Ahora sí que
esperemos que todas las tran
sacciones sean a altas velocida

des; por lo pronto la presencia
de los bancos en las carreras
será más que evidente este fin
de semana.
Y en el otro lado de la mo

neda, muy buenos comenta
rios de las autoridades sobre
el gobierno corporativo y la
operación de Banco Inmobilia

rio Mexicano (BIM), así es al
que mencionan en corto como
un ejemplo, ya que hay una
buena relación de trabajo entre
el Consejo y los directores ope
rativos del banco; destacan que
la experiencia de su fundador
Víctor Manuel Requejo les da
tranquilidad de que las cosas
marchan adecuadamente, su
mado al manejo del día a día
que lleva a cabo Rodrigo Padi
lla, director general; Gregorio
Sánchez, director corpora
tivo y de negocios; y Ernesto
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Fragoso, director corporativo
fiduciario y banca patrimonial,
y consideran que va en buen
camino de fortalecer en este

nicho tan especializado como
es la vivienda. Por lo pronto, el
banco terminó de visitar todo el

país luego de dos años de estar
"encerrados" presentándose
ante los principales actores del
sector inmobiliario, entre ellos,
empresarios, desarrolladores
y personal del Infonavit, Fo
vissste y Canadevi, mostrando
que el sector vivienda, pese al
incremento de tasas de interés

que se vive, sigue siendo un ne
gocio atractivo para muchos.
Y ahora sí el festejo fue con

todo en el corporativo de Banco
Azteca, en donde la plana ma
yor y sobre todo quienes han
atendido a sus clientes de 9 a 9
todos los días del año en estas

dos décadas festejaron en la ex

planada con el dueño de la ins
titución Ricardo Salinas; como
bien dijo Alejandro Valenzuela,
director del banco, lo que más
ha cambiado en estos 20 años

es la tecnología; todo mundo
ahora puede hacer operacio
nes fácilmente en su celular, y
desde luego se siguen reno
vando, ya que son las personas
de la tercera edad a quienes
buscan que les sea más fácil in
teractuar con su banco. Banco

Azteca ya es una de las institu
ciones más grande del sistema
financiero, ¡Felicidades a todo
el equipo! Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.

"La presencia de
¡os bancos en ¡as
carreras será más

que evidente este
fin de semana"
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Regional, un grL»financ¡®Sspecial¡za|ien aten
ción a empresas, mejoró el crecimiento de ganancias que es
pera presentar al cierre de 2022 de un ranga entre 1 3 y 17%
a uno entre 30 y 35 por ofertó.

El cambio de las expectoHas lo justificó Víftüt er i resulta
dos de los primeros nueve meses del año mejores a b espera
do, así como por las condiciones del mercado.

El banco también mejoró el rendimiento: sobre capital, o una
métrica que compara la utilidad neta sobr® el capital contable,
que espera presentar a cferrede año, de entre 17 y 1 8% a en
tre 1 8 y 20 por ciento.

En los primeros riaese meses de 2022, Regional presentó un
K ' PS en su beneficil>113jfiwnientras S su rentabili
dad sobre capital ganó 5.65 puntos porcentuales respecto a
hace un año para alcanzar 19.5 por ciento.

La compañía dijo que las tendencias positivas epéfpcimien
to d$cartera continuarán incluso el próximo año; siít$mbargo,
declinó anticipar algún tipo de ejjjía para 2023.

La erjgrel^RB >r¡Hip>al |bl es Banregio, esperaHie la
tasa de referencia de Banco deMéxico llegue el próximo año
hasta 10.5 por ciento.

Meta Platforms, la compañía que controla las redessscr
dales Facebook, Instagram y WhatsApp, caían 1 8.36%en
operaciones electrónicas después del ¿ferré en el NASDAQ,
tras reportar cifras del tercer trimestre que quedaron por deba
jo de las expectativas ante la desaceleración desús ingresos
por publicidad.

La compañía obtuvo ingresos por 27,714 millones de dóla
resíen el periodad® julio a septiembre, un descenso de 4% fren
te a los 29,010 millones del mismo lapso de 2021.

El ingreso neto de la compañía fundada por Mark Zucker
berg, descendió 52% ef] él trimestre, al úbicars^en 4,395 rigf
Ibnes de dólares.

Meta estimó que conseguirá ingresos entre 30y 32,500
millones de dólares en el último trimestre del año, que rondaría
un incremento de 7 por cierto.

Arca Continental [ÁC¡, una de las embotelladoras del Sis
tema de CocaCola más grande de América Latina, dio a co
nocer que destina inversiones para diferentes frentes, incluyen
do nuevas líneas en su planta de Topo Chicó, en Monterrey,
donde produce el agua mineral Premlurrt,

AC está expandiendo sus instalación® para hacer frente a
la ctaciente demanda de la marca.

A la par de esta expansión, la compañía se enfoca en inno
vaciones a través de esta marca.

Durante el tercer cuarto del año, la embotelladora reformuló
f presentó nuevos sabores de Topo Chico: Hard Seltzer, qus son
bebidas gaseosas con alcohol que cada vez toman mayor
levancia en los portafolios de empresas del sector en#I merca
do mexicano.

Arca Continental también integró productos como Topo Chi
co Tequila Seltzer y Topo Chico Margarita.

De igual manera, la embotelladora regiomontana dijo que
planea inversiones en centros de distribución, así como nuByas
líneas de producción y en su cadena de suministro para asegu
nHeiB la capHldad sHciente para satisfacer, er i g^Bal, la
demanda.

Promotora y Operadora de Infraestructura (Pinfra), un ope
rador de autopistas de pea jfej, tuvo un tercer trimestre dggcre
egientd'Sn sus principcHs incHaclores, l^Bficiado por el
ascimiento de su segmento deíConcesiDnes, St] principal
negocia.

Los ingresos déla compañía incrementaron 1 1.2% pero es
tuvieron ligeramente por debajo de lo estimado en el consenso
elaborado por Infosel.

UBI i. peratlffiÉBlTDA!, «tanto, fue 1 B.«4^Byc® BarB
bién superó en 4.2% el consenso de los analistas.

Entre Hio y septiembre de este año, el negocio de concesio
n^sfelp/ó 21,6%súSíngresosy 20.lf¿.su EBITDA frente al mim<>
periodo del año pasad® Ello, antell recuperación del tní^^M
de sus autopistas concesionadas a niveles previos a la pande
mia del Covid19.
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Reino Unido
corrigiendo
el r umbo
LizTruss duró en el cargo de Primer Mi

nistro de Reino Unido 45 días, convir
tiendo su mandato en el más corto en la
historia del Reino Unido.

Sin embargo, en esas dos semanas
LizTruss también pasará a la historia por ha
ber sido la última Primer Ministro en ser reci

bida por la reina Isabel II y, más importante,
por haber desatado un caos en los merca
dos financieros con sus desatinadas decisio

nes de política económica.
Como analizamos en nuestra edición del

4 de octubre, el principio del fin de Truss co
menzó el viernes 23 de septiembre con la
presentación de un ambicioso plan para es
timular la economía (estableciendo una me
ta a mediano plazo de crecimiento anual de
2.5%) basado en una reducción de impues
tos y un incremento en los subsidios a los pre
cios de los energéticos.

El paquete sería financiado en su totali
dad con un incremento en el déficit fiscal y
mayor endeudamiento. Además de resultar
inviable en el contexto actual, el plan se pre
sentó sin haber antes generado un consenso
dentro del mismo Partido Conservador y sin
ser acompañado de un estudio de factibili
dad por parte de la Oficina de Responsabili
dad Presupuestaria.

Las consecuencias ya las conocemos, la li
bra esterlina se depreció a su nivel más bajo
en la historia moderna, llegando casi a pari
dad con el dólar. La tasa que paga la deuda

gubernamental de largo plazo de Reino Uni
do se disparó de 3 a 5%, nivel no visto des
de el 2008.

Este movimiento tan brusco en las tasas de

largo plazo, que ha sido el más violento des
de 1957, implicó una minusvalía brutal pa
ra las inversiones de los fondos de pensio
nes, generando un caos total en el mercado
que requirió la intervención decisiva del Ban
co Central de Inglaterra (BoE, por su sigla en
inglés).
Truss trató de corregir el daño pidiendo la

renuncia de su ministro de finanzas, Kwasi
Kwarteng y dando marcha atrás a los aspec
tos más controversiales del plan de estímulos.

El nuevo ministro de finanzas, Jeremy
Hunt, acabó por eliminar prácticamente to
dos los recortes impositivos y los mercados
se estabilizaron. Las tasas han bajado de su
máximo de 4.5 a 3.6% mientras que la libra
esterlina se ha apreciado de 1.03 a 1.15 dó
lares por libra.
Sin embargo, el daño político ya estaba

hecho y LizTruss se vio obligada a renunciar
a su cargo, dando pie a la búsqueda de un
nuevo Primer Ministro. Este lunes, el Partido
Conservador nombró a Rishi Sunak como su

nuevo líder y después de una reunión el Rey
Carlos el martes, se convirtió en el nuevo Pri
mer Ministro de Reino Unido.

En su discurso de aceptación, Sunak re
conoció la profunda crisis económica y pro
metió trabajar para resolver la problemática.
Después del desastre de Truss, que intentó la

locura de ¡mplementar un plan de estímulos
fiscales financiados con un incremento en el

déficit fiscal y los niveles de endeudamien
to cuando la inflación supera 10% (su nivel
más alto en décadas), el mandato económi
co de Sunak es claro: ¡mplementar una políti
ca fiscal responsable y ortodoxa.

Esto implica que si Reino Unido insiste en
la implementación de subsidios (enfocados a
reducir la inflación), éstos tendrán que ser fi
nanciados con aumentos en los impuestos y
reducciones en otras áreas del gasto.

Rishi Sunak es una figura política que rom
pe el molde tradicional de Reino Unido.
En primer lugar, Sunak es hijo de inmi

grantes de origen hindú pero radicados en
África del Este (sus padres emigraron al Rei
no Unido en los años 70). En segundo lugar,
Sunaky su esposa son multi millonarios.

Sunak obtuvo su MBA en Stanford y tra
bajó en Goldman Sachs y en un par de fon
dos gestores de inversión antes de conver
tirse en político. Como político ha ocupado
puestos de elección popular como miembro
del Parlamento.

Adicionalmente, el nuevo Primer Ministro
fungió como ministro de finanzas en el go
bierno de Boris Johnson de febrero del 2020
a julio del 2022. En este periodo, Sunak fue
responsable de la implementación de me
didas de estímulo para amortiguar la cri
sis económica qenerada por la ileqada del
Covid19.
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Dos Bocas
se inunda
Lo más relevante es que la naturaleza ya
dio su aviso. Va anunció que las instalado
nes de la refinería pueden volver a inun
darse de manera severa y costosa.

Una de las principales noticias
la semana pasada, fue so
bre la inundación que sufrió
la refinería que se construye
en Dos Bocas, Tabasco. Des

de luego, para las autoridades lo ideal ha
bría sido que la inundación no se produje
se. Pero ya materializada, tal vez desearon
que la noticia no se difundiera a lo largo
y ancho de México. La propia presidenta
municipal de la demarcación "El Paraíso"
donde se encuentra ubicada la obra dio

a conocer la información sobre la agresiva
inundación.

Respecto a las inundaciones en Tabas
co, parece gravitar una previsibilidad casi
fatal. El propio presidente López Obrador
escribió en uno de los libros de su auto

ría: "En Tabasco la naturaleza tiene un pa
pel relevante... Aquí todo aflora y se sa
le de cauce. En esta porción del territorio
nacional, la más tropical de México, los
ríos se desbordan, el cielo es proclive a la
tempestad..."
Con esos indicios, parece haber pocos

atenuantes para la inundación de la refine
ría que se encuentra en edificación frenéti
ca. Al tema se refirió en su columna aquí en
El Economista, en la edición del lunes, la

diputada por Tabasco Soraya Pérez. En la
columna, esa observadora señaló tajante:
"hasta el día de hoy, no sabemos si la Refi
nería cuenta con un estudio hidrológico..."
Es decir, un sustento técnico relativo a hidro
logía del sitio y posibles inundaciones. Ello,
en razón de que si no se cuenta con esos
apoyos, "los cauces de los ríos cercanos o
masas importantes de agua, pueden verse
afectados por la obra".

Es ampliamente conocido que la edifica
ción de la refinería ya rebasó su presupues
to original. Y la inundación de la semana
pasada seguramente elevará los costos de
la obra. Pero lo más importante no es eso.
Lo más relevante es que la naturaleza ya
dio su aviso. Ya anunció que las instalacio
nes de la refinería pueden volver a inundar
se de manera severa y costosa. En la mis
ma columna de Soraya Pérez, se cita que
varios expertos sobre el tema de la hidrolo
gía dictaminaron "que la refinería debió es
tar construida cuando menos cinco o siete

metros por encima de los vasos reguladores
que rellenaron".
Y lo peor son los efectos colaterales

que implica el proyecto. Las externalida
des pues. Inmensas bombas extraen del si
tio grandes volúmenes de agua. Y esos vo
lúmenes se envían a saturar todavía más
el entorno hidráulico circundante, amena
zando a la población vecina. Todo en detri
mento del bienestar público.
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Lo que tenemos que desaprender sobre inversiones
PRIMERA DE DOS PARTES

Para muchas personas, el mundo
de las inversiones es complejo. En
realidad no lo es tanto, si uno en
tiende ciertos conceptos básicos y
"desaprende" ciertas ¡deas equi

vocadas que muchas personas tienen.

No existe inversión sin riesgo
Muchas personas quieren que les diga cómo
invertir su dinero de manera segura, sin ries
gos. El problema es que eso no existe: todo
tiene un riesgo y todo tiene un costo de opor
tunidad. Nunca existe la garantía de que uno
obtendrá rentabilidad y de que el valor de
su inversión no bajará en un momento dado.
Aún si uno invierte en instrumentos que

pagan una tasa fija. Lo expliqué la semana
pasada con mi columna sobre las minusva
lías de las Afores.
Pensemos que uno compró hace unos

meses un bono a 20 años, emitido y garan
tizado por el Gobierno y que paga una tasa
fija del 7% anual.

Pero hoy uno puede comprar un bono a
un plazo similar, que paga una tasa fija y
garantizada de casi 10% anual.

Eso significa que nuestro bono ha perdi
do valor, porque paga una tasa mucho me
nor a la que hoy se puede conseguir en el
mercado.

Pero si en el futuro las tasas vuelven a

bajar, digamos a 5% anual, nuestro bono
será más valioso, porque paga más. Se
revalorizará.

En nuestro estado de cuenta (de Cetes
directo, de una casa de bolsa o de nues
tra Afore) veremos reflejada esa pérdida
o ganancia de valor.

En realidad no hemos perdido dinero,
nuestro bono seguirá pagando rendimien
tos a la tasa pactada. Pero su valor fluctúa
de acuerdo con las condiciones del mer

cado, a pesar de que paga una tasa fija.
Ahora bien, también podría darse el

caso de que el Gobierno decidiera dejar
de pagar sus deudas. Es un caso extremo,
pero ha pasado. Ese es otro riesgo.
No existe inversión sin riesgo. Pero

siempre se puede conocer y controlar el
riesgo, a través de la diversificación.
No existe un sólo instrumento que sea

la "mejor" inversión.
Esa es otra de las preguntas más fre

cuentes: la gente quiere saber en qué con
viene invertir en este momento. Buscan el

"instrumento" o el "producto" que más les
pueda pagar, muchas veces ignorando el
riesgo.

Invertir no tiene nada que ver con eso.
Invertir es un proceso que empieza por te
ner claros nuestros objetivos de inversión,
porque no es lo mismo invertir dinero pa

ra construir un patrimonio de largo plazo
(2030 años) que para comprar una ca
sa en tres años. Los instrumentos que de
ben predominaren nuestro portafolio son
completamente distintos.
Pero además, requiere tener clara

nuestra tolerancia al riesgo, porque como
mencionamos antes, cualquier instrumen
to que se cotiza en los mercados financie
ros cambia todos los días de valor. Unos

de manera más brusca que otros y a ve
ces en sentido inverso (cuando unos ba
jan, otros suben), aunque no siempre.

Entonces, necesitamos combinar distin
tas clases de activos, de manera tal que
nos sintamos cómodos con esa volatili

dad. Hay personas que pueden tolerar
variaciones muy grandes en el valor de
sus inversiones, pero otras que se sienten
nerviosas ante movimientos pequeños.
La ¡dea es encontrar la combinación

tal que, dado nuestro nivel de tolerancia
al riesgo, logre maximizar nuestro rendi
miento potencial, para ese horizonte de
inversión. Se dice fácil y aunque no lo es
tanto, existen muchísimos portafolios de
inversión "modelo", construidos por ex
pertos, que podemos utilizar como base
para crear el propio.

En la siguiente entrega hablaremos de
otras ¡deas sobre inversiones que debe
mos quitarnos de la cabeza.
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Cómo entender la baja de la
inflación del 2023
Los bancos centrales

difícilmente cambiarán su

postura hasta no ver que
los precios que normalmente
presentan mayor rigidez en
su movimiento desciendan

En la narrativa actual dé los mercados hay
una coincidencia interesante sobre la ex

pectativa ciéInflación hacia eRü23; en
general, todos esperan que se reduzca ds
manera sustancial.

Hay evidencias importantes que cola
boran a esta percepción; sin esibargo/es
to apenas ha ayudado a bs mercados a
estabilizarse ¡7 no a recuperar rendimientos.

La señal relevante, me parece, tiene que
ver con la teja clMa inflación, ss>bre ta
do la subyacente, y la respuesta que pue
den tener los bancos centrales; eso nos ga
rantiza al menos el cierre de este año y tal
vez todo el primer semestre del próximo de
aguas inciertas que no permitirían generar
Wycha tracción en el tema de lg§ rendimien
tos en los ¡¡¡¡ptados.

La mayoría de los indicadores adelanta
á&ffiue se Hy pHa predecir la inflación
de bienes señalan con mucha evidencia un

cambio de tendencia y en algunos casos
un descenso desde hace algunos meses.
La distorsión en el mercado de bienes

generada por la pandemia qgg provocó
,yn alza desmedida de precios parece ha
berse enfriado. Los indicadores que mostra
ban el estancamiento en la cadena global
deHm'Bjstros descienden al igual que los
costos de transportacsSn.

Los negocios paregen intentar rehaeer ¡n
BentariqliBi el i^B la inflación de bie
neSí quizás el Indice de Precios al Consumi

dor sea ej ultimo eslabón donde se Satán
tales reducciones (hasta ahorcfse han mani
festado de manera muy marginal).

Por otro lado, la presión éfí bs precios

de la energía ha descendido. A pesar de
bs intentos de la OPEP para reducir la pro
ducción de barriles diarios de crudo, la po
lítica norteamericana ha logrado estabilizar
el precio del petróleo y, más importante, re
ducir el precio de la gasolina.

En Europa, las medidas que han adop
tado bs países de la zona euro para inten
' I la corHMción de «internos d«as
han permitido qy® el precio haya descen
dido de manera importante a pesar de la
continuidad de la guerra en Ucrania.

Las estimacionefse han corregido corfe
fe decía. En Estacm Unid®, : úr|
aiiual general qué hoy se ubicaren 8%, tie
ne una expectativa de:éntre 4 y A 5% pa
ra el 2023.

Entonces ,|se acabó el problema?, no.
Hay .®ale«onflict¡¡|sHque inyectHi mu
cha incertidumbre al asunto como para
acabar deenfüsiasmar a los inversionistas
globales.

En primer lugar, hay un traslado en el
riBunte clBla inflación hacia;rubrgsHue
tardan en «^Hializ^fce: la inflación de ser
vicios, derentas comerciales y muyen es
pecial de salarios, sigile creciendo.
La ¡illfgión aqlí<®}|<3 a la

qjHl#!e restan bs rubros de precio MSlátil
óorrio la energía y tos alimentos, ha segui
do creciendo y se ubica ófi un preocupan
te 6.57o anual.

El mercado laboral en Estados Unidos,

en especial, parece aun no ajusfar. A dife
rencia de otras.regiones, la economía nor
teamericana sigue creando empleas y su
tasa de desempleo se ubica en mínimos. El
crecimiento de bs salarias.sigue siendo un

factor rele^nte y ss mantiene ©n ascenso.
El ingreso disponible de las personas no

ha caído y par ende el conswno se mantie
ne resistiendo el embate del aumento de ta

sas que solo se reffetja con saña m el
tor inmobiliario.

Por último, las seña|W:geopoi cas no
son agradables, Los eventos de la sema
na pasada abren un panorama de enfréfr
ta miento político yéeonómic&fentre China
y Estados Unidos.

La merma del comercio global, la regicr
nalización de que se habla, la beligerancia
en otros teffias (Tateán, Rusia, etc.) no co
laboran a la credibilidad del combate so
bre la inftóói^B

Lo que va a pasar en bs próximos nue
ve meses es q®, muy probablemente la iir
flacBn genercH/aM descender y no así la
inflación subyacenK egp36¡ble»cluso que
ésta última sea mayor que la primera.

Por lo tanto, el ascenso que se visuali
za tendrá un efecto sordo en bs mercados
globales.

Los bancos fentrales difícilfTfertte cam
biarán su postura hasta no ver que bs pre*
OÍOS que normalmente presentan mayor rigi
dezen su movimiento también desciendan,
eso será difícil de'Sfer en el cierre de este
añoy durante varios mesesen el 20:23.

Solo cuando bs inversionistas crean que
efectivamente las alzas en bs tasas que si
guió aplicando la Reserva Federal de Es
tados Unidos funcionaron para cambiar el
panorama por completo de inffgción, en
tonces podríamos ver una situación de dis"
tensión en el mercado de bonos; esa no se
presentará soIq por bs descensos que far
dos ya vislumbramos,

* Rodolfo Campuzáño hA&ka es dífector
general de Invex Operadora de Sacieda
des de liwscsión.

4.5%
SERÍA

ÜaSniHdiSn en
Estados Unidos

en el 2023, casi
la mitad de l©'

que está ahora.
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El mercado laboral en EU sigue cre
ciendo y eso impacta en la inflación
de aquella nación, foto: reuters
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Bajos salarios,
fuente de pobreza
La pregunta es muy profunda: ¿en México, el trabajo, es una puer

ta de salida o es una fuente de pobreza?
Y la respuesta, debería calar hondo en la conciencia de todos

los mexicanos.
Históricamente, la estructura del mundo laboral en México, re

presenta un sistema de reproducción de la pobreza.
Así ha sido por muchos años y, a la fecha, continúa siendo así.
Los bajos salarios y los contratos laborales, mayontariamente, per

miten que, al menos la mitad de los mexicanos, se mantenga atrapada
en el círculo de la pobreza; en la supervivencia.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (Inegi), en el país, cuatro de cada diez personas viven en
pobreza.
Y, si sólo se considera la pobreza por ingresos es decir aquella con

dición que define la situación de quienes no ganan lo suficiente para
obtener lo más básicoalcanza a la mitad de la población.

Es decir, a una de cada dos personas, en México no le alcanza pa
ra lo más elemental.

Un reporte especial de la organización Acción Ciudadana, Frente a
la Pobreza, revela que en México la pobreza está estancada; afecta a
más del 40% de la población desde el año 2008.
Y la pobreza por ingresos, afecta a la mitad de la población, al me

nos desde el año 1992, en un promedio del 53%.
Aunque porcentualmente se ha mantenido más o menos en el mis

mo nivel, debido al crecimiento demográfico de la población, hay más
personas en pobreza.
En el año 2008 eran 49 millones 500 mil personas y para el 2020

ya son 55 millones 700 mil personas.
Esto representa un crecimiento de 8 millones 200 mil personas más

en pobreza, en 12 años.
Inegi y Coneval miden la pobreza con datos comparables desde

1992 en el primer caso y desde hace 30 años, para el segundo.
Hace 30 años, en 1992, había 46.1 millones de personas vivien

do en pobreza por ingresos. En 2020 la cifra se elevó a 66.7 millo
nes de personas.
Es decir, hay 20 millones de personas más viviendo en pobreza por

ingresos en 2020.
En 30 años, la pobreza ha tenido alzas, un periodo de reducción

significativa, aunque moderada, pero al final regresó a los niveles pre
vios y el resultado es negativo: la mitad de la población carece de in
greso suficiente para lo más básico.

El problema central y su raíz es económica. Concretamente se pro
duce por el ingreso laboral insuficiente, es decir, por los bajos salarios.

El termómetro más elocuente que demuestra que la pobreza se ori
gina en el ingreso laboral insuficiente es el índice de pobreza laboral
que se realiza cada 3 meses.

El dato más crudo es el más reciente de este año 2022.

Dejó ver que 1 8 años después de que se realizó la primera medi
ción de la pobreza laboral se registró el mismo resultado que en el
2005: que el 38% de la población no gana lo suficiente para comprar
una canasta alimentaria.
El salario está estancado desde hace 20 años.

Platiqué con Rogelio GómezHermo: lo, coordinador de Acción
Ciudadana Frente a la Pobreza. Me dijo que la pobreza se explica
en buena parte porque durante mucho tiempo, los gobiernos mantu
vieron una política de contención salarial que redujo el valor de todos
los salarios. Además de que no existía la justicia laboral y el sindicalis
mo no funcionaba.

La estructura del mundo laboral ha permitido que se reproduzca el
círculo de la pobreza. En México, enfatiza, los trabajos son en reali
dad fábricas de pobreza.

Para romper este círculo vicioso se requiere de la conciencia y ac
ción del empresariado mexicano para lograr un salario suficiente has
ta lograr un ingreso familiar digno.

El experto asegura que los programas sociales no abatirán la pobre
za. Lo que realmente puede hacer que se supere la pobreza es el au
mento de los salarios más bajos.
Ahora que se está revisando el salario mínimo, consideran que es

te debe ser suficiente para que se puedan comprar dos canastas bási
cas, con un aumento de 10% y 100 pesos al día como monto indepen
diente de recuperación.

Eso por lo menos, sería un buen principio. Veremos.
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Soterramiento de Redes
Telecom: Consideraciones
para el Consumidor
En días recientes, se dio a conocer que la jefa de go

bierno de la Ciudad de México (CDMX), Claudia
Sheinbaum, está impulsando una iniciativa para
reordenar el cableado de redes de telecomunica

ciones, especialmente de fibra óptica, que recorre
la capital del país, para consecuentemente fortalecer la re
caudación local, al requerir un pago de derechos para su
instalación.

Esta regulación nacería de atender no sólo un proble
ma de contaminación visual, sino también de protección
civil. El proyecto legislativo de la titular del ejecutivo lo
cal se sumaría a iniciativas previas que pretendían ace
lerar el proceso de soterramiento de la infraestructura de
telecomunicaciones.
Acceso a Telecomunicaciones en la CDMX. La red de

postes y cableado de la Ciudad de México (CDMX), so
bre la que descansa la infraestructura aérea que permi
te el fluido eléctrico y de telecomunicaciones, habilitan
que 7 de cada 10 viviendas dispongan de telefonía fija,
cerca de 8 de cada 10 (75.7%) cuente con acceso a in
ternet, aproximadamente 5 de cada 10 (46.9%) tengan
servicios de televisión restringida y poco más de una ter
cera parte (34.8%) algún servicio de streaming, de acuer
do con el Censo de Población y Vivienda 2020 realiza
do por el INEGI.

La aprobación y aplicación en el corto plazo de estas ini
ciativas en la CDMX generaría afectaciones sobre los 7.1
millones de habitantes de la CDMX que son usuarios de in
ternet, los 6.5 millones que son usuarios de telefonía fija e
incluso a parte de los 4.3 millones que cuentan con el servi
cio de televisión de paga.

La infraestructura aérea de redes de telecomunicaciones

también habilita la prestación de servicios móviles por lo
que se verían afectados estos usuarios, que prácticamente
son la totalidad de los habitantes de la CDMX (92.2% del

total) y que contabilizan 8.5 millones de usuarios.
Potenciales Afectaciones por el Soterramiento del Ca

bleado. Aunque loable para efectos de la imagen urbana,
el proceso de soterramiento de la infraestructura de teleco
municaciones provocaría afectaciones que ¡rían desde cor
tes parciales a los servicios para completar el proceso, has
ta incrementos en los precios al consumidor de los servicios
de telecomunicaciones.

Esta trayectoria alcista derivaría de los altos costos que
enfrentarían los operadores de telecomunicaciones, al re
querir de cuantiosos montos de inversión para concretar el
proceso. Asimismo, esta circunstancia impondría barreras
económicas al acceso a estos servicios, derecho consagra
do en la Constitución.

Algunas estimaciones que derivan de experiencias de so
terramiento en otras ciudades apuntan que el costo de "ba
jar" las redes de telecomunicaciones podrían rebasar los
$ 165 mil dólares por kilómetro, es decir, alrededor de $3.3
millones de pesos por kilómetro.
Al considerar los cerca de 14 mil km de extensión de las

vías primarias, secundarias y caminos restringidos, el costo
total de soterramiento de las redes de telecomunicaciones

en la CDMX podría superar los $46 mil millones de pesos,
es decir casi 22 veces el PIB de telecomunicaciones del año

2021 y 28% más de la totalidad del PIB del país durante la
primera mitad de 2022.
Aunque el objetivo de las iniciativas de soterramiento de

la infraestructura en la CDMX sean encomiables, las poten
ciales afectaciones incluyen la desconexión y el alza de pre
cios de los servicios para los usuarios, al implicar práctica
mente el despliegue de nuevas redes. Estos procesos deben
realizarse a través del tiempo, ser proyectos de largo pla
zo y minimizar los impactos a los consumidores, quiénes re
quieren hoy más que nunca de una plena conectividad inin
terrumpida durante su día a día.
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Retos en el análisis de adquisiciones asesinas
Hay la percepción de que las plata

formas digitales generan diversos
daños a la economía: menor inno

vación, mayores barreras a la en
trada y mayor concentración, en

tre otros. De manera relevante, se señala a las
grandes empresas del ámbito digital, de imple
mentar una estrategia de destrucción de la com
petencia, a través de la realización de killer ac
quisitions o fusiones asesinas.
Estas operaciones se refieren a la compra de

nuevas empresas innovadoras, que probable
mente tienen alguna oportunidad de convertir
se en organizaciones disruptivas y que podrían
representar una amenaza para una plataforma
digital incumbente. La teoría conspiratoria indi
ca que el objetivo de la plataforma es comprar
el negocio naciente para sacarlo del mercado,
destruir una alternativa competitiva y preser
var su posición de dominancia. Con base en
este argumento, en distintas jurisdicciones se
han diseñado soluciones regulatorias que bus
can controlar la realización de todas las adqui
siciones realizadas por las grandes plataformas
digitales.

Este discurso y sus propuestas descansan so
bre tres premisas. La primera es que todos los
emprendedores tienen capacidad para lograr
el éxito y deseo de desarrollar el negocio. Al
respecto, hace algunos años, una investigación
en los EUA encontró que, de cada millón de pro
yectos de innovación empresarial en materia
tecnológica, únicamente 7 eran exitosos a lar

go plazo. La segunda es que el objetivo de las
plataformas incumbentes, al realizar una fusión,
siempre es perjudicar la competencia y que no
hay un objetivo legítimo de buscar complemen
tariedades que permitan fortalecer la eficiencia
operativa. Tercero, que es posible aplicar solu
ciones regulatorias estandarizadas, a proble
máticas y modelos de negocio distintas.
Las autoridades de competencia enfrentan el

reto de analizar y resolver respecto de situacio
nes de mercado novedosas, en un entorno tec
nológico de cambio acelerado. Se estima que
la pandemia de COVID adelantó entre 5 y 7
años los procesos de cambio tecnológico en las
empresas. Ante la vorágine del cambio, algu
nas autoridades señalan que es urgente actuar,
para prevenir y remediar problemas que, por
cierto, no están plenamente identificados. Así,,
nos dicen que hay que eludir el análisis econó
mico tradicional, disminuir las garantías de pre
sunción de inocencia de las empresas, optar
por una presunción de ¡legalidad per se y esta
blecer prohibiciones legales ex ante.
Algunas autoridades y académicos argumen

tan que hay un agotamiento de las herramien
tas de análisis económico y que los instrumentos
tradicionales no funcionan en el entorno digi
tal. Es cierto que los modelos digitales represen
tan complejidades particulares, sin embargo,
me parece que la dificultad de aplicar concep
tos como el mercado relevante o el poder sus
tancial tiene que ver más con la diferenciación
de producto que con el carácter digital de los

negocios.
Desde hace mucho tiempo, en economía se

sabe que en mercados de producto diferencia
do resulta más complejo definir el mercado re
levante y el poder sustancial y por eso en otras
jurisdicciones se han desarrollado herramien
tas enfocadas a identificar la presión competiti
va existente entre las empresas involucradas en
una fusión. Estas metodologías son aplicables al
análisis de mercados digitales.
Sin descartar casos en que la comprado

ra desea destruir la competencia, existen mu
chos otros en que el objetivo es complementar
su modelo de negocio. Las fusiones pueden te
ner dos posibles efectos, uno relacionado con
la integración de nuevas habilidades y otro con
la supresión de competencia. El reto que las au
toridades de competencia deben atender, es
identificar ambos efectos para detener aquellas
operaciones que claramente pueden o buscan
destruir la competencia y preservar aquellas
que mejorarán legítimamente las capacidades
empresariales de la compradora.

Para lograr el anterior objetivo, es necesario
que las autoridades adapten sus procedimien
tos analíticos para estudiar a profundidad los
modelos de negocios de las empresas del ámbi
to digital y reconozcan la imposibilidad de apli
car remedios generales a situaciones distintas.

* Socio Director de Ockham Economic Con
sulting, especializado en competencia económi
ca y regulación, profesor universitario y miem
bro del CNCPIE.
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Intereses nacionales en competencia

La amistad sin límites"// de los gobiernos de
Rusia y China, que
fue el principio para
una asociación de

clarada antes de que ocurriera la invasión
rusa a Ucrania, ahora se debilita. China es
ta decepcionada de que la invasión realiza
da sea un fracaso. Lo que iba a ser una ope
ración relámpago, se convirtió hasta ahora
en una pesadilla de casi ocho meses. Las
fuerzas ucranianas han realizado una va
liente e imaginativa resistencia con el apo
yo de Occidente.

En la Cumbre de la Organización de
Cooperación de Shanghai celebrada en
Samarcanda Uzbekistán, Putin reconoció
públicamente las preocupaciones de China
sobre esta invasión. En la misma reunión el
Primer Ministro de la India, Narendra Mo
di, reprendió abiertamente a Putin.

También para China la pésima experien
cia de la invasión rusa es una contención

para las pretensiones de su política de "una
sola China" en relación con Taiwán.

Si China realiza una invasión a Taiwán
causaría más daño que la ocupación rusa
en Ucrania. Taiwán contribuye con el 63%
de la producción mundial de semiconducto
res, por lo que si ello se interrumpe habría un
efecto devastador en la economía mundial.

Estados Unidos abiertamente ha expre
sado su apoyo a Taiwán. En el pasado mes
de septiembre el Presidente Biden expresó
en la Asamblea General de Naciones Uni

das que Estados Unidos desea mantener la
paz y estabilidad en el Estrecho de Taiwán
y se opone a los cambios unilaterales del
status quo.

Importantes medios de comunicación
chinos como es el "Global Times", el dia
rio del Partido Comunista, advirtió que las
armas nucleares, de usarse, pondrían en
grave peligro la paz mundial. Ello como
respuesta a la amenaza de Putin de usar
las si es necesario en la escalada bélica.

Es un error, como el del aprendiz de bru
jo que desata fuerzas que después no pue
de controlar.

Este es un momento difícil para China,
por las dificultades económicas. La deuda
china asciende a más del 300% de su PIB,
hay un nivel alto de salida de capitales es
timada en 280,000 millones de dólares,
existe una elevada tasa de desempleo juve
nil y graves daños por su política de "covid
cero". Está perdiendo comercio e inversio
nes principalmente con Europa, que es su
socia económica más importante.

En la Asamblea General de Naciones

Unidas en donde 143 países, entre otros
México, reconocieron la ilegalidad come
tida por el gobierno de Vladimir Putin de
arrebatar a Ucrania cuatro territorios, Chi
na expresó su abstención, lo que refleja du
das de su gobierno.

En la Estrategia de Seguridad Nacio
nal 2022 del gobierno de Joe Biden, se re
conoce que China es el principal rival de
Occidente por su "poder diplomático, mi
litar y tecnológico". Por ello es convenien
te recordar una recomendación de Henry
Kissinger, el exitoso negociador de impor
tantes conflictos mundiales cuando dice:

"Tendrá que surgir un orden, casi como se
hizo en siglos pasados, de una reconcilia
ción y un equilibrio de intereses nacionales
en competencia".

Fecha: 27/10/2022

Página: 71

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Económicas

Sergio Mota

Costo: 157,714

Página 36 de 70



El invierno, el arma
de guerra de Pntin
El arma más letal de la que puede dispo

ner Vladimir Putin podría cubrir no so
lo a Ucrania sino a todo Europa y con
ello darle una clara ventaja a Rusia pa
ra conseguir la victoria en su invasión.

No es un ataque nuclear, eso tendría reper
cusiones globales de las que no se salvaría Ru
sia ni nadie, es simplemente esperar a que lle
gue el invierno y alcance al país invadido sin
energía eléctrica y al resto del continente sin los
combustibles suficientes para no tener que fre
nar sus economías.

Ni siquiera se trata de esperar las tempe
raturas congelantes para derrotara las tropas
enemigas en un combate cuerpo a cuerpo. No
se trata de la ventaja que los rusos han tenido
desde Napoleón hasta los nazis, es algo peor.
Putin se ha dedicado a atacar a la pobla

ción civil ucraniana. Además de las ejecu
ciones de población no armada, el autócra
ta ruso ha dirigido sus misiles en contra de las
instalaciones de generación de energía eléc
trica y otra infraestructura energética del país
invadido.

Matar de frió hasta la rendición podría ins
cribirse en la lista de crímenes de guerra que
ya acumula el régimen de Moscú. Pero el in
vierno tiene otros efectos no mortales, pero sí
económicos y políticos entre los aliados de la
Organización del Tratado del Atlántico Norte.
Europa depende del gas de Rusia, no es

una subordinación que no pasó desapercibi
da por Vladimir Putin al momento de decidir
las dos invasiones que ha ordenado a Ucra
nia. La primera le funcionó y se anexó Crimea,
ahora busca su segundo triunfo de la mano de

un termómetro bajo cero.
Rusia, mientras tanto, ha encontrado un mer

cado sediento de energéticos con el que com
parte varias cosas: ser un régimen dictatorial y
un repudio a la política de Occidente. China
podrá consumir lo que Europa no le compre a
Rusia, aunque conectar ambos mercados tam
poco es tan sencillo.
El arma invernal de Putin implica cortar

suministros energéticos a Europa, que no se
pueden suplir con facilidad a gran distancia,
desde América o África. Esto hace que la ra
cionalización de los combustibles baje el rit
mo económico y se acerque la región a una
estanflación.

Pero las esquirlas de la estrategia de conge
lamiento europeo alcanzan los sistemas demo
cráticos de esos países. Los ciudadanos desen
cantados con los malos resultados económicos

respaldan a los contrarios en las elecciones.
La mayoría de los países europeos ya han

rebotado entre sus alternativas habituales y
ahora empiezan a experimentar los extremos.
Populistas y extremistas que acaban por des
componer la estabilidad de los países.

Estados Unidos, mientras tanto, se contrae a
sus asuntos de política interna y se prepara pa
ra las elecciones dentro de dos semanas.

Un Congreso dividido traería problemas
políticos internos al presidente Joe Biden que
le restarían prioridad a la defensa ucraniana.
Así pues, el intento de ganar la guerra de la

invasión a Ucrania por parte de Vladimir Pu
tin va de la mano del invierno. Sabe que los
18 grados centígrados de hoy en Berlín, Ale
mania, serán los cero grados de temperatura
máxima de enero.
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Un BID renovado, el objetivo común
de América Latina v el Caribe
El próximo 20 de noviembre, día en el

que México conmemorará un aniversario
más de la Revolución, se decidirá el nuevo
rumbo que tomará la presidencia del Ban
co Interamericano de Desarrollo (BID). Se

rá en esa fecha que se llevará a cabo la elección de
quien será la o el próximo titular de esa institución
financiera con sede en Washington, tras la destitu
ción de Mauricio ClaverCarone, decisión que to
mó la Asamblea de Gobernadores del Banco el
pasado 26 de septiembre, como resultado de un
proceso disciplinario.

La elección de ClaverCarone, en septiembre de
2020, fue polémica de inicio a fin. En agosto de
ese mismo año, escribía yo en el diario El País so
bre lo disruptivo que resultaría para el BID tener al
frente aun latinoamericano, rompiendo la regla no
escrita sobre este tema, lo que, en lugar de abonar
a la generación de consensos, podría contribuir a
divisiones que terminarían por debilitar a este pilar
tan importante para la región.

Hoy dejamos atrás ese episodio que constituyó
un rompimiento con una tradición instituida desde
el origen del BID, para dar paso a una oportuni
dad de cambio y de renovación, sumamente ne
cesarios, y de lo cual México toma conciencia, en
congruencia con la responsabilidad asumida pa
ra fortalecer el andamiaje institucional del que for
man parte los países de América Latina y el Caribe.
Así, el presidente López Obrador no dudó en

anunciar, en la conferencia matutina del 29 de sep
tiembre, la intención de proponer como candidato
a la presidencia del BID a una mujer cuyas creden
ciales hablan por sí solas: la actual embajadora de

México en Chile, Alicia Bárcena, funcionaría ejem
plar con una amplia experiencia en el sector públi
co y en el sistema de las Naciones Unidas, en el
que recientemente se desempeñó como secretaria
ejecutiva de la Comisión Económica para América
Latina y el Caribe (Cepal).

La embajadora Bárcena goza de un amplio res
paldo internacional. Su labor, siempre enfocada
en la búsqueda de mecanismos que favorezcan el
desarrollo y crecimiento sostenible, al reconocer el
agotamiento del modelo económico neoliberal, ha
bla de una visión consistente con el menester de te
ner un enfoque más humano de cara a los retos que
nos presenta la región, siendo particularmente im
portante el tema del financiamiento, el cual no de
be responderá los caprichos del mercado, sino a
los requerimientos particulares de cada Estado, con
base en criterios de justicia y equidad.

Esa es la presidenta que el BID necesita, una con
sólida formación, conocedora de la realidad lati
noamericana, pero también con una profunda con
ciencia social que busque alentar, a través de es
te eje articulador, políticas destinadas a asegurar
un crecimiento inclusivo, potenciador de empleos y
de inversión en proyectos que tengan un verdade
ro impacto en las poblaciones, con el objetivo de
reducir la pobreza y las desigualdades que subsis
ten en la región.

Si bien varios países latinoamericanos han ex
presado su intención de postular a candidatos y
candidatos, también de primer nivel, la carta mexi
cana es fuerte, reflejo de la estabilidad económica,
finanzas públicas sanas y deuda moderada que
caracterizan a nuestro país. Por ello, estamos se

guros de que su eventual elección daría un respi
ro a la institución, generando certidumbre, tras la
crisis en la que se ha visto inmersa con la salida de
ClaverCarone.

México, una de las 15 economías más grandes
del mundo y la segunda en América Latina, tiene
instituciones macroeconómicas sólidasy está abier
to al comercio, hecho que ha permitido consolidar
su base manufacturera de exportación, la cual se
encuentra cada vez más conectada a cadenas de
valor globales integradas con América del Norte,
aspecto que han sabido capitalizar numerosos paí
ses latinoamericanos, al utilizar a nuestro país co
mo un hub logístico.

Es en ese contexto que México se encuentra lis
to para asumir el desafío de reconduciral BID. Una
candidato como la embajadora Alicia Bárcena tie
ne una visión integral y actualizada de los desafíos
que América Latina y el Caribe encaran para lo
grar la reactivación de su economía, tras los efectos
nocivos de la pandemia de COVID19, lo que obli
ga a poner el acento en el acceso a créditos prefe
renciales que contribuyan a la recuperación de los
diversos sectores, y, por consiguiente, al desarrollo
de las naciones.

Tal y como lo dijo el presidente López Obrador,
la embajadora Bárcena es "recta, profesional y
conciliadora", atributos que a la luz de los obstá
culos que enfrentamos, son los que requiere el BID
para lograr los acuerdos que nuestra región tan
to necesita.

* Subsecretario para América Latina y el Caribe de
¡a Secretaría de Relaciones Exteriores
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Apaguemos
el incendio
financiero
de Ucrania
• La guerra de Rusia ha infligido enormes costos a la
economía ucraniana, dejando al gobierno sin medios
suficientes para mantener sus funciones más básicas.
Para continuar con sus logros militaros, Ucrania
necesita un apoyo financiero mucho mayor, además
de un suministro constante de armas
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ESTOCOIMO  Gracias al ar
mamento que les proporcionó
Occidente,; las fuerzas ucrania
nas celebran una victoria tras

otra en el campo de batalla,
pero Ucrania enfrenta otra grave amenaza:
la alta inflaciónB\lo so¡s¡¡necesita armas,
BHibién requiere apoyo financies adicional.

La guerra de Rusia causó daños enormes,
el gobierno gjranianoy la Escuela de Econo
mía de KieViestimarón que las pérdidas mate
ridlüS hasta el momento fueron de 1 20,000
millones de dólares. Se prevé que 'el PBI del
país caerá entreel !§¦ el 40% en 2022 y
los ingresos del gobierno, más aún.

El Fondo Monetario Internacional calculó

hace unos meses que el gobierno ucraniano
necesitará 5,000'millones de dólares por
mes 60,000 millones de dólares este ano
de asístala® externo pe®a finHcigt salarios
gubernamentales, pensiones, asistencia sani
taria, escuela.sBalgunos beneficiqwBífeles.
Son gastos básicos para mantener al

gobierno en funcionamiento. Desafortunada
mente, solo se entregó la mitad de los fondos
necesarios. Según la empresa decorretaje
.ucraniana Dragón Capital, al 30 de sep
tiembre Ucrania había recibido promesas de
35,000 millones de dólares, ¡petíSdesembol
sos de solo 20,000 mílbnesde dólares.

El principal donante es Estados Unidos,
que ya entregó 8,500 millones de dólares y
secOrnprometió a proporcionar 1,500 milla
nes de dólarefimás por mes durante el resto
de 2022.

La mayor decepción vino de Europa, que
solo aportó la mitad de lo que contribuyó
Estados Unidos: 4,800 millones de dólares
(2,800 míllonflde la Unión Europea y otros
2,000 millones de sus estados miembros).
Aunque la UE prometió 9,000 millones

de euros (la misma cifra en dólares) de asis
tiBsia financiera|n mcfjjlfeisolo desembolsó
1,000 pilones de eyros, uñ ritmo sencilla
mente inoceptableS! éste momento de crisis.
Ahora, cinco meses después de esa prome

sa, esperemos que la UE logre liberar al me
nos. 5,000 millones de euros más.
Aqffl i falta de financiBienteexterno,

el gobierno ucraniano no tiene más opción
lll riBmir al f i n a i» a m i entfiM oiga te i m
primir dinero, que inevitablemente genera
inflación. La tasa de inflación ucraniana

llegó al 24.4 % en septiembre y lo más pro
bable es que continúe aumentando, ya que
el gobierno solo recibió 2,500 millones ds
dólares la mitad de lo que necesitaba en
septiembre.

Obviamente, eso no es sostenible. Como
afirmó el historiador Niall^Bbuson en un
comentario reciente en Bloomberg, tal )®z
el ejércitoucraniano esté ganando, per© Su
economía está perdiendo, en gran medida
EorqiflHlE no iMoroporciona suficiente
Hsiwia financie®. A FergiBn lo preocu
pa la híperiiHacíóBHai inHción de al me
nos el 50 7o mensualy a mí también.

Ciertamente, un informe reciente del Cen

tro de Investigaciones sobre Política Econó
mica recomienda que Ucrania aumente sus
ingre.Hs fiscalesf^venda, en vez de rnone
tizar, la deuda interna. Pero dudo que esas
medidas sean factibles durante la guerra.

Después de todo, Ucrania no puede rs*
cortar los gastos militares (por obvias razo
nes)yya redujo al mínimo absoluto Igmayo
ría de los gastos públicos restantes.

La hRrinfWión es algo demasiado frq
oyente durante las guerras Motros grandes
cambios estructurales, o después de ellos.
Al Ral de la GuJRi Fría, lafiBUfjti le

los países qüfe habían sido comunistas fueron
golpeadcB® la híperiñfíacíón, algo que
nunca deja intacta IcJíMifíanzcJílel público
in el Estado. El resultado suele ser un gobier
no autoritario, como wnos a lo largo de la
ex Unión Soviética.

Por su parte, el presidente: ruso Vladímir
Hn ya rHafírrB H está en: guerra sob
con Ucrania. Ahora dice que enfrenta "al
conjunto de Occidente".

Los occidentales debemos creerle y reeo
nocer que nuestra obligación comúnfisman
ten^alí^BdSicBiiano a ñlfe HBnt%ja
guerra. En el corto plazo, la única forma de
lograrlos# aumentando los aportes occiden
tales al presupuesto ucraniano:.

Aunque prever la rtüaSÉídad de otras rfr
formas y mecaniHo.s f i^HiAslilternatBs
es algo razonable, eso tendrá que enerar
hasta que termine la guerra.
Por otra parte, debido a que la deuda

pública ucraniana se disparóse estima que
[ :B i del 5BÓ del PBI a fines de . I
al 35% a|Hs de este añc% eBundamen
tal qugiUcrania reciba subsidios en vez de
créditos.

Aunque parece que Estados Unidos lo
entíend^ la UE claramente rio lo hace. Su
asistencícBacrofínanciera solo ¡Huye eré
ditos (aunque la mayor parte de la asistencia
bilateral de los miembros dq a UE fue a tra
¥®:d#:Subsidios).

Eso debe cambiar. No podemos permitir
el fracaSís|Hidgto d®crania p>or motiSffii
ajenos a ella, simplemente porque la UBe*
tá demasiado preocupada por sus propias
normas burocráticas.

Como mencioné antes, la mejor solución
es confiscar las reservas «as de aprcHma
damente 400;000 millones dedólares que
están congeladas en 7 países occidentales,
y enviarlas a Ucrania como reparaciones.
Canadá ya adoptó una ley que lo permite,
aunque aún no embargó fondos rusos.

La UE ofreció a sos miembros subsidios
considerables para apoyar sus eeonomías
durante la pandemia de la Covid1 9, no
hay motivQsqyg le impidan reunir las sumas
rflyeho más pequeñas que hacen falta para
ayudar a Ucrania.

De ser necesartó, debiera obligar a site
miembr® a realizar aportes, Simo hizo en
2016 pSfi f¡«MiaBMacuerc®¡migratorio
con Turquía. Si hay voluntad, existes muchas
maneras dHBxilsar a las finanzas ucrania»,
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Nearshoring:
esperanza o mito
La nueva palabra de moda es nearshoring. Los

bancos de inversión escriben reportes, se men
ciona en diarios y se organizan conferencias al
respecto. Este fenómeno, aseguran, transforma
rá la economía mexicana y nos hará crecer co

mo nunca.

La premisa es la siguiente. La disputa comercial en
tre Estados Unidos y China, la disrupción de las cade
nas de suministro provocada por el Covid y la nece
sidad de instalaciones estratégicas en países amigos
reforzada por el conflicto RusiaUcrania, llevará a las
empresas de EU a buscar salir de China. México es
taría en una posición ideal para atraer a estas empre
sas por estar junto a EU con un tratado de libre comer
cio, contar con una base manufacturera establecida,
una ventaja en costos laborales y cierta estabilidad
política y económica. De acuerdo con diversos análi
sis podríamos llegara capturar 150,000 millones de
dólares de exportaciones equivalentes a 10% del PIB.
¿Estamos en una posición como para capitalizar

esta oportunidad y cambiar el rumbo económico del
país?

Existen cuatro grandes obstáculos estructurales que
pueden frustrar estas esperanzas.

El primero es la seguridad pública. Aunque los ho
micidios se han estabilizado y la violencia está con
centrada en ciertos lugares, la percepción hacia
afuera es la de una violencia desbordada. Es difícil

convencer a una empresa de mudarse a un país que
sale en las noticias por masacres cada semana.
En segundo lugar, está el capital humano. Como

país invertimos muy poco en investigación y desarro

llo y tenemos pocos cuadros en STEM. Sí tenemos cos
tos laborales más bajos que China, pero estamos a
años luz de las capacidades en ciencia y tecnología
necesarias para capturar las industrias del futuro, in
tensivas en capital humano.
Tercero, la certeza jurídica. Las inversiones necesi

tan un marco legal claro y predecible, el cual en Mé
xico es endeble y sujeto a los vientos políticos. Los
ejemplos más claros son el NAIM, la cancelación de
la planta de Constellation en Mexicali y el trato que
se ha dado a los contratos legados de autoabasto
eléctrico.

Finalmente, y quizá el más preocupante, es la in
fraestructura, particularmente la eléctrica. La infraes
tructura de transporte en México es insuficiente y es
tamos ante los niveles de inversión pública más bajos
de las últimas décadas. Pero más grave es el caso
energético. Hoy, no tenemos electricidad barata, lim
pia, segura y garantizada. Se ha invertido muy po
co en este sexenio y se detuvo el proceso de apertura
del sector a privados. Las plantas que CFE ha anun
ciado varias veces difícilmente estarán listas antes del

2025 y, de acuerdo con la CRE, no se ha otorgado
prácticamente ningún permiso de generación a pri
vados en los últimos dos años. Si hoy es difícil para
las empresas procurar energía eléctrica, hacia ade
lante va a ser prácticamente imposible sin una inver
sión significativa.
No hay duda de que la oportunidad está ahí y que

capturaremos una parte. Pero para que este proce
so sea verdaderamente transformacional es urgente
atender estos problemas. Si compitiéramos con países
emergentes por esta inversión quizá podríamos dar la
pelea, pero nuestra competencia es el sur de EU que
nos supera en todos los aspectos mencionados y es
tán dando incentivos gigantescos para atraer esta in
versión. Este gobierno ya va de salida y no ha aten
dido estos problemas. Es fundamental que el próximo
gobierno tenga una verdadera política industrial que
nos encamine a aprovechar esta oportunidad porque
si no, nos va a volver a dejar el tren.
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El tema sin lugar a duda más importante y que captará la atención de todos
los senadores y del público en general es el posicíonam iento que México

tomará en el reinicio de las mesas de revisión del Tratado de Comercio Méxi

coEstados UnidosCanadá en materia eléctrica y de hidrocarburos; la expo
sición que el 9 de noviembre haga la nueva secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, ante la soberanía, cuya presidencia corresponde al poblano Ale
jandro Armenta, será un claro indicador (Buenrostro siempre es clara en sus
pronunciamientos y mensaj es) de la postura nacional ante la USTR, que dirige
Katherine Tai, y la representación comercial canadiense a cargo de Mari Ng.

Hay muchas especulaciones en torno a lo que signi
fica el arribo de Buenrostro a la Secretaría de Economía

y la renuncia de Tatiana Clouthier, así como el cambio
de prácticamente de todo el equipo de subsecretarios
y directores generales de área, incluyendo la sustitu
ción de encargada de acuerdos comerciales internacio
nales, Luz María de la Mora, por Alejandro Encinas Ná
jera cuyo conocimiento en la materia hasta donde se
sabe resulta escaso.

Pero será hasta dentro de dos semanas hasta que
sepamos los detalles de las cartas que manejará la
secretaría de Economía en uno de los asuntos más

rispidos que el país ha tenido con sus principales so
cios comerciales.

Que paguen los desgraciados. Una buena noticia
para las madres y sus hijos: los diputados del Congreso
de Guerrero aprobaron este martes el dictamen de una
reforma que permitirá crear el Registro Estatal de Deu
dores Alimentarios Morosos, marcando que aquellos

que estén en dicho registro no podrán postularse para
ocupar cargos públicos en la entidad. El dictamen en
cuestión enmienda el Código Civil, la Ley del Registro
Civil y la Ley de Instituciones y Procedimientos Elec
torales del estado de Guerrero, dando origen a un me
canismo para garantizar que las niñas y niños guerre
renses puedan recibir alimentos de la forma adecuada
y como lo marcan sus derechos.

El diputado promovente de esta iniciativa, el priis
ta Rafael Navarrete Quezada, afirmó que los alimentos
"son de orden público e interés social"; razón por la cual
los deudores alimentarios deben cumplir sus obliga
ciones alimentarias "en forma continua y permanen
te, porque continua y permanente es la necesidad
de los acreedores".

De ahora en adelante, aquellos que pretendan
postularse para un cargo público, deben salvar el fil

tro de los requisitos de elegibilidad y no hayan sido
condenados o condenadas por los delitos de violen
cia familiar e incumplimiento de la obligación ali

mentaria y no estar inscritos en el Registro Estatal de
Deudores Alimentarios Morosos. ¿Así o más claro?

De Centeno, ni ajonjoli... El actual presidente
de la Cámara Nacional de la Industria de la Trans

formación (Canacintra), José Antonio Centeno
Reyes, está muy enojado por mis artículos en que
he señalado cómo ha ido rompiendo la unidad de
su gremio al punto que el viernes pasado renunció
a Canacintra Mujeres su presidenta Lourdes Medi
na Ortega, quien señaló actos de violencia política
de género en su contra por parte de la actual diri
gencia. Así que, con la vulgaridad que le ha carac
terizado, Centeno y su grey difundió un audio del
anterior presidente, Enoch Castellanosa quien
grabó ilegalmente que le indica sobre un adeudo
con quien esto escribe. El adeudo fue cubierto con
forme a la ley: de hecho emití con mi RFC la factura
00001000000504465028 por servicios editoria
les correspondientes al primer semestre del 2021 a
cuenta de la organización. Vaya, además de ejercer el
periodismo con datos duros (como las hostilidades
contra Canacintra Mujeres y la confrontación con
diversos integrantes de la organización como se evi
denció en la pasada Convención Nacional), practico
consultorías, asesorías e imparto conferencias, de lo
cual cobro y emito facturas para pagar los impuestos
correspondientes. Lo mismo hago en los diversos
medios en que los que colaboro, separando ambas
facetas de mi práctica profesional. Pero el señor
Centeno se enoja... y se enojará todavía cuando
periodísticamente se revise el uso presuntamente
indebido de recursos propios de una institución del
todo respetable.
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CRECIMIENTO ECONÓMICO
Y OPORTUNIDADES
DE NEARSHORING

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

Estamos viviendo una época
complicada a nivel mundial.

Hay una guerra entre Rusia y Ucra
nia que tiene en jaque a la estabili
dad geopolítica internacional. Esta
guerra ya tiene consecuencias de
índole económico.

En Estados Unidos hay elecciones dentro de
unas semanas que van a determinar el rumbo que
tome ese país. En China se acaba de reelegir Xi Jin
ping como secretario general del partido comunista.
Y, por si fuera poco, el mundo viene saliendo de una
pandemia que sigue costando vidas y que causó es
tragos en todas las economías del mundo. México
no es la excepción, por supuesto

Pero dentro de este contexto desfavorable

también se pueden encontrar de repente buenas
noticias y oportunidades para mejorar. Un reciente
reporte de Bank of America (BofA) señala la gran
oportunidad que tiene México para crecer en lo que
los americanos llaman nearshoring, que no es otra
cosa que empresas transnacionales, particularmen
te asiáticas, vengan a establecer puntos de maquila
en territorio mexicano para exportación de sus pro
ductos al mercado de los Estado Unidos.

Hago una muy breve síntesis del análisis de
BofA a continuación.

México puede crecer sus exportaciones en

hasta un 9 por ciento del Producto Interno Bruto
(PIB). El nearshoring representa la mejor oportuni
dad de crecimiento para los próximos años y ya está
ocurriendo. Con el reciente rompimiento de las ca
denas de producción derivado de la pandemia, Mé
xico es un candidato natural para que empresas se
ubiquen en este país y puedan atender la demanda
del mercado norteamericano. Las importaciones
de Estados Unidos son del orden de $3 trillones
de dólares.

Hay diez razones de porqué México tiene esta
oportunidad: (1) guerra comercial entre EU y China;
(2) la pandemia de Covid19; (3) la guerra de Rusia
con Ucrania; (4) la suerte geográfica de México; (5)
el tratado de libre comercio TMEC; (6) la enorme
base manufacturera que ya existe en el país; (7) su
estabilidad macroeconómica; (8) su estabilidad po
lítica; (9) su calificada fuerza de trabajo: y (10) sa
larios bajos. Hay algunos signos negativos como la
política energética nacionalista, incertidumbre en
las políticas públicas y la ola de inseguridad. BofA
cree, sin embargo, que los factores positivos más
que contra restan a los negativos.

El nearshoringya empezó y ha empujado fuerte
a la manufactura. Este subsector ha crecido más de

5 por ciento a la fecha en términos reales. Ya está
arriba de niveles prepandemia.

Todo esto es favorable para el peso mexicano
dado que trae un choque positivo de productividad
para el país, en detrimento de China. Por lo que se
prevé una apreciación del peso por este factor.

Fecha: 27/10/2022

Página: 20

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Económicas

Roberto García Requena

Costo: 29,709

Página 43 de 70



DE LOS IMPUESTOS (4/5)
POR ARTURO DAMM ARNAL

Escribí en el anterior Pesos y Con
trapesos que el gobierno es un

mal necesario. Necesario por el bien
que debe proveer: prohibir, prevenir,
castigar y obligar a resarcir la viola
ción de derechos.

Mal por la manera de financiarlo: cobrando impues
tos, obligando a los ciudadanos a entregarle parte de
sus ingresos, ingresos que son el producto del trabajo,
lo cual viola el derecho a la propiedad privada del pro
ducto íntegro del trabajo. ¿Cómo justificarlo? Cobrando
el mismo impuesto a todos para darle a todos lo mismo.
Dicho de otra manera: no usando los impuestos para
redistribuir el ingreso.

Si el gobierno le cobra el mismo impuesto a todos,
sin excepción, para darle a todos lo mismo, sin excep
ción, no utiliza, ni el cobro de impuestos, ni su gasto,
para redistribuir el ingreso, para quitarle a Juan lo que,
por ser producto de su trabajo, es propiedad de Juan,
para darle a Pedro lo que, por no ser producto de su tra
bajo, no es propiedad de Pedro, lo cual es un robo con
todas las de la ley, ley que de ninguna manera lo hace
justo. No confundamos lo legal con lo justo. No confun
damos la legalidad con la justicia. No lo confundamos,
mucho menos cuando del cobro y gasto de impues
tos se trata.

La justificación correcta del cobro de impuestos es
que no se utilice, ni su cobro ni su gasto, para redistri
buir el ingreso. Que se cobre el mismo impuesto a todos,
para darle a todos lo mismo. ¿Y qué es lo que el gobierno
debe darle a todos por igual? Prohibir, prevenir, castigar
y obligar a resarcir la violación de derechos, todo lo cual
es la columna vertebral del Estado de Derecho, defini

do como el gobierno de las leyes justas, siendo justas
las leyes que reconocen plenamente, definen puntual
mente y garantizan jurídicamente los derechos de las
personas, comenzando por los naturales, aquellos que
le persona tiene por el hecho de serlo: vida, libertad in
dividual, propiedad privada.

El primer problema es que ningún gobierno es capaz,
al cien por ciento, de prevenir, castigar y obligar a resar
cir la violación de derechos: siempre habrá un grado
de delincuencia (falla la prohibición y la prevención), y
un grado de impunidad (falla el castigo y la resarcida),
lo cual le resta legitimidad al cobro de impuestos: el
gobierno cobró el mismo impuesto a todos (suponien
do que lo haya hecho), pero no a todos logró darles lo
mismo. No consiguió impartir justicia para todos.

El último problema es que gobernar se ha vuelto
sinónimo de redistribuir el ingreso: de quitarle más a
unos para darle más a otros, no para garantizar dere
chos sino para satisfacer necesidades, algo muy distinto.
Basta ver los presupuestos de egresos de los gobiernos
para comprobarlo. En 2022 el 64.94 por ciento del Pre
puesto de Egresos de la Federación será gasto social, es
decir, redistribución del ingreso.

El sistema tributario correcto es el del impuesto
único (ni uno más), homogéneo (la misma tasa en todos
los casos), universal (sin excepción de objeto o sujeto
gravable), no expoliatorio (destinado a financiar sola
mente las legítimas tareas del gobierno: prohibir, preve
nir, castigar y obligar a resarcir la violación de derechos),
a la compra de bienes y servicios para el consumo final
(no a la generación de ingreso, no al patrimonio, no a las
inversiones directas).

Continuará.
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Buen reporte trimestral
de Arca Contal (AC)

Arca Continental (AC), empresa re
giomontana que dirige Arturo Gu
tiérrez y preside Jorge Santos, re
portó a bolsa su tercer trimestre del

2022. Las Ventas y el Ebitda presentaron un
incremento de 16.2% y 16.1 % respectivamen
te, al situarse en $55,723 millones de pesos y
$10,675 millones de pesos respectivamente,
gracias a su participación en mercados como
México, Estados Unidos, Ecuador, Perú y
Argentina. De acuerdo a Monex, el resultado
estuvo mejor a lo esperado.
El Volumen de Ventas reflejó un atractivo

aumento de 4.2%, una cifra que valida una
importante recuperación en el consumo (in
cluso niveles prepandemia). Por país/región,
el Volumen en EUA presentó un ligero ajuste
de 0.9%, mientras que Sudaméricay México
presentaron un incremento de 6.4% y 5.1%
respectivamente. En cuanto al Margen Ebit
da, éste se ubicó en 19.2%, el cual no presentó
cambios respecto al 3T21. Es bueno destacar
que los Costos crecieron en una menorpropo ¦
ción a Ventas, pero los Gastos aún con menor
crecimiento. En cuanto ala Utilidad Neta, ésta
presentó un avance de 25.1% vs. 2T21 al regis
trar $4,230 millones, considerando también
una fácil base de comparación.
Además, la segunda mayor embotelladora

de CocaColaen América Latina, informóque
a poco más de dos meses de concluir el 2022,
sus ganancias presentaron un incremento del
25%interanual, gracias aun sólidodesempeño
en todos sus mercados. De acuerdo con Gutié

rrez Hernández, en nuestro país, las ventas

de Arca alcanzaron los 24 mil 964 millones de
pesos, es decir, 18.3% más de los que se gene
raron el año pasado.
Es de destacarse, que los incrementos y la

buena operatividad de Arca Continental du
ranteeste año, hanmostradoresilienciaenme
dio de un contexto de volatilidad del mercado

y el impacto de la inflación, problema que sin
duda afecta a los precios de las materias pri
mas y genera una disrupción en las cadenas de
suministro. Arca Contal ha podido compen
sar el tema de inflación vía aumento de precios
promedio, además de otras eficiencias, propias
de la operación.
El director general de la firma dijo que se

espera que antes del cierre de 2022 se logre
mantener el ritmo de crecimiento rentable. El

desempeño de la acción en mercado alcanza
unaplusvalía alrededor del 20% vs unacaídadel
8% del índice de la Bolsa Mexicana de Valores.
Poreso, ya Arturo Gutiérrez nos informó que

está todo listo para que Arca Continental ca
pitalice en 2023 las nuevas oportunidades de
negocio que surgirán gracias al convenio de lar
go plazo que firmó hace poco con CocaCola,
comandada en México por Roberto Mercadé,
y que se espera que impacte de manera positiva
sus operaciones en América Latina.

MÁS DE 21 MIL MDPEN CUENTAS
ABANDONADAS

El saldo de 21 mil 334 millones de pesos de las
cuentas bancarias inactivas o abandonadas

hasta agostode este año, representa el 0.3%de
lacaptación tradicional de las Instituciones de
Banca Múltiple, de acuerdo a la CNBV.
La Cámara de Diputados aprobó una refor

ma a la Ley de Instituciones de Crédito, para
que los recursos en cuentas bancarias abando
nadas se destinen a seguridad pública, aunque
todavía falta la aprobación del Senado.
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La cortina de humo de los otros datos

• Cuándo dejará el presidente López
¿Obrador de usar la paridad de la mo

neda mexicana como un indicador del

inexistente éxito de su gestión? Pues
cuando se deprecie el peso frente al dólar, por
supuesto.
Y cuando llegue ese día dirá que la moneda

perdió porque hubo un complot internacio
nal, orquestado por los conservadores, para
atacar al peso y afectar así el cierre de su Go
bierno que iba requeté bien en la economía.
Todo se vale cuando hay que hacer que sus

seguidores volteen a otro lugar diferente de
las filtraciones de Guacamaya, de las revela
ciones del Rey del Cash o de la impunidad de
Pío López Obrador y muchos otros.
Cuando el Presidente habla de economía

realmente no es escuchado por los mercados.
Claro, siempre se pone atención a que no haya
alguna decisión arbitraria que afecte más el
desempeño económico, pero en general no
son dichos que gocen de credibilidad en la
toma de decisiones.

Le ponen atención sus seguidores y seguro
que creen todo lo que les diga su líder, sea o no

un hecho que pueda contrastarse con la rea
lidad, sea algo diferente a su propia realidad.
En esa tarea le ayudan sus porristas que pu

blican cómo la economía nos dio una sorpresa
con su crecimiento del 4.7% del Indicador
Global de la Actividad Económica en agosto
pasado cuando se compara con el 2021. Cla
ro, el año pasado todavía estuvo altamente
afectado por la pandemia de Covid19, pero
eso no lo dicen.

Todo esto en línea con lo que asegura el
Presidente, quien dice quelaeconomíarebotó
en forma de "V" después del derrumbe por el
confinamiento del 2020. Falso. La explicación
oficial más cercana al comportamiento que
ha tenido la economía mexicana la dio el que
fuera secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
quien anticipó unarecuperación con la forma
de la palomita de Nike.
Lo más probable es que no alcance todo el

sexenio para dejar la economía como la en
contraron en el 2018.

Y en cuanto al súper peso de la 4T, hay una
larga lista de factores externos que lo pueden
depreciar sin que sea eso necesariamente una
muestra de debilidad interna.

Pero también hay muchas cosas que pue
den suceder internamente que acaben por
descomponer la tan presumida paridad esta
ble de la moneda mexicana.

La ley de Ingresos recién aprobada no está
en la ruta de conservarla estabilidad financie
ra hacia el último tramo del sexenio.

El endeudamiento del país aumentará en
más del 30% el próximo año comparado con
este 2022, en el que ya creció la deuda, y si no
se cumplen las metas de recaudación podría
haber presiones financieras al cierre del2023.
No se antoja que haya prudencia con el gas

to público y menos cuando habrá un descara
do gasto electoral entre el cierre del próximo
año y el inicio del 2024.
Todo eso altera las expectativas de estabili

dad financiera del país, todo eso lo notan las
firmas calificadoras que tienen a México en
la rayita del precipicio hacia la barranca del
papelbasura. Yclaro que el primer pararrayos
de esos desequilibrios esjustamente el tipo de
cambio.

Fecha: 27/10/2022

Página: 16

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Económicas

Los Numeritos / Enrique Campos

Enrique Campos

Costo: 29,202

Página 46 de 70



Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Tenía apenas 14 años
cuando comenzó a
emprender. Les vendía
playeras deportivas origi
nales a sus amigos que él
compraba en internet.

En 2014, cuando el comercio
electrónico aún estaba en

pañales en México y ni siquiera
había llegado Amazon a nues
tro país, Mauricio Tamayo fun
dó DPrisa, una tienda en línea
que vendía directo al público
diferentes tipos de productos.
Su negocio empezó a crecer

muy rápido, hasta que en 2019
los comentarios negativos de
algunos de sus clientes empe
zaron a inundar la red. Acusa

ban a DPrisa de fraudulento,
de vender productos pirata o
reconstruidos.

Mauricio cometió un error:

confió en un proveedor de Chi
na con el que llevaba más de
cuatro años trabajando sin pro
blema, al grado de no revisar la
mercancía que le enviaba y, en
cuanto la recibía, la mandaba a
sus clientes finales.

Ese proveedor empezó a

mandar productos que no
eran originales y la bomba le
explotó en las manos.

El proveedor de China
desapareció y Mauricio tuvo
que devolver el dinero a
muchos clientes molestos. Su

negocio y su credibilidad se
tambalearon

Apenas había terminado la
carrera de administración de

empresas y debía un crédito
bancarió La incertidumbre
lo llevó a decidir cerrar su

empresa. Pero algo pasó. No lo
aceptaron como conductor de
Uber y dos personas de su equi
po le pidieron que no cerrara,
le dijeron que confiaban en él y
que siguiera adelante.

Con la ayuda de su equipo
y de algunos proveedores que
le dieron crédito y le prestaban
para pagar la nómina, Mauricio
se dispuso a buscar la salida
a ese fracaso. Ahí comenzó a

cambiar el modelo de nego
cio para convertirse, además
de una tienda en línea, en un
marketplace intermediario que
ayuda a empresas y a empren
dedores a llevar sus productos
a los más importantes market
places del mercado.

DPrisa cuenta hoy con un
inventario de más de 45 mil

productos distintos en su
catálogo y tiene alianzas con

otros 15 marketplaces como
Elektra, Walmart, Coppel, Linio,
Mercado Libre, Amazon, Claro
Shop, Liverpool, Sears y Rappi.
Además, hoy opera la tienda
en línea de la marca deportiva
Wilson en México.

Hoy, a sus 25 años, Mauricio
tiene 38 empleados, dos cen
tros de distribución en Ciudad

de México y uno en Jalisco, En
2021 cerró con más de 23 mil

órdenes y acumuló ventas por
120 millones de pesos
Aunque hoy opera con Linio

en Chile, Perú y Colombia,
Mauricio confia en abrir pronto
oficinas propias en esos países.
Para cambiar la percepción

sobre su empresa, Mauricio
tuvo que dar la cara, aceptar
ante sus clientes que se había
equivocado y tratar de reparar
el daño. Incluso, se sometió a
un detector de mentiras para
demostrar que podían confiar
en él.

"Sí nos pasó. Fue nuestro
error", dice. Por eso, hoy ha mejo
rado los controles de calidad y
ofrece garantía completa de que
sus productos son originales.

Para Mauricio, no hay
fracaso que pueda detenerte
si eres honesto, enfrentas tus
fracasos y sigues tu pasión.
"Si es algo que te gusta y estás
convencido, vas a ser perseve
rante y vas a poder lograr tus
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Este fin de semana, los niveles de ocupación hotelera
en la CDMX rebasarán 70%, lo que significa una
buena noticia para otros prestadores de servicios

I Gran Premio de México vuelve a ser un

enorme escaparate para la CDMX, que apro
vechará que el evento será visto en más
de 200 países para confirma a la capital
como uno de los más importantes destinos
turísticos del país.

La Secretaría de Turismo de la CDMX, la
que tiene como jefa de gobierno a Claudia Sheinbaum Pardo,
estima una derrama económica de 15 mil 600 millones de

pesos, y sobra decir que en la parte de la organización se ha
cuidado hasta el último detalle.

La dupla de AlejandroSoberón Kuriy Federico González
Compeán han trabajado horas extras para hacer que México
pueda ser, de nueva cuenta, el mejor Gran Premio de la tem
porada, lo que incluye la opinión de la FIA, pero también de
las escuclerías, y en especial el público asistente, donde los
visitantes extranjeros se estima lleguen a 20 por ciento del total.

En lo que refiere a medios de pago, un aliado de CIEOCESA
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será Citibanamex, que comanda Manuel Romo Villafuerte,
que ofrecerá su tecnología de tarjetas recargables, ya sea
con plásticos bancarios o efectivo, para facilitar consumos,
  y donde los saldos que no se gasten

de lastarjetas cashlessse podrá re
embolsar de manera digital a partir
de la próxima semana y hasta el 30
de noviembre próximo.

Para la capital del país, la F1 ha
significado ingresos crecientes, y
para este año, con relación a 2021
serán c!e al menos 15 por ciento, pero
si observa la fotografía completa,

entre 2015y 2022 rebasará 70 mil millones de pesos, algo que
difícilmente se captaría con otro evento, cultural o deportivo.

LA RUTA DEL DINERO

Las próximas horas serán determinantes para saber si como
lo anunció la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, el
gobiernofederal enviará a la Cámara de Diputados la propuesta
de reforma a la Ley General del Trabajo para regular la rela
ción laboral de repartidores y choferes con las plataformas
de entrega a domicilio, una industria de la cual depende el
ingreso de al menos medio millón de personas, y las ventas
de miles de comercios en el país. La iniciativa que busca
otorgar seguridad social y otras prestaciones a repartidores
y choferes es sin duda loable, pero serán los legisladores los
responsables de encontrar un punto c!e equilibrio para que
la reforma de marras no apriete demasiado a plataformas
como Rappi, Uber, Dicli y Beat, al punto que puedan llegar a
retirar su inversión de México... Una firma que sigue marcando
la diferencia en el negocio ele alimentos procesados es Fooc!
News, por la calidad de sus productos y sus estrategias de
marketing. Ahora se incorpora a la Licenciatura en Nutrición
y Bienestar Integral en todos los carnpus del Tecnológico de
Monterrey. Se trata de la iniciativa SnackTank, en colaboración
con los alumnos de 5° semestre c!e esa carrera que podrán
desarrollar y sorprender con sus ideas con un snack funciona!
de la mano c!e los expertos de la empresa de botanas saluda
bles, que comandan Moisés Jafif y Monica Díaz

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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DE HOLLYWOOD A
HOLLYWORLD

e todas las transformaciones que ha vivi
do la industria de creación de contenidos

audiovisuales estadounidense —popu
larmente conocida como Hollywood—, la
más promisoria de todas es que, a partir
de ahora, se ha detonado una nueva ruta
estratégica que implica proclucirpelículas

y series a lo largoy ancho de todo el planeta.
¿Qué significa esto? Que las grandes empresas productoras

ya pusieron la mira en los países que tienen amplias capaci
dades de producción, y desde ahí se elaborarán contenidos
cada vez con mayor frecuencia, visibles para todo el mundo.
Es el nacimiento c!e lo que podríamos llamar Hollyworlcí. El
proceso ya inició y México está en posición de arranque.

Las seis casas productoras de películas y series más
importantes del mundo son Disney, Netflix, Paramount, Sony
Pictures, Universal y Warner Bros. Todas están aglutinadas
en una asociación llamada Mota! PinctureAsociation.cuyo
presidente es Charles H. Rivkin.

En América Latina esta asociación está representada por
Carla Sánchez Armas, y tiene su sede en México. Estas casas
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  productoras ya están observando
el potencial de nuestro país,y están
ávidas de detonar potentes inversio
nes para crear contenido que emerja
desde aquí, tomando en cuenta que
las industrias creativas representan
7 por ciento del PIB.

México requiere reflexionar qué
políticas públicas serán necesarias
para capturarla oleada que viene c!e

producciones audiovisuales en el mundo.
Hay países latinoamericanos que llevan delantera al res

pecto, como Colombia, que ha creado una serie de estímulos
fiscales, como el Fondo para el Desarrollo Cinematográfico,
que recauda 8.5 por ciento de los ingresos por la exhibición
cinematográfica, así como 8.5 por ciento de los derechos que
cobran los distribuidores. Estos impuestos no se integran al
presupuesto del gobierno y su propósito es financiar al Fondo
para que otorguen estímulos a la industria y se produzcan o
coproduzcan contenidos ahí. Incluso se creó un órgano llamado
Proimágenes Colombia que gestiona toda esa política pública.

La posibilidad para México es casi infinita. Netflix ya lo vi
sualizó al haber invertido en años recientes hasta 500 millones

de dólares en producciones detonadas en nuestro país, lo que
generó 100 mil empleos durante rodajes y filmaciones, desde
servicios de alimentos hasta cuadrillas enteras de electricistas,
guionistas, técnicos, maquillistas, etcétera.

México debe decidir cómo actuará frente a la piratería, una
amenaza con operatividac! global y con tentáculos que ponen
en riesgo, sobre todo, a ¡as casas productoras pequeñas.

BACALAO

ElNorwegianSeafoodCounciLqueencabezaChristiarsChramer,
entró c!e lleno en etapa de evangelización de México sobre las
propiedades de la comida noruega del mary particularmente
el bacalao. Viene la temporada fuerte.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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ANUNCIARON MEDIDAS
PARA BAJAR EL PRECIO
DE LOS COMBUSTIBLES

sta semana tuvimos el dato

de inflación general de Ca
nadá, bajando una décima de
punto de 7.0 a 6.9 por ciento,
y esto de igual manera pasó
en la economía de Estados
Unidos. En la misma ten

dencia, a la primera quincena de octubre fue
de 8.53 por ciento en México, aumentando el
precio de los energéticos en 1.30 por ciento.
Lo anterior por la conclusión del subsidio al
programa de tarifas eléctricas de temporada
de verano.

Estos últimos datos de caída en los valores

en la inflación no son suficientes para bajar
las tasas de intereses, y esto conlleva a que
pueda haber una recesión en algunos países,
al no haber nuevas inversiones que generen
un mayor flujo de dinero en los mercados para
las transacciones comerciales.

EU anunció ciertas medidas para bajar los
precios de los combustibles, y este derivado,
que fue una variable utilizada para el corto plazo,
ayudó a bajar la inflación (en este mercado no
hay subsidios directos al consumidor).
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Llama la atención que el mensaje del pre
sidente Joe Biden fue

directo a los países de
la OPEP+, en forma
contundente al acuer

do que tiene a países
de la Organización de
Países Exportadores
de Petróleo (OPEP) y
no OPEP, y en los que
está México.

El mensaje interpretado por mi persona
fue el siguiente: EU. actualmente, produce al
rededor de 12 millones de barriles diarios de

petróleo crudo, un millón más comparado
con 2021, y esto indica que es el primer país
productor a nivel mundial. Comprometiendo
a incrementar a llegar a 13 millones.
El objetivo es colocar en el mercado estos

barriles parabajar el precio del petróleo. Indica
que las reservas estratégicas pueden ser re
cuperadas con la producción interna de crudo
dulce, y el amargo de mercado internacional
(reservas que tienen una combinación de estos
tipos), pero siempre y cuando se tenga un precio
de barril no mayor de 70 dólares.
Al mismo tiempo, han observado que las

más de 130 refinerías de este país deberán
trasladar las ganancias del margen de refinar
al consumidor. Debido a que, al tener el mismo
rubro en refinación previo a la invasión de Ru
sia a Ucrania, cubrirían sus costos y utilidades
respectivas. Hoy, la realidad es que las refinerías
están trasladando en 60 centavos por galón al
consumidor, el costo de los combustibles en
la bomba. Es decir, el mercado está pagando a
los accionistas de cada una de las empresas, la
compra de acciones o dividendos respectivos.
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ECONOMISTA La modalidad del gobierno abierto
Luis David Fernández Araya

@DrLuisDavidFer

El Gobierno abierto es una política
pública que agrupa los conceptos de
transparencia, participación y co
laboración de los ciudadanos en las
políticas públicas en donde la infor
mación y datos gubernamentales jue
gan un rol esencial. Las consideracio
nes vertidas en esta obra son, en par
te, el reflejo del despertar ciudadano
que exige más de sus instituciones. El
cuerpo de este compendio hace hin
capié sobre un punto esencial al cir
cunscribir el debate no solamente en

la óptica de fomentar una cultura de
mocrática integral, pero más bien en
el desarrollo de programas y activi
dades dirigidas a promover los prin
cipios y prácticas democráticas.
Los principios que rigen el gobier

no abierto se inscriben en la tradi

ción de derechos de primera genera
ción, como la libertad de la prensa y

de la libre circulación de información

y de ideas.
Estos mismos valores son erigidos

como derechos imprescindibles en la
Declaración Americana de los Dere

chos y Deberes del Hombre que, en su
artículo IV, establece que "toda per
sona tiene derecho a la libertad de

investigación, de opinión y de expre
sión, y de difusión del pensamiento
por cualquier medio.
La ola de democratización que vi

vió la región tuvo que heredar varias
dificultades que venían rezagadas, y
las demandas de los ciudadanos des

pués de casi treinta años desde las
transiciones democráticas, se hacen
cada día más presentes.
Una democracia de calidad de

manda que los ciudadanos exijan no
solamente mayores derechos, pero
también cuentas a sus gobernantes,
que participen activamente en la de
finición e implementación de políti
cas, y que ejerzan plenamente sus de
rechos.

Mayor participación y mayores de
rechos resultan en un desarrollo más

pleno, más equitativo y más inclusivo
de los países.

Creo que se ha hecho un enorme
esfuerzo en esto. La reforma del Es

tado, no solamente con el sentido de
hacerlo más democrático, pero tam
bién más eficiente, ha sido un objeti
vo de todos nuestros gobiernos en los
últimos años.

En el proceso actual de asenta
miento democrático, la transparen
cia, la probidad, la rendición de cuen
tas, y el intercambio de buenas prác
ticas son principios que se han venido
añadiendo a la idea que nos podemos
hacer de democracia, al forjar marcos
normativos conducentes a una mejor
gestión pública, a una mejor gober
nabilidad democrática.

Si queremos producir las reformas
necesarias exigidas por la realidad
actual, es indispensable optar por el
camino de la política. En cierto sen
tido, el gobierno abierto se encuen
tra revindicando el rol del Estado en
atender los desafíos de sus ciudada

nos, y estos últimos se conciben como
uno de los pilares fundamentales del
funcionamiento del sistema político.
Estamos asistiendo al surgimien

to de una sociedad en la que la re
lación y la posibilidad de compartir

forman parte intrínseca de la comu
nicación, y no es un mero resultado
de esta última, o un subproducto co
municativo. Los dos elementos clave

son la creciente subjetividad o indi
vidualización de los actores (que no
forzosamente desemboca en el indi

vidualismo), y la enorme facilidad de
comunicación que generan las TIC.
En ese contexto se da una gran de

manda de autonomía (que va más allá
del esquema libertad control tradi
cional de la sociedad moderna), sur
gen mercados alternativos, aparecen
nuevas redes y agregados sociales, y
emergen nuevas culturas que hacen
de la diferencia su valor añadido.

En la perspectiva tradicional, las
esferas de las instituciones públicas
parten de un concepto de libertad y
de participación muy vinculado a la
libertad de voto y al ejercicio del mis
mo, mientras el control se relaciona
con el cumplimiento de unas leyes
emanadas de esa voluntad popular,
expresada con el mecanismo repre
sentativo. En el nuevo contexto social

que estamos describiendo, la libertad
se basa en una idea de intercambio

que parte de la reciprocidad •
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Insalvable panel en el TMEC, castigo
y represalias vs México y Economía desarmada
Ahora mismo la atención en EU está puesta
en las elecciones intermedias del 8 de no

viembre con pronósticos reservados para el
presidente loe Bien y los demócratas.

La difícil circunstancia que enfrenta la
economía más grande del orbe no ayuda a la
hora de evaluar la gestión del actual presi
dente, y en una de esas podría romperse el
equilibrio en el Senado y la Cámara de Re
presentantes.

Con un 82% de nuestras exportaciones ha
cia ese país, claro que es importantísimo lo
que suceda ahí, máxime que las señales re
cientes del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador no son las mejores.

En una óptica estratégica se puede decir
que México desperdicia la gran oportunidad

que la coyuntura ofrece, máxime la guerra EU
vs China. El "nearshoring" ya genera inversio
nes, pero de forma fortuita y no fruto de una
política ex profeso.

Es más, el desmantelamiento que vive
Economía con Raquel Buenrostro tampoco
contribuye, máxime los conflictos en la mesa.
La dependencia está desarmada.

Los expertos auguran que para finales de no
viembre habría buenas noticias en el panel liga
do a las diferencias en reglas de origen de autos.
México y Canadá podrían validar su posición.

No es el caso del lío que detonó el USTR
que comanda Katherine Tai vs México por
los ajustes en el ámbito de energía. Canadá
también se sumó.

Si bien la fase de conversaciones, que cul
minó tras transcurrir los 75 días se extendió,
ello no significa nada. Para que haya un de
sistimiento México debe garantizar que va a
desmantelar los ajustes hechos para privile
giar a Pemex de Octavio Romero y CFE de
Manuel Bartlett.

Se han visto algunos cambios menores,
pero seguramente no será suficiente para de
jar satisfechas a las empresas afectadas de
EU y Canadá.

Más allá de los tiempos electorales, el US
TR no va a transigir para llegar a un arreglo
político. De ahí que el panel parece insalvable
con las sanciones económicas que pueden
llegar hasta 30,000 mdd y represalias comer
ciales contra el agro.

Obvio el desenlace será ya en 2023, su
mándose esta variable a un entorno económi

co y político realmente muy complicado.

QUE FND DESAPARECERÍA PRONTO,
SE ACHICA Y SÓLO 21,435 MDP
Si bien a junio la cartera de crédito al rubro
agroalimentario trae un avance anual del 6%,
dicho comportamiento no obedece a la banca
de desarrollo que con Andrés Manuel López
Obrador se ha desenfocado. La FND que lleva
Baldemar Hernández incluso se ha hecho

más pequeña. Su cartera a julio trae una caída
del 26.6% al ubicarse en 21,435.5 mdp, lejos
de sus mejores tiempos con más de 60,000
mdp. Entre los productores se da por hecho

que desaparecerá pronto e incluso se habla
que sería este año. Veremos.

PROMAN LOGRA MIA E INICIARÁ
PLANTA DE FERTILIZANTE EN 2023

La buena noticia es que la alemana Proman
ya logró obtener la MIA por la Semarnat de
María Luisa Albores. Otro paso para que su
subsidiaria Gas y Petroquímica de Occidente
(GPO) que lleva Arturo Moya pueda seguir
adelante con la construcción de una primera
planta de amoniaco en Sinaloa. En la larguísi
ma ruta crítica también obtuvo el aval en una

consulta indígena. La idea es iniciar la cons
trucción en el primer trimestre del 2023.

DESTRUCCIÓN DE INE MÁS
DESCONFIANZA E IMEF REPRUEBA

El proyecto de desmantelar el funcionamien
to del INE que comanda Lorenzo Córdova,
claro que ahondará más la desconfianza de
los inversionistas. Morena con el aval del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador junto
con el PRI tocarán una pieza nodal que permi
tió a México evolucionar en la democracia y
que ha funcionado bien. Ayer el IMEF que
preside Alejandro Hernández reprobó la ini
ciativa y avaló todo su apoyo al INE.

@aguilar_dd
albertoaguilar©dondinero.mx
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Ingresos para estados
y municipios en 2023
Muy probablemente para la publicación de esta columna
ya esté en vías de aprobación del Pleno del Senado la que
sería la Ley de Ingresos 2023, y una vez dictaminado por
la Cámara de Diputados, parece que solo faltaría conti
nuar con las formas establecidas, por lo cual se presume
pasará sin problema.

Este paquete considera, como grandes supuestos, que se
recibirán este año por concepto de ingresos poco más ocho
billones de pesos, así como una estimación de crecimiento
del PIB en un rango entre 1.2%3%, un tipo de cambio de
20.60 pesos/dólar, una tasa de interés nominal promedio
de 8.95% y una plataforma de petróleo de 1 millón 872 mil
barriles diarios.

Dentro de esta gran bolsa se determina un aproximado de
Gasto Federalizado por 2 billones 432 mil millones de pesos,
los cuales son los recursos que se transfieren a los estados y
municipios a través de Participaciones Federales (Ramo 28),
Aportaciones (Ramo 33) y convenios y subsidios, y que
constituyen el principal componente de ingresos a nivel na
cional. En el caso de estados, en promedio estos recursos
alcanzan hasta el 90% de sus ingresos totales y de ahí la
importancia de esta asignación.

Si se aprueba tal cual la minuta de la Cámara de Diputados,
este monto representaría un incremento del 9.9% en térmi
nos reales de lo que se aprobó el año pasado, siendo las parti
cipaciones federales y aportaciones los rubros más importan
tes, ya que en su conjunto acumulan el 91% de la bolsa.

Las participaciones se estima que crecerán un 14% en
términos reales y las aportaciones un 6.7% en el primer caso
por un impulso en la Recaudación Federal Participable
(REP), donde los ingresos tributarios esperados juegan un
papel muy importante, y cobra mayor importancia de que

las entidades tengan un espacio fiscal en caso de que los
recursos finalmente no se comporten tal como se están pro
yectando de momento.

De los 25 estados calificados por HR Ratings, los que tie
nen mayor crecimiento del gasto federalizado para este pr
óximo 2023 se encuentran en un rango de entre B.40%10%
diez entidades federativas, que en orden de mayor a menor
tasa son: Nayarit (HR BB), Yucatán (HR AA), Quintana Roo
(HR BBB+), lalisco (HR AA), Nuevo León (HR A+), Michoacán
(HR BBB), Zacatecas (HR A), Tamaulipas (HR A), Coahuila
(HR A) y Veracruz (HR BBB+).

En el siguiente bloque de 9.90% a 9%, hay nueve entida
des: Baja California (HRBBB), Chiapas (HR A+), Morelos (HR
A), Colima (HRBBB), Sonora (HR A), Chihuahua (HR BBB+),
Hidalgo (HR AA), Estado de México (HR AA+) y San Luis
Potosí (HR A+). En un último bloque, seis entidades que reci
birían entre un 8.90% y un 6.80%, a saber: Tabasco (HR A),
Campeche (HR AA), Durango (HR Ds), Oaxaca (HR A), Ciu
dad de México (HR AAA) y Baja California Sur (HR AA).

A priori, parecería ser un buen año para el sector subna
cional, sin embargo, al igual que en el arranque de este año,
existen variables tanto internas como externas que pudieran
alterar el entorno. Por ejemplo, un escenario donde no se
cumplieran la recaudación de ingresos tributarios implicaría
un impacto inmediato en la RFP; inclusive, los estados y mu
nicipios deberán estar conscientes de que habrá que presu
puestar con extremo cuidado dos variables adicionales que
estarán impactando de manera importante: la tasa de refe
rencia, que incide directamente en su servicio de la deuda, y
la inflación, que se verá reflejada en los costos laborales,
donde la nómina juega un aspecto trascendental en la ope
ración de estas entidades.
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Insalvable panel en el TMEC, castigo
y represalias vs México y Economía desarmada
Ahora mismo la atención en EU está puesta
en las elecciones intermedias del 8 de no

viembre con pronósticos reservados para el
presidente loe Bien y los demócratas.

La difícil circunstancia que enfrenta la
economía más grande del orbe no ayuda a la
hora de evaluar la gestión del actual presi
dente, y en una de esas podría romperse el
equilibrio en el Senado y la Cámara de Re
presentantes.

Con un 82% de nuestras exportaciones ha
cia ese país, claro que es importantísimo lo
que suceda ahí, máxime que las señales re
cientes del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador no son las mejores.

En una óptica estratégica se puede decir
que México desperdicia la gran oportunidad

que la coyuntura ofrece, máxime la guerra EU
vs China. El "nearshoring" ya genera inversio
nes, pero de forma fortuita y no fruto de una
política ex profeso.

Es más, el desmantelamiento que vive
Economía con Raquel Buenrostro tampoco
contribuye, máxime los conflictos en la mesa.
La dependencia está desarmada.

Los expertos auguran que para finales de no
viembre habría buenas noticias en el panel liga
do a las diferencias en reglas de origen de autos.
México y Canadá podrían validar su posición.

No es el caso del lío que detonó el USTR
que comanda Katherine Tai vs México por
los ajustes en el ámbito de energía. Canadá
también se sumó.

Si bien la fase de conversaciones, que cul
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minó tras transcurrir los 75 días se extendió,
ello no significa nada. Para que haya un de
sistimiento México debe garantizar que va a
desmantelar los ajustes hechos para privile
giar a Pemex de Octavio Romero y CFE de
Manuel Bartlett.

Se han visto algunos cambios menores,
pero seguramente no será suficiente para de
jar satisfechas a las empresas afectadas de
EU y Canadá.

Más allá de los tiempos electorales, el US
TR no va a transigir para llegar a un arreglo
político. De ahí que el panel parece insalvable
con las sanciones económicas que pueden
llegar hasta 30,000 mdd y represalias comer
ciales contra el agro.

Obvio el desenlace será ya en 2023, su
mándose esta variable a un entorno económi

co y político realmente muy complicado.

QUE FND DESAPARECERÍA PRONTO,
SE ACHICA Y SÓLO 21,435 MDP
Si bien a junio la cartera de crédito al rubro
agroalimentario trae un avance anual del 6%,
dicho comportamiento no obedece a la banca
de desarrollo que con Andrés Manuel López
Obrador se ha desenfocado. La FND que lleva
Baldemar Hernández incluso se ha hecho

más pequeña. Su cartera a julio trae una caída
del 26.6% al ubicarse en 21,435.5 mdp, lejos
de sus mejores tiempos con más de 60,000
mdp. Entre los productores se da por hecho

que desaparecerá pronto e incluso se habla
que sería este año. Veremos.

PROMAN LOGRA MIA E INICIARÁ
PLANTA DE FERTILIZANTE EN 2023

La buena noticia es que la alemana Proman
ya logró obtener la MIA por la Semarnat de
María Luisa Albores. Otro paso para que su
subsidiaria Gas y Petroquímica de Occidente
(GPO) que lleva Arturo Moya pueda seguir
adelante con la construcción de una primera
planta de amoniaco en Sinaloa. En la larguísi
ma ruta crítica también obtuvo el aval en una

consulta indígena. La idea es iniciar la cons
trucción en el primer trimestre del 2023.

DESTRUCCIÓN DE INE MÁS
DESCONFIANZA E IMEF REPRUEBA

El proyecto de desmantelar el funcionamien
to del INE que comanda Lorenzo Córdova,
claro que ahondará más la desconfianza de
los inversionistas. Morena con el aval del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador junto
con el PRI tocarán una pieza nodal que permi
tió a México evolucionar en la democracia y
que ha funcionado bien. Ayer el IMEF que
preside Alejandro Hernández reprobó la ini
ciativa y avaló todo su apoyo al INE.
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El Checo del futuro en la construcción, mañana en el GP CDMX
naneó la fiesta. riel
Gran Premio de la

Ciudad de México,
Fórmula 2, con un
cálculo prudente de
ingresos por casi 16
mil millones de pe

sos, y el pilolo mexicano Sergio Pérez,
"El Checo" con una idea en la cabeza:

en el Autódromo Hermanos Rodríguez
cruzar la bandera a cuadros en primer
lugar, y planes concretos para su luiu
ro: terminar contrato con la escudería

Oracle Red Bull Racing en dos anos
como campeón del mundo y, en los
negocios, metido y aprendiendo del
ser.t or inmo biliario.

Para personajes como El Checo, con
la mentalidad de cruzar metas, los ob
jetivos son claros y concretos, sin res
ponder sobre posibilidades en donde
casi alcance un buen lugar; él solo res
ponde concreto que va por el primer
lugar en el Gran Premio de México y
también en las carreras qué siguen para
los próximos dos años. Mentalidad de
tiburón,diría uno de los directivos más
populares de su patrocinador Telcel y
la Escudería Telmex.

El futuro no está escril.o y por eso
causa tama expectativa para los mexi
canos un evento como Fórmula 1, la
ocupación perfecta para distraernos de
los problemas críticos, en especial de la
que dicen está bajando, inflación; falta
de empleos e ingresos, la inseguridad
y el, cada vez mas precario, sistema deA r,,salud. Quien podra evitar ser seducido

por tres días de compet encia y la "gran
final" el domingo, para ver si "El Checo"
logra ser el Rey de El en México, como lo
fue en Monaco y le sirvió de inspiración
para pensarlo en su tierra.

Hay q ue admirarle a Sergio Pérez su
concentración para alcanzar esas metas
deportivas y rentables para todos sus
patrocinadores, comercio y autoridades
ele la Ciudad de México, pero también
podemos mencionar la capacidad que
ba desarrollado para tener foco más
allá riel domingo, incluso más allá de
los próximos años como pilolo.
E1 futuro Checo se ve en terrenos de

la construcción. Lo dijo ayer en confe
rencia, en la zona Carso de la CDMX.
"Me gusta el tema inmobiliario y me gus
la aprender... Cuando atiabe mi ciclo en
F1 terminará mi carrera como pilolo y
quiero aprender de oíros mundos. Eo
más cómodo es seguir en este mundo
pero lodo llegará en su momento". En
ese mundo se ve, respondió a los repor
teros que le cuestionaron luego de su

participación en la reciente Cumbre de
Negocios de Querétaro.

Así o aún necesitamos pagar, mínimo
300 pesos,por una.charla motivacional
de esos que se dicen triunfadores con
su arriba y adelante, y que lo único que
han hecho es agrandar su bolsa para
recibir el recurso que no tiene la gen
te para escuchar el clásico: "tú puedes,
échale ganas"
O sigamos como espectadores de

otros que si llenan las arcas de un éven
lo más que fifí según susparámetros,

La Secretaría de Desarrollo Económico
(Se.deeo)"calcula que la Fl dejará una
derrama económica fie 15,536 millones
705 mil pesos.

El titular dé la dependencia local,
Fadlala Akabani Hneide, acepta que es
ie año la Fl Contribuye a consolidar la
recuperación economica, ya que con las
actividades comerciales operando 100%
y con un aloro complet o, se superará en
12% (casi 2 mil millones de pesos) las
ganancias registradas el año pasado.

"La derrama económira del Gran Pre"
mió es 1 ara compuesta principalmente
por la venta de boletos, por 4 mu 731 mi
Hones 264 mil pesos; 7 mil 236 millones
por concepto de cobertura, transmisión
y medios; servicios turísticos por mil 369
millones 341 mil; venta de artículos y
souvenirs mil 568 millones; por alimen
tos y bebidas al interior del Autódromo

Inn ... ™ .y areas cercanas 19!) millones oOO mil;
actividad hotelera 264 millones 600 mil,
y las ganancias por servicios de tráns
porte serán de 168 millones.'"'

El secretario de Turismo, Miguel lo
rruco Marqués, estima un porcentaje
de ocupación hotelera promedio de
77.2%, que equivale a 121 mil 204 cuar
los ocupados.En materia de hospedaje,
se prevé una derrama económica de 251
millones de pesos, esto es alrededor de
12.5 millones de dólares, y la derrama
por concepto de servicios turísticos es
lá calculada en 2 mil 758 millones de
pesos, aproximadamente 137 millones
de dólares.

¡VasCheco!
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Mente clara. Para mi es
importante raiT^fu^e.
esta temporada para iniciar
mejor la siguiente y aspirar
a ser campeón del munido
2023... Hay muv buen talento
en México, buenos pilotos en
todel I.¿I11I1()<!IIieriC<l, pCIX) es
1111 deporte donde hay POCaS
oportunidades; se abren
uno O dos 1 gares por año
Cada vez llefían los chavos
mejor preparados. Cuando

Fl. ¡Se necesita dar todo!"
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México libra investigación de EU y
continúa exportación de frutas y hortalizas

es pues de una soliciiud
hecha por la delegación
de Florida en el Congre

Dso eSiadounidenseybajo
la Sección 301 ele la Ley
de Comercio de ese país,
México pudo librar una

posible investigación que hubiera pues
to en riesgo las expoliaciones de frutas y
hortalizas hacia nuestro principal socio
comercial.

Y es que Estados: Unidos es, con mu
cho, el mayor importador dé frutas y
hortalizas frescas del mundo y la ten
dencia signé al alza. En 2021 compró
21.5 millones de toneladas, más de la
mitad provenientes de nuestro país.
De acuerdo con flatos de la Secreta

ría fie Agricultura y Desarrollo Rural,
en 2021, las exportaciones mexicanas
fie frutas y hortalizas frescas a Estados
Uñidos ascendieron a l i millones de
toneladas con valor superior a 16 mil
millones de dólares.

Así, con la decisión fie la Represen
tación Comercial y el Departamento de
Agricult ura estadounidenses, se brinda
certidumbre para el abastecimiento cié
frutas y hortalizas al vecino país, espe
cialmente duranle la temporada olo
ñoinvierno, una fié las más fuertes.

Recordemos que el I miado entre Mé
xico, Estados Unidos y Canadá (TMEC),
la situación sanitaria, y redes logísticas
han hecho de Norteamérica una de

las principales fuentes de proveeduría
confiable de alimentos sanos, inocuos
y accesibles para el mundo.

Los tres países son amigos y aliados
que enfrenian desafíos similares, pero
también oporl unidades para continuar
desarrollando de manera sostenible el

Secl or agroalimen tario.

IMPULSO A LA EDUCACIÓN
AGROPECUARIA, CLAVE
PARA EL FUTURO DEL PAÍS
En el pasado no se dio la importancia
debida al Sector agroaliiñentario nacio
nal y hubo abandono al campo y a sus
productores más vulil era bles. Hoy, la
pandemia, las crisis económicas y los
conflictos geopolíl icos ponen de relieve
la imponancia del campo.
Por ello, las carreras relacionadas

con el sector agroalimentario deben
contar con presupuesto suficiente, tec
nología y acceso a convenios inlerna
Bionaies estratégicos que permitan la
aclualización y el espacio para nues
tros jóvenes estudiantes, profesores e
investigadores. Las universidades au
tónomas Chapingo, Agraria Antonio
Narro, de Sinaloa, Metropolitana o la
Nacional Autónoma de México, por
mencionar algunas, requieren tle este
impulso en el corto plazo.

Sobre el tema de Chapingo, el nuevo
rector Angel Garduño García empezó
su mandato con gran actividad y acti

tud, renovando el equipo de t rabajo de
todas las áreas, poniendo en marcha a
la institución y atendiendo rápidamente
las necesidades de los alumnos y sindi
catos. Bien.

Dos puntos han
pesado en esta decisión,
el que los productos
agroalimentarios
nacionales cumplen
con las certificaciones
in terna dolíales sani tarias

y de calidad, aunado a la
buena relación que existe
entre las autoridades
de ambas naciones.

A la fecha se mantiene
un comercio dinámico

con reglas claras y
regulaciones basadas en
ciencia, lo que permite un
mercado complementario
de alimentos por 135
mil millones de dólares
anualmente.
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Biden y
los demócratas
a sufrir

a historia polilica de los Estados
Unidos lía dado distintos grados dé

L importancia y trascendencia a las
elecciones intermedias que se rea
lizarán el próximo 8 de noviembre.
En la Casa Blanca las alertas sobre la

pérdida fia la mayoría en la Cámara
de Representantes son frecuentes.

Los votant es tendrán la responsabilidad de reno
var parte del Senado, la t ot alidad de la cámara de Re
presentantes y más de la mitad fie las gubernat uras.

De las 100 posiciones que conforman el Senario;
35 serán renovadas y los demócratas peligran. En la
cámara fie Representantes, el total fie las 435 posi
ciones estarán en juego y según los especialistas, la
mayoría puede quedar en los republicanos y de las
50 gubérnaturas, 36 estarán én disputa y sé prevé
que sea en favor fie los republicanos.
Estas elecciones a 2 años de la presidencial, no

son otra cosa que un referéndum del trabajo del jefe
riel ejecutivo en turno, más allá riel panirio al que
pertenezca. Las votaciones próximas son impacta
flas por una inflación no vista en más fie 2 décadas,
lo que, sin iluda, será un factor que considerarán
los ciudadanos, lo que se vislumbra cerno el mayor
obstáculo que enfrentará el presidente Biden y los
miembros fie su partido, los demócratas.

Joe Birieii sabe que su suerte polít ica est ará, mar
caria por los resultarlos que comiencen a conocerse
la misma noche riel martes 8 ríe noviembre, su popu

laridad lia estarlo a la baja más el incumplimiento de
muchas de sus promesas de campaña, sobre torio, la
pandemia sanitaria que act uó en su contra.

Seis estados estarán en el ¡¡partas riel universo
político, los cinco que el presidente Biden recuperó
en 2020: Arizona, Georgia, Michigan, Pensilvania,
Wisconsin y Nevada.

Torios estos estarlos tienen múltiples contiendas
críticas que determinarán el control riel Senario, la
Cámara y los gobiernos estatales. Lo que ocurra en
éstos tnirirá un impacto en tenias como: el derecho
al aborto, la política económica, la erlucación y la
crisis climática, no sólo rleñlro ríe sus fronteras sino
en torio el país. Los demócratas necesitan al menos
50 escaños para mantener el Control riel Senario,
con la vicepresirienta Kamala Harria, dándoles el
voto fie desempate para la mayoría, mientras que los
republicanos necesitan 51 para ganar el control. De
los 35 escaños en la votación, los republicanos son
favoritos para ganar 20, mientras que los demócratas,
son los favoritos para ganar 12. Hay 3 escañosen los
que la decisión es incierta.

Para controlar la Cámara ríe Representantes, un
partirlo debe sumar por lo menos 218 de los 435
escaños. Los republicanos son favoritos para ganar
212, mientras que los demócratas para, ganar 205,
pero 18 escaños se consirieran que podrían definirse
por cualquier partirlo.
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Insalvable panel en el TMEC, castigo
y represalias vs México y Economía desarmada
Ahora mismo la atención en EU está puesta
en las elecciones Intermedias del 8 de no

viembre con pronósticos reservados para el
presidente Joe Bien y los demócratas.

La difícil circunstancia que enfrenta la
economía más grande del orbe no ayuda a la
hora de evaluar la gestión del actual presi
dente, y en una de esas podría romperse el
equilibrio en el Senado y la Cámara de Re
presentantes.

Con un 82% de nuestras exportaciones ha
cia ese país, claro que es importantísimo lo
que suceda ahí, máxime que las señales re
cientes del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador no son las mejores.

En una óptica estratégica se puede decir
que México desperdicia la gran oportunidad

que la coyuntura ofrece, máxime la guerra EU
vs China. El "nearshonng" ya genera inversio
nes, pero de forma fortuita y no fruto de una
política ex profeso.

Es más, el desmantelamlento que vive
Economía con Raquel Buenrostro tampoco
contribuye, máxime los conflictos en la mesa.
La dependencia está desarmada.

Los expertos auguran que para finales de no
viembre habría buenas noticias en el panel liga
do a las diferencias en reglas de origen de autos.
México y Canadá podrían validar su posición.

No es el caso del lío que detonó el USTR
que comanda Katherine Tai vs México por
los ajustes en el ámbito de energía. Canadá
también se sumó.

Si bien la fase de conversaciones, que cul

minó tías transcurrir los 75 días se extendió,
ello no significa nada. Para que haya un de
sistimiento México debe garantizar que va a
desmantelar los ajustes hechos para privile
giar a Pemex de Octavio Romero y CFE de
Manuel Bartlett.

Se han visto algunos cambios menores,
pero seguramente no será suficiente paia de
jar satisfechas a las empresas afectadas de
EU y Canadá.

Más allá de los tiempos electorales, el US
TR no va a transigir para llegar a un arreglo
político. De ahí que el panel parece insalvable
con las sanciones económicas que pueden
llegai hasta 30,000 mdd y represalias comer
ciales contra el agro.

Obvio el desenlace será ya en 2023, su
mándose esta variable a un entorno económi

co y político realmente muy complicado.

QUE FND DESAPARECERÍA PRONTO,
SE ACHICA Y SÓLO 21,435 MDP
Si bien a jumo la cartera de crédito al rubro
agroalimentario trae un avance anual del 6%,
dicho comportamiento no obedece a la banca
de desarrollo que con Andrés Manuel López
Obrador se ha desenfocado. La FND que lleva
Baldemar Hernández incluso se ha hecho

más pequeña. Su cartera a julio trae una caída
del 26.6% al ubicarse en 21,435.5 mdp, lejos
de sus mejores tiempos con más de 60,000
mdp. Entre los productores se da por hecho
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que desaparecerá pronto e incluso se habla
que sería este año. Veremos.

PROMAN LOGRA MÍA E INICIARÁ
PLANTA DE FERTILIZANTE EN 2023

La buena noticia es que la alemana Proman
ya logró obtener la MIA por la Semamat de
Mana Luisa Albores. Otro paso para que su
subsidiaria Gas y Petroquímica de Occidente
(GPO) que lleva Arturo Moya pueda seguir
adelante con la construcción de una primera
planta de amoniaco en Sinaloa. En la larguísi
ma ruta crítica también obtuvo el aval en una

consulta indígena. La idea es iniciar la cons
trucción en el primer trimestre del 2023.

DESTRUCCIÓN DE INE MÁS
DESCONFIANZA E IMEF REPRUEBA

El proyecto de desmantelar el funcionamien
to del INE que comanda Lorenzo Córdova,
claro que ahondará más la desconfianza de
los inversionistas. Morena oon el aval del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador junto
con el PRI tocarán una pieza nodal que permi
tió a México evolucionar en la democracia y
que ha funcionado bien. Ayer el IMEF que
preside Alejandro Hernández reprobó la ini
ciativa y avaló todo su apoyo al INE.

<á>agulLar_dd
a Ibe rtoag u lia r@dondlnero.mx
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

ALIMENTOS POR LAS NUBES

CARLOS LÓPEZ JONES

El precio de los alimentos
ha subido en promedio
14.85% en los últimos do
ce meses, de acuerdo con
las cifras oficiales. Hay

alimentos que han subido de precio
mucho más, pero hay otros que no
han subido tanto, por lo que usando
la compra promedio que hacen las
familias mexicanas, los precios de
los alimentos han subido 15.00%

Este fuerte aumento se debe por
una parte a la invasión de Rusia en
Ucrania, que aumentó los precios in
ternacionales del trigo y del maíz, lo
que a su vez provocó que subieran
los precios de la carne, la leche, ya
que aumentaron los precios de los
alimentos forrajeros. La invasión ru
sa también provocó que subieran los
precios del petróleo y del gas en todo
el mundo, lo que hizo que subieran
los costos para producir los alimen
tos que requieren fuego para su pre

paración como los lácteos, las con
servas, mermeladas que deben her
virse entre muchos otros, incluidas
las bebidas alcohólicas y las cerve
zas, pero también se requiere gas pa
ra producir pan, tortillas, acero, ce
mento, vidrio, aluminio, muebles de
baño, cerámica, etc.

Al subir los precios por encima de
los salarios, alcanza para comprar
menos productos lo que provoca que
muchos productores bajen la canti
dad que venden para no subir los
precios o subirlos menos. La presen
tación del litro de aceite, pasó a 900
mi o a 800 mi. Lo mismo pasó con la
mayonesa, la mostaza, los cereales y
muchos otros productos

Para evitar este tipo de efectos, es
fundamental controlar la inflación y
que la misma no suba por encima de
lo que aumentan los sueldos y sala
rios, mismos que normalmente su
ben entre 5.0 y 6.0% cada año. Si la
inflación está por encima de esas ci
fras, las personas perderán poder ad
quisitivo que se traducirá en menos
compras en los supermercados y
esas no son buenas noticias para na
die, ya que al vender menos, las em
presas despiden personal, dejan de
invertir y de crear nuevos empleos.
Lo mejor es que la inflación se en

cuentre siempre alrededor de 3.0%
anual

En cuanto al futuro de los precios
a nivel mundial, varios productos es
tán bajando de precio. Estados Uni
dos incrementó su extracción de pe
tróleo y gas, varios países están pro
duciendo más maíz y trigo que antes
y ello ha permitido que los precios se
reduzcan en esos productos

Ahora bien, cuando decimos que
la inflación está bajando, que pasó de
8.72% en septiembre a 8.53% al5 de
octubre, no quiere decir que los pre
cios bajen, significa que están su
biendo a un ritmo menor que como
lo hacían antes. Por ejemplo, sí la
mayonesa en 2021 costaba 20.00 pe
sos el frasco, y para 2022 ya está en
22.00 pesos, aumentó 10% en un año,
ahora para 2023 esperamos que suba
a 23.54 pesos el mismo frasco, en lu
gar de subir 10% como pasó en 2022
solamente subirá 7% en 2023. La in

flación como podemos ver en este
ejemplo, va a bajar o a desacelerarse
en los próximos meses, pero los pre
cios seguirán subiendo, aunque a un
ritmo menor que en 2022.

Director de Consultora

en Tendendas.com.mx

Twitter: @Carloslopez|one
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Señales financieras

¿Creer o no a Remo Merino, analista lí
der de Moody's?

Benjamín bemol

GPS FINANCIERO. Abrió el lunes la BMV en 45,549
y cierra el viernes sobre 46,958 El cete de 28 dias paga
9.24% El dólar estuvo muy quieto y termina en 20.00 El
Euro cotiza 19.65 y el petróleo WTI 84.95

El petróleo quiere EUA que siga bajando, pero Arabia y
otros están presionando al alza. El invierno ya va a llegar y
puede hacer que el gas que le surte o surtía Rusia se vaya
también a las nubes. Las tasas de la FED en EUA seguirán
subiendo y las nuestras lo mismo, lo que ocasionará que
el año próximo quizá estemos rebasando el 10% en los
Cetes de 28 días.

CONGESTIONAMIENTO. Mete ruido en los medios
financieros Moodys al pronosticar cuanto y cuando habrá
devaluación (depreciación del peso) para nuestro país:
20% el fin de año o durante 2023. De ninguna manera una
predicción es inevitable, porque al escucharla quienes tie
nen el mando de la economía, Banxico y la Secretaría de
Hacienda, deben hacer algo. ¿Qué pasa si no están alertas
a este pronóstico? Pues que se guarda el ajuste cambiario
y este se dará inexorablemente y quizá hasta mayor. Su
origen en parte, podría ser el movimiento de capitales
golondrinos que entran a un país y aprovechan las buenas
tasas de interés, con dos condiciones: estabilidad cambia
ría y política. Cuando se pierde la estabilidad salen huyen
do a buscar nuevos paraísos de rentabilidad en términos
internacionales. Ocasiona que haya ajustes cambíanos en
los países involucrados. Así ha sido siempre.

Este eventual movimiento cambiario es terriblemente

dañino, porque los créditos que se tienen son en gran
medida en dólares, así que ya deberemos más sin hacer
nada.Y el resto de las divisas generalmente se ajustan al
alza.

Hay endeudamiento adicional en el presupuesto de
egresos de la federación, así que se tomarán créditos adi
cionales y no se tiene reserva para una eventual devalua
ción. Las Reservas internacionales son 198,724 millones
de dólares, no aguantan una corrida (salida) por varias
semanas. Obligando a control cambiario.

CRACK. Otro factor que presionará la inflación es el
incremento a los salarios mínimos: piden algunos legisla
dores sea hasta del 20%, en tanto Banxico y Banorte lo
ubican en 6.5%. Dicen que no es inflacionario: pero si lo
puede ser, teniendo en cuanta que los demás asalariados
piden alguna cifra de incremento parecida al del SM, aun
que menor. Eso desata la ambición de los comerciantes
y empieza la guerra preciossalarios. Ya lo hemos visto.
Y los pactos en que se invita a no incrementar precios
generalmente funcionan bien en la nota de prensa, pero

no en la realidad. Estamos en espera del resultado que
tendrá el acuerdo de exentar de impuesto y trámites a
los alimentos más básicos de la canasta alimentaria.Ya
le contaremos.

BACHES. Una nueva ola de COVID tendrá lugar este
invierno, por favor cuidémonos. No era el mejor mo
mento para liberarnos del uso de tapabocas. Pero no
esta prohibido, así que hay que usarlo para evitar otra
vez caer en lo mismo.

En Gran Bretaña renuncia la primera ministra Lizz
Truss de extrema derecha: cobrar más impuestos a los
que más tienen,ocasionó un caos que tiró los mercados
y presentó un presupuesto con recortes presupuésta
les, dejando la economía británica muy agitada. Como
no se vio futuro a su gestión tuvo que irse. ¿Cómo se
elige al sucesor?

El Partido Conservador prevé escoger internamente
a su nuevo líder para que sustituya aTruss en el plazo de
una semana. Usualmente, la elección de un nuevo líder
en ese partido se realiza en dos etapas: Los parlamenta
rios conservadores eligen entre sus propias filas a dos
aspirantes a ocupar esa posición. Se hace una votación
entre los militantes inscritos en el partido para esco
ger entre esos dos candidatos. Las reglas que regulan la
elección de un nuevo líder del partido son fijadas por
una instancia interna llamada Comité 1922, cuyo actual
jefe, sir Graham Brady, dijo este jueves que espera que
cuenten con un nuevo líder para el viernes de la semana

próxima (BBC)

ZONA DE NIEBLA. El secretario de Goberna

ción anda desatado: se pelea con los del norte y dice
que son más inteligentes los sureños. Luego dice
que un militar podría ser candidato presidencial,
pero que sería votado, claro. Eso de ser corcholata
les dispara la creatividad, sin duda.

Una profesión que era practicada por hombres, el
periodismo, cada vez es más frecuente ver incluidas
a las damas, por eso llama la atención El informe
"Mujeres Periodistas y Salas de Redacción" pre
sentado recientemente, elaborado por la Comisión
Interamericana de los Derechos Humanos, la Socie
dad Interamericana de Prensa (SIP) y la Alianza de
Medios MX,en lo que se muestra que son pocas las
mujeres en puestos directivos y que la brecha sala
rial favorece a los varones. Hay que hacer algo para
evitarlo, porque la carga de trabajo y los riesgos son
los mismos, ya se ha visto con las periodistas ase
sinadas.

<La inflación es un impuesto sin legislación> Mil
ton Friedman. Economista Norteamericano.

Ser feliz, es cuidarse para seguir siéndolo.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
AICM, Operación RodanFields
Por Mauricio Flores*

Apenas el lunes pasado el subse
cretario de seguridad pública Ri
cardo Mejía daba a conocer la in

cautación más grande de droga en el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México,
8.5 toneladas de metanfetaminas "prepara
das y envasadas" en algunas de las cocinas
del crimen organizado para su exportación a
Australia, disfrazadas dentro de envases de
champú y acondicionador de la marca Ro
danFields. La detención no fue obra de la

casualidad, ni del chiripazo; fue el resultado
de una ardua tarea de inteligencia nacional
y en cooperación con agencias internacio
nales anticrimen durante meses, siendo el
operativo final encabezado con precisión
y limpieza por la dirección del aeropuerto
capitalino a cargo del vicealmirante Carlos
Velázquez Tiscareño. El operativo, que se
guramente será una pieza importante en la
presentación que hoy haga en su mañanera
Andrés Manuel López Obrador, es indicativo
de cómo se afinan cada vez más los trabajos
de investigación y detección y detención del
tráfico de drogas... pero también de otras
mercancías ilegales y personas donde los
grupos criminales buscan una y otra vez vul
nerar los sistemas de vigilancia para obtener
las ganancias que les dejan los consumido
res de todo el mundo.

Este operativo, si bien es mucho más
"lucidor" que el hecho de que ya no se ro
ben una maleta en el AICM, también mues
tra esas características de las bandas que
buscan el traslado ilegal de sus mercancías:
sus vínculos son internacionales tanto para
el financiamiento como para la comerciali
zación de las drogas, sus acuerdos son mu
chos más sofisticados que las "llantas llenas
de yerba mala" y que crean empresas for
males para dar cobertura a su actividad.

La histórica detención de metanfeta

minas dejó algo mas valioso que el carga
mento en sí y evitar que ese veneno fuera
a intoxicar personas al otro lado del mundo
y permitir la financiación de compras de ar
mas y batallones de sicarios; dejo las huellas
claras de dónde, cómo y quién los elaboró y
quienes y donde los iban a recibir.

El trabajo en equipo, nacional e interna
cional, tienen que ir de la mano de la pro
bidad de las autoridades de seguridad, así
como de sistemas sofisticados y sigilosos
para atajar, en lo posible, el narcotráfico. Y
es importante señalar que al momento de
la revisión del embarque que iría a Austra
lia, destacó la participación de los binomios
humanoscaninos de la Secretaría de Mari

na Armada de México a cargo del almirante
José Rafael Ojeda, cuya participación con
firmó los preparativos de trabajo elabora
dos por meses.

MONREAL, ENEMIGO A VENCER
No en vano JP Morgan escribió en su

más reciente documento de análisis sobre la

situación en México que el futuro de la inver
sión extranjera que se está relocalizando de
Asia en América depende en buen medida
del resultado electoral del 2024, de sí el re
sultado confirma que se solidificará el esta
do de derecho y el respeto a la propiedad o,
en su caso, se verá un escenario político de
un gobierno sin contrapesos que rompa se
gún conveniencia y/o contentillo los acuer
dos y contratos con las diversas entidades
del sector público. Por ello no pasa desaper
cibida la dupla que ha establecido la regen
ta de la CDMX, Claudia Sheinbaum, con la
gobernadora de Campeche Layda Sansores
para expulsar al líder de la banca de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal, del partido
oficial y de paso de la encuesta para la selec
ción de candidato para contender por la pre
sidencia de la república en 2024 a través de
supuestas "revelaciones" de escándalos po
líticos y/o económicos con los "enemigos de
la "Cuarta Transformación"; tampoco pasa
desapercibido para los ojos de los inver
sionistas y empresarios que a pesar de que
Andrés Manuel López Obrador se deslinda
de esas "revelaciones" es claro que ambas
mandatarias locales, de la CDMX y de Cam
peche, no actúan por iniciativa propia si no
responden a la voluntad del Gran Elector,
como en los viejos tiempos, el presidente de
la república.

El venablo que Sansores lanzó contra
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Monreal buscó involucrar al polémico líder
del PRI, Alejandro Moreno, a través de "La
Hora del Jaguar? reviviendo los montajes
y los shows mediáticos que pensábamos
habían terminado. Esta vez presentó pre
suntas capturas de pantalla con mensajes
de WhatsApp entre Alejandro Moreno y
Monreal donde no tuvo el mínimo cuidado

del montaje pues en todas las supuestas
charlas que ha subido aparece una captura
de pantalla falsa con el mismo porcentaje
de batería (100%), el nivel máximo de señal
y la misma hora (12:00 pm), características
que cualquiera que tenga un teléfono celular
sabe son imposibles.

Ambas gobernadoras acaban de entrar
a un difícil terreno judicial pues Monreal
irá con seguridad a la denuncia de un deli
to como es el espionaje y suplantación de
personalidades... y Monreal queda directa
mente bajo el colimador de López Obrador.

Claro, eso vaticina que la iniciativa de re
forma constitucional obradorista de despa
recer al Instituto Nacional Electoral a cargo
hoy de Lorenzo Córdova, difícilmente con
tará con los votos suficientes para lograr
una Mayoría Calificada en la Cámara de Se

nadores. Los inversionistas se muerden las

uñas... y la inversión física ya retrocedió a
niveles de! 2012.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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HALLOWEEN ADELANTADO

RICARDO,
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GALINDO Por los suelos
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NO SEAN MALPENSADOS « EL FISGON

¿DE VERAS ME OREEN \
CAPAZ DE HACER ALSO \
CHUECO RELACiONAPO I

CON LAS ARMASE j
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LA DOLCEDEMOCRACIA • ROCHA
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Yusión cumplida
Chavo del Toro
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